
NO ES por ser malpensados, pero resulta curioso
que en la lista plurinominal del PRI apareciera
en un muuuy cómodo segundo lugar el coahuilense
Rubén Moreira Hay quienes se preguntan
si es mera casualidad el hecho de que su esposa,
Carolina Viggiano, sea precisamente la presidenta
de la Comisión Nacional de Candidaturas
en el PRI.

EN ESOS extraños repartos de las posiciones tricolores,
el que resultó damnificado fue Ildefonso Guajardo,
a quien mandaron al número 6, por lo que se ve
difícil que el ex secretario de Economía pueda llegar
a San Lázaro como se tenía previsto

SIN DUDA hay que reconocerles a los ministros
de la Segunda Sala haberse fajado las togas
y ponerle un alto al Decreto Nahle, declarándolo
inconstitucional por los cuatro costados.
La decisión de la Suprema Corte deja muy mal
parada a la propia secretaria de Energía,
pero también a quienes avalaron desde el gobierno
ese esperpento jurídico

LO MÁS IMPORTANTE es que el fallo fija un nuevo
punto de partida para la iniciativa de contrarreforma
al sector eléctrico que se discutirá este mes
en la Cámara de Diputados: lo que quiere
el Presidente va en contra de la Constitución.

Si los legisladores de Morena aprueban en sus
términos la propuesta, la nueva ley terminaría cayendo
en el terreno de la SCJN y, en consecuencia, también
tendría que ser invalidada. A ver qué pasa

POR CIERTO que ayer la sociedad civil se anotó
un triunfo histórico, pues la Corte resolvió en favor
del colectivo "Lo Justo Es Que Sepas" en su demanda
para que todas las sentencias tanto federales como
estatales se hagan públicas cuando se resuelvan.
La transparencia avanza una casilla. Parece inverosímil
que, en pleno siglo 21, hubiera tribunales mexicanos
que optaban por ocultar sus sentencias
del escrutinio ciudadano.

LOS PANISTAS tienen un concepto muy extraño
de "abrirse a la ciudadanía", pues en sus primeras
candidaturas al Congreso dejaron fuera,
precisamente, a figuras apartidistas y echaron mano
de cartuchos muy, pero muy quemados.

COSA DE VER, por ejemplo, que a María Elena
PérezJaén, la ex comisionada del IFAI, le hicieron
la jugarreta de dejarla inscribirse y terminaron
mandándola hasta la posición 20 de la lista
plurinominal. Eso y nada es lo mismo.

SI Margarita Zavala, Santiago Creel, Roberto Gil
Zuarth y Jorge Romero son las caras nuevas del
panismo, entonces a ese partido le urge un lifting.

Fecha: 04/02/2021

Página: 8

Area cm2: 186

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 39,804

Página 10 de 11



CIRCUITO
INTERIOR

SACAR a
narcotraficantes de las
cárceles de la CDMX

y enviarlos a penales
federales era urgente,
pues dicen que las
amenazas contra

custodios y directivos
eran ya insoportables.

LO QUE cuentan que
molestó sobre manera

a la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
es que durante los
desalojos apareció una
cantidad importante
y preocupante de
celulares y armas.
PORQUE contra
el carácter violento

de las personas no se
puede hacer mucho,
pero sí que hay tarea
pendiente para que
ningún interno tenga
privilegios fuera
de la ley.

¡CLAC, CLAC,
clac, clac! La
Cámara Nacional
de la Industria
de Restaurantes

y Alimentos
Condimentados

(Canirac) armará hoy
un nuevo cacerolazo

con dos temas que no
pudieron cocinarse
en las mesas de

negociación con el
Gobierno capitalino.

LA PRIMERA,
buscar alternativas

de reapertura para
los establecimientos

que no cuentan con
terrazas o espacio en
calle. Además, que el
horario de los que sí
han podido volver a
trabajar se amplíe
por lo menos hasta
las 22:00 horas.

UN PLIEGO que
se antoja a pastel...
¡imposible!
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F.l HirtaHnr Hp NiraracniaEl dictador de Nicaragua,
Daniel Ortega, anunció su
intención de crear una "Se
cretaría Nacional para Asun
tos del Espacio Ultraterres
tre, la Luna y otros Cuerpos
Celestes". A mucha gente
le parece divertido que uno
de los países más pobres del
mundo se ocupe de temas
celestiales, pero el asunto no
tiene nada de gracioso.

La iniciativa de Orte
ga es parte de una crecien
te tendencia de dictadores
latinoamericanos a sacar de
la galera propuestas extrava
gantes para desviar la aten
ción pública de sus brutales
violaciones a los derechos
humanos.

Ellos quieren que el
mundo los vea como dicta
dores tropicales, casi diver
tidos, en lugar de mirarlos
como tiranos sangrientos.
Quieren ser vistos como los
exóticos autócratas de las
novelas de Gabriel García
Márquez, más que como re
presores que asesinan a sus
opositores.

Ortega envió al congre
so su propuesta de crear la
nueva Secretaría de Asuntos
del Espacio Ultraterrestre
el 28 de enero. El texto dice
que Nicaragua necesita esta
dependencia gubernamen
tal "para la defensa de inte
reses supremos nacionales y
la búsqueda de oportunida

des que como país debemos
aspirar".

Como era de esperar
se, las redes sociales de Ni
caragua se llenaron de me
mes burlándose de la más
reciente ocurrencia del Pre
sidente.

Un amigo nicaragüense
me envió un meme con una
foto trucada de Ortega y la
Vicepresidenta Rosario Mu
rillo la esposa del Manda
tario y según muchos la que
maneja el país vestidos co
mo los protagonistas de la
serie de televisión 'Terdidos
en el Espacio". Otro meme
muestra una foto del Presi
dente y la funcionaría disfra
zados de Luke Skywalker y

la Princesa Leia, de las pelí
culas de Star Wars, listos pa
ra una batalla intergaláctica.

Esta no es la prime
ra vez que Ortega es noti
cia con un proyecto ultra
terrestre. En 2012, anunció
la construcción del satélite
Nicasat2, que dijo sería "el
primer satélite centroameri
cano". Nunca se materializó.

Al igual que el nicara
güense, el dictador de Vene
zuela, Nicolás Maduro, pe
riódicamente hace anuncios
disparatados. Hace pocos
días, el 24 de enero, el vene
zolano anunció que su país
había inventado unas "goti
tas mágicas" que supuesta
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mpnfp plimirmn p! P.nvidIQmente eliminan el Covid19.
Las redes sociales explota
ron de risa.

Juan Sebastián Chamo
rro, uno de los principales
líderes de la oposición ni
caragüense, me dijo que la
nueva Secretaría puede ha
ber sido una idea Murillo.
"Ella es muy esotérica", me
señaló.

Pero, más probablemen
te, es un intento por cambiar
el tema de la conversación
de las últimas medidas re
presivas del régimen, me in
dicó Chamorro.

Ortega, quien gobierna
desde 2007 a pesar de una
ley que le prohibía reelegir

se, debe convocar eleccio
nes presidenciales el 7 de
noviembre. Se ha manteni
do en el poder hasta ahora
cambiando la Constitución
para poder reelegirse y co
metiendo fraudes electora
les.

En 2018, al menos 325
personas murieron, la ma
yoría de ellas a manos de los
escuadrones de la muerte
del Mandatario, en protestas
masivas contra el Gobierno,
según la Comisión Intera
mericana de Derechos Hu
manos.

En una entrevista de
2018 en su casa en Managua,
Ortega me dijo con cara de
piedra que las organizacio

nes de derechos humanos
estaban "inventando" las ci
fras de muertos, y ofreció un
diálogo con la oposición.

Sin embargo, desde en
tonces el Presidente no ha
hecho más que extender
unilateralmente sus poderes.
En diciembre, aprobó una
ley que le permite decla
rar a los líderes de la oposi
ción "traidores a la patria" y
prohibirles presentarse a las
próximas elecciones.

Otra legislación recien
te otorga al régimen poderes
extraordinarios para arres
tar a las personas que criti
can al Gobierno en las redes
sociales.

"Han pasado muchas

cosas muy serias en las úl
timas seis semanas", me se
ñaló Chamorro. "Esta idea
de crear una secretaría de
asuntos ultraterrestres pue
de ser un intento de desviar
la atención de las últimas
medidas".

Efectivamente, no debe
ríamos tomar a la risa lo que
está pasando en Nicaragua.
Las democracias de todo el
mundo deberían exigirle a
Ortega que permita eleccio
nes libres, con autoridades
electorales independientes y
observadores internaciona
les creíbles. Y si el Presiden
te no lo permite, el mundo
debería responder con san
ciones cada vez más severas.
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Contó el niño:

Anoche estaba yo dormido, y desperté
porque una luz muy grande alumbró el
cuarto. Era una estrella que se había caído
del cielo y entró por la ventana. La ayudé
a volver a su lugar, y me dijo que un día
vendrá a darme otra vez su luz.

Días después el niño relató:

Anoche estaba yo dormido, y desperté
porque oí un canto muy triste. Era una
sirena que había salido del mar y no
hallaba el camino de regreso. Le dije
cómo llegar, y me prometió volver un día
a cantar solamente para mí.

Dijo el papá del niño:
Cuando crezca este niño será
un mentiroso.

No dijo la mamá. Cuando crezca será
un poeta.

iHasta mañana!...
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Jefas de hogar

Si algún hombre niega ser
un mandilón, o no es casado
o es un mentiroso.

Grande fue la sorpresa de don
Cornífero cuando al abrir la
puerta de su alcoba vio en ella

a un hombre desnudo. Sin turbarse
le dijo el encuerado: "Qué bueno que
llega usted, señor. Soy funcionario del
Banco Aztepacá, y precisamente le es
taba diciendo a su señora que así lo
vamos a dejar a usted si no paga hoy
mismo el saldo de su tarjeta de cré
dito"... La esposa de Avaricio Cenaos
curas, hombre cicatero y ruin, le pidió
dinero para comprar un peine. Respon
dió el cutre, enojado: "Cuando nos ca
samos te compré uno. ¿Por qué ahora
quieres otro?". Contestó tímidamente
la señora "A éste se le cayó un diente".
El avaro se encrespó: "¿Y porque se le
cayó un diente al peine me pides pa
ra comprar otro?". Explicó la señora
"Es que era el último que le quedaba"...
Rosilita la pequeña vecina de Pepito,
le hizo una invitación: "Juguemos a
que éramos marido y mujer". "¡Ah, no!
opuso Pepito. Si jugáramos a eso no
haríamos cositas"... Fue cuando aquella
seca que duró por años. Entonces casi
desapareció el Potrero. Negada la lluvia
por un cielo inclemente, agotados los
manantiales, sin poder ya sembrar la
tierra ni cultivar los árboles, la gente
dejó el rancho y se fue a buscar la vida

en Saltillo o la Villa de Santiago. Perma
necieron sólo dos familias que apenas
podían saciar la sed con un hilillo de
agua que por milagro siguió fluyendo
a media loma Fue entonces cuando el
primo Peña puso un letrero a la orilla
del camino: 'Totrero de Ábrego. 10 so
brevivientes". Pues bien: aun así el Po
trero figuró siempre en los mapas del
Inegi. Maravillosos mapas eran y son
ésos. Yo los compraba en una pequeña
tienda que esa gran institución tenía en
el aeropuerto de la Ciudad de México.
Los conservo aún como preciada joya
de cartografía Su precisión, su comple
tud, la profusión de sus detalles eran
son verdaderamente admirables. El
Inegi es una de las pocas instituciones
nacionales que han sabido conservar
la confianza y aprecio de la gente. Ja
más tiene "otros datos": presenta úni
camente los de la realidad, o sea, los
de la verdad. En un campo minado
por la demagogia se sigue manejando
con criterios estrictamente científicos,
alejados de toda politiquería, ajenos a
todo prejuicio y todo dogma Yo creo
a pie juntillas en sus informaciones.
Dice el Inegi, por ejemplo, que, según
el último censo (2020), en un tercio
de los hogares mexicanos una mujer
es reconocida como jefa Entre ellos

incluyan al mío, por favor. En mi hogar
manda mi señora por eso sigue siendo
hogar. Me declaro mandilón, y a mucha
honra Si algún hombre niega ser un
mandilón, una de dos: o no es casado o
es un mentiroso. De no haberme casa
do con mi mujer, a la que todos los días
bendigo, andaría yo ahora al garete por
la vida solo y pobre, indigente de todo.
Hago mías, muy mías, las palabras del
poeta de Jerez: "Dios, que me ve que
sin mujer no atino / ni en lo pequeño ni
en lo grande, diome / de ángel guardián
un ángel femenino". Ruego al Inegi,
pues, que cuando haga un registro de
los mandilones me ponga a mí en pri
mer lugar. Y además muy agradecido...
El joven Terebinto, feligrés del padre
Arsilio, casó con Gordoloba muchacha
muy robusta por no decir que obesa
o adiposa, lo cual no sería caritativo
ni de buena educación. Una cosa sí
diré para no faltar a la verdad: en la
ceremonia nupcial hubo que poner
dos sillas para ella Semanas después
el buen sacerdote se encontró con el
recién casado y le preguntó: "¿Qué tal el
matrimonio, Terebinto? ¿Cómo lo has
encontrado?". Respondió el muchacho:
"El matrimonio bien, señor cura En
cuanto a lo otro, batallando, padre, pero
lo he encontrado"... FIN.
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¿Regular
las redes sociales?
Una de las más perversas
fantasías de algunos
gobernantes es coartar
la libre manifestación

de las ideas, la libertad
de prensa y hasta la libertad
de pensamiento.

Es fundamental conocer

a fondo la propuesta para
regular las redes sociales
porque disfrazada de garante
de la libre expresión podría
llevar ocultas la represión
y la censura.

Jorge Romero Vargas
San Nicolás, Nuevo León
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Outsourcing

Prohibir la subcontratación hará que se
pierdan empleos. Será el resultado de la
ignorancia económica de la clase política.

"Entre más leyes e impuestos se crean,
mayor es el número de evasores

de la ley y de los impuestos".

LaoTse

Es muy claro que quienes están
presentando la iniciativa para
prohibir la subcontratación

nunca han tenido que crear un empleo.
No entienden las dificultades de hacer
lo, ni los temores de que, al final, un
puesto de trabajo, en vez de ayudar a
una empresa, se convierta en un lastre.

La filosofía de la propuesta es res
tringir, más de lo que ya está, la libertad
de contratación. Como todas las malas
leyes, esta viene cargada de buenas
intenciones. Dicen sus impulsores que
busca proteger los derechos de los tra
bajadores, pero la única consecuencia
previsible será una pérdida de empleos
y una menor competitividad de las
empresas.

La subcontratación, o outsourcing,
es una práctica habitual en el mundo.
Las empresas logran con ella ahorros
en costos, aumentos de eficiencia, con
centración en sus áreas fundamentales
de actividad, disponibilidad de perso
nal en momentos críticos y acceso a
equipos de trabajo especializados. La
decisión sobre cuándo o cómo recurrir
a ella, en lugar de ampliar la plantilla
propia, debe ser de las empresas o de
los trabajadores, que pueden rechazar
ofertas que no les convienen. Dársela
a un gobierno, y más a un gobierno de

ánimo prohibicionista, solo reducirá la
competitividad de las empresas.

Hay muchas formas de subcon
tratación. Una de las razones por las
que hemos visto un rápido desarro
llo y producción de vacunas contra
el Covid en los países desarrollados
es, precisamente, por su flexibilidad
de contratación y subcontratación.
La firma estadounidense Pfizer sub
contrató a la alemana BioNTech, con
investigaciones avanzadas en inmu
noterapia contra el cáncer, para lograr
un más rápido desarrollo de su vacuna
Más tarde subcontrató a la francesa
Novartis para producir millones de
dosis de esta vacuna en una planta
en Suiza

Todas las empresas de vacunas
están subcontratando personal de
producción y apoyo. Saben que habrá
una gran demanda en los próximos
meses, pero también que con el tiempo
la producción de todas las vacunas
inundará el mercado. Deben ampliar
producción hoy, a sabiendas de que
después tendrán que reducirla

Si la preocupación de los políticos
mexicanos es que se respeten los dere
chos de los trabajadores, esto ya lo es
tablece la actual legislación. Cualquier
trabajador tiene derecho a ciertas pres
taciones, sin importar su forma de
contratación. La ley mexicana, además,
obliga a la empresa subcontratante
a responder por los derechos de los
trabajadores de la subcontratista, regla
que no existe en muchos países.

Nuestros políticos afirman que las
subcontratistas no cumplen con sus
obligaciones, pero no han presentado
información que permita suponer que
este es un problema exclusivo de ellas.
Es verdad que muchas compañías
violan las leyes, pero no son necesa
riamente subcontratistas. De hecho, la
mayoría de las organizaciones que no
cumplen con sus obligaciones operan
en la economía informal, que el actual
gobierno está promoviendo.

Algunas empresas podrán ajus
tarse a las nuevas reglas de subcon
tratación y no tendrán que despedir
a nadie, pero otras se verán obligadas
a disminuir personal. Muchas no po
drán absorber a los trabajadores que
hoy subcontratan, en parte porque esto
implicaría un aumento desproporcio
nado en el reparto de utilidades; y ya
la secretaria del Trabajo, Luisa María
Alcalde, ha afirmado que no habrá
una reducción de esta "conquista de
los trabajadores". Parece que también
es una conquista de los trabajadores
quedarse sin empleo por la ignorancia
económica de la clase política

• CORRUPCIÓN
El Presidente afirma que con su llega
da al poder desapareció la corrupción
en México. Casos como el de Jóvenes
Construyendo el Futuro en Nuevo
León, investigado por Grupo Reforma
demuestra que la corrupción sigue
siendo una realidad.
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El abogado del "Gúber precioso"
y de Barbosa
::::: Nos cuentan que, con la detención ayer en
Acapulco del exgobemador Mario Marín To
rres, quien quedará en una posición muy in
cómoda será el actual Consejero Jurídico del
gobierno del estado de Puebla, Ricardo Ve

cuerda que el ahora colabo
rador de Luis Miguel Bar
bosa fue abogado defensor
del conocido "Góber Precio
so", precisamente en el liti
gio que emprendió la perio
dista Lydia Cacho por el
delito de tortura, por el que
ahora don Mario será pre
sentado ante la justicia y
probablemente, por la gra

vedad del delito que se le imputa, colocado
en prisión. Don Ricardo se desempeñaba
igualmente como Consejero Jurídico en los
tiempos en que Marín gobernaba en tierras
poblanas, aquellos en los que mantenía una
amistad con el empresario Kamel Nacif y en
los que se comprometió a "darle sus coscorro
nes" a la autora del libro Los demonios del
Edén. Lo bueno es que el abogado Velázquez,
al parecer, ya está purificado con el aire de la
Cuarta Transformación, que exorciza cual
quier demonio.

Youtubers. de las mañaneras
a la TV
::::: Nos comentan que los youtubers que son
asiduos a las conferencias mañaneras en Pala
cio Nacional y cuyas "preguntas" han sido
fuertemente cuestionadas por ser a modo, o
de plano gestiones, ya les gustó aparecer en
televisión y ahora los invitan a participar en
programas de medios del Estado. Nos deta
llan que una de estas youtubers, del canal "El
Charro Político", llamada Juncal Sedaño, y
quien se ha caracterizado por lanzar "pregun
tas" en contra del gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro, y contra la senadora Lilly
Téllez, está invitada a participar en el nuevo
programa de John Ackerman. ¿Será que do
ña Juncal se dé vuelo criticando a la oposi
ción y lanzando loas al gobierno federal en la
televisora perteneciente al Politécnico Nacio
nal? Seguramente que no, pues la autollama
da Cuarta Transformación ha dicho que no
fomenta, ni promueve a estos personajes, y
recuerde que la 4T, no miente.

 V*; íffTíwp. >> > >'.•   ¿

a '
Panamá
::::: En estos días difíciles, el rector de la
UNAM, Enrique Graue, recibió desde Pana
má una buena noticia. Nos dicen que don
Enrique será galardonado próximamente con

el Doctorado Honoris Causa
de la Universidad de Pana
má. Nos hacen ver que el
galardón le será otorgado
por sus aportaciones en los
campos de la educación y
de la salud. El Consejo Uni
versitario de la máxima uni

versidad panameña resolvió
conferir su máxima distin
ción académica al doctor
Graue, quien además ha

mantenido un liderazgo en la defensa de la
educación superior en América Latina. Debi
do a la pandemia, el doctorado le será confe
rido en una sesión a distancia, aun sin fecha
por definir. ¡Goooya....!
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¿CitlalH Hernández, candidata
a Iztacalco?

::::: El nombre de Citlalli
Hernández comenzó a escu
charse esta semana entre
los morenistas, situación
que sorprendió a propios y
extraños, pues aseguran que
busca ser la candidata a la
alcaldía en Iztacalco. Nos
dicen que estaría buscando

Citlalll la candidatura de género,
Hernández. con lo que le metería mu

cho ruido al actual edil, Ar
mando Quintero, quien no trae todas consigo
en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento. De
concretarse el proceso, doña Citlalli tendría
una vertiginosa carrera al pasar de senadora a
dirigente partidista y ahora a candidata por
una demarcación en la CDMX.

Las razones de Julio cesar
Moreno para dejar el PRD

::::: Uno de los tantos moti
vos por los que Julio César
Moreno dejó las filas del
PRD, nos explican, fue por
que la dirigencia nacional y
estatal no le dejaron poner a
los candidatos a diputado
local y federal, simplemente
le permitían la reelección
como alcalde. SituaciónJulio César

Moreno. contraria a lo que sucede en
Morena, donde él se va de

legislador federal y pone a Evelyn Parra a
competir por la alcaldía, con amplias posibili
dades. En el PRD dicen que se querían cobrar
las traiciones de don Julio a Los Chuchos, pe
ro en realidad, ¿quién sale perdiendo?

Médicos preguntan
por la segunda vacuna

::::: Entre un sector impor
tante de los médicos de la
capital que están en la pri
mera línea de combate con
tra el coronavirus existe una
gran preocupación, porque
hace un par de días les de
bieron aplicar la segunda
dosis de la vacuna contra el
coronavirus, pero ahora re

Oliva López sulta que no hay las vacu
Arellano. nas, por lo que no saben

qué va a pasar con ellos y si
está en riesgo la efectividad. Nos comentan
que los médicos piden una explicación a la
secretaria de Salud, Oliva López Arellano, so
bre todo ahora que el gobierno federal ya
anunció que iniciará la campaña de vacuna
ción con los adultos mayores.

Examigos buscan
ganar encuesta

::::: En Toluca, la capital me
xiquense, los aires no son
del todo diferentes. Pues ahí
el actual alcalde de Morena,
Juan Rodolfo Sánchez Gó
mez, y quien fuera su secre
tario de Gobierno, Ricardo
Moreno Bastida, se van a dar
con todo por ver quién re
presenta al partido las próxi
mas elecciones. Nos platicanJuan Rodolfo

que eran buenos amigos y laSánchez.

política los separó por in
cumplimiento de promesas

o compromisos. Por lo pronto, don Ricardo
ayer se inscribió formalmente y se espera que
don Juan lo haga en los próximos días. Este
rompimiento podría abrir la puerta a un ter
cero, que no precisamente sea de ese partido,
y meterles ruido en los próximos comicios.
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Encaran colectivos de familiares
de desaparecidos a gúber
::::: Quien tuvo una tensa gira en Baja Califor
nia Sur, nos platican, fue el gobernador Car
los Mendoza Davis (PAN), pues en el muni
cipio de Mulegé fue encarado por diferentes

^ colectivos que le reprocha
É ron falta de avances en

f TW ^ los casos de feminicidios,
V| | homicidios y desaparecido^
^Va¡§ y le pidieron sensibilidad^ ^ para acompañar su causa,;

lo que don Carlos, un tantd
k nervioso, les ofreció dar sej

guimiento a los casos. Nos 1
Carlos explican que en los colectiJ
Mendoza vos hay irritación porque

hace unos días el procura
dor estatal, Daniel de la Rosa Anaya, infor
mó que en 2020 se localizó a 70% de perso
nas desaparecidas, lo cual fue cuestionado
por activistas, quienes aseguran que los caso¡
están en el olvido. ¡Qué tal!

Acusan venta de candidaturas
::::: Desde Sinaloa, nos cuentan que en el PT
las acusaciones de corrupción están a la or
den del día y más entre .el dirigente local
Leobardo Alcántara Martínez y el diputa
do local Mario Rafael González Sánchez

(PT). Nos detallan que, en
una reunión a la que no fu
convocado don Leobardo,
don Mario alertó a los que
buscan reelegirse o aspirar
una candidatura que el líd<
estatal anda pidiendo "po
nerse la del puebla" para
que los palomee, por lo que

Mario Rafael les pidió no ceder dinero.
González Nos refieren que anterior

mente don Leobardo había

acusado a don Mario ante el CEN del partido*:
cuando el legislador fue exhibido por factura!;
compras de ropa interior y justificarlas como o
gasto social, por lo que estos dos ya se traen, b

Persigue "tamallza" a aspirante $
de alcaldía moreliana
::::: Aprovechando los tamales del Día de la
Candelaria en Michoacán, nos comparten que
al interior de Morena trajeron a colación el ¡o:
"palmarés" de Juan Carlos Barragán Vélez
(Morena), quien aspira a ser candidato guinda

por la alcaldía de Morelia. s:
Nos recuerdan que don
Juan Carlos fue investigado
por inflar el costo de unos
tamales que regaló cuando •
estaba al frente del Instituto
de Capacitación para el Tra
bajo de Michoacán (Icatmi),
entre otros gastos, como co

Juan Carlos midas de 35 mil pesos y to
do en cuatro meses duranteBarragán
2016, pero además, nos di

cen, es investigado por gastos injustificados >
en su paso pór la Secretaría de Desarrollo So,
cial del estado. Ver para creer.

Nuevo partido con viejos lobos *
::::: En Morelos, nos comentan que los ciuda
danos ya no saben para dónde voltear con j]:
candidatos de 23 partidos que disputarán pre
sidencias municipales y diputaciones locales,
todos prometiendo honestidad, trabajo y apo*.
yo. Nos dicen que un caso curioso es el de ¡a,
uno de los nuevos institutos, el Partido More?,
los Progresa, el cual usa de slogan "Con am ;n
plia experiencia, con liderazgos" y sus candiii
datos serán exdiputados locales del PRD, PAN
y PRI, presuntamente cercanos al exgoberna j
dor Graco Ramírez Garrido Abreu (PRD), m
por lo que, nos dicea el plan es conformar n,
un bloque opositor al mandatario Cuauhté >b
moc Blanco Bravo (PES), cuya administra >b
ción mantiene un proceso de juicio político rO
contra don Graco. ¡Vivillos desde chiquillos! w
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Carta dirigida al pueblo bueno
(fofepris es otra basura de la 4T)

' i muy estimado Pue
blo Bueno: Les escri
i bo mi Carta Semanal

j todo el dolor de mi corazón.
) tan enojado con la 4T y sus
atados de quinta, que no
io contener mi rabia para

picarles el por qué les estoy
ibiendoaustedes esta Carta

7. para mis lectores que no se
í qué es la Cofepris, se los ex

afepris es la Comisión Fe
para la PROTECCIÓN

RIESGOS SANTTA

¡)S fundada por el Presidente
: en 2001.

i pocas palabras, ellos son
| . responsables —entre otras
s— de autorizar la compra

de medicinas para que todos
ustedes que dependen de las

litaciones de salud del go
10 federal tengan acceso a
. Cofepris es la responsable
i de que todos los mexi

pos tengamos buena salud.
hasta antes que entrara la

' a gobernar, Cofepris era un
 rAZO!
^¿En seis años, México se con

i en el SEGUNDO CONSU
3R DE GENÉRICOS EN EL

3, con un ahorro del 60%
i promedio en el precio de las

medicinas. En el gobierno de Pe
ña Nieto se autorizaron600 nue
ios productos asociados a las en

' i muy estimado Pue
blo Bueno: Les escri
i bo mi Carta Semanal

j todo el dolor de mi corazón.
) tan enojado con la 4T y sus
atados de quinta, que no
io contener mi rabia para

picarles el por qué les estoy
ibiendoaustedes esta Carta

7. para mis lectores que no se
í qué es la Cofepris, se los ex

afepris es la Comisión Fe
para la PROTECCIÓN

RIESGOS SANTTA

¡)S fundada por el Presidente
: en 2001.
i pocas palabras, ellos son

| . responsables —entre otras
s— de autorizar la compra

de medicinas para que todos
ustedes que dependen de las

litaciones de salud del go
10 federal tengan acceso a
. Cofepris es la responsable
i de que todos los mexi

pos tengamos buena salud.
hasta antes que entrara la

' a gobernar, Cofepris era un
 rAZO!
^¿En seis años, México se con

i en el SEGUNDO CONSU
3R DE GENÉRICOS EN EL

3, con un ahorro del 60%
i promedio en el precio de las

medicinas. En el gobierno de Pe
ña Nieto se autorizaron600 nue
ios productos asociados a las en

fermedades que más nos aque
jaban. Con este mismo gobierno,
se baja la aprobación de los me
dicamentos de Estados Unidos,
Europa y Japón de 5 años a 60
DÍAS HÁBILES.
También en este gobierno de

Peña Nieto, la Organización Pa
namericana de la Salud recono

ce a Cofepris como Agencia Re
guladora, un nombramiento
MUY IMPORTANTE.

Y en los gobiernos de Felipe
Calderón y de Peña Nieto, Mé
xico introdujo 350 NUEVAS
MEDICINAS, REDUCIENDO
los precios entre 45 y 85% res
pecto del costo de estos produc
tos en ¡¡SUS PROPIOS PAÍSES
DE ORIGEN!!

En los tiempos de Fox, Cal
derón y Peña Nieto, todo era fe
licidad. El gobierno enviaba a
tiempo y ordenadamente TO
DAS LAS VACUNAS Y MEDICI

NAS que los 32 estados de la Re
pública requerían. Ningún es
tado y ningún niño tuvieron
problemas para tomar sus me
dicinas.

Hasta que... La4T entró ago
bernar.

Sí amigos. A gobernarnos
con esa venganza y resenti
miento que ya conocemos. A
DESTRUIR lo construido. Y a
matar o asesinar a niños enfer
mos con cáncer. Y a convertir
nos en el SEGUNDO O TERCER

fermedades que más nos aque
jaban. Con este mismo gobierno,
se baja la aprobación de los me
dicamentos de Estados Unidos,
Europa y Japón de 5 años a 60
DÍAS HÁBILES.
También en este gobierno de

Peña Nieto, la Organización Pa
namericana de la Salud recono
ce a Cofepris como Agencia Re
guladora, un nombramiento
MUY IMPORTANTE.

Y en los gobiernos de Felipe
Calderón y de Peña Nieto, Mé
xico introdujo 350 NUEVAS
MEDICINAS, REDUCIENDO
los precios entre 45 y 85% res
pecto del costo de estos produc
tos en ¡¡SUS PROPIOS PAÍSES
DE ORIGEN!!

En los tiempos de Fox, Cal
derón y Peña Nieto, todo era fe
licidad. El gobierno enviaba a
tiempo y ordenadamente TO
DAS LAS VACUNAS Y MEDICI

NAS que los 32 estados de la Re
pública requerían. Ningún es
tado y ningún niño tuvieron
problemas para tomar sus me
dicinas.

Hasta que... La4T entró ago
bernar.
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¿Se están dando cuenta de có
mo este gobierno y estos dipu
tados de Morena les siguen to

PAÍS CON MÁS MUERTES DE
COVID EN EL MUNDO.
Así es, amigos.
Estos animales de la 4T co

rrieron a las cabezas directivas
que conocían la Comisión.
Cortaron la comunicación

con TODA LA INDUSTRIA alu
diendo corrupción.
Suspendieron los canales es

pecializados para AGILIZAR los
trámites que no eran de riesgo.
Y para el colmo, estamos en

peligro de perder el reconoci
miento de la Organización Pa
namericana de la Salud.
Gracias a esto, USTEDES

PAGAN MÁS DINERO por las
medicinas, si es que las en
cuentran.

1 Amigos Pueblo Bueno:
¿Se están dando cuenta de

cómo este gobierno y estos di
putados de Morena les siguen
tomandoelpeloydándoles ato
le con el dedo?
¿Sí se están dando cuenta

que les están mintiendo y que
ustedes le valen un comino?
Y por último, les tengo una

sorpresita:
¿A quién creen que pusieron

como responsable de la COFE
PRIS? ¿Están sentados? ¡¡Al
INEPTO DE LÓPEZ GATELLÜ
Así es amigos.
El mismo que enfermó al

Presidente y que ha matado a
más de 307 mil mexicanos de
Covid.
Sí, amigos.
Esa hiena que se ríe de no

sotros todos los días.
Ese mero.
En fin, mis queridos ami

gos, sigo tan enojado, que para
quélesigo.... ¡Dios nos bendiga
a todos! •
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sotros todos los días.
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En fin, mis queridos ami
gos, sigo tan enojado, que para
quélesigo.... ¡Dios nos bendiga
a todos! •
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No puede haber gobierno rico
con pueblo ertfermo
Ayer en MVS, Salvador

Mejía presentó un refle
jo fiel del dolor que azo

ta a decenas de miles de familias
en México, si tiene oportunidad
vale mucho la pena escuchar sus
palabras: https://luiscarde
nas.mx/nopuedehabergobier
nosanoconpuebloenfer
mosalvadormejia/

Decía Mejía que la situación
de hoy se asemeja un poco a
esos ayeres en 1985 cuando, lue
go del sismo, el gobierno de Mi
guel de la Madrid se rehusó a
aceptar ayuda internacional y
dejó a la capital a su suerte, solo
que hoy los mexicanos no po
demos organizamos como en
tonces, no basta nuestra solida
ridad para recoger escombros y
salvar vidas cuando no pode
mos siquiera darnos la mano
frente a la pandemia. Ahora
más que nunca, necesitábamos
de un Estado fuerte y solidario
y tuvimos uno timorato, erráti
co y ególatra.
Mentira tras mentira nuestro

gobierno ha sido criminal en el
manejo de la COVID19, aposta
ron a una inmunidad de rebaño
desde el principio, calcularon al
gunas vidas como costo político
y, evidentemente, todo se les sa
lió de control.

Lo de la página de internet es
francamente el colmo, arrebuja
dos en el austericidio, un grupo
de informáticos inexpertos, dile
tantes y chafitas hicieron un ri
dículo internacional. Sobran tes
timonios de expertos en la ma
teria, de los que en México abun
dan con gran talento, que han
dado cuenta de un sitio progra
mado con las patas, indigno in
cluso para estudiantes de inge
niería, supongo que, al menos,
nos salió muy barato.
La página de registro no sirve

ni para fines maquiavélicos, la
base de datos que parirá es inú

mos siquiera darnos la mano
frente a la pandemia. Ahora
más que nunca, necesitábamos
de un Estado fuerte y solidario
y tuvimos uno timorato, erráti
co y ególatra.
Mentira tras mentira nuestro
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manejo de la COVID19, aposta
ron a una inmunidad de rebaño
desde el principio, calcularon al
gunas vidas como costo político
y, evidentemente, todo se les sa
lió de control.
Lo de la página de internet es

francamente el colmo, arrebuja
dos en el austericidio, un grupo
de informáticos inexpertos, dile
tantes y chafitas hicieron un ri
dículo internacional. Sobran tes
timonios de expertos en la ma
teria, de los que en México abun
dan con gran talento, que han
dado cuenta de un sitio progra
mado con las patas, indigno in
cluso para estudiantes de inge
niería, supongo que, al menos,
nos salió muy barato.
La página de registro no sirve

ni para fines maquiavélicos, la
base de datos que parirá es inú
til tanto como para lo que se su
pone fue creada como para
usarla electoralmente. Vaya,
que hasta para hacer trampa
son bastante torpes.
Nadie puede llamarse a la sor

presa, esta es la consecuencia
que nos ha cobrado décadas de
abandono a millones de mexica
nos a los que siempre se les dejó
a su suerte, décadas de albergar
resquemores y deseos de ven
ganza para un gobierno que
siempre les dio la espalda. ¿Có
mo recriminar el voto desde el

hígado cuando nunca se les to
mó en cuenta?

Y ahora, el pandemonio, frus
tración que emana a borbotones
en cualquier esquina, desespe
ración combinada con una rabia
que no cesará ni con un millón
de mañaneras.
Ahora viene el principio de lo

más feo, un país devastado que
cobrará las ocurrencias con

años de recuperación lenta,
muy lenta.
Y sí, también nace la oportu

nidad de ser como fuimos en el
85, de sabemos solos pero, para

til tanto como para lo que se su
pone fue creada como para
usarla electoralmente. Vaya,
que hasta para hacer trampa
son bastante torpes.
Nadie puede llamarse a la sor

presa, esta es la consecuencia
que nos ha cobrado décadas de
abandono a millones de mexica
nos a los que siempre se les dejó
a su suerte, décadas de albergar
resquemores y deseos de ven
ganza para un gobierno que
siempre les dio la espalda. ¿Có
mo recriminar el voto desde el
hígado cuando nunca se les to
mó en cuenta?
Y ahora, el pandemonio, frus

tración que emana a borbotones
en cualquier esquina, desespe
ración combinada con una rabia
que no cesará ni con un millón
de mañaneras.
Ahora viene el principio de lo

más feo, un país devastado que
cobrará las ocurrencias con
años de recuperación lenta,
muy lenta.
Y sí, también nace la oportu

nidad de ser como fuimos en el
85, de sabemos solos pero, para

3

dójicamente, unidos, de cons
truir un mejor país, de construir
mejores ciudadanos y de saber
nos poderosos.
También puede llegar una luz.

DE COLOFÓN. La iniciativa de
Morena sobre energía es una ba
rrabasada por dónde se vea: los
inversionistas que perderán su
capital tampoco podrán pagar
préstamos a los bancos públicos
del país. Muchas inversiones ex
tranjeras han sido financiadas,
legalmente, con fondos de pen
siones del Canadá o de Estados

Unidos, ¿creen que se van a que
dar de brazos cruzados?
Y lo más estúpido, apostamos

a energías sucias que en cosa de
nada serán sancionadas con al
tas tasas de impuestos en el pla
neta. Ideas viejas para un mundo
nuevo. Un desastre. •

@LuisCardenasMX

Fecha: 04/02/2021

Página: 2

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Cárdenas, "En la Mira"

Luis Cárdenas

Costo: 29,137

Página 5 de 14



La estrategia de los
empresarios ante
el embate de la 4T

La relación entre An
drés Manuel López
Obradoryloshom

bres del empresariado
nacional, que empezó
con una luna de miel
en los albores del sexenio

—cuando el presidente les ju
raba amor y los empresarios
le prometían inversiones— se
tornó muy pronto en diferen
cias, pleitos y distanciamien
tos. La cancelación del aero

puerto de Texcoco fue el pri
mer aviso de que se había aca
bado la luna de miel y empe
zaban los problemas que
pronto se volverían pleitos
abiertos con la imposición de
leyes, iniciativas y decretos
con los que el presidente y sus
bancadas del Congreso gol
pean a las inversiones priva
das, modifican contratos y
cambian las reglas del juego
en sectores estratégicos gene
rando pérdidas e incertidum
bre a los inversionistas nacio
nales y extranjeros.
No había pasado ni un año

de la 4T y esa relación que na
ció movida por el interés mu
tuo ya se había vuelto tormen
tosa. Y aunque con episodios
de reencuentros, diálogos en
Palacio Nacional y algunos
acuerdos como el incipiente
Plan Nacional de Infraestruc
tura, la realidad es que se abrió
una brecha cada vez más am
plia entre el proyecto político
de López Obrador y los orga
nismos empresariales.
Y aunque López Obrador

sigue manteniendo cierta re
lación y comunicación con al
gunos de los hombres más ri

del país^xomo

Slim, Ricardo Salinas Pliego,
Emilio Azcárraga, Daniel
Chávez, Olegario Vázquez Al
dir, Miguel Rincón, entre
otros, y ha recuperado inter
locución con el grupo de los
10 de Monterrey con los que
ha tenido más roces, su rela
ción con los organismos cú
pula del sector empresarial es
la más desgastada y la que
más tensa se ha vuelto por las
decisiones presidenciales que
golpean a muchas de las em
presas agrupadas en el Con
sejo Mexicano de Negocios
(CMN), el Consejo Coordina
dor Empresarial (CCE), la
Confederación de Cámaras
Industriales (Concamin) y la
Confederación Patronal de la
República Mexicana (Copar
mex), entre otras.
En esos organismos cupu

lares es donde ha surgido más

resistencia a las políticas de
4T, aunque en ese bloque e(
presarial hay dos corrieni
que encaran de manera d
tinta sus diferencias con»
gobierno lopezobradoris
Por un lado está el ala radii
del CMN y la Coparmex, y j
otro está el ala más dialogúj
ta y moderada del CCE
Concamin.

Ese bloque de empresarios'
ha definido su estrategia i
enfrentar el embate cor
te de la 4T y de las decisior
de López Obrador contra 1
empresas e inversiones pr"
das y consiste en 3 acciori
La primera es el "diálí
constante", con el que se pP
ponen no cerrar los i
de comunicación e inü
cambio de ideas. La s
da acción es la vía je
dica: desde el amp
hasta las controver
constitucionales para im

También buscarán acudir a tribunal

\irderi lacio)tules pa¡ a litigar cualquie>
asunto que no pueda ser resueltoj

pugnar cualquier política,
decreto o ley que lesione los
intereses de las empresas. Y la
tercera acción que han defi
nido, como última instancj
es acudir a los tribunales y|
organismos internación
para litigar cualquier asunto
que no pueda ser resuelto en
el Poder Judicial Federal y en,
los Tribunales Fiscales y Áap
ministrativos.

Así que las cosas entredi
sidente y los hombres
mueven el dinero en este i
están más que claras y <
das. López Obrador llegó á l
Presidencia ofreciendo que iba
"a separar el poder político del
poder económico" y lo ha lor
grado aunque sólo en pajte;
pues aún hay empresarios con
sentidos que incluso logran in
fluir en él; pero lo que es un he?
cho es que con la clase empre
sarial, como la élite que reprtfc
senta al verdadero poder eco
nómico, la relación está en un
punto de ruptura, al grado qtíft
los empresarios apuestan y
buscan frenar el proyecto po
lítico lopezobradorista a ]
de lograr su derrota el i
6 de junio. •
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Andorra, y otras realidades
para mirar ,
En ausencia del presidente

López Obrador, su go
bierno tuvo en estos días

varias realidades de esas que les
encanta contemplar y resaltar.
Andorra, que se ha descubier

to como epicentro del lavado de
dinero de la corrupción mexica
na, informó que congeló casi 50
mil millones de pesos a 23 em
presarios e inversionistas de
nuestro país, según publicó el
diario La Jornada. En Andorra
tenía su dinero cosa de cien mi
llones de dólares el abogado
Juan Collado. Cuando lo detuvo
la Fiscalía General de la Repúbli
ca dio al clavo: Collado es la ra

diografía misma del sistema po
lítico mexicano al que la admi
nistración actual ha prometido
desmontar. Cada minuto que
pase tras las rejas, aun cuando
haya rechazado cooperar, es una
dosis de miedo para todos aque
llos que hicieron lo que él. De
Andorra y Collado le encanta ha
blar a la 4T.
Ayer, la organización Mexi

canos contra la Corrupción y el
diario El País revelaron que la
constructora española OHL ha
bría realizado 22 depósitos por
5 millones de dólares a cuentas
de Emilio Lozoya, según docu
mentos bancarios suizos. Este

dinero sería además de los 10
millones de dólares que confe
saron haberle dado los ejecuti
vos de la constructora brasileña
Odebrecht. Un reporte interno
elaborado por la institución fi
nanciera suiza UBS en junio de
2013 se refiere a Emilio Lozoya,
en ese momento director gene
ral de Pemex de Peña Nieto, co
mo un gestor de obras que co
braba comisión por cada con
trato. De Odebrecht y OHL le
encanta hablar a la 4T.
Por si fuera poco, fue extradi

tado a México el empresario
Alonso Ancira, acusado por el
gobierno de beneficiarse de un
sobreprecio de 200 millones de
dólares al vender la planta Agro
nitrogenados a Pemex también
en el sexenio pasado. El presi
dente le ofreció libertad si devol
vía el dinero. En una entrevista
que le hice en octubre en Lati
nus, él aceptó el trato. Su empre
sa, Altos Hornos de México, está
pasando a manos de uno de los
empresarios favoritos del presi
dente, Julio Villarreal, quien se

encargaría de saldar el pago. De
Lozoya y Ancira le encanta ha
blar a la 4T.
Andorra, Collado, OHL, Lozo

ya, Ancira La realidad se encarga
de recordar el ominoso pasado
corrupto. De esa sí quiere hablar
la 4T. Esa realidad sí quiere ver el
actual gobierno. Así se evita la
molestia de mirar los más de 300

mil muertos que ha dejado la pan
demia, los 70 mil ejecutados en
dos años de gobierno, los niños
con cáncer sin medicinas desde el

inicio de su sexenio y sus propios
escándalos de corrupción.

SACIAMORBOS. 1. ¿Será cier
to que el fiscal Gertz quiere dar
un golpe de timón en el caso Lo
zoya y sorprender con una
aprehensión?
2. No vaya a ser que las cuentas

congeladas en Andorra incluyan
también las del escándalo de la
venta de despensas a Venezuela,
un caso que salpica también a al
gún personaje de primer nivel en
el gobierno actual. •

historiasreportero@gmail.com

La realidad se encarga de recordar el omi
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Morena, a imagen
y semejanza de Félix
Salgado Macedonio
Salgado Macedonio

fue el candidato
más votado por mi

litantes de Morena a través
de una encuesta interna
para elegir contendientes
para las elecciones de ju
nio de 2021, a pesar de to
das las acusaciones que
hay en su contra y pasan
do por encima de las ad
vertencias de la Secretaría
de Mujeres del partido.
Morena le ha otorgado la

posibilidad de librar los jui
cios por las denuncias que
se han presentado, ya que
le otorgó una senaduría
plurinominal y ahora pasa
de lado de estas acusacio
nes para ofrecerle el pre
mio de mía gubernatura.
Si las encuestas no Man

al pronosticar que Morena
tiene un amplio rango de
posibilidades de ganar la
gubernatura en Guerrero,
Félix Salgado Macedonio
quedaría cubierto por seis
años de fuero y coronado
gobernador a pesar de las
múltiples denuncias en su
contra, entre las cuales por
lo menos tres son por el de
lito de violación.
Resulta inevitable po

nerse en los zapatos de las
mujeres que aseguran ha
ber sido víctimas de abuso

sexual y cuyas denuncias
no procedieron. No puedo
imaginar la indignación
que las alberga ahora que
su presunto victimario es
tará en los espectaculares
de su estado, en entrevis
tas en todos los medios y
con amplias posibilidades

de ser la autoridad máxi
ma en su entidad. Debe ser
aterrador. El primer caso
de denuncia se interpuso
en noviembre de 2020, pe
ro ocurrió en 1998 contra
una mujer que, cuando te
rna 17 años pidió apoyo de
100 pesos al ahora candi
dato de Morena. Este se
aprovechó de su necesi
dad y la violó. El segundo
caso fue denunciado di
rectamente ante la Comi
sión Nacional de Honesti
dad y Justicia de Morena
anónimamente y el tercer
caso fue notificado ante la
Comisión de Derechos
Humanos de Guerrero, por
la excoordinadora de Ser
vicios Públicos del Ayun
tamiento de Acapulco, An
gelina Mercado Carbajal,
quien lo denunció por aco
so sexual, intimidación y
abuso de autoridad en
2007 cuando el acusado
era alcalde de Acapulco.

La cuarta denuncia que
resulta la más referida, se
presentó desde finales de
2016. La agresión fue con
tra una trabajadora del pe
riódico La Jornada de Gue
rrero, cuando el político era
director del diario. Esta de
nuncia recuenta tres he
chos separados de viola

ción de Félix Salgado Ma
cedonio en tres días dife
rentes. Meses después la
víctima fue despedida del
periódico. Además de vio
lencia sexual, la víctima
acusa a Salgado Macedo
nio de violencia física.
Se ha reportado que Sal

gado Macedonio ni siquie

calía a declarar. Ha conta
do con el blindaje de impu
nidad otorgado por el ex
fiscal de Guerrero, Xavier
Olea, quien públicamente!
señaló que el caso nunca
llegó ante el juez porque el
actual gobernador, Héctor
Astudillo (PRI), le pidió en
2018 que no solicitara una
orden de aprehensión. El
caso ha estado en pausa*,
hasta 4 años después de la
denuncia.
La Comisión de Hones

tidad y Justicia de Moréna
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posiblemente pasará por
encima de las 100 firmas
de diputadas morenistasy
las 2 mil firmas de mujeres j
que exigían dejar fuera de
la contienda al acusado.
No podemos eximir la res
ponsabilidad que en esto
tiene la dirigencia del par
tido. ¿Nunca evaluaron la

posibilidad de que se so
metiera a los procesos pe
nales que tiene pendien
tes antes de considerarlo
un candidato idóneo?
Morena puede descri

birse según el perfil con
que selecciona sus candi
daturas. Eso es lo que le da
cara a un partido, no sólo
los estatutos ni sus reglas

internas, ni su aspiracional
imagen de una virgen mo
rena, sino las personas que
selecciona como idóneas
para gobernarnos.
Será inevitable para

muchas y muchos, pensar
en Morena y visualizar la
cara dura de Félix Salgado
Macedonio. •

Morena puede describirse según e
erfil con que selecciona sus candis

daturas. Eso es lo que le da cara <E
un partido, no solo sus estatutos
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Sin respuesta deRenapo
Recuerdo que Monsi

váis decía que la cró
nica era una argucia

contra el olvido y recuerdo
también aquella mañana en la
que medio gabinete recibió,
mientras se escuchaba "La
Marcha de Zacatecas", el pri
mer lote de vacunas de Pfizer
contra el coronavirus.
Ahí estaban el canciller, la

subsecretaría de Relaciones
Exteriores, el secretario de Ha
cienda, el secretario de la De
fensa, el secretario de Marina,
el secretario y el subsecretario
de Salud, el administrador de
Aduanas, y prácticamente to
dos los medios:
Se dijo que México era el pri

mer país de América Latina en
recibir la vacuna. Se dijo que
México estaba entre los diez
primeros países del mundo
que gozaban del esperado arri
bo del "biológico".
La puerta del anhelado avión

se abrió y bajaron una cajita que
elementos castrenses se lleva
ron a Cancerología a fin de que
la vacuna comenzara a ser apli
cada al personal de salud, "que
se halla en la primera línea de
atención a la pandemia".
"Las cosas buenas llegan en

muy poquitas cantidades",
dijo feliz y verdaderamente
emocionada la subsecretaría
de Relaciones.

Pronto comenzarían a lle
gar, periódicamente, embar
ques de 50 mil dosis. Era el 23
o el 24 de diciembre. Para fi
nales de enero de2021, dijeron,
tendríamos 1 millón 429 mil
575 dosis.

¡Misión cumplida!
Pasaron luego cosas muy ex

trañas en las que no voy a de
tenerme, como el anuncio de
que la información sobre las va
cunas se iba a guardar por cinco

años por razones de seguridad
nacional. Y como la súbita de
claración del presidente de que
siempre no iban a llegar las va
cunas anunciadas porque la
ONU le había pedido a Pfizer
que redujera sus entregas para
que los países pobres tuvieran
también acceso a las vacunas.
Resultó luego que la ONU

no había pedido eso y que la
entrega de las dosis se había re
ducidoporproblemasyajustes
internos en los procesos de
producción de Pfizer.
A estas cosas extrañas hay

que sumar el anuncio de que
las brigadas de vacunación
iban a estar conformadas, en
año electoral, por el ejército
electoral del presidente: los fa
mosos Servidores de la Nación,
y el hecho de que en lugar de
vacunar al personal de primera

línea, como se había ofrecido,

se decidiera vacunar —en año
electoral y como un supuesto
"plan piloto"— a entre 12 y 24
mil maestros de Campeche.
La misma confusióa en fin,

las mismas mentiras, las mismas
inexactitudes, la misma opaci
dad, que hemos vivido desde
que se declaró la pandemia, re
gresaron durante las llamadas
Fase 1 y 2 de la vacunación.
Se dio a conocer el inicio de

esta última fase, enfocada a la
aplicación de dosis para perso
nas de 60 años o más. Se anun
ció que estas personas podrían
registrarse en una página de
internet, mediante el sencillo
recurso de proporcionar algu
nos datos.

La página que presentaron
colapsó en unos minutos. Co
menzaron las quejas en redes.
"Es el nuevo Ticketmaster",
tuiteó alguien. ...
Tal vez quienes hicieron la

página actuaron como si se tra
tara, en efecto, de vender bo
letos para un concierto. Pero
esto no era un concierto: es la
tragedia más grande que ha vi
vido México en un siglo. Tuvie
ron meses para anticipar la de
manda que habría, pero como
siempre: no lo hicieron.
"The server encountered a

temporary error and could not
complete your request. Please
try again in 30 seconds".
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"Consultando a Renapo".
"No se puede acceder a este

sitio".
"mivacuna^aludgob.mx tar

dó demasiado en responder".
"Sin respuesta de Renapo".

"Intente más tarde".
El subsecretario ha dicho

que todo esto prueba el interés
del pueblo mexicano en la va
cuna. Ya da lo mismo lo que di
ga el subsecretario. Para mí, to

do esto prueba que comenza
ron la fase de vacunación de
mismo modo en que habían
comenzado la fase de conta
gio: en medio del caos, al aven
tón, y con el pie izquierdo. •

Es la tragedia más grande que ha vivid<
rMéxico en un siglo. Tuvieron meses par

anticipar la demanda que habría, perc
como siempre: no lo hicieror
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FRÉW
POLÍTICOS

En sentido contrario. Los gobernadores de la Alianza
Federalista convocaron al Congreso a rechazar la inicia

tiva preferente en materia eléctrica y abrir un debate sobre
modificaciones al marco jurídico que abone a la construc
ción de un verdadero federalismo energético, democrático
y justo para los mexicanos. Dicen que la iniciativa prefe
rente presentada por el presidente Andrés Manuel López
Obrador para reformar la Ley de la Industria Eléctrica,
"atenta contra el bienestar de los mexicanos, ya que impli
cará un impacto inflacionario que repercutirá en los bolsi
llos de los ciudadanos". Si dicen que como gobernadores su
principal obligación es velar por la prosperidad y calidad de
vida de los mexicanos que viven en sus estados, ¿por qué no
se dedican a lo suyo, que es gobernar sus entidades?

Preocupadísimos. Diputados del PAN, PR1, PRD y Mo
vimiento Ciudadano presentaron una iniciativa de ley

para regular el uso de las Fuerzas Armadas en tareas de se
guridad. Los coordinadores de estos partidos expresaron
que esta iniciativa especifica que la actuación de las Fuer
zas Armadas deberá acompañarse de supervisión, fiscali
zación, evaluación y eficientización constante de sus tareas,
particularmente en lo relativo al respeto de los derechos hu
manos. La coordinadora de la bancada del PRD, Verónica
Juárez, señaló que en el país no se ha aplicado la fiscali
zación en materia de derechos humanos ordenada por la
CIDH. El líder de la bancada del PRI, René Juárez Cisneros,
indicó que las Fuerzas Armadas cumplen tareas de segu
ridad publica que no son de su responsabilidad constitu
cional. ¿Y tienen los suficientes votos en el Congreso para
avalar su ley o sólo pierden el tiempo?

r1 Inesperado revés. Por mayoría de votos, la segun
v 9 da sala de la SCJN anuló los puntos más relevantes de
la política energética de la actual administración federal,
impulsada por la secretaria de Energía, Rocío Nahle. Los
ministros estimaron que el plan diseñado por dicha depen
dencia transgrede atribuciones de la Cofece, además de
conceder ventajas irregulares a la CFE. El proyecto de sen
tencia fue elaborado por el ministro Luis María Aguilar y
avalado por cuatro de los cinco ministros que integran la
segunda sala de la Corte. Coincidieron en que el plan des
vía lo que debe caracterizar a un proceso de competencia
en cuanto a generación y suministro de energía se refiere.
¿Quién paga la factura de este tropiezo?

Pónganse alertas. Olga Sánchez Cordero, titular de
I *la Segob, demandó al presidente de Altos Hornos de

México, Alonso Ancira Elizondo, "devolver lo que no le co
rresponde" y que fue motivo de corrupción. Al igual que lo
hace el presidente Andrés Manuel López Obrador cuando
sostiene que si bien hay que castigar las conductas ilegales
también es necesario reparar el daño y devolver al pueblo
"lo robado". "Tendrá que enfrentar un proceso penal, pero lo
que ha dicho el Presidente: que devuelvan lo que no les co
rresponde, lo que fue materia de corrupción y que enfren
ten, sí, su proceso, pero que tengamos la posibilidad de que
se devuelva al erario lo que ilícitamente se llevaron y no les
corresponde", destacó. Pues esperemos que los encargados
de la investigación lo hagan bien. ¿Mucho pedir?

¦*" Fuerza inamovible. Jonás Sandoval, quien fuera di
Jl^rector de agua en Tlalnepantla, Estado de México, se
posiciona prácticamente sin rivales para convertirse en el
candidato de Morena a la alcaldía. No sólo cuenta con el res

paldo de ciudadanos y de empresarios, pues ha echado a
andar una campaña para escuchar a los ciudadanos y jun
tos encontrar las soluciones; además, lidera dos de los cua
tro careos realizados por Massive Caller para encontrar al
más perfilado hacia la alcaldía. No es de gratis esta simpa
tía. Su gestión en el organismo municipal de agua, que in
cluso fue reconocida por el actual edil Raciel Pérez, lo ha
llevado a niveles superiores. Lo más curioso es que Pérez,
quien lo alababa en diciembre, ahora trata de frenarlo, pues
quiere reelegirse. A Jonás Sandoval no lo mueven.
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Enredados

"Sería el colmo que censuraran el internet. ¿Qué, acaso no
les basta el control omnímodo que ejercen sobre los medios
comunes de información?...", anotaron en un tuit en abril de
2014. Eran los tiempos del incendio en redes por un presi
dente, el último en vivir en Los Pinos. El autor de esta publi
cación, el entonces líder opositor, hoy mandatario, aunque
con residencia en Palacio Nacional. Casi siete años pasaron
y cómo han cambiado las cosas. Ahora, el que señalaba se
dice blanco y golpea lo que, hasta hace tres años, más que
malditas, eran benditas redes sociales, pues fueran éstas las
que le permitieron dar a conocer un movimiento que le po
sibilitó llegar, ahora sí, a la Presidencia, aseguraba.

Imaginemos que sí, que el Estado tiene el poder de de
cidir sobre lo que se dice en redes sociales, como al parecer
planea la bancada de Morena, ¿cómo lo harían? ¿Facebook,
Twitter, Instagram, YouTube, etcétera, les entregarían sus
plataformas, algoritmos y servidores, para que desde el Insti
tuto Federal de Telecomunicaciones (de futuro ambiguo) den
el visto bueno a cuentas y publicaciones? Gestores digitales',
pues, y las grandes empresas viendo desde sus oficinas en
Silicon Valley cómo el gobierno de México defiende lo que
entiende como libertad de expresión.

"Yo me los imagino muertos de la risa, porque en ningu
na parte se puede llegar a pensar que las empresas vayan
a otorgar el control de lo que sucede en sus plataformas,
porque, además, ni siquiera son empresas mexicanas. Dice
el senador Monreal, el ciberespacio es mexicano, pues no,
el ciberespacio no es de la nación (...) Tú puedes seguir la
cuenta de alguien que se encuentra en Rusia, no hay fron
teras, es muy complicado lo que están planteando...", sen
tenció Irene Levy, directora de Observatel, en entrevista
en Imagen Radio, horas después de que Ricardo Monreal
adelantó que ésta sería una de las iniciativas que se discu
tirán en este periodo legislativo.

Y podría ser una ocurrencia, pero parecer ser tomada en
serio. La secretaria de Gobernación informó que ya reali
zan un análisis comparado sobre la posible regulación de
las plataformas digitales. ¿De dónde viene esta idea? El

fantasma de esta posibilidad, llegó luego de los momentos
muy particulares tras la decisión de prácticamente todas las
redes de suspender las cuentas del entonces todavía presi
dente Donald Trump, tras el asalto al Capitolio. Aquí, esto
provocó resquemor. López Obrador expresó abiertamente
que no estaba de acuerdo y anunció que junto con las ban
cadas del partido que lo llevó al poder, regularán las redes.
Mejor censuro yo, pues.

"Yo no sé tú, pero yo prefiero que siga siendo Twitter y
Facebook quienes decidan si yo publico un contenido que
esté mal o esté bien, pero eso no quiere decir que nos olvi
demos de regular las redes sociales. En Alemania, hay una
ley que penaliza los discursos de odio; en Australia también
hay monitoreo para prevenir el terrorismo. Hay regulacio
nes...", anotó Levy. Pero esto no es lo que desean vigilar
aquí. En las últimas semanas, hemos visto una franca ba
talla entre el gobierno de México y las plataformas digita
les: "recordemos, también, que hubo una cancelación de
cuentas recientes y el Presidente acusó a Hugo Rodríguez
directamente, uno de los directores de Twitter México y La
tinoamérica, de ser partidario del PAN y casi casi publica su
biografía en una de las mañaneras...".

El tema es polémico. En breve sabremos exactamente
qué dice la iniciativa, el detalle de lo que desean regular. A
lo poco que se sabe, Ricardo Monreal sólo abona suspica
cias y declaraciones que incendian de inmediato el deba
te. El prefiere que los derechos (como el de la libertad de
expresión) sean restringidos por la autoridad y no por las
empresas dueñas de las plataformas.

Un nuevo frente, éste altamente redituable en términos
de ruido mediático. Total, mejor que las redes hablen de que
buscan regularlas, a que dediquen publicaciones sobre las
mil 707 nuevas muertes reportadas en 24 horas a causa del
covid19. Que regulen mejor la presencia de bots, esos per
files con fotos del Pato Donald. que sí vician la conversación
o que le echen todo el poderío digital a la plataforma de re
gistro de vacunación, que en dos días no ha logrado operar
medianamente bien.
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Si miramos algún noticiario, abrimos redes
sociales, leemos un diario o simplemente
buscamos información actual, encontra
remos un común denominador: covid19

como nota principal.
Ésta es una situación normal, conside

rando que la pandemia es nuestra realidad,
pero en verdad es muy preocupante la po
litización de la enfermedad, el número al
alza de opinólogos y personas que, sin co
nocimientos médicos, hacen alarde de su
sabiduría ganada por ser "líder de opinión"
o "influencer".

Estos personajes, sin importar la veraci
dad o fuente de la información que com
parten, expanden rumores o ideas respecto
a la pandemia de manera libre, como si es
tuviesen hablando de un chisme de vecinos
o una leyenda como El Chupacabras, La
Llorona u otras. Su irresponsabilidad es tal.
que, no conformes con expandir la ignoran
cia, llaman a acciones que atentan contra la
salud, boicots o incluso golpes de Estado o
rebelión.

Aunado a esta pandemia de opinólogos,
también hay otra tendencia aún más preo
cupante: la lucha, a toda costa, por vacunar
se, incluso violando las leyes o pasar sobre
quien sea sólo por el hecho de contar con
recursos para hacerlo.

Llama la atención el caso del conductor

Juan José Origel, quien, orgulloso, compartía
en sus redes sociales haberse vacunado en

la ciudad de Miami, argumentando que en
México no tenía la seguridad de ser vacuna
do. La crítica no se hizo esperar, incluso hay

rumores de que no recibirá la segunda dosis,
que le será cancelada su visa o que tendrá
una multa de muchos miles de dólares.

Sí, al igual que el señor Origel, muchos esta
mos desesperados por conseguir la vacuna,
ya que incluso puede ser una cuestión de
vida o muerte, pero esta situación es sólo un
ejemplo de la batalla que estamos librando,
cueste lo cueste, por acceder a la salud.

Tristemente, de resultar ciertas las san
ciones al conductor mexicano, sin duda
comenzaría a haber restricciones a la vacu
nación en Estados Unidos (esperemos que
no sea así), pero imaginen que por este acto
de inconsciencia las autoridades sanitarias
de la Unión Americana comenzaran a soli

citar un documento que avale la naciona
lidad o ciudadanía estadunidense a todo
aquel que pretendiera vacunarse. ¿Qué pa
saría con los millones de personas que no
se encuentran legalmente en aquel país? No
quiero ni imaginarlo.

Más allá de este caso, hoy el mundo li
bra uná batalla por la salud, donde, como
en toda guerra, los más ricos y poderosos
la están ganando, dejando al margen de la
salud a millones de personas, en su mayoría
las más vulnerable#?

Tristemente, la vacunación pone de ma
niflesto nuestro instinto animal sobre la éti
ca, donde, como en la selva, sobrevivirá el
más fuerte, el más poderoso. Egoísmo puro
al 100 por ciento.
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Contrarreforma eléctrica:
AMLO vs. molinos de viento
Los tiempos presidenciales son acelerados aun en medio
de la pandemia, incluso con el Presidente aislado en la
batalla de su salud contra el covid. López Obrador tiene
prisa por consolidar sus reformas con una velocidad que
no se detiene en enmendar errores o volver a repetirlos, sin
considerar el desgaste de porfiar contra toda resistencia.
Para este periodo legislativo envía una iniciativa preferente
de contrarreforma eléctrica, no obstante que la Corte sus
pendiera la política de la 4T por cambiar indebidamente
las reglas de juego a las empresas privadas de energías
alternativas para beneficiar a la CFE.

Con las aspas de los molinos de los renovables choca
otra vez la voluntad presidencial. La Corte la detuvo esta
semana, en definitiva, por obstaculizar la competencia eco
nómica, pero el Presidente insiste en impulsar cambios en
la normatividad del sistema eléctrico desde que comenzó
la pandemia, con los mismos argumentos sobre el inte
rés público y la recuperación de los recursos de la nación
que el Tribunal juzga "infundados". Pero no ceja y obliga
al Congreso a dictaminarla en este periodo, antes de que
cambie su composición en la próxima elección. El uso del
recurso preferente se ha leído como jugarse el resto para
tratar de hacer irreversibles sus reformas y no dejarlas al
capricho de las urnas.
Pero al no tratarse de una reforma constitucional, es

menos probable que la iniciativa que devolvería el mono
polio del sistema eléctrico a la CFE se deba sólo a una de
cisión precautoria o de franco temor por un revés electoral
que más tarde la dificultara. Todavía podría empujarla tras
los comicios, antes de la entrada de la nueva legislatura
hasta septiembre, con la mayoría de Morena, que se re
forzó con el "salto" de 4 nuevos diputados de MC y el PES
para sumar, hoy, 256 legisladores. No obstante, emplear
la prerrogativa especial para que se legisle sobre un tema
con visos de inconstitucionalidad y que puede violar los
estándares del TMEC refleja la convicción íntima que tiene
el Presidente de deber garantizar la marcha de su proyecto
sobre cualquier obstáculo como su principal garante. Sin
vacilaciones, la reforma salió de su oficina con el sello de

la 4T hasta el Congreso, sin pasar aduanas ni detenerse en
la consulta de nadie.

La Corte frenó, en octubre pasado, la Política de Con
fiabilidad. Seguridad, Continuidad y Calidad en el Sistema
Eléctrico Nacional, del 15 de mayo de 2020. o mejor cono
cida como Política Nahle, derivado de la impugnación de
la Cofece por violentar la competencia en la Constitución,
consagrada desde la reforma de 2013. También desechó el
reclamó de la Presidencia sobre la suspensión de pruebas
de centrales privadas de energía renovable que promovía
su política ante la caída de la demanda eléctrica durante la
pandemia, ya que la Sener argumentaba que la intermiten
cia de la generación solar y eólica arriesgan la confiabilidad
del sistema eléctrico.

A pesar de la negativa, ése es el mismo argumento que
vuelve a usar la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, para defender la iniciativa presidencial, ahora
adosado al riesgo de la continuidad del suministro eléc
trico para los hospitales covid. Pero la persistencia de la
carga contra ¡as energías "limpias" aliena a este sector
de la economía y a los grupos sociales que los defiendan
como "neoporfiristas", el calificativo de la exposición de
motivos contra los detractores de la ley. Esas empresas
pensarán que el gobierno está en contra de ellas y segu
ramente acudirán al arbitraje de mecanismos de resolu
ción del TMEC, como ha admitido Roberto Velasco, de
ía cancillería. Pero el proceso legislativo sigue, lloverán
amparos y diferendos con los socios comerciales, sin que
ello lo disuada.

Por eso creo que el profuso combate a los renovables
está más allá de la coyuntura electoral, pero puede servir
a ella. En este caso, no por sus méritos o los beneficios so
ciales, sino como efecto de demostración del poder presi
dencial para remover obstáculos en su camino —como la
Corte— o la oposición de los privados que, a través del CCE,
califican la iniciativa como una "expropiación indirecta". El
mensaje de la iniciativa es que al tren de las reformas de la
4T nada lo detiene, ésa es la narrativa que quiere dictar el
Presidente a un futuro que. en esta materia, lo contradice.
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ORIGINALES/ANTONIO GARCÍA
ALONSO

Me permito insistir en que, en lo sucesivo, $¡
lo considera conveniente, nos informe so
bre los territorios que ocupaban los origi
nales habitantes de los estados.

R. Don Antonio, con mucho gusto me de
dico a informarle sobre los territorios que
ocupaban los habitantes originales de
nuestros estados.

TENEDORES/KAMiLALM

Se ha fijado que en Tailandia no se come
con tenedor, sino con cuchara, ¿a qué se
debe?

R. Sí, lo he notado y, aunque los tenedo
res se usan durante las comidas en Tai
landia, nunca debe usar uno para recoger
la comida y llevarla a la boca. En cam
bio, las comidas en Tailandia vienen con
tenedor y cuchara; la cuchara se sostie
ne con la mano izquierda y el tenedor
con la derecha. Mientras come cualquier
tipo de comida a base de arroz, sólo debe
usar el tenedor para colocar la comida en
la cuchara, que es el utensilio principal. El
único momento en que es aceptable lle
varse un tenedor a la boca es cuando está

comiendo alimentos que no se sirven con
arroz, por ejemplo, rodajas de fruta. Sin

embargo, es mejor pecar de cauteloso
para asegurarse de no cometer una falta
de etiqueta.

HUEVOS

¿Porqué no se comercializan más los hue
vos de guajolote que los de gallina?
"¿i;' 'V;;' ^'';; '  ". Y Í • • ;
LoS pavos son más grandes que las ga
"¡has* por lo que ocupan más espacio y
" tUieren másxomida y ponen sólo dos
¿vos a la semana,,en comparación con

HSjJÍQducción casi diaria de un pollo. Si es
íüvieran en él mercado, ún huevo de pavo
costaría entre 50 o 60 pesos cada uno.
SERÍA

¿Cuál es el origen del color y la palabra
sepia?
R. El sepia es un color marrón rojizo, lla
mado así por el rico pigmento marrón de
rivado del saco de tinta del chipirón común.
La palabra sepia es la forma latinizada del
griego sepia, sepia.
ORIGAMI

¿El arte del origami es de origen chino o
japonés?
R. Se desconoce el origen exacto del arte
del origami. El papel fue inventado en

China en el siglo I d. C. y traído a Japón
por monjes budistas en el siglo VI d. C.
Sin embargo, nadie disputa que Japón de
sarrolló el origami hasta una forma de arte
muy elevada. La mayoría de las instruccio
nes de origami se transmitieron por tradi
ción oral y hay poco material que relate su
origen.
CHAMBAS

¿Cuál ha sido una de las chambas que más
se hayan beneficiado por la industrializa
ción de su métier?

R. La de fabricante de cerillos. En la épo
ca victoriana, los cerillos se fabricaban
cortando madera en palos delgados y
luego 'sumergiendo los extremos en fós
foro blanco, un químico altamente tóxico.
En esa época, este trabajo era realizado
principalmente por adolescentes que tra
bajaban en condiciones terribles, a me
nudo entre 12 y 16 horas al día con pocos
descansos. Las jóvenes eran obligadas a
comer en sus estaciones de trabajo, lo que.
significa que el fósforo tóxico se introdu
jo en su comida, lo que llevó a algunas a
desarrollar la terrible condición conocida
como "mandíbula blanda", por la cual la
mandíbula se infecta y provoca una desfi
guración grave.
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Durante años, las sociedades se han inmer
so en una carrera de innovaciones, en donde
los adelantos en diversos rubros les posicio
nan sobre otras como naciones líderes, sin
embargo, muchos de los procedimientos
empleados han ido comprometiendo los
recursos naturales, pero sin una conciencia
de las graves consecuencias medioambien
tales ocasionadas.

Se ha dado una alternancia de generacio
nes, prevaleciendo un modelo de economía
lineal desgastante y destructivo del medio am
biente, acelerador del cambio climático y sus
tentado en el trinomio producir,
consumir y desechar, un siste
ma al límite y que, de continuar,
nos arrastrará a la peor crisis de
la humanidad. Enfrentarse a un
cambio de paradigmas conlleva
reticencia, pero también repre
senta una "esperanza" y "una
nueva oportunidad".

Trascender hacia una eco
nomía circular es una cues

tión conceptual, es abandonar
aquel discurso hueco y simplis
ta para construir, desde raíz, un
modelo que cambie nuestras
creencias más profundas, hábi
tos, nuestra manera de pensar
y actuar, con gran visión, sen
sibilidad social y rostro humano.

Ante el crecimiento poblacional, será ne
cesario "replantearse" la forma de satisfacer
y mantener el actual modo de vida de las
personas; porque si algo es incuestionable
es que "nos estamos acabando el planeta" y,
quien crea lo contrario, vive anclado a una
realidad cómoda y conveniente, ignorando
las circunstancias de nuestra naturaleza y de
todas las especies.
Es urgente el cambio de paradigma de

una economía lineal (producirconsu
mirdesechañ por el de una economía cir
cular (reducir, reusary reciclar) para, con
esto, consolidar en México un crecimiento
inteligente, sostenible e integrador.

La economía circular plantea "cerrar el
círculo", al mantener el valor de un produc
to, los materiales y los recursos durante el
mayor tiempo posible, lo que, consecuen
temente, implicaría un uso eficiente de los
recursos, permitiendo responder a los desa
fíos inherentes del crecimiento económico,
demográfico y productivo, articulando un
verdadero "desarrollo sostenible".

En años recientes, la economía circular
se ha acuñado como una estrategia regene 
rativa y restauradora; es una apuesta ambi
ciosa y desafiante que va a requerir de una

transformación de los medios
de producción, cadenas de su
ministro, hábitos de consumo,
pero, sobre todo, de un verda
dero compromiso de los go
biernos a través del despliegue
de políticas públicas integrales,
lo que, sin lugar a duda, se re
flejará en aspectos positivos en
materia ambiental, económica,
social y que requieren enfren
tar el reto, unidos con todos
los sectores sociales y econó
micos, en un mismo modelo de
participación.

El conjugar un sistema ba
sado en una economía circular

posicionará a México como uno
de los países pioneros en adoptar este sis
tema, abonaría también en el cumplimiento
de los compromisos internacionales, como
los establecidos en el Acuerdo de París y los
objetivos asumidos en la Agenda 2030.
Debemos erradicar aquellos modelos

regresivos y transitar al futuro con direc
trices claras, robustas y sustentables, por
que, como dijo el novelista francés Víctor
Hugo (1862): "Produce una inmensa tristeza
pensar que la naturaleza habla mientras el
género humano no la escucha. Primero fue
necesario civilizar al hombre en su relación
con el hombre. Ahora es necesario civilizar
al hombre en su relación con la naturaleza

y los animales".

El conjugar
un sistema
basado en
una economía
circular

posicionará
a México
como uno de los

países pioneros
en adoptar
este sistema.
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Si René Bejarano y Claudia Sheinbaum
pensaban que iban en caballo de hacien
da para imponer a Dolores Padierna como
candidata de la 4T en Cuauhtémoc, están
muy equivocados, pues el alcalde Néstor
Núñez —que buscaba la reelección— no
está solo, dijera el clásico.
En una clara reacción de Ricardo

Monreal, quien desde 2015 hizo de esa de
marcación su territorio, ordenó a su senador
suplente, Alejandro Rojas Díaz Durán, ins
cribirse para contender como aspirante de
Morena a alcalde.

La idea original era que Néstor se ree
ligiera en el cargo, pero un acuerdo entre
Bejarano y Claudia le abrió la puerta a
Padierna —esposa del Señor de las ligas—,
pues la jefa de Gobierno busca debilitar a
Monreal en la CDMX rumbo a 2024.
Pero como el zacatecano no está

manco ni nació ayer, ya puso en rfiovi
miento a Rojas Díaz Durán, quien ha de
mostrado que cuando quiere puede ser
una auténtica piedra en el zapato para sus
enemigos.

El actual alcalde ya había dicho a su equi
po que ni se movieran, porque buscaría que
darse otros tres años más en el cargo, y que,
si Morena no lo postulaba, igual podría ver
la opción de que lo hiciera el PT como parte
de la alianza pejista.
Nada más que aquí se presentaría un

pequeño problema, pues si bien la Consti
tución Política de la Ciudad de México per
mite la reelección de los alcaldes hasta por
un periodo más, tendrían que competir por
el mismo partido que los hizo ganar en la
elección inmediata anterior.

Es decir, Néstor tendría que ir por Mo
rena, cosa que no va a ocurrir, y como tam
poco tendrá chance de ir por algún otro
partido, es aquí donde entra Rojas Díaz
Durán para buscar la nominación de los
morenos.

Pero como tampoco tiene posibilidades
de pasar, sobre todo porque Morena quie
re ir ahí con una mujer para cumplir con la
cuota de género, en una de esas el suplente
de Monreal busca postularse por otro par
tido aliado de la 4T.

En ese escenario, el alcalde Núñez
buscaría que su partido lo nomine como
aspirante a una diputación, pues ése fue
el compromiso de Sheinbaum con los
alcaldes que no sean apoyados para su
reelección.

Y aquí el bejaranismo pudiera recibir un
doble golpe: primero porque, con el alcalde
como candidato, tendría a su disposición la
estructura que desde 2015 Monreal pudo
armar en la Cuauhtémoc, para apoyar a los
candidatos que quieran, y que no necesaria
mente sería Padierna.

Y segundo, porque automáticamente le
cerrarían el paso a otros discípulos del Pro
fesor de las ligas, como Manuel El Maizo
ro Oropeza, quien ya se ve en la curul que
hoy ocupa el diputado local Temístocles
Villanueva, otro que se quiere reelegir.
El tiro está cantado, y es claro que

Monreal no se dejará quitar tan fácil su
territorio en la capital, pues el senador ha
dado sobradas muestras de que para la gri
lla es una chucha cuerera, y si no que le
pregunten a Martí Batres de las barridas
y trapeadas que le pone a cada rato en el
Senado.

El juego apenas comienza.

O
CENTAVITOS

Y hablando de la Cuauhtémoc, Agustín
Torres, otro de los exdiscípulos de Bejarano
que también ya fue delegado en esa demar
cación cuando ambos eran del PRD, buscará
llegar a la alcaldía, pero ahora como candi
dato del Partido Verde.

Si bien Agustín fue gente del de las li
gas, tiene mucho tiempo que rompió con
él, además de que no le fue tan mal como
jefe'delegacional, al menos eso es lo que
dicen en ese territorio. Su presencia será
otro ingrediente que le puede poner sabor
extra a esa contienda, pues conoce muy
bien al matrimonio PadiernaBejarano,
ya que fueron sus mentores y ahora serán
sus enemigos.
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La falta de seriedad del subsecretario LópezGatell rayaría
en el humor involuntario si no fuera porque estamos en una
pandemia que ha dejado ya más de 160 mil muertos en nues
tro país. Ayer, para explicar por qué no se cierran o restringen
fronteras para vuelos comerciales, como están haciendo otros
países con México, sostuvo que eso no es necesario, que no es
útil (lo mismo que dijo antes sobre las mascarillas
o las pruebas para covid, incluso en algún mo
mento sobre las vacunas) porque "los enfermos
no vuelan".
Pues resulta que sí lo hacen, sobre todo si

son asintomáticos o si todavía no presentaron
síntomas, lo que no los hace menos contagio
sos. Pero quizás ése es el consejo que recibió
de LópezGatell el presidente López Obrador,
que ya con síntomas voló el domingo, en que se
anunció su enfermedad, de San Luis Potosí a la
Ciudad de México en un vuelo comercial, po
niéndose él mismo en riesgo, así como al resto
de los pasajeros.

Pero como el Presidente sigue convaleciente,
LópezGatell estaba en vena y ante las quejas
por la caída del portal donde la gente mayor de 60 años se
debe registrar para algún día recibir la vacuna anticovid, sos
tuvo que la caída del portal demostraba "el gran entusiasmo"
y la confianza de la gente por la vacuna. Perdón, no sé si hay
entusiasmo por la vacuna, lo que sí hay es miedo ante una
enfermedad que, a todas luces, está descontrolada y con un
plan de vacunación tan improvisado como el propio portal de
la Secretaría de Salud.

Resulta inconcebible que no se haya hecho la mínima ta
rea de dar a conocer un portal que pudiera resistir el tránsi
to ineludible que iba a tener cuando se convocara, desde las
propias autoridades, a registrarse en él. Como si algo faltara,
el propio subsecretario hizo un sonoro brindis por la aproba
ción de parte de la Cofepris de la vacuna rusa, que él mismo
tramitó.

Lo cierto es que, más allá del texto publicado en The Lán
cet, la vacuna Sputnik todavía no ha terminado los ensayos
de fase tres (el propio artículo explica que se tiene registrada
la reacción de 20 mil voluntarios y faltan los resultados de
otros tantos) y sigue sin tener aprobación de las agencias de
Estados Unidos, Europa y de la propia OMS. Con un agravante,
pese a que en Moscú se celebró la aprobación de la vacuna
en México, lo cierto es que todavía hay serios problemas de
aprovisionamiento de esa vacuna: Argentina, el primer país en
América Latina en utilizarla, no ha tenido el abasto de vacu
nas que esperó y, según la información procedente de Rusia,
incluso esa nación no ha logrado aún abastecer de la vacuna
a los suyos en forma suficiente.

Mientras tanto, Estados Unidos ya ha vacunado a cerca del
10% de su población, está aplicando cerca de millón y medio
de vacunas cada día y desde el día 11 de febrero las vacu
nas estarán disponibles también en unas 40 mil farmacias
de todo el país. A esa dinámica tendríamos que plegarnos,
pero, evidentemente, preferimos, en éste y en otros temas,

otros socios.
Lo cierto, más allá de las declaraciones de

LópezGatell, al día de hoy no hay vacunas, no
hay plan de vacunación, no funciona el portal
para registrarse y nadie tiene claro qué vacunas
habrá y cuándo llegarán en cantidad suficiente
para inmunizar a la mayor parte de la población.
Brindemos por la Sputnik.

REDES SOCIALES Y PERIODISMO

Ahora que tenemos la bendita ocurrencia de re
gular las redes sociales (algo que ningún país del
mundo ha logrado, salvo que recurriera de plano
a la censura), hay que volver a reflexionar sobre

los éxitos que ha logrado el periodismo serio, establecido, so
bre los mecanismos inmediatos de las redes sociales y los bots
generadores de fake news.

Es particularmente interesante la entrevista que ofreció
Marty Barón, el director del Washington Post, que ha anun
ciado su retiro luego de un exitosísimo periodo al frente de
ese medio de referencia en la Unión Americana y en el mundo.
Barón deja el WP con millones de suscriptores, con una plan
ta de mil redactores y reporteros (eran 500 cuando asumió)
firmemente asentado en la escena multimedia y en números
negros.

En la entrevista, reconoce Barón que, en los medios, las
cosas han cambiado, pero que la era digital nos ofrece tam
bién oportunidades que no teníamos antes, nuevas maneras
de contar historias, poderosas y efectivas. Además de gozar
de la oportunidad de llegar a una audiencia mucho mayor.
Así que comprendí, le dijo a El País, que había "que dejar de
llorar por lo que habíamos perdido y empezar a pensar en
cómo tendríamos éxito".

Le preguntaron a Barón qué consejo le daría a un joven
que quiera ser periodista. Les pidió que sigan su pasión, que
trabajaran, que reportearan. La profesión, reconoció, está
cambiando. Pero siempre hay necesidad de hacer periodismo.
"Sobre todo, agregó, mientras tengamos democracia. Tiene
que haber instituciones que pidan cuentas al gobierno. Debe
haber instituciones que le den al público la información que
necesita y merece saber. Ése es nuestro trabajo. Ése debería
ser el futuro de los jóvenes".

Lo cierto es que,
más allá del

texto publicado
en The Lancet,
la vacuna

Sputnik todavía
no ha terminado

los ensayos
de fase tres.
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Cifras y política
• Cada titular de dependencia encabeza un esfuerzo
inconexo que no conoce de ámbitps y competencias,
sin admitir más autoridad que la que reside en ei
Ejecutivo federal.

§[ caudillo ha adiestrado a sus incondicionales para que
|e ajusten y ciñan a las directivas y prioridades que mar
ca el plan de acción orquestado para retener el poder en
fes elecciones intermedias, sin embargo, los últimos días
feemos visto una falta absoluta de cohesión y coherencia
en su equipo. La acción operativa de quienes integran el
desarticulado gabinete muestra un rápido deterioro ante
|l menor alejamiento de quien no sólo toma todas las
decisiones, sino que juega todas las posiciones.

El monolítico comportamiento del gobierno de un solo
hombre, hasta ahora, impedía notar la lastimosa irrelevan
ciade la estructura burocrática, la cual ha venido mostran
do sólo un proceder inercial. La administración pública
federal prácticamente cubre gastos mínimos de operación,
^m derivando a la sombra de las

actividades que se desarrollan
tanto en el sector salud, como
en la ejecución de obras de in
fraestructura a cargo del Ejér
cito mexicano. Existe un brutal

 desdibujsimiento del gabinete. el cuaJ mayorltariamente, está
integrado por improvisados
fanáticos del movimiento en el
poder, que carecen de trayec
torla, preparación y resultados
^ue "es hagan merecedores
de los puestos que ocupan. La
ciega lealtad sustituye.a la ca
paddad y la sumisa obediencia
elimina la necesidad de rendir
cuentas y entregar resultados,
En el lamentable estado en

^ se encuéntrala geStión pú
blica han comenzado a surgir
cifras que denotan la incomu
nicaclón que prevalece entre
las instancias públicas, lo cual
no sólo deja claro que las co
misiones intersecretariales y
comités han dejado de operar
sino que, además, al Presidente
lo están rebasando la cantidad,
intensidad y volumen de asun

tos en la agenda.

La ciega leanaa
sustituye
a la capacidad
y la sumisa
obediencia
elimina
la necesidad
de rendir cuenta*

y entregar
resultados.

Consulte La ruta
deí caudillo.
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Cada titular de dependencia encabeza un esfuerzo in
conexo que no conoce de ámbitos y competencias, sin
admitir más autoridad que ¡a que reside en el Ejecutivo
federal, resultando intrascendente a cada uno de ellos lo
que pasa en el resto de agencias gubernamentales, gene
rándose así, gradualmente, un laberíntico desconcierto
en el que el aparato productivo está quedando atrapado,
a veces por malas decisiones, y, en otras, por ausencia
de ellas.
Ahora sí están haciendo' historia en la 4T, la peor caí

da del PIB, seguida de la más p'obre recuperación al aflo
siguiente,. Es sabido que, tomando eri cuenta itna base
producto de colapso, sláño siguiente el "rebotf $s sig
nificativo, pero, ahora, no'seté así, No habrá. "V!', El cré
dito, a pasar de fe relalaci<3rí' en e! 0ticajé % ^é téáüoaán
de tas^s ¿Adates, sigue tóalcanzabié en momentos en Jos
.que los negados demafidaridÉsespétadániente ápoyo para
sobrevivir.

El superávit en la cuenta comercial sólo demuestra que
la economía se contrae y no demanda lo que el consu
midor nacional quiere, pero no puede pagar, quedando
atrapado el aparato productivo en un peligroso maras
mo, a pesar de que el sector exportador hace lo imposible
por mantener las ventas. Así es, saldrá lo embodegado a
precios de remate, pero ello no significará que se vayan
a reponer inventarios ni mucho menos que las empresas
regresen al nivel operativo del 2019. Las autoridades fi
nancieras, todas, han fallado. Su tardío proceder podrá no
ser notorio en el corto plazo, "pero inevitablemente pasará
factura al país. Si ya hoy surgen dudas, considerando la
ausencia de planés de reactivación, tan pronto como las
cifras vayan acreditando la inexperiencia y negligencia del
gabinete se revertirá el voto de confianza que compramos
por dos aflos pagando altos intereses.
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No me sorprendió que el Presidente enviara al Congreso una
iniciativa, con carácter preferente, para reformar la Ley de la
Industria Eléctrica. El lopezobradorismo lleva lustros en con
tra de la apertura de este sector a la iniciativa privada. Ya en
el gobierno, ha hecho todo por desmantelar, en la práctica, la
reforma que le permitió a los privados entrar al negocio de la
generación eléctrica.
Ayer, la Suprema Corte de Justicia invalidó

22 disposiciones que había ordenado la Secre
taría de Energía el año pasado. Consideró que
invadían las facultades de la Cofece, violaban el
derecho de libre competencia y otorgaban una
"ventaja indebida" a la Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE). Supongo que el gobierno de López
Obrador, previendo que la Corte batearía el lla
mado Decreto Nahle, se adelantó para enviar al
Congreso la iniciativa preferente. Lo que no logró
con una acción ejecutiva, ahora pretende modi
ficar con una reforma legislativa.
En menos de un mes, el Congreso votará a

favor de la iniciativa presidencial. Morena tiene
los votos. Pero, como esta ley contravendrá la
Constitución, habrá una nueva lluvia de amparos
y controversias que llegarán a la Suprema Corte.

¿Por qué, entonces, el Presidente no envió una
iniciativa para reformar la Constitución y, desde
la ley fundamental, imponer su visión ideológica
en el sector eléctrico? Porque no tiene los votos
en el Senado; en afto electoral, la oposición no le
va a aprobar nada.

Una vez que se apruebe la ley de marras, ha
brá otra tormenta de litigios internacionales, ya
que la legislación contravendrá contratos firma
dos y tratados de libre comercio. Esto va para lar
go y, en una de ésas, el gobierno pierde la partida
por impedir, por la puerta de atrás, que los priva
dos participen en el mercado eléctrico.

No obstante, todo esto genera incertidumbre
para los inversionistas. A nadie le gusta arriesgar
su dinero en proyectos multimillonarios, defini
dos con ciertas reglas, para que luego el gobierno
modifique unilateralmente las reglas trastocando los ingresos
planeados. No por nada el Consejo Coordinador Empresarial,
que suele ser muy cauto, calificó la iniciativa como una "ex
propiación indirecta".

El problema es que el gobierno de López Obrador, por razo
nes ideológicas, se quedó en el siglo pasado cuando la genera
ción eléctrica era un monopolio natural. Por sus características,
convenía que una sola empresa produjera el flujo eléctrico. Y ahí

había una discusión muy interesante para la soberanía nacional:
si dicho monopolio tenía que ser público o privado.

O
México escogió lo primero. Perfecto. Pero, con las nuevas tec
nologías de ciclo combinado y de energías limpias, se acabó
la condición de monopolio natural en la generación. Ahora

podía haber muchas empresas que compitieran
por vender electricidad. Algunas más baratas y
menos contaminantes.

En el sexenio pasado se aprobó que los priva
dos pudieran construir dichas generadoras y su
bir su electricidad a la red de trasmisión nacional

de la CFE. Para darle certidumbre al mercado y
favorecer a los consumidores, la ley obligaba que
se fuera comprando el producto de más barato
a más caro. Las más baratas eran las privadas.
Lo que ahora quiere el gobierno de López

Obrador es que tengan prioridad las plantas de
CFE, que, en general, son más caras que las de los
privados. Se trata de una visión ideológica ana
crónica para sacar del mercado a los privados,
consolidar el monopolio publico de la CFE y, se
gún ellos, rescatar la soberanía nacional.

¿De verdad comprar electricidad más barata
y menos contaminante afecta nuestra soberanía?

Desde luego que no. Aquí estamos frente a una
ideología que tuvo sentido el siglo pasado, pero
que hoy atenta contra el medio ambiente. México
no podrá cumplir con el Acuerdo de París para
reducir emisiones de gases de efecto invernade
ro. Nuestro país se había comprometido a tener
un 35% de energía limpia para 2024 y 43% en
2030. No vamos a lograr este objetivo si el go
bierno privilegia la generación con plantas con
taminantes de carbón y combustóleo.

Una ideología también onerosa. Hoy los costos
de generación de las plantas de la CFE, de acuer
do con datos de la CRE, están 5% por debajo de
la tarifa para demanda industrial en trasmisión.
Una de dos: o el gobierno eventualmente incre

menta las tarifas eléctricas para recuperar los altos costos de
sus plantas, o las subsidia vía el presupuesto federal.

De prosperar esta iniciativa, y si el gobierno no sube las
tarifas eléctricas, el problema lo tendrá la Secretaría de Ha
cienda que deberá encontrar recursos para subsidiar una ideo
lógica y ridicula preponderancia de la CFE en la generación
eléctrica.

Twitter: @leozuckermann

Se trata de una
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del mercado a

los privados,
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el monopolio
público de la
CFE y, según
ellos, rescatar
la soberanía
nacional.
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Para nadie es sorpresa que los avances tec
nológicos han marcado un antes y un des
pués en la forma de interactuar y socializar,
pues hoy en día las plataformas digitales y
las redes sociales son los espacios de inte
racción social por excelencia.

Actualmente, redes sociales como Face
book, Twittery YouTube están en la mira de
muchos gobiernos alrededor del mundo, ya
que el poder que han adquirido ha creci
do al punto de influir en la esfera pública,
social, económica y política de
los países, y ello ha alimentado
el debate en torno a la necesi

dad de regularlas.
Y es que, como lo afirmó

hace algunos años el sociólo
go español Manuel Castells,
es cierto que "se requiere una
libertad de comunicación in
teractiva como elemento bá
sico de la autocomunicación
de masas y de la capacidad de
intervención de la sociedad so
bre sí misma, pero eso requiere
una regulación".

Desde mi punto de vista, si
la vida social y pública se ha
trasladado, en gran medida, a
las redes sociales, es momento
de establecer normas para ga
rantizar que, en la interacción y
el desarrollo de actividades en

dichos espacios, se sigan pri
vilegiando la seguridad y otros
derechos fundamentales de las
personas.

Sobre todo, es pertinente su regulación
cuando la interacción y los movimientos ge
nerados en esos espacios "virtuales" se ma
terializan en actos que pueden representar
un riesgo a la estabilidad social y a la segu
ridad de las personas o los países, como fue
el caso más reciente de este año ocurrido
en los Estados Unidos de América, cuando

los simpatizantes del expresidente Donald
Trump crearon grupos y hashtags en plata
formas como Twittery Facebook, alentando
a tomar las calles y el Capitolio en protes
ta al cambio de gobierno, lo cual derivó en
hechos violentos y la lamentable muerte de
cinco personas.

Tampoco se puede pasar por alto la gran
cantidad de delitos, actos de discriminación,
ciberbullying y acoso que han formado ni
cho en el espacio virtual. En ese sentido, no

sólo es pertinente, sino necesa
rio, crear mecanismos y marcos
legales para garantizar a toda
costa la estabilidad social y la
seguridad en el universo digital.

Por supuesto, la regulación
debe darse en el marco del res
peto a la libertad de expresión
de los usuarios, el derecho de
las empresas privadas a gestio
nar sus políticas de operación
y, sobre todo, para no caer en
controversias y contradicciones
que puedan entenderse como
imposiciones en respuesta a
los intereses de algún grupo en
particular o bien, como intentos
de censura.
Pero es realmente cier

to que debemos dejar de ver
las redes sociales como una

simple herramienta de espar
cimiento o complemento a la
vida social, pues ahora y, sobre
todo, a raíz de los cambios de

rivados de los confinamientos por la pan
demia, son el espacio público en el que se
mueve prácticamente todo, en el que se ge
neran los debates, los movimientos socia
les, las tendencias, las formas de pensar y
de actuar. Son el espacio al que se van tras
ladando nuevas formas de vida y ello trae
consigo la necesidad de establecer normas
para su sano funcionamiento.

El poder que han
adquirido las
redes sociales,
como Facebook,
Twitter

y YouTube,
ha crecido

al punto
de influir
en la esfera

pública, social,
económica

y política
de los países.
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México no puede darse el
lujo de ser un paria climático
Después de una pausa de cuatro años impuesta por las di
rectrices del gobierno de Donald Trump, Estados Unidos ha
vuelto a la mesa de discusiones sobre el cambio climático y
a la acción multilateral para frenar el calentamiento global.

El 27 de enero, el presidente Joe Biden firmó una serie
de órdenes ejecutivas que pone a EU de nuevo en la cancha,
convirtiendo el cambio climático en un tema central de polí
tica exterior y seguridad nacional, además de comprometerse
a que su sector energético esté libre de carbono para 2035.
Asimismo, puso en pausa el otorgamiento de nuevas

concesiones para la explotación de hidrocarburos en áreas
federales, al tiempo que ordenó eliminar todo subsidio a com
bustibles fósiles que no esté en la ley e iniciar el camino para
producir el doble de energía eólica en 2030.

Una semana antes, en el marco de su toma de posesión, el
mandatario envió una carta a la ONU para solicitar la reincor
poración de su país al Acuerdo de París, reconociendo "cada
uno de los artículos y cláusulas" de ese convenio.

Este resurgimiento de Washington como actor clave contra
el cambio climático entraña un reto para México, que, durante
el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador,
se ha alejado en los hechos de esa agenda y marcha en sen
tido contrario de la tendencia de desarrollar energías limpias.

No pasará mucho tiempo antes de que comience a ser evi
dente el divorcio que existe entre el nuevo gobierno de Esta
dos Unidos y el de México en materia energética y ambiental.

Cinco días antes de la salida de Trump de la Casa Blan
ca, tres miembros de su gabinete los secretarios de Estado,
Comercio y Energía habían dirigido una carta al presidente
López Obrador para manifestar su inconformidad con el fa
voritismo hacia las empresas públicas Petróleos Mexicanos
y Comisión Federal de Electricidad respecto de compañías
estadunidenses que han invertido miles de millones de dóla
res en México desde que este país abrió su sector energético.

La queja tenía que ver, sobre todo, con asuntos de com
petencia económica, pero las decisiones que el gobierno
mexicano ha tomado en la materia reiteradas ahora en la

iniciativa para reformar la Ley de la Industria Eléctrica tam

bién han dado preferencia a los combustibles fósiles sobre las
fuentes de energía renovables.

Es previsible que la inconformidad de Estados Unidos so
bre la inseguridad jurídica y el deterioro del clima de negocios
en México se mantenga pese al cambio de gobierno (demó
cratas y republicanos no discuten a la hora de defender los
intereses económicos de su país). Pero ahora además, México
también estará bajo la lupa de la Casa Blanca y el Congreso
estadunidense dominado por los demócratas por sus polí
ticas ambientales, pues no será cómodo para Washington que
su principal socio comercial sea visto como un paria climáti
co, que no duda en quemar carbón para generar electricidad
mientras buena parte del mundo avanza hacia la adopción
de energías limpias.

En las primeras tres semanas del gobierno de Biden, la
política exterior estadunidense no ha mostrado timidez. El se
cretario de Estado, Antony Blinken quien se formó al lado
del hoy Presidente^en la Comisión de Relaciones Exteriores
del Senado, ha confirmado su fama de duro. Así que no hay
por qué esperar consideraciones especiales en temas que im
portan a Estados Unidos como son los derechos humanos y
el medioambiente.

O,'buscapiés
*Ha sido un caos el inicio del registro de los adultos mayo
res que desean vacunarse. La página de internet Mivacuna,
lanzada el martes con ese propósito, ha funcionado peor que
una carcacha salida de un deshuesadero. Pero la Secretaría
de Salud, encargada de su funcionamiento, ha dicho que las
fallas son culpa del "entusiasmo" de los interesados, como
si quienes buscan ejercer el derecho a vacunarse lo hicieran
como pasatiempo. Ahora resulta que los culpables de la caída
del sitio son los usuarios. Esto pudieron haberlo previsto las
autoridades, que hasta ahora no han resuelto problema algu
no. Ya no digamos el suministro de las vacunas todavía no
terminan de aplicarlas al personal de salud, sino siquiera la
protección de los datos personales de quienes se inscriben,
que no garantiza esa página de cuarta. .
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De góber precioso
a horroroso torturador
Nada más catorce años se tardó la justicia en echarle guante
a Mario Marín, el otrora góber precioso, como presunto
responsable de actos de tortura física y sicológica en contra
de la periodista Lydia Cacho.

La policía ministerial detuvo al exgobernador en Acapul
co. Su estancia en ese puerto refleja que se sentía confiado,
a pesar de tener una orden de aprehensión.

Cacho fue torturada a manos de los policías poblanos,
que, en diciembre de 2005, la secuestraron en Cancún y la
llevaron al estado que en ese entonces gobernaba Marín.

En el trayecto le dieron su calentadíta.
El góber precioso ya está en Cancún, donde lo reclaman

por tortura.
No está de más recordar que en esa época se filtró una

llamada que el empresario textilero Kamel Nacif, prófugo
en Líbano, le hizo al entonces gobernador.

Nacif fue involucrado por Cacho en fiestas donde se per
vertía a menores. No le perdonaba a la periodista haberlo
balconeado.

En esa llamada, el empresario quena agradecer al góber
precioso —así le llamó— la detención de Cacho. Le manda
ría dos "bellísimas botellas" de coñac donde él le indicara.

Un premio por silenciar la operación políticoempresa
rial de explotación sexual comercial de niñas de entre 4 y
13 años de edad. Un negocio que deja a los tratantes 1.3 mil
millones de dólares, según la periodista.
Antes de colgar, Kamel le hizo una recomendación a

su góber precioso: "métela con las locas y las tortilleras, para
que la violen".

Previamente, Marín había presumido a su interlocutor:
"Le acabo de dar un coscorrón a esa vieja cabrona... por
andar difamando sin pruebas".

* No le vamos a regatear a la FGR el mérito de haber
detenido a Marín. Más vale tarde que nunca. Pero es válido
preguntarse si no es un distractor.

Ante el silencio del CEN del PRI —partido del góber pre
cioso— buscamos a un exdiputado federal familiarizado con
el caso.

Su hipótesis es que esperaron el momento adecuado
para el escándalo. Con la pandemia a tope, sin vacunas,

que venga el espectáculo, nos dijo.
Más: "La otra es un madrazo al PRI, de cara al proceso

electoral, cuando se deciden candidatos y para golpear a Sí
Por México, dando a entender que son de dudosa reputa
ción los aliados".

La periodista Lydia Cacho puso un tuit en el que reveló
que la FGR le avisó de la detención de Marín.

"Llevo 14 años buscando justicia por haber sido torturada
por ese cómplice de redes de pornografía infantil. Vamos
por todos", escribió.

' * Hablamos con Iñaki Blanco, fiscal de Guerrero en
tiempos de la barbarie de Iguala, sobre la versión de la 4T,
apoyada en dichos del jefe de los sicarios apodado El Gil,
hoy convertido en "testigo colaborador".

Aferrado a desacreditar la llamada "verdad histórica",
el gobierno se ha apoyado en esa versión que involucra
al Ejército, al secretario de Seguridad, de la CDMX, Ornar
García Harfuch, y al mismo exfiscal de Guerrero, en la
desaparición de los 43.

"El testimonio de Juan o Gildardo López es una apología
cargada de rencor, mentira y búsqueda de venganza contra
aquellos que lo persiguieron y encarcelaron", nos dice Iñaki.

Agrega: "No puede construirse una nueva verdad o ver
dad en paralelo, sustentada en el dicho de un delincuente".

Nos hizo notar que en el expediente del caso Iguala hay
datos de prueba que demuestran plenamente la pertenencia
de El Gil a la organización criminal Guerreros Unidos.

Recuerda que los famosos chats de Chicago aluden a ac
ciones de ocultamiento de los responsables de la ejecución
de los normalistas.

Dos testimonios completan esa prueba: El Duvay El Pato
(sicarios) coinciden en que El Gil los mandó aTianquizolco
y Apetlanca a esconderse.

El exfiscal nos hizo notar que el eje de las "nuevas" inves
tigaciones —que tanto enorgullecen a Alejandro Encinas
es el supuesto de que se victimó a indigentes para simular
que se trataba de normalistas.

"Ese irracional invento supondría la muy improbable es
tupidez de las autoridades investigadoras de ignorar que
con un simple examen genético se pueden identificar restos
humanos", señala.
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En cuanto al traslado y entrega de los normalistas a
Guerreros Unidos, y el vertedero de Cocula, el exfiscal afir
ma que hay testimonios limpios de los hermanos Sotelo
Salinas que coinciden en señalar a El Gil como su jefe y
líder.

"Una objeción a lo dicho por el testigo colaborador es
que los restos óseos hallados en el basurero de Cocula y
en la bolsa del río San Juan presentaban afectación térmica
diferenciada".

En otras palabras, no fueron incinerados en un crema
torio, como sostiene El Gil.
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En semáforo rojo,
bloqueos en San Lázaro
Ni en pandemia se evitaron ayer los bloqueos y el cierre de ac
cesos al Palacio Legislativo, en el arranque de los trabajos de los
diputados. En pleno semáforo rojo por los altos contagios de
Covid19, una caravana de autos, con mantas y globos en azul
y blanco, protestaron ayer en los alrededores y las puertas de la
Cámara de Diputados, en defensa de la vida desde la concepción
hasta la muerte natural. En la lucha de diputadas del PAN en con
tra del aborto, de paso legisladoras del PRI, MC y el PES deman
daron al gobierno campañas para la prevención de embarazos en
los adolescentes. Lo malo es que, sin sana distancia, sin cubrebo
cas algunos, con el tráfico y el caos que generaron en las entradas
de San Lázaro, podría haber otras muertes.

Crece fracción de Morena
En un reacomodo para el tramo final de la actual legislatura de
la Cámara de Diputados, Morena elevó ayer de 252 a 255 su nú
mero de cúrales; el PES perdió dos y se quedó con 26, al PAN se le
fue un elemento para quedar en 77, y MC se quedó sin una curul
y ahora tiene 26. Resulta que dos diputadas del PES Nayeli Sal
vatori Bojalil y Claudia Báez Ruizy uno del PAN Evaristo Lenin
Pérez Rivera se fueron a Morena. Y el de MC Juan Carlos Villa
rreal Salazar no quiso más bancadas y se quedó como diputado
"sin partido".

¿Desconfianza, miedo
o precaución?
El Instituto Nacional Electoral, que preside Lorenzo Córdova,
instrumentará en la jornada del 6 de junio el voto electrónico en
Coahuila y Jalisco, tras su exitosa aceptación en las elecciones del
año pasado. No obstante, en Morena están completamente en con
tra. De acuerdo con el diputado Sergio Gutiérrez Luna, repre
sentante morenista ante el INE, las urnas y terminales de votación

electrónicas son tecnologías que pueden ser vulnerables, además
de que la forma en que la autoridad electoral pretende implemen
tarlas aseguraviola la ley, porque no ofrece suficiente garantía de
transparencia y seguridad. Además, considera, la urna electrónica
debe ser legislada por el Congreso, y no por los consejeros. La des
confianza de los morenistas, quienes ya ven "fraude" anticipada
mente, nace quizá de las prácticas que bien conoce Manuel Bartlett,
actual militante de la 4T, a quien en 1988 "se le cayó el sistema".

Mochila Segura, inconstitucional
Los trágicos tiroteos en escuelas tiene rato que ya no son exclu
sivos de Estados Unidos. En México han ocurrido balaceras en
Monterrey, en el Colegio Americano del Noreste, en enero de
2017, y en Torreón, en el Colegio Cervantes, en enero de 2020. Y
cada que hay un suceso similar se pide mayor revisión a las per
tenencias de los estudiantes para evitar que ingresen con armas.
Pero ayer la Corte declaró inconstitucional el programa Mochila
Segura. Por mayoría de cuatro votos, la Primera Sala de la SCJN
concedió el amparo a dos padres de familia y a sus hijos menores,
para que no puedan ser sujetos, sin su consentimiento expreso, a
dicho mecanismo. El argumento es que el programa se aplica sin
sustento legal. Eso sí, los ministros advirtieron que la falta de re
guladón no debe obstaculizar a los Congresos federal y locales a
que legislen al respecto.

Sin beca no asisten a clases
Desalentadoras resultaron las cifras presentadas ayer por Adolfo
Romero Garibay, director de la Universidad de la Salud, ex
perimento impulsado por el Gobierno de Claudia Sheinbaum
y el federal, dejando expuesto que los programas educativos se
pueden sustituir con becas. Y es que, al 18 de didembre, de los
mil 44 aspirantes que formaron la primera generadón, quedan
inscritos 988 (Medicina 529 y Enfermería 459), de los cuales 886
retiben becas "Jóvenes Escribiendo d Futuro"; 56 habrían pedido
la separadón de la propia licendatura ysegún las cifras presen
tadas hay 167 alumnos calificados como "elementos de riesgo"
por aspectos económicos o falta de internet.
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¿Y después de las vacunas?ParteI1
La semana pasada comenté

que no bastaba con aplicar las
vacunas contra el Covid19 a

las y los docentes, lo que en sí es me
ritorio e imprescindible, para con
siderar entonces que todo está listo
para una reapertura. Más rápido
que el proverbial hablador que cae,
ahora se ensombrece el panorama
con la saturación hospitalaria en
algunas zonas del país y la vuelta de
Campeche a semáforo amarillo.
La propuesta para un modelo

híbrido que combine actividades
en presencia y en distancia cobra
mayor actualidad que nunca. Lo
primero es esperar que el ritmo de
contagio ceda pronto y sobre todo
que no se pause la administración
de vacunas al personal escolar del
estado designado como "pionero".
En el artículo precedente afirmé

que un modelo híbrido tiene pa
sos clave y mencioné cuatro: 1.
Diagnóstico de salud, vacunación
y previsión de sustituciones para
docentes; 2. Articulación entre los
centros escolares y los centros de
salud, y difusión extensa del ma
nual para montar el operativo de
filtro escolar; 3. Redirigir fondos
de La Escuela es Nuestra y otras
partidas para que sea el Estado, y
no las familias, quien costee la com

pra y distribución de materiales de
protección y sanitización para la co
munidad escolar, y 4. Diagnóstico
y atención a la infraestructura del
plantel para asegurar suministro de
agua, ventilación y distribución de
lugares con sana distancia para las
actividades presenciales.
El punto 5: Verificar las rutas,

horarios y "fricción" de contagio en
ida y vuelta del plantel a hogares.
Además de los cuidados en casa

y en la escuela, cada comunidad

escolar, con la asistencia y apoyo
de las autoridades, debe analizar
cómo evitar que el "caminito a la
escuela" sea un pesado factor de
riesgo. Quienes toman transporte
público son estudiantes, muchas
veces acompañados por un adulto,
que podrían estar más expuestos,
así que escalonar las llegadas, ver
alternativas de camino, evitar aglo
meraciones en las banquetas aleda
ñas, propiciar "burbujas" (que un
equipo de estudiantes más o menos
vecinos sean quienes llegan y están
en uno de los turnos designados) es
una gran recomendación. 6. Hacer
un ejercicio de definición colectiva
entre el Consejo Técnico Escolar
y la Asamblea de las familias para
que se aterricen soluciones adecua
das; la apertura será un proceso só
lido y sustentable si es participativo
y no impuesto desde arriba y desde
afuera. 7. Instalar Comisiones con
docentes y familias de Sanidad
(encargada del filtro y la verifica
ción de salud y saneamiento), de
Conectividad (para evaluar qué hay
y qué se necesita para las activida
des no presenciales y vía digital) y
de Desarrollo Socioemocional, que
puedan atender ese aspecto, real
mente clave para que el reinicio sea
un alivio, y prevenir y atender las
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situaciones para que no escalen fe
nómenos como el temor, desánimo,
estrés tóxico o las dificultades de

conducta que implica el reajuste a
retomar algunos tiempos presen
ciales después de un largo encierro.
Los últimos tres puntos de

recomendación: 8. Realizar un

confiable y cuidadoso diagnóstico
socioemocional, para que cada ti
tular de grupo sepa cómo condu
cirse y volver a crear la confianza
y naturalidad de la convivencia
serena y empática, y también apli
car un diagnóstico del logro de
aprendizaje ya tiene la SEP un
trabajo muy sólido a partir de la
"evaluación diagnóstica" que se di
señó para que en quinto año PLA
NEA no fuese para la estadística
estatal y nacional, sino para que
las y los docentes pudiesen ajustar
su intervención pedagógica para
concentrarse no en el temario, que
ha quedado hace mucho rebasado
como referente en esta emergen
cia, sino en los aprendizajes clave
y las competencias básicas. Se
trata de identificar lo que, como
riqueza, niñas y niños aprendie
ron en su casa, lo que mantuvieron
como continuidad de aprendizajes
gracias al contacto con el libro de
texto, la programación televisiva y
los ejercicios encargados a distan
cia, así como las lagunas y barreras
con las que se topan en ese mo
mento presente de fin o inicio de
ciclo escolar. 9. Diseñar el esquema

de presencialidad cada trimestre.
En efecto, es una mala fantasía y
condena a posponerse indefinida
mente, "reiniciar clases". Hay que
volver, pero no a lo mismo. El pri
mer trimestre puede ser una pauta
de uno o dos días por semana de
actividades presenciales, y poste
riormente aumentarla frecuencia.
Pero eso no se puede ni adivinar
ni improvisar. Se requiere dise
ñar una auténtica "calculadora de

riesgo" que permita a cada plantel
fijar el modelo más adecuado de es
calonar la presencia en la escuela y
de combinarla con las actividades a
distancia. No nos confundamos: no
es el tema sólo el regreso a clases,
sino qué clase de regreso.
El punto 10: Articulación del

sistema escolar con los servicios

sociales para búsqueda y canali
zación. Para remontar la ausen

cia que comienza a cristalizarse
en abandono, todos tenemos que
tatuarnos la consigna "que no nos
falte ninguna/o". Pero la escuela y
sus docentes no pueden llevar toda
la carga de reconectar y reactivar a
los estudiantes que ya no se inscri
bieron o de los que no se sabe desde
agosto, cuando inició este ciclo, o
en el corte de evaluación trimestral

en noviembre, o después de pasar
la pausa de fin de año.

Extracto, lea la versión completa en:
wwwelflnanciero.com.mx
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Más de lo mismoLa frase no es mía. Pertenece

en el argot político a una de
estas genialidades de los es

trategas de campaña, que en aquel
lejano e histórico 1999, acuñaron
para Vicente Fox y con ello refe
rirse a la oferta del PRI en aquella
contienda transformadora. Más
de lo mismo, una oración simple,
sencilla, concreta que aludía a una
propuesta del PRI anquilosada, re
petitiva, poco innovadora.
Y no es poca cosa. Cuando un

país es incapaz de renovar su clase
política, ofrecer al electorado li
derazgos nuevos, propuestas de
cambio, de transformación, la con
clusión es: más de lo mismo. Buena
parte de la victoria de Fox en aquel
inolvidable año 2000, obedece a
este concepto que engloba muchas
percepciones, sensaciones, deman
das de la ciudadanía por construir
un país mejor. La necesidad urgente
de ir en otra dirección.
Sucedió con Fox. Sucedió con

Peña bajo la premisa de que la gue
rra contra el crimen organizado de
Calderón había ensangrentado al
país y de que mejor regresaran los
supuestos "profesionales".
Y sucedió también con AMLO y el

hartazgo absoluto por un gobierno
anterior escandalosamente co

rrupto, que permitió y cerró los ojos
ante la aplastante corrupción.
Ya la historia hará sus balances,

pero así de rápido, ni Fox trans
formó al gobierno ni al país, el fa
moso gobierno del cambio se quedó

en una entelequia; ni Peña acabó
con la violencia y pacificó a México,
por el contrario, se salió de las ma
nos y de control el tema de la segu
ridad, ni tampoco AMLO terminó
con la corrupción ni transformó al
paístodavía.
Hoy los hechos y los números

retratan a un país más pobre hay
más pobres en México desde 2018
con un enorme gasto social no
transparente, y con un fenómeno
de licitaciones y contratos oscuro,
en franco retroceso y con graves
señales de tráfico de influencias.
Es decir, la corrupción sigue viva.
(El 83% de los contratos otorga
dos por el gobierno federal se hizo
en 2019 y 2020 por asignación di
recta, sin concurso, sin licitación).

Para ya no hablar del deterioro a la
democracia mexicana tan costosa
mente construida, al desmantelar
organismos autónomos, cooptar a
otros CNDHy atacar a los aún in
dependientes que sobreviven.
Pero el narrar el pasado resulta

relativamente sencillo. El problema
serio para el electorado radica en
la pregunta clave: ¿ qué opciones
tenemos?

El día de ayer el PAN en un
auténtico ejercicio de cerrar filas
y cicatrizar heridas anunció las
candidaturas de Margarita Zavala,
Santiago Creel Miranda, Roberto
Gil, Francisco Ramírez Acuña y
oros más para la Cámara de Dipu
tados. Es una oferta, ciertamente
de personas que han tenido expe
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riencia prolongada en el servicio
público, como legisladores, altos
funcionarios o embajadores. Bien,
aplaudo la experiencia.
Debo decir además que guardo

profundo respeto por Margarita
Zavala como una mexicana com

prometida con la democracia y la
justicia, así como por otros más de
este grupo.
Me preocupa justamente la per

cepción del electorado: más de lo
mismo. Son los mismos panistas
de antes, los que ajuicio de los sim
patizantes de Morena, consideran
responsables de varias de las des
gracias nacionales.
Más de lo mismo hay también

del otro lado, con la impresentable
y vergonzosa candidatura de Félix
Salgado Macedonio para la guber
natura de Guerrero. Un hombre de
inexistente calidad moral, sujeto a
investigación por acusaciones pe
nales de abuso sexual y violación
que al Señor Mario Delgado, líder
de Morena, le parecen menores,
tanto así que avaló y registró su
candidatura.

El PRI anda por ahora muy silen
cioso respecto a nombres y futu
ros aspirantes, pero adelanto que
caerá en igual categoría: más de lo
mismo.

Cada vez que se aborda este
tema, aparecen virulentos los líde
res partidistas a decir "por qué no
te postulas tú", "por qué no ofrecen
nuevas candidaturas para renovar
los cuadros".

Es difícil responder a ello
cabalmente. Una de las causas

por las que los cuadros políticos
carecen de renovación obedece

al desprestigio aplastante de la
clase política en general.
Si uno revisa a los Batres, a los

Monreales, a los Osorios o los
Zambranos, a los Creel o Zavala,
son los mismos presentes en el
escenario político desde hace
dos décadas o más. Muy pocas
nuevas figuras emergentes que
refresquen el terreno político
electoral y que logren capturar
la atención de los ciudadanos.

Quién ofrece algo distinto, quién
tiene una carrera que no lo vin
cule, a los ojos del electorado, a
un pasado cuestionable, seña
lado o castigado por algún sector
de votantes. Muy complicado.
Mucho me temo que la con

tienda del 2021 para la Cámara
y su control, eje del que depende
la segunda mitad del gobierno
actual, estará en lo que la opo
sición llamará "el rescate de
México" y los simpatizantes del
presente régimen, la transfor
mación total.

Me preocupa la carencia de
oferta renovada, la ausencia
de figuras que aporten nuevos
mensajes, nuevos discursos y
posturas. Más de lo mismo, co
rre el riesgo de asegurar una
victoria de quienes hoy induda
blemente, han empobrecido a
México.
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Los inservibles
de la nación

El modelo político estable
cido por AMLO supone la
anulación de sus colabora

dores. No se les pide, como se dice
por ahí, lealtad. Se les demanda
sumisión. Aceptan el trato por al
menos tres razones: creen que ga
narán algo en un futuro postando 
desde mantener un hueso hasta ser
candidatos a la Presidencia de la

República; creen (no se rían) que
si ellos no tratan de salvar al jefe de
sí mismo alguien le hará cometer
errores más graves, o, tercera ra
zón, saben que no hay para dónde,
no tienen la mínima posibilidad de
conseguir una chamba significativa
fuera del pejismo o de sobrevivir al
embate de quienes les verán como
traidores al movimientopartido.
La sumisión no es ciega. Por

cierto, hay que hacer más esfuer
zos para no equiparar debilidades
de carácter con condiciones físicas

que no suponen condena o límite
insalvable. Así que va de nuevo. La
sumisión implica renunciar al pen
samiento: ven cosas que sus ojos
no pueden creer, pero saben que
si dicen lo que piensan es más,
si piensan lo que antes pensaban
sobre un presidente cualquiera
haciendo lo que está haciendo el
suyo no les va a ir bien. Por tanto,
eligen varios caminos: el primero,
hacerse güeyes; si no logran, ante
la inevitabilidad de volverse pro
tagonistas de por ejemplo la
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mañanera, asumen un rol dramá
ticamente distinto: se muestran

acomedidos y zalameros, dicen
cosas que creen que su jefe quiere
oír. Nadie como LópezGatell en
ese renglón, pero no es para nada
el único.
Hace unos días Riva Palacio

decía en estas páginas que con la
enfermedad del Presidente llegó
la hora de las lealtades. Algo así

como, reciclando el viejo dicho
priista, quien se mueva de más en
estos días no saldría en ninguna
foto. Creo que la convalecencia de
López Obrador revela, más allá de
la sumisión de su equipo, la insus
tancialidad de éste.

AMLO puso en la mañanera a
Sánchez Cordero para generar
ruido blanco, eso que se oye, que
parece que suena, pero que en rea
lidad es desechable: un ardid para
hacer un poco más soportable el
vacío. Fiel al espíritu de cuerpo de
este gabinete, la señora se ha esme
rado en su transitoria tarea matinal

d eslogcmera inocua. Habla, ¿pero
vale la pena tratar de escucharla?
La mañanera transcurre "nor

malmente", sobre todas las cosas,
para recordamos que no existe.
El pais no sólo es sacudido en este
arranque de año por la oleada más
salvaje de la pandemia, sino que
ha sido visitado por viejos fantas
mas que siguen aquí porque este
gobierno habla demasiado sin mo
dificar la realidad.
A la acumulación de miles de

muertos por Covid19, el 2021
ahora suma el horror de masacres

contra migrantes cuyos detalles
sólo van haciendo más grave la
evidencia de que el cambio en la
Presidencia no impactó el tráfico
de personas, sino que haycomo
siempre situaciones irregulares en
el Instituto Nacional de Migración
e involucramiento policial en los
asesinatos.

Si la mañanera sirviera de algo,
qué mejor momento para que la
matanza de Camargo fuera el tema
principal de ese espacio presidido

es un decir por la secretaria de
Gobernadón. En vez de ello, la
máxima encargada de los derechos
humanos minimiza la tragedia,
promete investigadón (¿dónde
hemos oído eso?) y pasa la página
para hablar de lo comprometido
que está este gobierno con la jus
ticia, renglón en el que, por derto,
esta semana Animal Político mostró
cómo la CNDH ha tocado fondo:
esconden a la sodedad reportes de
graves violadones a las garantías
de los migrantes ocurridas en este
gobierno. Qué pena con doña Ro
sario Ibarra. Qué pena con éstas y
todas las víctimas. Pero eso a Olga
no la despeina.
La ausencia de AMLO exhibe

a sus colaboradores, que lejos de
esmerarse para que en este vado
obligado por la enfermedad las co
sas salgan mejor, se muestran inca
paces de lanzar un registro para las
vacunas que no se pasme, de con
vencer al explicar las fallas en el ca
lendario de llegada de las mismas,
de enfrentar con seriedad la ma

sacre de migrantes en Camargo,
asumir que la CNDH que mano
searon no es fundonal ni para
ellos, y argumentar sin ofender a
la inteligenda que como gobierno
asumen desde hoy las ominosas
consecuendas en inversión pública
de las inidativas contra Banxico y
la industria eléctrica.
No pueden eso. Ni Olga ni

Marcelo ni Arturo ni Alcocer, ni
muchas y muchos del gabinete.
Porque con una conducta así no
son servidores de la nadón, sino
inservibles a ésta, pues sólo respon
den a un individuo, no a México.
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Nos mintieron y ocultaron verdades(II>
El presidente Andrés Ma

nuel López Obrador tuvo
dos de las conversaciones

más importantes que un líder
puede tener, enfermo de Co
vid19. La primera fue con el pre
sidente de Estados Unidos, Joe
Biden, y la segunda con el presi
dente de Rusia, Vladimir Putin.
En la primera aún no sabía que
terna coronavirus, pero se sentía
mal y le había confiado a Lázaro
Cárdenas, su coordinador de ase
sores, que no podía concentrarse
y que había tenido dificultades
para mantener las conversacio
nes que había tenido durante ese
día. El Presidente llevaba varios
días con el virus en su cuerpo,
pero no había presentado ningún
síntoma. Tampoco había ha
blado con los especialistas sobre
cómo se sentía.
Con esa salud deteriorada

habló con Biden la tarde del vier
nes 22 de enero, y poco después
dijo en su cuenta de Twitter que
habían tratado asuntos relacio
nados con la migración y la coo
peración para el desarrollo y el
bienestar. La Casa Blanca difun
dió una declaración con gene
ralidades sobre la conversación.
La plática, dijeron funcionarios
mexicanos, fue superficial y sólo
versó sobre la migración centroa
mericana, donde López Obrador
le dijo que su plan para la región
había sido adoptado por todos
los países, lo cual es falso.
López Obrador dio positivo a

Covid el domingo en la madru
gada, y para la tarde de ese día,
el 24, terna fiebre y se sentía muy
mal. Los doctores le recomen
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daron reposo absoluto, pero
el Presidente no quiso cance
lar la llamada con Putin al día
siguiente, por la urgencia para
garantizar vacunas para los
próximos meses, tras los tro
piezos que terna con Pfizer, a
quien no le pudieron reclamar
el recorte de suministros porque
habían sido dosis que le regaló
el gobierno de Donald Trump, y
con AstraZeneca.

La plática de López Obrador
con Putin fue prácticamente
inexistente. El Presidente se sen
tía tan mal que apenas si pro
nunció unas cuantas palabras,
incluidas las del saludo, dejando
todo el peso de la conversación al
secretario de Relaciones Exte
riores, Marcelo Ebrard, quien en
efecto habló con Putin sobre el
suministro de vacunas Sputnik
V a México durante los próximos
meses. López Obrador describió
la plática en su cuenta de Twitter
como cordial y de intercambios
sustantivos, donde habían acor
dado el envío de 24 millones de
dosis de la vacuna. El Kremlin no
reveló la casi total invisibilidad
de López Obrador en la llamada
con Putin.

Como se apuntó ayer en este
espacio, esa noche del lunes,
madrugada del martes, López
Obrador tuvo una crisis que
fue rápidamente atendida por
el equipo médico que lo cuida
24 horas, que lo estabilizó. De
acuerdo con fuentes del gabinete
de seguridad, el miércoles 27 el
Presidente amaneció muy de
caído en el ánimo, aunque tomó
varias decisiones. La más impor

tante fue que su oficina quedara
a cargo del consejero jurídico de
la Presidencia, Julio Scherer, y
para apoyarlo en los diversos te
mas que surgieran, Cárdenas y su
vocero, Jesús Ramírez Cuevas. La
secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, que por diseño
institucional tendría que haber
sido quien asumiera esa función,
fue relegada.
Sánchez Cordero, sin embargo,

fue una de las contadas colabora
doras del Presidente a quien se le
permitió acceso a López Obrador
la semana pasada. Además de
ella, quienes pudieron acceder a
él, más allá de su familia y del se
cretario de Salud, Jorge Alcocer,
quien encabeza el equipo médico
que lo atiende, fueron única
mente el secretario de Relacio

nes Exteriores, Marcelo Ebrard, y
el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell.
Ante la instrucción que el es

tado de salud del Presidente se
mantuviera en secreto, dentro de
Palacio Nacional se vivía una in
certidumbre que se transformaba
en tensión. La gran mayoría del
personal dentro de la sede del
gobierno carecía de información,
pero veía quiénes iban a la zona
residencial donde se encuentra

confinado López Obrador. La
especulación dentro de Palacio
Nacional superaba por mucho a
la que había fuera, por la infor
mación opaca y mentirosa que
se proporcionaba. Por ejemplo,
en la mañanera del jueves 28,
Sánchez Cordero dijo que el
Presidente "se encuentra muy
bien", lo que no era cierto, pero
ocupaba el espacio de opinión
pública que blindaba el verda
dero estado de salud de López
Obrador.

Ese mismo día se presentó en
Palacio Nacional el padre Alejan
dro Solalinde, quien terna toda
la intención de ver al Presidente.
El secretario Alcocer le impidió
verlo, por lo que Solalinde se tuvo
que conformar con platicar con la
esposa de López Obrador, Beatriz
Gutiérrez Müller, y con sus hijos
José Ramón, Andrés y Gonzalo.
Solalinde estuvo tres horas con

la familia, pero a la salida, bajo el
exhorto expreso de no revelar ab
solutamente nada sobre el estado
de salud o las condiciones del en
torno presidencial, el locuaz pa
dre sólo confió a la prensa que no
podría hablar ni decir nada.
Pese a los días malos que tuvo

el Presidente en la primera se
mana de confinamiento, no hubo
ningún momento en el cual estu
viera inconsciente o sin la capa
cidad para ejercer sus funciones.
Pero tampoco, sin embargo,
en condiciones para repetir los
mensajes videograbados como
el que difundió el viernes 29 por
la tarde, donde se le vio can
sado, débil y no en las mejores
condiciones de salud. Sin em
bargo, para ese día, el Presidente
ya había pasado el momento
más crítico de su enfermedad

y estaba en una lenta y difícil
recuperación.
A través de los contactos que

mantuvo con un puñado de
colaboradores, López Obrador
pudo seguir dando instrucciones
precisas sobre sus prioridades,
como hizo con la iniciativa de la
reforma eléctrica, operada por
Scherer. No obstante, la enfer
medad del Presidente mostró

una enorme fragilidad y vulne
rabilidad en el gobierno, atado
pavlovianamente a su ejercicio
centralizado de poder.

Sánchez Cordero

dijo que el
Presidente "se

encuentra muy
bien"; no era cierto

Su enfermedad
mostró una enorme

fragilidad y
vulnerabilidad
en el gobierno
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Vierte pleito con EU(y el mundo)
MIAMI, FL Las agendas

de los gobiernos de Es
tados Unidos y México

van a chocar en el tema energé
tico. Son incompatibles entre dos
socios comerciales que además
son vecinos.

Como el título de la película
protagonizada por Jack Nicholson
y Diane Keaton: alguien tiene que
ceder. O pelearse.
En uso de sus facultades sobera

nas el Congreso de México puede
aprobar el proyecto de Ley de la
Industria Eléctrica que recibirá
con carácter de iniciativa prefe
rente. Sí.
Nada más que el Congreso

mexicano, en uso de sus faculta
des soberanas, también ratificó
un Tratado de Libre Comercio con
Estados Unidos y Canadá, que le
sirvió para atraer inversiones en
energías limpias, hechas al am
paro del artículo 32.11.
En ese artículo (incluido a cam

bio de retirar el apartado ener
gético del TMEC), se establece
que México no puede tratar a los
inversionistas estadounidenses
de manera menos favorable que a
otros de sus socios comerciales.
Y en el Tratado de Asociación

Transpacífico (TPP), México
incorporó la normatividad de la
reforma energética, que abre a la
libre competencia la generación
de energía eléctrica.
Con el artículo 32.11 del TMEC
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Estados Unidos protegió a sus
inversionistas en energías limpias
en México, entre otras ramas.
De esa forma, a su vez, México

atrajo inversión, que además de
desarrollar energías baratas no
contaminantes y crear empleos, le
permitió a la CFE comprar en 20
o 25 dólares el megawatt hora, y
venderlo en 100 dólares.
¿Qué va a hacer el gobierno de

México cuando tenga que ir a tri
bunales por violar el TMEC?
Su alternativa es hacer lo que

hizo Trump: salirse del TPP y de
otros tratados internacionales.

Pero... hay compromisos en ma
teria ambiental dentro del TMEC,
que serán vulnerados con la puesta
en marcha de esta ley que privile
gia la energía contaminante.
Es prioritario en la agenda del

nuevo gobierno de Estados Uni
dos volcarse a las energías lim
pias para frenar el calentamiento
global.
Y el gobierno de México consi

dera prioritario regresar por com
pleto al combustóleo y al carbón.
Desde luego que habrá pleito.
Más aún si recordamos que la

hoy vicepresidenta Kamala Harris
votó en contra de la ratificación del
TMEC en el Senado, por conside
rarlo demasiado laxo en la protec
ción del medio ambiente.

Además de pelearse con Estados
Unidos, el gobierno de México
tendrá que hacerlo con el resto
del mundo. Salirse como hizo

Trump del Acuerdo de París, por
ejemplo.
México se comprometió, en ese

acuerdo, a que en 2024 el 35 por
ciento de la energía que se pro
duzca en el país será limpia. Y el
proyecto de ley da preferencia al
combustóleo, al diésel y al carbón,

que son las fuentes contaminan
tes que se pretenden (y nos com
prometimos a) abatir.
En noviembre de este año es la

reunión de la COP en Glasgow,
Escocia, para dar seguimiento a
los avances de las metas que cada
país se puso. ¿Qué va a decir el
gobierno mexicano, cuando tomó
el camino contrario de lo que
ofreció?
Tampoco podrá explicar la ló

gica económica de su decisión, al
vender primero la energía cara
de producir y contaminante del
medio ambiente, y dejar en el úl
timo lugar de la fila aquella ener
gía que es barata y amigable a la
atmósfera.
El exdirector de CFE, Enrique

Ochoa que ha salido a defender
la reforma energética, explicó
en distintos medios que el costo
de generar energía con base en
combustóleo es de 2 mil 49 pesos
el megawatt hora. El costo de ha
cerlo a través de ciclo combinado
es de 966pesos el megawatt hora,
y de 500pesos hacerlo con solo
viento (eólica).
No hay lógica económica en la

contrarreforma que se plantea.
Ni tampoco explicación para

sostener por qué México opta por
generar energía cara para el país
y el consumidor, dañina para la
salud de sus habitantes, y veneno
para el planeta.
Porque tienen mayoría, y

punto, podrán alegar. Sí, es ver
dad. Nada más que:
México vive, fundamental

mente, de las exportaciones de

manufacturas, en especial de la
industria automotriz, y nuestro
principal comprador pretende
reducir a cero la importación de
vehículos movidos por energías
contaminantes, en 14 años.
Los fabricantes también toman

esa ruta: General Motors informó
la semana pasada que a partir de
2035 venderá únicamente vehí
culos de cero emisiones.
Bloomberg informó que nues

tro otro socio comercial, la Unión
Europea, prepara una leyque
se publicará en junio en que se
penalizarán las importaciones de
productos procedentes de países
con reglamentación ambiental
laxa (de hecho, la UE funciona
casi en 70 por ciento con energías
limpias).
Airbus trabaja en el diseño de

un avión propulsado con hidró
geno, y en 2035 (es decir, en 14
años), sus aviones cumplirán con
la regla moral de cero emisiones
de C02 a la atmósfera.
Toda la comunidad multila

teral de apoyo y finandamiento
(BM, BID, FMI, etc.) tendrá como
requisito para financiar proyec
tos, que cumplan con la norma
ESG (ambiente, beneficio social y
gobemanza).
El Bank of América acaba de

anunciar que sólo apoyará pro
yectos de infraestructura ESG.
¿Carbón? ¿Combustóleo? Ob

viamente no.

Abreviemos. El gobierno de
México va a una colisión con sus
socios comerciales y se distancia
de las instituciones multilaterales.
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Se dan con todo
en el gabinete

! n los 83 años de vida de Petróleos Mexicanos, han desfilado por
la dirección de la paraestatal 22 directores.E Por esta compañía "orgullo y fortaleza de México" han pa
l sado geólogos, militares, abogados, un contador, algunos inge
I nieros químicos, varios economistas y un ingeniero agrónomo.

Pemex ha vivido y padecido todos los estilos de gestión en la dirección
general, desde quienes pensaban que la petrolera era el motor de la eco
nomía mexicana hasta los que se sirvieran de ella.
Pero no habíamos visto uno que delegara casi por completo la opera

ción de la empresa en uno de sus subordinados, como es el caso de Octa
vio Romero Oropeza.

Durante casi toda la historia de Pemex siempre se dio una disputa entre el
director en turno y los secretarios de Hacienda o Energía, según el sexenio.
Todo por el control de los recursos de la venta del petróleo y la admi

nistración de la deuda pública de la compañía.
No obstante nunca como en la 4T se había observado que la petrolera
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tuviera de facto dos directores: uno ocupado de la producción, Romero, y otra de la refinación, como es
el caso de la secretaria de Energía, Rocío Nahle.
La actual dirección de Pemex tiene tres rasgos muy peculiares: la soledad, el enfrentamiento con sus

pares y el sometimiento al Presidente.
Tal vez sabedor de que es uno de los hombres más cercanos a Andrés Manuel López Obrador, Ro

mero se toma muchas libertades nuncavistas en el pasado por un director.
La antítesis de lo que vemos hoy en Pemex es lo que se vivió durante las negociaciones del Tratado de

Libre Comercio en el sexenio de Carlos Salinas de Gortari.
En el gobierno del "innombrable" había un debate muy intenso entre dos bandos que discutían el fu

turo de Pemex.

En uno estaban Pedro Aspe, Ernesto Zedillo, Jaime Serra y José María Córdoba Montoya, y en el
otro Francisco Rojas, Arsenio Farell Cubillas, Fernando Gutiérrez Barrios y Fernando Hiriart.

Hoy lo que vemos desde Pemex es un director sin proyecto, un gerente obedeciendo a su jefe y de
legando todo en su subordinado, Marcos Herrería, director de Administración y Servicios, y en Al
berto Velázquez, director de Finanzas.

Pero lo más escandaloso es el abierto enfrentamiento con la secretaria de Energía; con el secretario
de Hacienda, Arturo Herrera; con el director de la CFE, Manuel Bartlett; con el coordinador de aseso
res de Presidencia, Lázaro Cárdenas Batel, y hasta con Andrés López Beltrán, el hijo del Presidente.
En las últimos meses han trascendido los ¿hoques de Romero con sus compañeros de gabinete.
Por ejemplo, con Nahle no termina de ponerse de acuerdo para reconfigurar las refinerías de Tula y

Cadereyta, los proyectos de las nuevas refinerías modulares y ni qué decir de la de Dos Bocas.
En un pleito que Romero tuvo con Bartlett el año pasado para fijar precios del combustóleo que Pe

mex vende a CFE, tuvo que intervenir López Obrador y fijar el precio él mismo, para que la sangre no
llegara al río.
Y el último gran round del director de Pemex se dio con la secretaria de Energía y con el secretario

de Hacienda.

Ocurre que Pemex recibió de este último 11 mil millones de pesos para pagar a los proveedores de
materiales para la construcción de Dos Bocas, pero a Romero se le hizo fácil gastarlos en pagar adeu
dos a otros proveedores.
Esta historia no ha terminado.
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EL Lf DER DE Morena en el Senado, Ricardo Monreal, adelantó que
la iniciativa del Ejecutivo en el Congreso en materia de outsourcing
que envió en diciembre pasado, no será una
ley preferente en este periodo y que su discu
sión se turnará a la Cámara de Diputados hasta
después de las elecciones de julio. Se sabe que
la próxima semana la Junta de Coordinación
Política se reunirá con el Consejo Coordinador
Empresarial que encabeza Carlos Salazar y
ahí es donde se dirá la última palabra de este
controvertida ley de tercerizadón que ha pro
vocado tanta controversia entre inversionistas
y empresarios nacionales y extranjeros. Desde
que Andrés Manuel López Obrador se reunió con empresa
rios de Monterrey, liderados por Rogelio Zambrano de Cemex,
Armando Garza Sada de Alfa, Adrián Sada de Vitro, Tomás
González Sada de CYDSA, Enrique Zambrano de Proeza y
Sergio Gutiérrez Muguerza de DeAcero, entre otros, se em
pezó a observar una relajación de la postura presidencial tras de
que le alertaran del impacto económico que implica la iniciativa.

PU ES NADA, QU E a unas horas de que Banobras emita el fallo de la li
citación del MRO Sureste, los523 kilómetros de carreteras que cru
zan Chiapas, Tabasco, Campeche y Yucatán, el banco de desarrollo
que dirige Jorge Mendoza suspendió el proceso. Se confirma la
cancelación de otra Asociación PúblicoPrivada que debió salir
desde el 30 de octubrey que tanto el secretario de Comunicacio
nes y Transportes, Jorge Arganis, como la directora de Caminos y
Puentes Federales, Elsa Julita Veites, se empeñaron en tirar. Ter
minaron convenciendo a Andrés Manuel López Obrador. El pa
quete implicaba una inversión de unos 14 mil millones de pesos. El
consorcio que se veía como el más fuerte era el de ICA de Guadalu
pe Phillips, La Peninsular de Carlos Hank Rhon, Prodemex de
Olegario Vázquez Aldir, Indi de Manuel Muñozcano, HYCSA
de Alejandro Calzada y MotaEngil de José Miguel.

LA FISCALÍA GENERAL de la República (FGR) negó ayer la suspen
sión de la orden de aprenhensión contra Alonso Ancira a su
llegada a la CDMX, muy a pesar del amparo
concedido por el Juzgado Segundo de Dis
trito en Materia de Amparo en el expediente
número 43/2021. Las huestes de Alejan
dro Gertz Mañero se pasaron por el arco
del triunfo la Ley de Amparo y le decretaron
al todavía dueño de Altos Hornos de México
(AHMSA) prisión preventiva. Se cree que An
cira podría estar de 10 a 20 días en el Reclu Alonso

Ancirasorio Norte, en tanto la misma FGR acepte el
acuerdo reparatorio que se les ofreció y que
consiste en el resarcimiento de los 200 millones de dólares por
el cobro del sobreprecio de la planta de AgroNitrogenados que
denunció Andrés Manuel López Obrador.
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DESDE HACE VARIAS semanas Raquel Buenrostro notificó al
presidente Andrés Manuel López Obrador la decisión de que
se proceda contra los fundadores de la ae
rolínea Inteijet. De hecho la funcionaría ya
inició el proceso porque tiene todos los ele
mentos legales y auditorías que comprueban
la responsabilidad penal ante el SAT de rete
ner ¡legalmente alrededor de 4 mil millones
de pesos de impuestos. Estamos hablando
de impagos por concepto delSR, IVAy dere
chos de migración. Este monto ya está firme
y es causa penal. Además hay en litigio otros
3 mil millones derivado de operaciones en
Irlanda por concepto de arrendamiento de aviones que hizo el
grupo de Miguel Alemán Magnani.

Miguel
Alemán Magnani
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MAESTRO DE
CEREMONIAS.

fa Suprema Cor
te dejusticia de la
Nación declaró
inconstitucionalel
programa "MógH
la Segura", el cual
consiste en revisar

el interior de las m&
chilaS.delos eáu
diantes de nivel bá

sico para evitar que
ngresen con obje
tos prohibidos, ya
que: éste no cuenta
con un marco legal
quelosustente.

MALABARISTA.

El consejero presi
dente del INE, La
renzo Córdova, ad
virtió que posponer
las elecciones pro
gramadas para el 6
de junio, debido a
la contingencia sa
nitaria por covid19,
podría generar 'rUna
crisis constitucional".
Córdovaexplicó
que "noe$: lina op
ción pertinente", ya
que el próximo 1 de
septiembre debe ins
talarse la LXV Legis
latura de la Cámara
de Diputados, que
resultará electa dé
los comiciosque ha
bráeste año.
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Imponerle a un instrumento de políti
ca económica dos objetivos, implica casi
arrojarlo obligadamente a las garras de la
esquizofrenia. ¡Adiós a los aprendices de
brujo!

Una conseja muy difundida, un
tanto humorística, reza que
donde concurren dos econo

mistas aparecen tres ¡deas dife
rentes e incluso contrapuestas.

Algo así me ocurre con un colega de mi apre
cio intelectual, cada vez que dialogamos. Un
último desacuerdo profesional se suscitó por
la propuesta de que, emulando al Sistema
de la Reserva Federal ¡el banco central de
Estados Unidos), al Banco de México se le
imponga un mandato dual: procurar la esta
bilidad de precios además de impulsar el de
sarrollo económico.

No estoy se acuerdo con esa propuesta
del mandato dual, en primer lugar, en ra
zón de que a mi juicio implica una redun
dancia. Es decir, como lo suelen expresar
los economistas, implica una tautología. Se
ha dicho muchas veces y en infinidad de fo
ros: el mandato de procurar la estabilidad
de precios no implica un fin en si mismo; la
estabilidad de precios es una precondición
indispensable para obtener un crecimiento
sostenido y autosustentable. El problema, es
que se trata de una condición necesaria mas
no suficiente. Y la gran dificultad aparece
cuando se cae en la cuenta de que el res

to de las precondiciones que se tienen que
cumplir para un desarrollo autosostenido es
tán totalmente fuera del alcance de un ban

co central. Por ejemplo, un contexto social
de respeto a las leyes, de predominio del Es
tado de Derecho.

De manera complementaria a la redun
dancia implícita en el mandato dual, desde
un punto de vista más técnico no hace mucho
sentido un mandato dual para un banco cen
tral y voy a explicar la razón lógica. En una
perspectiva de economía general (macroeco
nómica), un banco central cuenta con un solo
instrumento de política económica: el control
sobre la cantidad de dinero. Y por años los
economistas han sabido, en parte con base
en las enseñanzas dejan Tinbergen ¡primer
premio Nobel en la especialidad), que, para
fines prácticos, a cada instrumento de políti
ca debe corresponder un solo objetivo. Impo
nerle a un instrumento dos objetivos implica
casi arrojarlo obligadamente a las garras de
la esquizofrenia.
El mandato dual de la Reserva Federal

de Estados Unidos es, en buena medida, un
anacronismo. Históricamente se acordó an

tes de que en la ciencia económica se com
probara que no existe una relación inversa
estable entre nivel de inflación y tasa de cre
cimiento económico. ¡Adiós a los aprendices
de brujo! No es posible intentar mecánica
mente aceptar temporalmente mas inflación
a cambio de mayor crecimiento.
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El dos veces diputado federal, senador de la Repú
blica, por segunda ocasión, actualmente con licen
cia; expresidente municipal de Acapulco, el ingenie
ro agrónomo Félix Salgado Macedonio, alias
"El toro sin cerca", es con la ayuda del dirigente de

Morena, Mario Delgado, causante de un ruido político
que está convirtiéndose en un explosivo más en las manos
de los conspiradores de chile, de dulce y de manteca que
agigantan todo lo malo que genera la 4T, lo real que no
es pocoy lo inventadosin medidaque llega hasta la ca
lumnia que circula por las redes sociales donde se asegura
que López Obrador ingresó a la lista de Forbes como uno de
los hombres más ricos de Latinoamérica, fake news que las
despistadas y los despistados creen a pies juntillas. Inclusive
asignan un link: https://youtu.iDe/MKwz4kiMuA que al dar
le clic lleva al usuario a una página en inglés que nada tiene
que ver con la revista que el locutor del anónimo audiovisual
pronuncia "forbs". (La perra es brava y le patean la puerta).
Vuelvo al "toro sin cerca". Imagino que su apodo devino

de la atrabiliaria manera de actuar del versátil nativo de las

Querendas, municipio de Pungarabato, Guerrero, que tam
bién ha sido actor, cantante y periodista. Cuando fue alcal
de de Acapulco, la población nativa del puerto y habitantes
de la espléndida bahía le decían, parodiando sus apellidos,
Félix Salado Máshediondo.

Nuestro personaje de hoy, en 1988 fue llamado "el dipu
tado Costales", por vaciar, en el pódium de San Lázaro, un
costal con boletas electorales quemadas. Lo recuerdo critican
do en la Cámara de Diputados, el águila mocha que fue usa
da en la papelería oficial del gobierno violando la ley de los

símbolos patriosdurante el sexenio de Vicente Fox; llegó
a decir que era una F de Fox estilizada; luego la vio me
jor y aseguró que era la S de Sahagún. En el 2001 se opu
so al cambio de horario de verano con la argumentación de
que él era uno de aquellos a quienes "les gusta hacer el amor
al levantarnos, lo que se acostumbra llamar el 'mañanero'".

Lo hasta aquí escrito es la parte folclórica o populachera
del guerrerense que recorrió su estado en su motocicleta Har
ley Davidson con la que llegó al Senado y que, posteriormen
te, rifó para pagar el tratamiento de una niña con cáncer. Por
todo esto ganó la encuesta que Morena hizo para designar
candidato a gobernar Guerrero. Me comenta una persona
amiga, congregante de Morena, a la que no le gusta la can
didatura de Salgado Macedonio, que la encuesta fue real y
que ganó por amplio margen.
También conozco a un acapulqueño, que mediante el

WhatsApp me cuenta que durante la administración de Félix
"hubo buenos servicios, no hizo obra relevante. En cuanto a
seguridad fue cuando llegaron los del Cártel de los Beltrán
Leyva y ocurrió la matanza de la Garita".
Pero lo peor, es que quien ya fue ratificado como candi

dato de Morena a la gubernatura guerrerense tiene tres acu
saciones por abuso sexual femenino. Así y todo su partido lo
considera la mejor carta, dadas las otras opciones, Pablo
Amílcar Sandoval, hermano de Irma Eréndira, secretaria
de la Función Pública, quien en uso y abuso de su nepotismo
quiso imponerlo sin lograrlo porque no es popular; y la alter
nativa femenina: Beatriz Mojica, no tiene el visto bueno de
López Obrador por sus antecedentes anayistas en el 201 8.
Si un partido de oposición lanzara la candidatura de al

guien con los antecedentes de Salgado Macedonio, en Mo
rena y en Palacio Nacional lo considerarían indignante.
Como dice el refrán: Lo que no has de querer, en tu casa

los has de tener.

Meme

AMLO y Putin preparan el discurso para la campaña de va
cunación con la vacuna Sputnik V. AMLO será quien lo escri
ba y Putin el que lo lea.
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Es posible que tenga razón el director del
IMSS, Zoé Robledo, al convocar a la
serenidad a quienes indignados vimos las
escenas de una persona gravemente en
ferma para quien no se abrieron las puer

tas del Magdalena de las Salinas.
Investigar es lo correcto, pero no es correcto que

la indignación de muchos sea descartada con la
coartada de "la infomedia" y convocatoria a res
ponsabilidad al difundir la información.
Hay muchos casos así, demasiados. Algo no

hacen bien, cuando no alarma dejar aun enfermo
grave a la entrada del hospital. La 4T y su cambio
serán fútiles si la filosofía de la indiferencia y la fal
ta de compasión son saldo de la pandemia.

De locos, la idea de posponer la elección
Hasta la titular de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, rechazó, por ahora, la posibilidad de
que fueran pospuestas las elecciones del ó de ju
nio, ante la eventualidad de que aumentaran los
contagios porCovid 19.

Uno quiere suponer que la ¡dea que soltaron co
mo globo de sonda, como posibilidad, fue plan
teada de buena fe, de otra manera es una irres
ponsabilidad la sola sugerencia, quienquiera que
sea el autor de la ¡dea.

Porque sólo unos irresponsables pueden pensar
en crear un caos constitucional como el que envol
vería a la República sin Congresos locales, sobre
todo, sin la Cámara de Diputados. ¿Quién quie
re abrir puertas que no se cerrarían sin un saldo
sangriento?

Sector Salud: ¿el principio de Peter?
Al leer en El Economista cómo en la Secretaría

de Salud han perdido el rumbo en otra vital acti
vidad de la salud pública, la de insumos y equi
po para el funcionamiento de hospitales y clínicas,
uno recuerda el Principio de Peter, según el cual, en
toda jerarquía, pública o privada, eventualmente
son ocupados por personas que, al hacerlo, alcan
zan su nivel de incompetencia.
Eso explicaría que no sepan que la industria

mexicana de insumos y equipo estaba hasta 2018
entre las diez primeras exportadoras del mundo.
Los fanáticos del micromanagement debieran dar
se cuenta.

Notas en remolino
Hace más de 20 años que son fijas las tasas de in
terés en los créditos bancarios, lo cual ha dado una
invaluable certidumbre. A cambio de esa estabili

dad, los bancos cobran en otras operaciones. Al
guien dígale a don Ricardo Monreal que alterar
eso dejaría expuestos a tasas variables a los con
tratantes de créditos, hasta el gobierno... Ante la
inquietud por la llamada "contrarreforma" del sec
tor de la electricidad, el encargado de los asuntos
de América del Norte en la cancillería, Roberto
Velasco, declara que el TMEC les abre opciones
de litigar a las empresas que se consideran afecta
das... Para empezar, las más de 700,000 perso
nas que serán funcionarios voluntarios en las elec
ciones de junio serán escogidas entre aquellos cuyo
apellido empieza con A... Preocupante que el afán
garantista en la Suprema Corte de Justicia decla
re inconstitucional el programa de "mochila segu
ra". Afán lejano, muy lejano del México real... El
empresario jalisciense y exsuperdelegado en Jalis
co ha sido rehabilitado y está listo para pelear por
la alcaldía de Guadalajara. Por Morena, claro...
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Si la Oficina de la Presidencia atiende las reco

mendaciones de los médicos que vigilan la evo
lución de Andrés Manuel López Obrador,
el Ejecutivo federal reanudará su agenda de acti
vidades públicas dentro de 10 días y no el próxi

mo lunes 8.

Cada vez con menos estropicios, la secretaria Olga
Sánchez Cordero ha podido manejar las sesiones ma
tutinas con reporteros, youtubers y amanueneses. Leticia
Ramírez, en las primeras semanas del 2021, y Jesús
Ramírez Cuevas han sabido garantizar la continuidad
de las conferencias de prensa, mientras que Rosa Ice
la Rodríguez ya tomó las riendas de la sesión diaria del
gabinete de seguridad. El grupo de trabajo que da segui
miento a la evolución de la pandemia igualmente avanza,
sin contratiempos.
Otros equipos multidisciplinarios trabajan con denuedo.

Muchos, en reuniones virtuales —vía Cisco Webex, unas;
otras, por Zoom— que tienen enlaces a Palacio Nacional.
Así ocurrió apenas antier —el Día de la Candelaria— en la
reunión de seguimiento de los festejos del Bicentenario de
la Consumación de la Independencia de México.
Y es que el calendario de ceremonias conmemorativas

—que contempla una docena de magnos eventos— está
próximo a arrancar. El próximo domingo 14, para ser más
precisos, con el homenaje a Vicente Guerrero, jefe de
la insurgencia y presidente de México.

La Oficina de la Presidencia mantiene sin cambios el pro
grama original: ese evento ocurrirá en Cuilapam, Oaxaca,
donde el militar fue fusilado. Y AMLO estará presente. El ca
lendario de conmemoraciones concluirá el 30 de septiem
bre, en Morelia, Michoacán, donde se festejará el natalicio
de José María Morelos y Pavón.
Antier, el director general del IMSS, Zoé Robledo

Aburto, condujo la sesión de seguimiento del grupo inter
secretarial encargado del otro Bicentenario —en el 2010,
el gobierno de Felipe Calderón cumplió con un exte

nuante calendario cívico para conmemorar los 200 años
del Grito de Dolores y el Centenario del inicio de la Revolu
ción Mexicana—, donde la presidenta honoraria del Con
sejo de la Coordinación Nacional de la Memoria Histórica
y Cultural, Beatriz Gutiérrez Müller, y el secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, tu
vieron una participación relevante.

Por prescripción médica, AMLO cumplirá sin interrupcio
nes con las dos semanas de aislamiento, después de haber
dado positivo a la infección por Covid19. Y si atiende los
consejos de los especialistas, reanudará su agenda de ac
tividades públicas el próximo 14 de febrero, en Cuilapam
de Guerrero.

Los festejos del Bicentenario de la Consumación de la In
dependencia tendrán en septiembre sus eventos estelares.
Para el 21 1 aniversario del Grito de la Independencia y el
Desfile CívicoMilitar del 1 ó de septiembre, se tiene con
templada la participación de un centenar de delegaciones
foráneas, que serán recibidas por el gobierno de México.

En la revisión de los pendientes, justo surgió la preocupa
ción porque en Palacio Nacional no se han recibido con
firmaciones de la asistencia de los jefes de Estado y de Go
bierno que serán invitados de honor.
Justo cuando Marcelo Ebrard tomaba la palabra para

abordar el tema, el Ejecutivo federal entró a la sala de con
versación virtual. Y entonces, el titular de Relaciones Exte
riores brindó un informe pormenorizado de las invitaciones
que fueron enviadas por la valija diplomática. Enseguida,
AMLO tomó la palabra.

Para los funcionarios asistentes —de acuerdo a las ver

siones que fue posible confirmar— lo más sorprendente fue
la contundencia presidencial: casi 15 minutos de un men
saje conciso, impasible. Sin rastros de alguna incomodi
dad. Menos, de disnea. Y quedó la certeza de que den
tro de 10 días encabezará el arranque de los festejos del
Bicentenario.

@aguirre_alberto
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En el sitio www.medrxiv.org podían encontrarse
hasta ayer 10,555 artículos médicos que tienen
que ver con el Covid19. El sitio aclara que es
tos trabajos "no han sido certificados por una
revisión de pares" y por ello "no se debe con

fiar en ellos para guiar la práctica clínica o el compor
tamiento relacionado con la salud y no se deben infor
mar en los medios de comunicación como información
corroborada".

Para que la información y datos contenidos en estos
artículos sean aceptados por la comunidad científica in
ternacional deben someterse a la llamada revisión o ar

bitrio por pares, que consiste en su evaluación por uno o
más expertos en el área de conocimientos de los autores.
Dicha revisión busca proporcionar credibilidad a la

información que contiene un artículo científico o acadé
mico y la comunidad científica la da por buena cuan
do aparece en las páginas o el sitio de una publicación
que sólo difunde textos revisados o arbitrados por pares.
Todo lo anterior viene a cuento porque hasta el mar

tes pasado, en ninguna publicación científica o médica
del mundo se habían publicado los resultados revisados
por pares del ensayo de la fase 3 de la vacuna antico
vid Sputnik V desarrollada por el Instituto Gamaleya de
Moscú.

Lo único que hasta entonces se había publicado, des
pués de ser revisados por pares, eran los resultados de
las fases 1 y 2. De la 3 sólo se conocían los resultados
no revisados que Gamaleya difundió para generar inte
rés en su vacuna.

En México, muchos criticamos la decisión del gobier
no federal para adquirir millones de dosis de la Sputnik
V sin que antes no se hubieran dado a conocer los re

sultados de la fase 3 en una publicación revisada por
pares.
El presidente Andrés Manuel López Obrador

decidió comprar la vacuna rusa después de que el sub
secretario de Salud encargado del fallido combate con
tra el Covid le dijera que vio información privilegiada
durante su reciente viaje a Argentina.

Desafortunadamente, muchos de los que dejamos de
creerle desde hace tiempo al subsecretario, que una vez
tras otra ha quedado como un perfecto mentiroso, criti
camos que la decisión presidencial se tomara antes de
que se conocieran los resultados de la fase 3 median
te una publicación como la inglesa The Lanceto la esta
dounidense The New England Journal of Medicine, en
tre otras.

Afortunadamente, como lo anoté líneas arriba, el
martes se publicó en The Lancet el artículo Sputnik V Co
vid19 vaccine candidate appears safe and effective (La
candidato a vacuna contra el Covid19 Sputnik V parece
ser segura y eficaz). Sus autores, lan Jones, de la Uni
versidad de Reading, y Polly Roy, de la Escuela de Hi
giene y Medicina Tropical de Londres, son los expertos
que revisaron los resultados de la fase 3 y determinaron
que si bien "el desarrollo de la vacuna Sputnik V ha sido
criticado por una celeridad indecorosa, corte de esqui
nas y ausencia de transparencia... el resultado demues
tra el principio científico de la vacunación, lo que signifi
ca que ahora puede unirse a otras vacunas para reducir
la incidencia de Covid19".

Por eso, así como me opuse a la compra y aplicación
de la Sputnik V antes de que se conociera su efectividad
revisada por pares, ahora apoyo su adquisición y uso
en México.
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Rayuela
Republicanos o

demócratas, para los
migrantes mexicanos no

hay diferencia: las
deportaciones continúan.
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MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

Atados a lealtades a simple
vista inexplicables, cuatro de los cinco
ministros de la segunda sala de la Su

prema Corte de Justicia de la Nación  quienes
llegaron a esos cargos en el gobierno de Peña
Nietodecidieron, pese a todo, no corregir los
preceptos incluidos los artículos 25 y 28 de
la Constitución que ponen los intereses de la
iniciativa privada por encima de los de toda la
nación.

DURANTE DOS SESIONES, de las llamadas
"secretas", los ministros discutieron muchas
horas sobre el acuerdo que emitió la Secretaría
de Energía en el que se establecía la política a
seguir en el sistema eléctrico nacional y que
buscaba corregir las injusticias que trajo la
reforma energética impulsada por la adminis
tración pasada.

LAS DIFERENCIAS FUERON abismales. Sin
sorpresas, el ministro Luis María Aguilar, fiel a
la doctrina neoliberal, apoyó la idea de impedir
que el caos del mercado siga adelante en la
cuestión de la energía eléctrica, y junto con él
Javier Laynez, José Fernando Franco y Alberto
Pérez Dayán votaron en contra del acuerdo que
impugnó la Comisión Federal de Competencia
(Cofece).

EL QUINTO VOTO lo emitió la ministra Yas
mín Esquivel, quien pidió una y otra vez que el
asunto, por tratarse de disposiciones genera
les, se resolviera en el pleno, donde intervienen
los 11 miembros de la Corte, y no cinco, como
es el caso de las salas regionales, puesto que
es el único facultado para declarar inconstitu
cionales normas generales por una mayoría de
cuando menos ocho votos.

LA MINISTRA TAMBIÉN votó en contra de
declarar la invalidez de las disposiciones im
pugnadas y argumentó que conforme a los ar
tículos 25 y 28 de la Constitución, corresponde
a la nación, de manera exclusiva, la planeación
y el control del sistema eléctrico, así como el

servicio público de transmisión y distribución
de energía eléctrica. Para ella está claro, en el
punto de la tan llevada y traída energía limpia,
que ésta debe seguir adelante, pero con la rec
toría del Estado.

NO MUY LEJOS de esta postura se declaró la
secretaría de Gobernación, Olga Sánchez Cor
dero, quien defendió la regulación del gobier
no en cuanto a la energía eléctrica, y de cosas
de la ley la señora sabe bastante.

Y DESPUÉS DE saber lo que ha sucedido en
Andorra, debemos tener en cuenta que la ini
ciativa privada, o buen parte de ella, no busca
mejorar las condiciones de vida de los habitan
tes de sus países de origen, sino engrosar las
cifras de sus cuentas bancarias.

EN FIN, ES curioso, por decir lo menos,
que tres mujeres de primera línea en la po
lítica mexicana, muy probas las tres Olga
Sánchez Cordero, Yasmín Esquivel y Claudia
Sheinbaum, se pronuncien a favor de la rec
toría del Estado en esto de los bienes que le
corresponden a la población y que le fueron
arrebatados. Hay que ponerles atención.

De pasadita
AYER SE CUMPLIERON cuatro años de la
promulgación de la Constitución Política de la
Ciudad de México y ya ha sufrido 10 reformas.
Pero eso no es lo más grave.

LO TERRIBLE EN este tiempo es que buena
parte de este conjunto de leyes haya quedado
en letra muerta por miedos, intereses o porque
los legisladores actuales no tienen ni idea de lo
que se plasmó en el texto constitucional.

NO ES TIEMPO de reclamos, pero por ahí no
estaría mal que algunos legisladores leyeran
la Constitución para no seguir dando palos de
ciego a una realidad que no parece ser una de
sus prioridades. Es más, insistimos, que no
comprenden.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO
Justicia preciosa //Mario Marín, tan
protegido //Sánchez Cordero y su voto
Llega Ancira (Agron itmgenados;
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

URANTE MAS DE 15 años, Ma
rio Plutarco Marín Torres pudo
mantenerse a salvo de accionesJ judiciales en su contra por haber
participado como cómplice en

actos de tortura y de confabulación de poder
contra la periodista Lydia María Cacho Ri
beiro, que había publicado en Grijalbo, con el
ya legendario Ariel Rosales como editor, Los
demonios del Edén (2004), un libro en el que
se relatan casos de abuso sexual infantil en
Quintana Roo.

DEL SURESTE MEXICANO fue sustraída la
autora del texto para llevarla a Puebla y "darle
un pinche coscorrón a esta vieja cabrona. Le
dije que aquí en Puebla se respeta la ley y no
hay impunidad y quien comete un delito se
llama delincuente. Y que no se quiera hacer la
víctima y no quiera estar aprovechando para
hacerse publicidad", según palabras del propio
Marín en grabación que en La Jornada publicó
la periodista Blanche Petrich el 14 de febrero
de 2006 (https://bit.ly/2NZo5tn).

MARIN FUE UN ejemplo depurado del priís
mo más dinosáurico. Ocupó los cargos más
relevantes en Puebla (fue secretario de gober
nación con Manuel Bartlett como mandata
rio), presidente municipal de la capital y gober
nador de 2005 a 2011; luego de él, su partido
perdió ante el panista Rafael Moreno Valle y no
ha vuelto al poder estatal. Ya fuera de la guber
natura y con acusaciones en su contra por este
caso, siempre se dijo que las autoridades loca
les y federales sabían de su ubicación real.

EL 29 DE noviembre de 2007 se produjo un
ejemplo extremo de la protección oficial a
quien fue bautizado como góberprecioso, pues
así le dijo Kamel Nacif Borge, empresario tex
tilero mencionado en el texto de Cacho sobre
pederastía, al igual que Jean Succar Kuri y los
políticos Emilio Gamboa Patrón y Miguel Án
gel Yunes Linares.

ASÍ TITULABA La Jomada la nota del repor
tero Jesús Aranda: "Sepulta la Corte agravios
contra Lydia Cacho; Marín, exonerado. Sí está
probado el quebrantamiento de derechos,
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sostuvo el ministro ponente Silva Meza. Olga
Sánchez Cordero y Margarita Luna Ramos se
sumaron a la posición mayoritaria".

ARANDA PRECISÓ: "LA Suprema Corte de
Justicia de la Nación determinó ayer (por seis
votos contra cuatro) que no hubo violación
grave a las garantías individuales de la perio
dista Lydia Cacho Ribeiro y exoneró al gober
nador de Puebla, Mario Plutarco Marín Torres,
de las acusaciones en su contra. Los ministros
que votaron en favor del dictamen en el que se
sostenía que sí hubo violaciones graves a las
garantías individuales de Cacho Ribeiro fueron
el ponente Juan N. Silva Meza, Genaro Góngo
ra Pimentel, José de Jesús Gudiño Pelayo y Jo
sé Ramón Cossío. Se pronunciaron en contra el
presidente de la Corte, Guillermo I. Ortiz Ma
yagoitia, Sergio Valls, Sergio Salvador Aguirre
Anguiano y Mariano Azuela, así como las dos
mujeres que forman parte de ese órgano: Olga
Sánchez Cordero y Margarita Luna Ramos".

LA AHORA SECRETARIA de Gobernación
argumentó en esa ocasión "que Lydia Cacho
fue objeto de tortura sicológica durante el tra
yecto de Cancún a Puebla, pero eso no implica
ba violación grave de sus garantías individuales
porque podía defenderse con los mecanismos
jurídicos existentes, e hizo un llamado para

que las autoridades de Quintana Roo que
investigan las redes de pederastía asuman un
compromiso social y político para que investi
guen esos hechos reprobables, hasta las últi
mas consecuencias" (https://bit.ly/3tmnPoC).

AYER, YA CON el obradorismo, o en especí
fico con la Fiscalía General de la República en
búsqueda de detener a Marín Torres, lo que
se cumplió en Acapulco, este atisbo de justicia
coincidió con la llegada a México de Alonso
Ancira, ex accionista principal de Altos Hornos
de México, aprehendido en España por fraude
relacionado con Agronitrogenados y Emilio
Lozoya. Anoche mismo, un juez habría de defi
nir la situación 1 egal de Ancira.

Y, MIENTRAS EL grupo llamado México
Libre, de los CalderónZavala, conseguía ayer
candidaturas de Acción Nacional a diputacio
nes federales, con Margarita como principal
figura (más Gil Zuarth y Ramírez Acuña, entre
otros), ¡hasta mañana!

HORAS LENTAS
Familiares de pacientes internados en el
hospital del IMSS frente al parque de los

Venados esperan informes que les den una
esperanza. Foto Luis Castillo
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• Cierran filas PT y Morena en Sonora
Rumbo a las elecciones por la gubernatura de Sonora, se cuenta en aquellas tierras que la
alianza entre Morena y el Partido del Trabajo ya fue apuntalada, lo que derivará en la ad
hesión del PT a la candidatura de Alfonso Durazo. Se asegura que los artífices del acuerdo
fueron la exvelocista Ana Gabriela Guevara, a quien le reconocen sus dotes de negociadora,
y Jesús Valencia, delegado nacional de Morena en Sonora y quien antes logró desenredar
algunos entuertos durante su paso en el quehacer político de la Ciudad de México. Se dice
que con este movimiento el proyecto de Durazo Montaño rumbo a la contienda electoral se
fortalece aún más, mientras que la competencia en la entidad beisbolera, se asegura, aún ni
picha ni cacha ni deja batear.

•El paso de Bonilla
Quien trae muy buenas cuentas que rendir alos ciudadanos es el gobernador de Baja Califor
nia, Jaime Bonilla, quien ha diversificado acciones para enfrentar la crisis de salud causada
por el Covid19. Nos hacen ver que Bonilla contabiliza 94 de 100 compromisos cumplidos
que incluyen infraestructura en salud, obras hidráulicas, además de Internet y comedores
comunitarios en zonas desfavorecidas. También destacan las obras encaminadas a mejorar
el paisaje urbano, como el que se lleva a cabo en Playas de Rosarito, y el del mejoramiento de
la movilidad mediante el tren interurbano TijuanaTecate. "En Baja California no paramos"
dice el gobernador, y es de destacar el récord de obras realizadas en tan poco tiempo al frente
de la administración estatal.

»Lomedic y la i mpunidad
Nos hacen ver que en los dos primeros años de gobierno de la 4T, la Secretaría de la Función
Pública, a cargo de Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, ha aplicado sin titubeos sanciones
a empresas y personas físícás que han violentado la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos
y Servicios del Sector Público. Un caso fue la sanción contra la farmacéutica Lomedic, que en
julio pasado fue acreedora a una multa de más de un millón de pesos y una inhabilitación por
dos años y seis meses, debido a que proporcionó información falsa en diversos procedimien
tos de contratación. Sin embargo, ayer, de manera sorpresiva, el Tribunal Federal de Justicia
Administrativa resolvió perdonar la sanción, a pesar de los argumentos esgrimidos por los
magistrados Zulema Mosri y Carlos Mena quienes fueron claros al señalar las irregularida
des cometidas por Lomedic. Cuentan que lo menos que se espera de parte de la dependencia
encargada del combate frontal a la corrupción y la impunidad es que defienda su sanción por
todos los medios legales como ha hecho en otros casos.
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• Ponen a experredlsta en lugar de Gil
Más de uno levantó la ceja cuando vio que en la lista de candidatos elaborada por la Comisión
Organizadora Electoral del PAN apareció el nombre de Leonel Luna Estrada, quien antes
fue perredista y jefe delegacional de Alvaro Obregón, además de presidente de la Comisión
de Gobierno de la otrora Asamblea Legislativa de la Ciudad de México. El político antes hizo
fila en Movimiento Ciudadano, pero el que le abrió las puertas fue el Verde. Apenas en sep
tiembre pasado, el partido del tucán informó del rompimiento con Luna. Ahora se dice que
el brinco de Luna lo llevará a competir con la casaca blanquiazul por una diputación federal,
la del distrito 17, donde peleaba Roberto Gil Zuarth. Nos aseguran que existe la presunción
de que haya sido apadrinado por Jorge Romero, quien está en la cabeza de las pluris, pues
ambos coincidieron en la ALDF.

• El mensaje de la ministra
Con las debidas reservas, pero también sin vacilación, hubo ayer un señalamiento puntual
hacia la Comisión Nacional de Derechos Humanos, que preside Rosario Piedra Ibarra, luego
de señalarse en la conferencia mañanera que ocultó información entre 2019 y 2020 sobre
violaciones graves a migrantes por parte de funcionarios del Instituto de Migración y policías
locales. La titular de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, se pronunció en favor de que el
organismo transparente la información y rinda cuentas. Además para que denuncie y haga
recomendaciones, que es su función, para que las autoridades actúen en consecuencia. Por
cierto que tras el señalamiento, la CNDH anunció que designó a una de sus visitadoras para
atender el tema y señaló que ha sido transparente y que ha difundido 44 comunicados de
prensa en materia de migración. También y eso, nos dicen, se vio como un intento de revire,
advirtió que trae en la mira el tema de "las capacidades institucionales del Estado mexicano
para cumplir con los derechos de las personas en movilidad". Uf.

• Reactivación turística
Si un sector ha sido golpeado por la pandemia ha sido el turístico, y ayer en Guanajuato
pusieron manos a la obra para trazar rutas de reactivación, ya que esta actividad representa
un 10 por ciento del PIB estatal. Para revertir esta situación, el gobernador Diego Sinhue
Rodríguez tomó protesta a los nuevos integrantes del Consejo Consultivo Turístico que,
entre otras tareas, impulsa el desarrollo de los destinos turísticos de Guanajuato; propone el
desarrollo integral de las regiones turísticas de la entidad, y fomenta la calidad de los servi
cios del sector. Y para recuperarse del golpe propinado por el virus, el mandatario estatal ha
pedido a los integrantes del consejo "pensar en el corto plazo, en el turismo local y regional.
Necesitamos de la innovación y la creatividad para que el sector de servicios y de turismo
puedan reactivarse".
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Por violar el marco de la Constitu

ción en materia de libre compe
tencia, sustentabilidad, operación

de la industria eléctrica y transición a
energías limpias, los ministros integran
tes de la Segunda Sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación anularon

por cuatro votos a uno, puntos centrales
de la Política de Confiabilidad, Seguri
dad, Continuidad y Calidad del Sistema
Eléctrico Nacional, promovido el año pa
sado por la Secretaría de Energía.
La ponencia del ministro Luis María Aguilar, ex

presidente del alto tribunal, señaló que esa política
del SEN "obstaculiza el cumplimiento de las finalida
des constitucionales de la Comisión Federal de Com

petencia Económica, la Cofece uno de los organis
mos autónomos que el Presidente López Obrador
propone desaparecer ya que anularía la competen
cia económica y libre concurrencia en el mercado de
generación y suministro eléctrico, en particular las
energías limpias intermitentes".
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Sigue siendo imposible para adultos mayores de 65
años su intento de registrarse para, algún día de este
año o de alguno venidero, ser vacunado contra el

Covid19, porque la pagina de Internet en la que se
anunció que podrían hacerlo, desapareció apenas unos
minutos después de que apareciera, y al menos hasta
la tardenoche de este miércoles no se restauraba, en
una prueba más del desorden que priva por parte de las
autoridades sanitarias.

Para colmo, después de que el propio Presidente
López Obrador anunciara que los responsables del
control de la campaña nacional de vacunación sería
personal médico y efectivos de las Fuerzas Armadas,
Ej ército y Marina, ahora se informó que esa tarea la asu 
mirán los Servidores de la Nación, que, más con fines
electorales, son los mismos encargados de distribuir
recursos económicos a los adultos mayores.
De que la candidatura de Félix Salgado Macedonio
como candidato de Morena a gobernador de Guerre
ro, a pesar de las acusaciones por violación sexual que
se le han hecho, está más que firme, no hay ninguna
duda, porque además del virtual respaldo que ha teni
do, tanto del Presidente López Obrador, como de Mario
Delgado, dirigente nacional morenista, ayer tuvo tam
bién el de la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero.

Su respuesta a la pregunta que le fue formulada ayer
en la mañanera de Palacio Nacional, de la que está
encargada por ausencia de su jefe enfermo, fue coin
cidente: "se debe respetar la presunción de inocencia
del senador con licencia ante los señalamientos y de
nuncias por supuesto abuso sexual de excolaborado
ras", no obstante las declaraciones de algunas de las
víctimas, ignoradas igual que hoy.
Eso conñrma que el partido en el Gobierno comienza
mal, y peor puede acabar la tardenoche del domingo
6 de junio.
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Recientemente, el padre Ale
jandro Solalinde visitó en Pa
lacio Nacional al Presidente

convaleciente de Covid19. Los ima

gino discutiendo acerca de Twitter
como una red social supuestamente
al servicio del PAN y del gran capital.
Poco antes de acudir, el sacerdote ha
bía cerrado su cuenta en la red social

del pajarito azul, en solidaridad con
algunos tuiteros aliados de la 4T a los
que se les expulsó.

Vale la pena recordar el chisme completo: AMLO
se solidarizó con Trump cuando éste fue sancionado
por Twitter. También exhibió en una mañanera a un
directivo de la empresa en México ligado al PAN. La
persona señalada fue acosada por los simpatizantes
del Presidente, lo que fue intolerable para Twitter,
quien al parecer mandó una señal a la 4T cancelan
do algunas cuentas influyentes que violaban reglas. Y
es que hay políticos que usan nombres y caras falsas
para manipular a la opinión pública (los llamados
traite).

Resumiendo, AMLO compró el pleito de Trump,
cuyos partidarios (algunos neonazis) difundían en la
red social teorías del complot y llegaron a llamar a la
insurrección y toma del Capitolio. ¿Qué necesidad?
En la 4T abundan las teorías del complot. El propio
padre Solalinde llegó a exigir en Twitter castigo al

supuesto "criminal de lesa humanidad" que, según
él, "provocó la pandemia". Parte del círculo del Presi
dente ve por todos lados un complot del capitalismo
y el imperialismo, al servicio de los cuales se encon
trarían lobos con piel de borrego, como los ambien
talistas y las organizaciones internacionales. Una de
las usuarias suspendidas, @lovrega, llegó a afirmar
que "la pandemia HlNi fue magnificada por la OMS
y tenía como objetivo beneficiar a las farmacéuticas
trasnacionales".

En vez de interpretar que Trump provocó su
propia ruina, muchos obradoristas creen que fue
censurado injustamente. La premisa es que "nadie
es dueño de la verdad" y, por lo tanto, una empresa
privada no debería poder decidir a quién le baja la
cuenta. Esta posición en favor de una "democracia"
radical sin límites olvida las lecciones que dejaron los
totalitarismos del siglo XX que recurrieron a violencia
verbal, discursos de odio y linchamientos de minorías

La misma visión conspirativa del mundo aparece
también al abordar la crisis climática. Las energías
renovables serían un mero discurso colonial e impe
rialista. Los obradoristas no se preguntan: ¿Es cierto
que la civilización se juega su existencia en las próxi
mas décadas? En vez de ello, creen luchar, por la Pa
tria, contra gigantes malvados (que los demás vemos
como turbinas eólicas y empresas de Silicon Valley).
Luego de una derrota tras otra en tribunales de am
paro, el Presidente pretende ahora reformar la Ley
de la Industria Eléctrica, regular las redes sociales y
desaparecer órganos autónomos. Es como mover las
manecillas del reloj para tratar de regresar el tiempo.
También es violar tratados internacionales aprobados
por él mismo (como el TMEC, que protege a Twitter
y a los inversionistas en renovables y el Acuerdo de
Escazú, que impide desaparecer al Inai).
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Si con dinero público pagara el
salario de Hugo LópezGatell
y tras el fracaso inaugural de la

plataforma para el registro de perso
nas mayores de 60 años (14.4 millo
nes), el funcionario le explicará a us
ted (su empleador) que:

Debido a la saturación de registros, se han pre
sentado interrupciones en el servicio debido al en
tusiasmo y al estrés por las vacunas, pero se está
corrigiendo y aumentando la infrasecturcutra (sic)
para que no sucedan dichas interrupciones.
Y a la mañana siguiente cambiará la versión y

le explicará que el Registro Nacional de Población
puso a disposición datos de adultos mayores, pero
hubo problemas de redireccionamiento al momen
to de utilizar varios servidores, por lo que las fallas
nada tienen que ver con el ancho de banda o la can
tidad de personas que intentan registrarse.

Y para que quedase más claro, dijera que es como
si usted le llama al celular y él está en otra llamada,
lógico, sonará pip, pip, pip... línea ocupada. Pues así.
¿Usted lo despediría? El Presidente López Obrador
no. Cesar al zar equivale a reconocer una derrota
personal, ideológica, propagandística.

LópezGatell pide no desesperar y seguir en la
lucha para registrarse. Horas después reculó por
enésima vez y mejor sugirió dejar pasar dos o tres
días antes de continuar en el empeño; total, el orden
de registro nada tendrá que ver con la aplicación de

las vacunas.

Es más, no hay vacunas. LópezGatell expli
có que su plan de logística busca llevar vacunas a
donde sea epidemiológicamente más relevante.
¿Campeche? Impunidad política que evade cual
quier responsabilidad. Tercer país con más muertes
por Covid19 y contando.
Ley Banxico. Legisladores se anotaron un diez
con la organización del parlamento abierto para
enriquecer el dictamen que harán diputados sobre
la iniciativa para reformar la norma del Banco de
México, hubo coincidencias en que la reforma pre
tende atender un problema social que afecta a miles
de migrantes y sus familias, así como a trabajadores
del sector turístico y de las franjas fronterizas que
reciben pagos en dólares en efectivo.

Es importante considerar que estos dólares, al
ser cambiados en el mercado informal, por no tener
acceso al sistema de transferencias electrónicas, la
divisa se devalúa hasta 30 o 40 por ciento, en perjui
cio de sus ingresos.
Jaguar de regreso Armando Ríos Piter, El Jaguar,
en pocos años ha logrado consolidarse como un re
ferente de la política nacional, desde el Senado hasta
la contienda por la Presidencia de la República. Sus
participaciones en tribuna y en debates con otras fi
guras políticas, hasta la organización territorial que
ha construido con los años, lo hacen un personaje al
cual vale la pena seguir el paso.

Con Fuerza Social por México, El Jaguar se dis
pone a cumplir un nuevo reto: hacer de ese partido
un protagonista en la transformación participativa
de México, ponerlo al servicio de la gente y de sus
causas para impulsar una sociedad horizontal.
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•QUEBRADERO
Camargo, una matanza
es una matanza

Sigue siendo sorprendente que la ma
tanza del 22 de enero en Camargo, Ta

maulipas, donde fueron asesinados y calci
nados 19 migrantes, no cause una reacción
mayor en el país y en el mismo gobierno.

Lo sucedido merece la atención oficial más que un discur
so en que se plantea que no tiene que ver con San Fernando,
lugar en donde hubo una matanza de migrantes hace cerca
de 10 años y que costó la vida a 72 de ellos. Por donde se le
quiera ver una matanza es una matanza y eso fue lo que pasó
en Camargo.

Conversando con autoridades guatemaltecas y familiares
de donde eran originarios los migrantes, se confirman los
motivos de los migrantes, a pesar de los muchos riesgos que
corren.

El hambre, la persecución política, la violencia y la des
esperanza son las grandes variables que los llevan a hacerlo.
Nadie migra por gusto, la decisión es acompañada de una ne
cesidad y de la sobrevivencia.

Los migrantes son conscientes de lo que enfrentan. No sólo
está el hecho de que estén expuestos a los "polleros", quienes,
al tiempo que los explotan, se convierten en una especie de
esperanza, saben que van directo a la adversidad y al peligro.

Nos decía el obispo Raúl Vera que es claro lo que pasa desde
hace mucho tiempo. Los migrantes enfrentan a la delincuen
cia organizada, a quienes se dedican a la trata de personas, a
la explotación, vejación y está visto que también pueden ser
asesinados y calcinados.

Lo que pasó en Camargo tiene que ver con una estructura
que se ha establecido a lo largo de años y que se ha convertido
en intocable. Camargo es la suma de circunstancias que están
entre nosotros, tiene que ver con San Fernando y como le de
cíamos hace algunos días pareciera que el tiempo no pasa, la
impunidad es una forma de vida.

NOS DECÍA el obispo
Raúl Vera que es claro

lo que pasa desde hace
mucho tiempo. Los
migrantes enfrentan

a la delincuencia

organizada, a quienes
se dedican a la trata de

personas, a la explo
tación, vejación y está

visto que también
pueden ser asesinados

y calcinados
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Las primeras investigaciones de la Fiscalía del estado
muestran la total descomposición. Todo indica que los pre
suntos responsables son integrantes de la policía estatal quie
nes habrían perpetrado el asalto utilizando una camioneta
del Ins tituto Nacional de Migración (INM), como también le
adelantábamos hace unos días.

No se soslaya el trabajo de las autoridades de Tamaulipas.
Ha sido hasta ahora rápido, transparente y pareciera que tam
bién efectivo. Lo que es evidente es que el enemigo no sólo
está afuera, sino que también está dentro y forma parte de las
estructuras de gobierno.

En Tamaulipas todos los problemas de esta naturaleza se
agudizan, pero consignemos: no es el único estado del país
que vive una situación de esta índole. Estamos bajo la com
plicidad, en muchos casos en medio de la conjunción de in
tereses, la delincuencia organizada y los carcomidos cuerpos
de seguridad.

Citando de nuevo a don Raúl Vera: "Cuando el Presidente
siendo candidato prometió que iba a terminar con todos estos
problemas lo único que pensé es cómo le va a hacer para en
contrar gente honesta".

Los motivos de la matanza no son por ahora suficiente
mente claros. Algunas de las líneas de investigación estable
cen de nuevo que no se puede explicar lo sucedido de otra
manera que no sea por la complicidad entre la delincuencia
organizada y la autoridad.

Hace unos días Mauricio Farah planteaba que son tantas
las interconexiones que podrían estarse dando, entre ellas el
"cobro de cuotas" de la delincuencia organizada a los polleros,
quienes no estarían cubriendo lo que les exigen.

Esta hipótesis cabe también para lo sucedido en San Fer
nando. Es una venganza y un brutal aviso para que entiendan
todos lo que les puede pasar "si no cumplen" y para cumplirlo
tienen a la policía estatal de su lado.

No le demos vueltas: una matanza es una matanza.

• RESQUICIOS
A diferencia de Barack Obama, Joe Biden no dejó pasar tiempo
y presentó una propuesta de reforma migratoria. No sólo fue
eso, también tuvo una sensible referencia a la separación de
padres e hijos por la expulsión de migrantes; allá ya hicieron
su parte, por acá pareciera que ni se dieron cuenta.
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no todos los rumanos de

tenidos por autoridades federales
en el aeropuerto de Cancún tie
nen historial limpio: el Centro Na
cional de Inteligencia recibió una
alerta sobre cuatro de "alto inte

rés" entre los 120 que arribaron el
fin de semanapor presuntos víncu
los con redes criminales de trata de

personas y falsificación de tarjetas
de crédito. El canciller Marcelo
Ebrard explicó al ministro de Ex
teriores de Bucarest, Bogdati. Au
rescu, que se trata de seguridad
nacional, por lo que se les envió de
vuelta con una nota: "devolver al
remitente".

Que elfallodelTribunalFede
ral de Justicia Administrativa que
anuló las sanciones de la Función
Pública contra Ernesto Lomelí
y su farmacéutica sorprendió en
el gobierno de la 4T porque la ma
yoría del pleno hizo caso omiso de
los argumentos esgrimidos por

los magistrados Zulema Mosri y
Carlos Mena, quienes detallaron
todas las irregularidades detecta
das ala empresa del otrora super
delegado en Jalisco. Yase preparan
todas las instancias para defender
lainhabilitaciónymultaeconómi
ca,por lo que el tema va para largo.

el presidente de la Comi
sión de Hacienday Crédito Públi
co, Alejandro Armenta, aseguró
que desde el Senado se respetará
la decisión que tome la Cámara
de Diputados en torno a la Ley de
Banxico. El promotor de la inicia
tiva consideró que la opinión de
los expertos será clave para im
pulsar este ordenamientoyllamó
a que las reformas se consideren
como "una nueva política cambia
ría social" una que, por cierto, ha
merecido una advertencia desde

la UIF, que dirige Santiago Nieto,
de autonomía en riesgo por la su
pervisión de esa misma instancia
ylaCNBV.—
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Un extraño culto a la aspiración sirve de dis
culpa para ofrecer la ilusión como un logro
terminado. Cuando las crisis son excesivas,
las ilusiones proliferan hasta anularse.
La constante adaptación de los hechos a

conveniencia del relato desplaza el criterio. En México,
el país de las muchas violencias, el de los siempre muchos

muertos, una vez más, se opta por diluir los problemas
como ruta de su administración en lugar de gobernarlos.
Mentiras validadas con adherencias y prioridades indivi
duales. Amparadas en un supuesto equilibrio, abundan las
voces públicas que se aclimatany son renuentes a marcar
los límites de lo intolerable. Pervertimos
la toma de posturas ante la amplitud de
la desazón.
En su momento, se vieron como fo

bias las dudas legítimas sobre una vacu
na cuya información, por un tiempo, só
lo provino de instrumentos difícilmente
distanciados de un régimen autocrático.
En nuestra mala relación con el tiempo
ignoramos las inconsistencias enlos pro
cesos; olvidamos que la política y su lectura se conforma
de ellos. Con pereza intelectual excluimos el juicio sobre
las vías políticas de la información.
Se tilda de fobia el rechazo a la candidatura de un hom

bre sobre quien caen demasiados testimonios de violen
cia sexual. Para algunos, la causa hace menos espantoso

el horror. Qué sencillo es gritar fobias con tal de evitar el
análisis exhaustivo.
Mismo trato a los argumentos contra las carencias lógi

cas en el proceso de vacunación. La ausencia de previsión
resulta una anomalía a la que nos hemos acostumbrado

y no faltan disculpas a la ineficacia en
el sistema para el registro de adultos
mayores. Las tragedias son tan dúcti
les como se comporten funcionarios y
parte de las opinocracias.
De vacunas a candidaturas, el des

precio a los procesos por parte del go
bierno mexicano hace de la indiferen

cia su mensaje político.
Las habituales crisis mexicanas,

más las derivadas de la sanitaria, se han transformado en
la resistencia a sumergirse por la fascinación del caos.
Abandonamos el criterio al punto en que pronto solo

admitiremos la existencia de un incendio cuando sea un

bombero quien grite fuego, sin importar que las llamas
consuman la casa frente a nuestros ojos. —
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Lydia Gacho lleva años
documentando la trata de
niñas a la que se dedicaba

Kamel Nacif

Los imputados
Quince años después arrestan al ex gobernador Mario Marín. Este acto, supone
Gamés, es una declaración de la impunidad con que se puede actuar en el país.

Buenas noches, "Góber Precioso que descanse

Gil espera que Mario Marín, el
Góber Precioso, ex goberna
dor de Puebla, tenga unjuicio
conforme a derecho, mju, y
se pase unos años en chiro

na por ser el autor intelectual del hecho si
niestroy miserable de perseguir y torturar
a Lydia Cacho poruña investigación perio
dística y ser cómplice de un supuesto, más
"puesto" que "su", pederasta: Kamel Na
cif, El rey de la mezclilla. El episodio fue
un escándalo y quedó impune. Los demo
nios del edén, el libro de Cacho, se convir
tió desde entonces en un libro de denuncia
ejemplar.
Ojo por hoja: el ex gobernador Marín

fue detenido en Acapulco y lo trasladarán
a Cancún, donde será puesto a disposición
de unjuez de Quintana Roo. Gamés ignora
si el Góber Precioso será llevado en coche,
esposado, de Acapulco a Quintana Pioo. A
Lydia Cacho la llevaron esposada de Can
cún a Puebla. Por cierto, tambiénhay órde
nes de aprehensión en contra del j efe de la
policía del Góber, un operador y desde lue
go Kamel Nacif.
Lydia Cacho lleva años documentando

la trata de niñas a la que se dedicaba el em
presario de la mezclilla. Gil diría que la de
cisión de la Fiscalía es correcta, pero más
correcta es la tenacidad de Lydia Cacho
que desde 2005 no quitó el dedo de esos
renglones torcidos. Que con su pan se lo
coman en una celda más o menos oscura.

Todo México oyó en aquel entonces los
diálogos misóginos, machistas y crimina
les de estos sujetos. Quince años después
arrestan a Marín. Este acto, supone Ga
més, es una declaración de la impunidad
con que se puede actuar en el país. Buenas
noches, Góber Precioso, que descanse.

Castañeda recuerda
Y a todo esto, qué se sabe del ex presidente
Peña. No crean la lectora, el lector y le lee
tere que Gaméshahechounaasociaciónli
bre. Pero nadie lo menciona y él, calladito

noviando por el mundo. No dej a de ser una
rara injusticia que la única que ha pagado
los platos rotos de la corrupción escanda
losa del sexenio de Peña sea Rosario Ro

bles. El resto del gabinete se la pasabomba.
Bien visto, el caso de Lozoya es un estruen
do de impunidad.
Jorge Castañeda ha explicado en su co

lumna "Amarres" de Nexos el pacto PRI
MOR. Esa componenda, ese acuerdo, en
tre Peña y el entonces candidato de More
na, le entregó a Liópez Obrador una parte
importante de la nada despreciable ma
quinaria priista para empuj ar a un candi
dato. El artículo se llama "De Tsunamis a
tsunamis: volver al 2018" y apareció en el
sitio de Nexos. Léalo, se va usted a llevar
dos o tres sorpresas.

La avalancha de la realidad
No lo olvidemos. Una nota de la redacción

de Animal Político informa que "La econo
mía mexicana se desplomó 8.5% en 2020,
la mayor caída desde 1932, de acuerdo con
la estimación oportuna del Instituto Na
cional de Estadísticay Geografía".
Como consecuencia de la crisis sa

nitaria por la pandemia de covid19, la
actividad económica del país tuvo su
caída más pronunciada desde hace 88
años, cuando el producto interno bruto
se contrajo 14%.
A tasa anual, el producto interno bruto

hila dos caídas, luego de que en 2019 bajara
0.1%; lleva seis trimestres consecutivos con
caídas anuales, no visto desde 19821983.
De los tres sectores de la actividad eco

nómica, sólo el agropecuario o prima
rio tuvo un resultado positivo en el año al
mostrar un incremento de 2%.E1 sector

secundario fue el que mostró la caída más
profunda. En 2020 las industrias cayeron
10,2%. El Inegi detalló que el sector tercia
rio, relacionado alos servicios, registró una
contracción de 7.9%.

Las estimaciones oportunas proporcio
nadas por el Inegi podrían cambiar respec
to a las cifras generadas para el PIB trimes
tral tradicional, las cuales se publicarán el
próximo 25 de febrero.
El Fondo Monetario Internacional me

joró el 26 de enero su perspectiva para la
economía mexicana al señalar que el PIB
crecerá 4.3% este año frente al 3.5% esti
mado en octubre del año pasado. El orga
nismo advirtió que la economía mexicana
podría no recuperar el nivel que tenía antes
de la pandemia hasta 2022, o después.
Sobre aviso no hay engaño. La verdad es

que estamos muy imputados.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Charles Chaplin: "El tiempo es el me
jor autor: siempre encuentra un final
perfecto".

Gils'enva
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17
¦ ^ 1 martes pasado, Jeff Bezos sorprendió a

i todos al anunciar que este verano dej aria
de ser el presidente ejecutivo de la empre

sa que fundó, a la vanguardia del comercio en línea en
el mundo: Amazon. Ese mismo martes, Amazon reveló
que había rebasado, por vez primera, la barrera de 100
mil millones de dólares de ganancias en un solo trimes
tre. Lo segundo, a diferencia de lo primero, no sorpren
dió: la actividad de Amazon había crecido 38 por ciento
bajo el efecto del confinamiento, durante 2020.
¿Cuál es la historia de este hombre que revolucio

nó la forma de vender? Nació en 1964 en Albuquerque,

Nuevo México, resultado de la relación precoz y fugaz
de Jacklyn Gise con un hombre llamado Ted Jorgen
sen. Poco después de su nacimiento, su madre contra
jo matrimonio con un cubano, Miguel Bezos, quien lo
adoptó y le dio su apellido, y con quien se mudó a vi
vir a Houstony a Miami. Pasaron los años. Jeff estudió
ciencias de la computación en la universidad de Prin
ceton. En 1986 empezó a trabajar como analista en una
compañía de inversiones en Wall Street, de la que lle
gó a ser vicepresidente: D. E. Shaw&
Company. Pero en 1993 descubrió que
internet crecía a un ritmo de 2 mil 300

por ciento al año en número de usua
rios. Tras registrar ese dato, subversi
vo del status quo, decidió cambiar de
vida: abandonó Wall Street y cruzó el
país, para fincar en Seattle. En 1994
reunió a 60 familiares y amigos para
tratar de convencerlos de que invirtie
ran 50 mil dólares en su idea de crear un punto de venta
de libros por internet. La idea era revolucionaria, pero
logró convencer ala mitad, entre ellos sus padres, que
confiaron 300 mil dólares al proyecto de Jeff. A cada
uno le asignó 1 por ciento de las acciones de la empresa.
¿Por qué vender libros? Bezos tomó la decisión tras re
visar una lista de 20 posibles productos para vender en
línea. Optó por los libros porque contaban con millo

nes de productos disponibles al instante. Y apostó por
la masificación de la red.
A fines de 1994 fundó una librería en línea que llamó

Cadabra, con una inversión de un millón300 mi l dólares.
Su primera oficina fue el garaj edelacasa que rentaba j un
to con su esposa Mackenzie en Seattle, donde instalaron
los tres servidores con los que comenzaron a procesar la
información del sitio. Al poco tiempo, la empresa cambió
de nombre: Amazon. Vendió su primer libro el 16 de julio

de 1995. En pocos meses tenía ya más
de 2 mil visitas diarias. Pero perdía di
nero. Perdió dinero durante sus pri
meros siete años de vida y, para evitar
la quiebra, extendió su oferta y, con el
tiempo, vendió de todo: discosyjugue
tes, ropay comida. Amazon diseñó un
sistema de filtros que le permitía mos
trar artículos al usuario en función de

su historial de compra: a partir de los
libros que compraba, por ejemplo, infería incluso qué ti
po de música le gustaba, y se la proponía. Amazon siguió
perdiendo dinero por mucho tiempo, pero las inversiones
fluían hacia la empresa, pues todos entendieron que la
idea que la sustentaba era genial. Amazon salió a la Bolsa
de Nueva York. Y creció y creció. "Tuvimos tres ideas ha
ce muchos años", dijo Bezos, "que sonlarazón de nuestro
éxito: el cliente es lo primero, inventay sé paciente".
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£
I ¦ | alvador Illa repite el mismo argumento

V cada vez que se le pregunta por su ma
J nejo de la pandemia. En la entrevista

de Iñaki Ellakuría publicada ayer por este diario, el
ex ministro afirmaba: «La gestión del Gobierno y
la mía están en la misma línea que la de otros paí
ses». Más adelante indicaba que «ha pasado más o
menos lo mismo en todas partes». En otra entrevis
ta reciente esta vez en Onda Cero defendía así su
labor: España no ha manej ado la pandemia «ni mu
cho mej or ni mucho peor» que el resto de países.
Más allá de que esto sea cierto o no, es llamati

va la idea que desliza el ahora candidato del PSC:
deberíamos estar satisfechos con encontrarnos
en la media. La aspiración más razonable sería ca
muflarnos en el pelotón. O, como mínimo, no ser
los peores; conformarnos con que haya un par
de países por debajo de nosotros en los principa
les indicadores. Esta mentalidad Eurovisión de
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la pandemia sería cómica si no
se proyectara sobre cuestiones
tan graves: muertos, contagios,
agotamiento de los sanitarios,
ruina, duelo. La responsabili
dad de cualquier cargo público
es intentar que los efectos de la
pandemia sean menores en Es
paña que en cualquier otro país
del mundo; no debería aspirar

se a la mediocridad sino a la excelencia. Y sorpren
de tener que señalar que, si la gestión española de
esta crisis ha estado en línea con la de otros países,
y dichos países están en una mala situación, eso
significa que nuestra gestión ha sido mala. Inclu
so si fuera cierto que todos lo han hecho mal, esto
nunca significaría que nadie lo haya hecho mal.
Es cierto que Illa apela a una idea muy arraiga

da en nuestra mentalidad: la identificación de «lo
normal» entendido como lo más común en los

países occidentales con «lo deseable». Es la he
rencia de largas décadas en las que se interiorizó
que nuestro país era una anomalía en el contexto
europeo. Estar en la Unión Europea, por ejemplo,
no era solo deseable por sí mismo, sino también
porque suponía la ansiada certificación de nues
tra normalidad. Pero el uso que hace Illa de esta
noción muestra que siempre tuvo unos límites.
En una catástrofe internacional de esta magnitud
lo normal no debería plantearse como aceptable,
sobre todo por parte de quienes cobran un sueldo
público a cambio de proteger la salud y la hacienda
de sus conciudadanos. Qué escasa autoestima, qué
sorprendente falta de responsabilidad, la de quie
nes animan a conformarse con esta acepción del
«no se puede hacer mejor».

Illa repite el mismo
argumento cada vez
que se le pregunta
por su mane:] o de la

ímia
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La vida humana no tiene precio y en ello
coinciden filósofos, sacerdotes, biólogos
y todo tipo de especialistas, pero Ciudad

de México, es diferente. Aquí alguien puede matar
a una persona y llevarse solo una pena de tres años
cuatro meses de cárcel, con elbeneficio extra de que
la fiscal no se opondrá a una solicitud de sustituí ivos
penales que eviten incluso la prisión. Bastará con ir
a firmar una vez al mes y se acabó.
Esa es la pena que la "Representación Social" de

la Fiscalía General de Justicia solicitó para el culpa
ble de matar a Carolina Espinosa.
"Cariñx", como le decían de cariño, era una his

toriadora de 34 años de edad que murió atropellada
por un conductor ebrio la madrugada del primero
de agosto de 2020, tenía apenas un año usando la bi
cicleta como forma de transporte y le quedaba una
vida entera para enseñar inglés, cantar cumbias,
bailar y participar como activista en grupos femi
nistas y de ciclismo (bit.ly/CaroEspinosa).
Esa noche de agosto, Miguel Angel N., el autor

material del homicidio culposo agravado, conducía
un automóvil Volkswagen Polo, en estado de ebrie
dad. En el cruce de la avenida Patriotismo y Puente
de la Morena, dio una vuelta prohibida siguiendo a
otro vehículo que derribó a Caro y a su novio. Pasó
encima de ella, arrastró su cuerpo al menos veinte
metros y quiso darse a la fuga
El caso detonó una oleada de indignación, ma

nifestaciones y mucho dolor
pero el tiempo pasa y, medio
año después, los responsa
bles en la Fiscalía parecie
ran confiar en que nadie se
indignará con su decisión
de llevar el homicida con

feso ante un procedimien
to abreviado y pedir como
sanción por ese delito: ¡tres

años de cárcel!, tras una reducción de pena pedi
da no por la defensa, como sería de esperar, sino
¡por la propia fiscal!
Así lo solicitó la agente del Ministerio Público

Angélica Romero Verdeja, en contra de la volun
tad de la familia y de su abogado, pero con la auto
rización expresa de la encargada de procesos en
juzgados de delitos no graves, Martha Lorenzana
Suárez y de la subprocuradora de Procesos Alicia
Rosas Rubí.
Por eso, según recuerda una amiga que trabaja en

un hospital capitalino, es común escuchar a los abo
gados decirles alos choferes que en Ciudad de Méxi
co y el Estado de México sale más barato (en la ley)
matar a alguien que dejarlo herido.
El caso de Carolina está detenido tras la audien

cia realizada el 13 de enero. No se hafijado nuevafe
chay no hay trazas de que pronto se reanude.
Solo la jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi

co, Claudia Sheinbaum, el secretario de Seguri
dad Ciudadana, Omar García Harfuch, y la fiscal
general de Justicia de la capital, Ernestina Godoy,
pueden tomar acciones para evitar estas injusti
cias y disminuir o llevar a cero las muertes viales
en la ciudad. A los diputados también les toca re
visar el marco legal.
Cada que muere un ciclista atropellado por con

ductores ebrios o con exceso de velocidad (o am
bas), las manifestaciones de protesta se dirigen a la
Secretaría de Movilidad para exigir la renuncia del
secretario y sus colaboradores, pero pocas veces lle
gan a donde serían más efectivas. =

Pasó encima de
ella, arrastró su
cuerpo al menos
veinte metros y

quiso darse a la fuga
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Washington. El diplomático americano
que le dio a Estados Unidos la tercera
mayor adquisición territorial en su

historia, a costa de México, permanece en el olvido en su
propia tierra
Los restos de Nicholas Trist, elhombre que obtuvo pa

ra su país 1.3 millones de kilómetros cuadrados, reposan
debajo de unapiedrade 60 centímetros de altura, granito
gris enferma de cubo.
Visité hace unos días su tumba en el Cementerio Ivy

Hill, en el número 2823 de la calle King en Alexandria,
Virginia, con motivo del 173 aniversario del Tratado de
Guadalupe Hidalgo, conocido en Estados Unidos con el
eufemismo de Cesión Mexicana

No hay un monumento, columna, estatua o busto que
le rinda pleitesía Es una mera piedra sin epitafioy sin ño
res que lo recuerden, inscrita con estaleyenda:
Nicholas Philip Trist
Born Charlottesville, Va June 21800
Died Alexandria, Va Feb 111874
He negotiated & signed Treaty
With México Feb. 21848

Apesar de que Trist negoció y firmó el Tratado el 2 de fe
brero de 1848, con enorme ventaj a para su país, ignoró las
instrucciones del presidente James Polkde anexar aún más
territorio délo acordado conlos mexicanos, incluyendo ala
península de Baja Californiay el centro de nuestro país, que
México se salvó de perderlos gracias aun diplomático con
cierto sentido de la éticay el prurito de la vergüenza.
Según una caricatura de la

prensa estadunidense, las ins Por la mano ytrucciones de PolkaTristeran

el mapa demarcar en el mapa una línea
paralela que va a lo largo del marcó el destino
Pacífico al Golfo, por debajo
de la capital mexicana, mien México y
tras que convozfirme advierte Unidos hacea los alarmados negociadores
mexicanos: "Mi gobierno, se
ñores, tomará no menos (de lo marcado)".
Más tarde, Trist recordó en una carta dirigida a su es

posa Virginia Jefferson Randolph, nieta del presidente
Tilomas Jefferson:

"Si esos mexicanos hubieran podido leer en mi corazón
aquel momento —como su contraparte Bernardo Couto—, se
hubieran percatado que mi sentimiento de vergüenza como
americano era más profundo que el suyo como mexicanos....
Mi objetivo no fue el de obtener todo lo que yo pudiera, sino
por el contrario, firmar un tratado lo menos opresivo posible
paraMéxicoyquefueracompatibleconseraceptadoencasa
"En esto fui gobernado por dos consideraciones; una

era la injusticia de la guerra, como un abuso de poder de
nuestra parte; la otra era que entre más desigual fuese el
tratado contra México, más fuertes serían los planos de
oposición a él para ser aceptado
por el partido que había alardeado
cualquier medida de paz".
Asu regreso a Washington,

mediato por insubordinación
siendo modestojefe de correos
Sobre la triste historia de Trist,

el embajador mexicano Alejandro
conciencia: Nicolás Trist, el
la Guerra del47. Se trata de un
traumasufridoporlanaciónmexicanaydelhomenajeaun
hombre "que no pudiendo tener
co por obvias razones" (como se
barzo al colega Ricardo Villanueva),
to por haber actuado con cierto
Porlamanoyenel mapa de

México y de Estados Unidos,
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En la polarización gana
AMLO, pierde el país
No es sencillo encontrar una ex

plicación a los persistentes ni
veles de aprobación que tiene el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, pese a los terribles
tiempos que vivimos. La popula
ridad del mandatario se ha man

tenido por encima de 60 por cien
to prácticamente sin altibaj os, no
obstante que los muertos y des
empleados convierten al arran
que del sexenio en el peor en mu
chas décadas.
Según la encuesta semanal que

realiza en 13 países la empresa es
tadunidense Morning Consult
Political Intelligence, dedicada a
la investigación de mercados, la
aprobación de la mayoría de los
mandatarios ha caído a niveles

muy por debajo de 50 por cien
to, como resultado de la pande
mia y sus consecuencias econó
micas: Inglaterra (40 por ciento),
Francia (33 por ciento), España
(32 por ciento), Japón (29 por
ciento), Corea (42 por ciento),
Brasil (42 por ciento). En con
traste, la curva de AMLO (con 65
por ciento registrado la semana
pasada) se ha mantenido incluso
con frecuentes ascensos alo largo
de los últimos 12 meses.
Son números que parecerían

incomprensibles si se contras
tan con los casi 160 mil muertos

y los millones de desempleados
que la crisis ha dejado en nues
tro país. Sobre todo porque ajui
cio de la mayoría de los medios
de comunicación y de la llamada
opinión pública, el gobierno que
preside López Obrador no ha sido
inocente en estas trágicas cifras.
¿Qué podríamos concluir del he
cho de que el grueso de los líde
res de opinión está desconten
to con el manejo que el gobierno
ha hecho de la pandemia y de la
crisis económica, pero la mayo
ría de los ciudadanos mantiene

la aprobación de su Presidente?
La respuesta podría encontrarse
en alguna de las siguientes tres
hipótesis: A) Las encuestas están
equivocadas; por alguna razón
no se ha encontrado la manera de

registrar el malestar de la pobla
ción. B) Los sondeos son correc
tos, pero la mayoría de las per
sonas aprueba a López Obrador
porque viven engañados y creen
en lo que él les dice. Q Los llama
dos líderes de opinión y el grueso
de los medios de comunicación

no son representativos de la po
blación en su conjunto y, en rea
lidad, son líderes de y comunican

a un segmento minoritario de la
sociedad.
Lahipótesis Atendríamos que

desecharla de manera expedita si
consideramos la unanimidad de

las encuestas en torno a la apro
bación que recibe el Presidente,
a pesar de que la mayoría de ellas
procede de medios e institucio
nes críticas de su mandato. Con
variantes en las metodologías o
distintas formulaciones de las

preguntas, el resultado ha sido
esencialmente el mismo.

La hipótesis B es más polémi
ca. ¿La mayoría de las personas
aprueba al Presidente porque
es víctima de un engaño? Para
apuntalar esta tesis sus críticos
citan una y otra vez realidades
que contrastan con las expecta
tivas de la gente o destacan las
ocasiones en las que el Presiden
te cita datos incompletos o saca
dos de contexto. ¿Y si esos críti
cos tienen razón, por qué no pue
den convencer a la mayoría de los
mexicanos? Tienen los medios y
tienen los argumentos ¿o no?
Sí y no. Los críticos de López

Obrador tienen los medios y tie
nen los argumentos, pero estos
medios y estos argumentos no
son los del universo al que se diri
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ge el Presidente; no hacen mella
en el México sumergido, ausente
hastahace poco enlos escenarios
decisivos de la vida nacional. No

deja de ser ilustrativo que ese 60
por ciento que apoya a AMLO se
asemeja mucho a la cifra de 56
por ciento de la población activa
que trabaja en el sector informal.
Estos últimos no caben en el mo
delo económico de los últimos

sexenios; no es sorprendente en
tonces que muchos de ellos tam
poco se sientan representados ni
por los líderes de opinión ni por
las opciones políticas que condu
j eron a ese estado de cosas.

Lo cual nos lleva a la hipótesis
C. El diagnóstico que hace el Pre
sidente de los problemas del país
y, sobre todo, las soluciones que
está aplicando para responder a
ellos, son incongruentes con la
visión que poseen buena parte
de los sectores medios y las éli
tes, pero responde alas reivindi
caciones y deseos de poco más de
la mitad de la población que, por
vez primera, considera que al
guien habla a su favor. Es decir, a
favor de los pobres y en contra de
los privilegiados.
Y en tanto sean mayoría, el

Presidente mantendrá sus ni

veles de aprobación, no importa
cuántas incongruencias se exhi
ban de la 4T. La diaria diatriba de

los presuntos desaguisados que
comete el gobierno mostrada en

los medios y argumentada en las
columnas y los programas de ra
dio no impactan en una pobla
ción que se siente marginada, ex
cepto por el hecho de que ahora
está en Palacio alguien que habla
en su nombre. De allí la impor
tancia política que tiene para Ló
pez Obrador mostrarse todos los
días en su cruzada a favor de unos

y en detrimento de otros.
Cada una de estas dos fuerzas

antagónicas encuentra en la po
larización una respuesta inme
diata, aunque equivocada. Los
críticos de AMLO están conven
cidos de que tarde o temprano la
denuncia de los errores e incon

gruencias de la4T cambiará el pa
recer de las mayorías, pero lo úni
co que consiguen es predicar a los
ya conversos. Peor aún, la crítica
en contra de López Obrador con
firma, a ojos de los que creen en
él, su compromiso con los pobres.
En consecuencias ambas par

tes apuestan a la polarización, lo
cual en última instancia favorece

las posiciones del Presidente. Sal
vo que en este caso, lo que es bue
no políticamente para él, no lo es
tanto para el resto del país.
En términos históricos y éti

cos, a AMLO le asiste la razón, en
términos de realidades económi
cas, no necesariamente. Es co
rrecto plantear que ha llegado el
tiempo de los pobres; pero tratar
de edificar un cambio a partir de

la confrontación con los que pue
den producirlo es complicado.
La desigualdad es una cosa muy

j odida, entre otras razones porque
los de arriba están en control de la
riqueza y de la manera de produ
cirla Intentar un cambio requiere
del convencimiento y la negocia
ción, a menos que se haga por vía
violenta, cosa que está descartada
tanto por el contexto nacional e
internacional, como por convic
ción del propio AMLO, afortuna
damente. De allí que las posibili
dades reales de cambio terminan

siendo muy limitadas por vi a de la
confrontación. Polarizarle ofrece
al Presidente una vía expedita pa
ra conseguir la aprobación de las
mayorías, pero en la misma pro
porción disminuye la posibilidad
de llevar a buen puerto sus ban
deras. Y para la oposición sucede
algo similar, polarizando inten
sifican la molestia del segmento
minoritario al que pertenecen,
pero legitiman al líder popular en
el ánimo de los que votaron por él.
Atrapados. ¦=

El porcentaje
que apoya al
Presidente se
asemeja mucho a la
cifra que trabaja en
el sector informal
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De masacre a masacre
Ha sido tan to que tienen la
conciencia empalagada.

Florestán

I n agosto de 2010 se registro en Tamau
j lipas la matanza de San Fernando:

JHL*JI 72 migrantes fueron asesinados uno a
uno, apiláronlos cuerpos y los abandonaron
Un sobreviviente ecuatoriano fue el que de

nunció la masacre.
Las víctimas salieron de Veracruz el 21 de agos

to hacia Estados Unidos vía Tamaulipas. En el tra
yecto, tres vehículos donde viajaban hombres ar
mados interceptaron el autobús y se los llevaron a
una especie de bodega en el ejido El Huizachal, en
la cabecera municipal de San Fernando. Se supone
que desde allí llamarían a sus familiares para que
pagaran rescate por ellosyles ofrecieron trabajo
en el grupo criminal, lo que rechazaron
Los ataron en grupos de cuatro, los tiraron al

suelo y por la espalda mataron a todos, menos
a un joven ecuatoriano de 18 años, Luis Freddy
Lala, que fingió estar muerto, escapó y denunció
la ejecución que se cometió del 22 al 23 de aquel
mes de marzo, y al día siguiente, el 24, elementos
de la Marina reportaron el hallazgo luego de un
enfrentamiento atiros con el mismo grupo, en el
que mataron a un efectivo de la brigada
La masacre fue un escándalo mundial: la ma

tanza de 72 migrantes. De aquello ha pasado más
de una década.
Y apenas el sábado 23 encontraron en Carilar

go, Tamaulipas, una camioneta con los cadáveres
calcinados de 19 posibles migrantes.
LaONUyelgobiernode Estados Unidos compa

raron esta matanza con la de San Fernando, lo que
Olga Sánchez Cordero rechazó en la mañanera
Y tiene razón la secretaria de Gobernación: en

la matanza de San Fernando los asesinos fueron
elementos del cártel de Los Zetas, en la de Ca
margo fueron al menos 12 policías estatales, ya
detenidos, y elementos federales del Instituto
Nacional de Migración.
Efectivamente, nada que ver: enun caso crimi

nales deuncártelyenelotro criminales con uni 
forme. Nada ha cambiado.

Ni el fin de las masacres que en su momento
anunció el presidente López Obrador. Yes que el
crimen organizado sigue funcionando igual y el
gobierno de otro modo.
RETALES

1. CANDIDATOS. Pues finalmente Margarita
ZavalayelPAN acordaron que seacandidataplu
rinominal a diputada federal. Felipe Calderón se
sostuvo en que no, lo que es un error. ¿Se lo imagi
na en la tribuna? Pero cada quien sus planes;
2. AGONÍA. La llamada alianza opositora, en
realidad lo que queda del PRD, cometió un error
al dejar fuera a Fernando Belaunzarán. Es un
buen cuadro, sólido, pero el PRD sigue en aquel
modo PRDqu.e lo llevó a esta mortaja;
3. OTRO. En Morena, René Bejarano está ha
ciendo valer su peso en el partido. El proyecto
es que Dolores Padierna se vaya de alcaldesa a
Cuauhtémoc, de donde ya fue delegada, y él sea
diputado. Lo que pasa es que el actual alcalde
Néstor Núñez Lópezya se registró para la reelec
ción. A ver qué dice Mario Delgado.
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Ley eléctrica y
la Constitución

Otro expediente pesado vaa
caer ruidosamente sobre

la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación (SCJN).
La mayoría que tiene el partido Mo

rena asegura la aprobación de la ini
ciativa preferente enviada por Andrés
Manuel López Obrador para reformar
la Ley de la Industria Eléctrica. La opo
sición no cuenta con capacidad para
frenarla en el Congreso de la Unión,
pero esas fuerzas políticas sí reúnen los

requisitos para llevar ante la Corte una
acción de inconstitucionalidad.
Cinco son los artículos de la Carta

Magna que pueden verse violados por
la iniciativapresidencial.
La ley propuesta impediría la inver

sión privada y, sin embargo, el artículo
27 no establece la generación de ener
gía eléctrica como actividad exclusiva
del Estado.
El artículo 25 define ala economía

mexicana como mixta, principio que
seríalesionado al verse desprotegida la
inversión privada en
generación eléctrica.
El artículo 28 orde

na al Estado mexica

no garantizar laliber
tad de concurrencia

y el acceso a la red de
trasmisión, así como la competencia
justa entre los generadores —incluidos
los privados. Con la nueva iniciativa es
te mandato también se vería afectado.
El artículo 4 defiende el derecho a la

salud y al medio ambiente. Ambos va
lores podrían verse desestimados, ya
que la iniciativa otorga preferencia alas
energías sucias (combustóleo y el dié

sel) sobre las energías limpias (viento,
sol o gas natural).
El artículo 133 establece como nor

ma constitucional los tratados inter

nacionales firmados por México, por
ejemplo, los relacionados con la pro
tección recíproca de la inversión priva
da También se incluyen los tratados de
libre comercio como el TPP, el TMEC
y muchos otros establecidos por Méxi
co con Latinoamérica, Asia y Europa.
La iniciativa presidencial corre en senti
do inverso alpropósito de prácticamente

todos estos instrumen

La SCJN ha salido
bien librada de otros

desafíos, pero no se
ve que esta vez vaya a
ocurrir lo mismo: aquí,

obien protegeala Constitución,obiena
la cuarta transformación.
Zoom: las decisiones de las y los mi

nistros, relativas a esta ley, serán revi
sadas con posterioridad por instancias
arbitrales yjurisdiccionales extranje
ras. El margen de maniobra para la in
terpretación constitucional es, por tan
to, bastante angosto.

Cinc0 son los articu]os
de que pueden verse

violados por la iniciativa
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La vacuna rusa, 2

I  4 n su cuenta oficial de Twit

' j ter, la revista científica The
Lancet lia refrendado su

valoración positiva del "análisis inter
no" de los científicos rusos sobre la fase
tres de su vacuna SputnikV.
El análisis indica que una doble dosis

delavacunatiene 91.6porcientode efica
cia, sin efectos secundarios de importan
cia Esos rangos de eficaciase mantienen
para adultos mayores de 60 años, que se
rán los primeros en recibirla en México.
The Lancet indica, sin embargo, que

"se requiere más investigación para con
firmar los resultados en aquellas perso

de ingresosbajosy medios laprevalen
cia de estos anticuerpos 'bloqueadores
de vacunas' puede ser muy alta, hasta
de 75 por ciento o incluso más".
No sabemos, sigue AguilarDelfín,

cuál es la prevalencia de estos anti
cuerpos en México: "Si resulta que es
equivalente a la que se ha medido en
otras poblaciones, la vacuna Sputnik
Vpuede tener una eficacia mucho me
nor a 91 por ciento que se reporta en los

estudios rusos. Los
resultados de eficacia
que estamos viendo
,n0 se Pueden extrapo
lar a otras poblacio
nes" ("La revista Lan
cet y la Sputnik V",

SDP, https://bit.ly/39HlaxR).
La Cofepris otorgó antier su apro

bación a la vacuna Sputnik V coin
cidiendo con la publicación de The
Lancet, de cierta forma escudado en
ella. No es mal escudo, pero no exime
ala Cofepris de transparentar su deci
sión y fundamentarla científicamen
te ante los millones de mexicanos que
van a re cibir la vacuna.

nas que pertenecen agrupos de riesgo no
representadosyetnicidadesnoblancas",
porquela primera fase de 20 mil volunta
rios de la vacuna Spu tnik V*se probó solo
enmoscovitas blancos.

Sobre este problemallamó la atención
desde el primer momento en México Ir
ma AguilarDelfín, doctora en inmunolo
gía. Es al parecer un hecho muy conocido
entre los expertos que distintas etnicida
des, de distintos paísesy distintos climas,
tienen distintas canti

dades de anticuerpos
anticovid
Este asunto, dice

AguilarDelfín, que
estuvo presente en
la publicación de los
análisis de la vacuna china CanSino,
no se menciona en el caso de la vacuna

Sputnik V. Una eficacia tan alta como
la hallada en la vacuna Sputnik V, di
ce AguilarDelfín, sugeriría que "en la
población rusa hay muy pocos an
ticuerpos preexistentes antiAd5 y
por eso la vacuna funciona tan bien.
Pero está ampliamente documentado
que enpoblaciones de países tropicales

"LOS resultados actuales
no se pueden extrapolar

. ! . L
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I 1 que los mexicanos tengamos garantiza
j das casi 200 millones de dosis de vacunas
es el mayor y más encomiable acierto del

gobierno de Andrés Manuel López Obrador frente a
la pandemia.
Sería mezquino dej ar de reconocer y aplaudir las

tempranas previsiones que se tuvieron desde los pri
meros meses del azote y el exitoso desempeño del
canciller Marcelo Ebrard en el aseguramiento del
abasto suficiente para inyectar a la mayoría de la po
blación y se alcance la inmunidad colectiva (o "de re
baño"): más o menos 90 millones de receptores (al
rededor de 70 por ciento la población nacional, poco
más de 126 millones).
Abundan razones para la todavía insuficiente dis

posición de las distintas vacunas, pero todo indica que
se regularizarán las entregas.
Lo que se impone ahora es que su aplicación se rea

lice de manera lógica y sensata, echando mano de to
das las instancias y niveles de gobierno que pueden y
deben participar.
Sin embargo, sigue siendo incomprensible la in

trusión de los ex promotores del voto de Morena en el
programa de vacunación. Su inclusión es innecesaria
y humillante parados grandes grupos sociales: agravia
tanto a los trabaj adores del sistema público de salud
como a los más de 15 millones de mayores de 60 años
obligados a tratar con ellos.

Comobiense sabe, através
de la Secretaría de Bienestar,incomprensible su activismo en las campañas

de los ex electorales de 2018 fue re

compensado con su contratadel voto ción para el reparto de dinero
y otros apoyos provenientesen el plan
del erario a los viej itos y pervacunación sonas con discapacidad, lo
cual hacían, como rezaba el

bordado de sus chalecos, en nombre del Lic. Andrés
Manuel López Obrador.
Pese a que haiga sido como haiga sido que se les dio

chamba, en rigor forman parte de laburocracia nacional,
peronocabenenlajustaexpresión"servidorespúblicos"
porque su republicanotítulo nobiliario es el eufemístico
"servidores de ¡a nación", que los distingue de lo que se
conoce como "trabaj adores al servicio del Estado".
Su papel enla vacunación es impreciso: primero cola

ron a cuatro en cadauna de 10 milbrigadas (que también
dos "voluntarios" y dos de

en el azaroso sondeo telefó
previene a requirentes de vacu
nación" se comunicará otro día

para que se lesinyecte.
sonar en las alturas de la 4T
de un procedimiento me

adultos mayores puedan ser
electrónico pero ¡chin!, en vez
el Poli o Conacyt, la tarea se le
el pásate la desa y el a'i se va,

página se siguen diez pasos, el
apreocupar: esperar lalla

la nación" que proporcionará
toque al vacunable.

¿Y por qué no de un olvidado trabajador adminis
trativo del sector Salud...?
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¡La electricidad
es un derecho,
no es un negocio!

La aversión al capitalismo se
origina en un impulso jus
ticiero: el simple hecho de

que alguien ponga a trabajar a los de
más para su beneficio propio resulta
inaceptable yes también inadmisible
que ese mismo individuo de la espe
cie, calificado sin ambages como un
explotador, se enriquezca traficando
con bienes que, en principio, debiéra
mos merecerlos colectivamente como

parte de nuestros derechos naturales.

rioso mandato constitucional, ¿cómo
es entonces que las casas y los aparta
mentos cuestan, que hay que apoqui
nar lo de la compra en el supermerca
do, que no te regalan los medicamen
tos sino que los tienes que adquirir en
las farmacias y que para ir al trabajo
debes abonar la cuota del transporte
público? Y no solo eso, señoras y se
ñores, sino que detrás de cada uno de
estos apartados de la vida económica
existen personas que... ¡están ganan
do dinero! ¡Madre mía! ¡Ganan los

constructores, ganan
los productores de le
che, ganan los labora
torios farmacéuticos

y sanan los dueños de
losbuses!

Pues hay gente ala
que esto no le parece. Son los antica
pitalistas. Según ellos, el Estado es el
que debe producirlo que se consume
en una sociedad para que nadie saque
provecho ni abuse de los demás. Así
piensan, justamente, los gestores de la
4T. Digo, por eso mismo van a cerrar
le las puertas a la inversión privada en
CFE. Estamos avisados...

No he consultado recientemente

los prolijos artículos de doña Cons
titución (por cierto, qué redacción
tan embrollosa y enmarañada le han
endilgado sus autores a nuestra Car
ta Magna) para ver si dentro del cre
ciente catálogo de garantías magná
nimamente otorgadas figuran los de
rechos "a la comida", al "servicio de
internet", a la "vivienda digna", a la
"atención médica de excelencia" o a

la "electricidad sin interrupciones",
cosas, todas ellas, que se pagan por
que los productos y
servicios que consu
mimos no crecen es

pontáneamente en
los árboles. Me ima
gino, sin embargo,
que nuestros dema
gogos han elevado a "rango constitu
cional" una abrumadora cantidad de

prerrogativas y privilegios porque no
hay asunto más sencillo que atiborrar
de buenas intenciones un texto para
luego sacar pecho con la satisfacción
del deber cumplido.
Pero, miren, si las necesidades bá

sicas deben ser satisfechas por impe

Corno PS (Mil onres
que las casas y los

apartamentos cuestan?
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La receta
inamovible de
LópezGatell

¦"C" esultaimpresionante para
B, alguien que se dice cientí
^¦fico la inamovilidad de Ló

pez Gatell en esta pandemia Supongo
que cuando uno está en eso del poder
ni cuenta se da de lo que sucede, pero la
humanidad sabe suficiente de eso.

Uno de los mayores problemas de la
pandemia mexicana es la resistencia de
López Gatell a cambiar la receta El mej or
ejemplosonloscubrebocasolaspruebasy
rastreo,pero haymuchas. Dijoestar encan

tado con la recomendación de la UNAM
quelepidehacerunaltoyrepensarlaestra
tegia, cosaque ha ignorado olímpicamente.
El poder recién hallado y la soberbia

que le acompaña siempre afecta. Pensé
en esa resistencia a corregir—mandó a
volar hasta al nobel mexicano — escu

chandoyleyendo aZeynep Tufekci, so
cióloga de origen turco cuyos artículos
terminaron influyendo, por ejemplo,
políticas del CDC americano. Va solo
una reflexión de lo que
ha pasado este año.

La receta para el
tratamiento de lapan
demia occidental es
tabamuy basado enla
influenza porque esta
mos acostumbrados a las epidemias de
mfluenzay esperábamos unapandemia
similar. Mientras que en el sudeste asiáti
coyAsiaorientalsulibro, sus recetas para
una pandemia era más SARS o el MERS,
un patógeno que se dispersa mucho más
y de otras maneras. Porque eso es lo que
vivieron en 2003 en Hong Kongy en Ja
pón. Así que tenían un libro mucho más
SARS. Y digo esto porque aveces hay una

tendencia a pensar que todo lo que salió
mal en EU es culpa de Donald Trump, Y
claramente la administración ha sido te
rrible en el manej o de esta pandemia Pe
ro si nos fij amos en Europa occidental,
ellos tampocoloestánhaciendotanbien.
"Así, muchospaísesde Europaocciden

tal, de diferentes maneras, fracasaron Y
creo que hay un montón de cosas pasando
aquí Yunarazón es, enrealidad que tenía
mos el libro de jugadas de la pandemia de

influenza en nuestra ca

beza, enlugardellibrode
recetas pandémico del
SARS, cómo entender
la virología y la epide
miologíade estepatóge
no. Pero peleas la guerra

que estás enfrentando, no la que tienes en
ellibro de recetas. Y no éramos, creo,bue
noseneso..nonosajustamoslosuflciente
mente rápido. Así queaquí estamos".
En México López Gatell decidió es

trategia en marzo, cuando apenas sabía
mos del bicho. Desde entonces, funda
mentalmente, la misma receta, aunque
sabemos mucho más del virus. Peleó
otra guerra, la del librito.

Decidió estrategia en
marz0 y (Jesde entonces
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Pragmatismo político
Mientras Ricardo Anaya anda de espíritu errante,
Margarita Zavala regresó ai búnker del blanquiazul por
la puerta grande.
Ni siquiera tuvo que reinscribirse como militante para obtener
una candidatura a diputada federal y pavimentar así su
ingreso a San Lázaro para la siguiente legislatura.
No regresó sola. Ramírez Acuña y Gil Zuarth también
volvieron al redil y quieren chamba de diputados. Otros como
Teresa Aranda, Juan Miguel Alcántara y Jorge Zermeño
también olvidaron resentimientos. Andan rondando la sede
nacional del partido
Es un estudio de caso de pragmatismo político.
Los Calderón, ante la fallida aventura de México
Libre, saben que para competir necesitan un partido
constituido, como el PAN, y Marko Cortés sabe que el
partido que dirige necesita a los simpatizantes que se
fueron detrás de los Calderón.
Todos ellos esperan que Ricardo Anaya cumpla su palabra,
que recorra todos los municipios del país, y regrese hasta el
bien entrado 2024.

Sorpresa desagradable en el TFJA...
Nada de amigos incómodos, la Función Pública va a
defender la sanción impuesta al exsuperdelegado de
Jalisco Carlos Lomelí, señalado por sacar ventaja de
licitaciones ocupando un cargo público.
La decretaría de la Función Pública, a cargo de Irma Eréndira
Sandoval ha anunciado sanciones a quienes han violentado la
Ley de Adquisiciones: una de ellas fue la inhabilitación y multa
a la farmacéutica Lomedic.
Fue sorpresivo que el Tribunal Federal de Justicia
Administrativa resolviera perdonar a Lomelí a pesar de los

argumentos de los magistrados Zulema Mosri y Carlos Mena,
quienes remarcaron las evidentes irregularidades detectadas.
Función Pública debe asumirse como combatiente frontal a la
corrupción y la impunidad aun en estos casos de resoluciones
inexplicables: este Grillo sabe de buena fuente que FP
defenderá su sanción por todos los medios legales. Y que sea
el Tribunal quien explique a la ciudadanía por qué
resolvió equivocadamente en un caso tan sencillo.

Sin impunidad en Tamaulipas
El municipio fronterizo de Camargo es un lugar muy peligroso.
Se trata de un conocido lugar de cruce de drogas y migrantes
hacia Texas. Y12 policías han sido detenidos por su presunta
implicación en el asesinato de 19 personas, probablemente
migrantes.
La detención abre la posibilidad de que los delincuentes no se
salgan con la suya. El gobernador del estado, Francisco
García Cabeza de Vaca, hizo un compromiso público de
que no habrá impunidad y que los responsables, sean
quienes sean, serán presentados ante un juez.

La captura
La noticia de la captura del exgobernador de Puebla,
Mario Marín, concentró la atención de las redes
sociales.
La notoriedad de Lydia Cacho, que acusa al "gober precioso"
de haber ordenado torturarla, no debeser obstáculo para
recordar que detrás de esa acusación está la realidad terrible de
la explotación sexual de niños en centros turísticos.
La erradicación de este delito se ha postergado porque los
implicados han tejido una red de complicidades que sigue
operando.
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Trump se fue; el trumpismo, no

monald Trump se ha ido. Fue saca
do de la Casa Blanca metafórica
mente casi a rastras y patalean

do. No quería dejar el empleo que, dice, le
robaron y del que asegura, lo corrieron ile
galmente. Pero, a final de cuentas, ya no
está. Sin embargo, como si fuera un fantas
ma, sigue aquí. El expresidente es todavía
de hecho el líder del partido Republicano y
una fuerza política de gran influencia en
Estados Unidos, que hará todo lo posible
para que la administración dejoe Biden
fracase.
Trump es un hombre herido y peligroso,
marcado por la dudosa distinción de haber
sido llevado a juicio político dos veces y con
innumerables desafíos legales y financie
ros, pero sigue siendo inmensamente po
pular con los electores que constituyen su
base. Con ellos puede hacer y deshacer ca
rreras.

Cuando finalmente Trump dejó la Casa
Blanca, sin asistir a la toma de posesión de
su sucesor, como habían hecho todos los
presidentes en los últimos 152 años, los lí
deres republicanos, esos que cuando deci
dió que quería la presidencia se rieron pe
ro después se hincaron ante él, empezaron
a imaginarse felizmente una nueva era, de
jándolo atrás.
Trump se fue derrotado, rodeado de escán
dalo y totalmente responsable por la peli
grosa división que sufre el país. Su reputa
ción, por los suelos, sobre todo después de
que incitó a un violento y salvaje grupo de
sus seguidores a invadir el Capitolio y tra
tar de impedir por la fuerza la confirmación
de la elección.

Creyéndose liberados del yugo trampista,
varios republicanos encabezados por Mitch
McConnell y Kevin McCarthy, líderes del
Senado y la Cámara de Representantes res
pectivamente, se apresuraron a culpar a
Trump y a admitir que él y nadie más que
él era el responsable de la insurrección,
que puso no solo la democracia sino la vi
da de los legisladores en peligro y dejó a cin
co personas muertas. Pero eso fue enton
ces. La condena y reprobación a su líder no
duró mucho.

Ya establecido en su nuevo hogar en Flori
da, Trump mostró su enojo, sobre todo ha

cia McCarthy, de quien dijo que cedió a pre
siones y faltó a la fidelidad hacia él. Y ¿qué
hizo el congresista republicano por Califor
nia? Pues subirse a un avión e ir a besar la
mano del expresidente al que había enfu
recido con una leve acusación. Inmedia
tamente después de la visita, Trump emi
tió un comunicado presumiendo que su
popularidad y su influencia política nunca
habían sido más fuertes.
El Partido Republicano no concibe por aho
ra un futuro sin Trump y ha decidido que
para su supervivencia, mejor seguir uni
dos y obedientes al expresidente. Están con
vencidos de que no pueden avanzar sin su
energía, aún si esta es tóxica. Están cons
cientes de que los seguidores trampistas
castigarán a quien le sea desleal y son ellos
los únicos que pueden ayudarles a recupe
rar el control del congreso en 2022. De ahí
que no hay posibilidad alguna de que voten
en su contra en el juicio que está por em
pezar.

Se espera que Trump presida la convención
anual republicana en abril próximo a in
vitación de la líder del partido, Ronna Mc
Daniel, puesta en el cargo por él. Después
de todo, en algunos estados como Florida y
Texas, Trump es más popular que el mismo

partido. En Ohio, por cierto, se ha propues
to designar el 14 de junio como el Día en
honor de Trump.
El trumpismo, la corriente política en la que
ciegamente creen los 74 millones de esta
dunidenses que votaron por él y creyeron
las 30 mil 5 73 mentiras que dijo a lo lar
go de su mandato, está aquí para quedar
se y perturbar la paz por muchos años más.
La explicación más común es que la glo
balización y tecnología, así como el cam
bio demográfico del país, hizo a un lado al
hombre blanco trabajador de clase media y
Trump supo aprovechar ese descontento.
Las aspiraciones de Trump de reelegirse en
2024 ya no parecen muy probables. De re
sultar culpable de haber provocado los dis
turbios, quedará inhabilitado para cargo
alguno. Pero, como lo más probable es que
eso no suceda, podría, independientemente
de todos su problemas legales, retirarse con
dignidad y no solo gozar de la pensión pre
sidencial de 207 mil 800 dólares al año que
reciben los exmandatarios, sino que de por
vida tendría protección del Servicio Secre
to y beneficios de salud, con personal a sus
órdenes y viajes. Pero es claro que un es
cenario así no es para un hombre como él,
que más que presidente se creyó rey.
cbcronica@aol.com
Twitter: @Conce54
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El proceso electoral más
complicado de la historia

1 proceso electoral
20202021 es el
proceso electoral

más grande de la historia de
México. Si bien no están en
juego ni la Presidencia ni los
escaños del Senado, sí se
disputarán las 500 posicio
nes de la Cámara de Diputa
dos y habrá elección de po
siciones locales en las 32
entidades de la República,
de las cuales destaca, por
supuesto, las 15 gubernatu
ras que se renovarán.
Este proceso enfrenta un
enorme reto debido a la per
manencia de la pandemia
de C0VID19, que de hecho
vive una agudización des
de diciembre del año pasa
do. Esta situación coloca al
Instituto Nacional Electo

ral (INE) y a los 32 Organismos Pú
blicos Locales Electorales (OPLEs)
frente a un reto gigantesco, pues de
ben garantizar la realización de las
elecciones y todas sus tareas pre
paratorias (actualización del pa
drón, ubicación de las casillas, ca
pacitación de los ciudadanos que se
desempeñarán como funcionarios
electorales, entre otras).
Pero la pandemia también obligará
a los partidos políticos a desarrollar
sus campañas en medio de grandes

restricciones, debido a que el retraso
del programa de vacunación hace
verdaderamente imposible que una
proporción importante de mexica
nos ya esté vacunada entre abril
y mayo, cuando se desarrollen las
campañas, lo que hará imposible la
realización de actos masivos.

Además, la jornada electoral del
domingo seis de junio también se
rá particularmente complicada pa
ra la ciudadanía, a menos que pa
ra entonces la pandemia haya dis
minuido notablemente. Al respec
to es útil retomar la experiencia de
la reciente elección en Estados Uni
dos y las intensas movilizaciones
que la siguieron, que seguramente
provocaron el ascenso de los con
tagios que ha vivido ese país en di
ciembre y enero.
El gran reto para el INE y los OPLEs
es cómo garantizar el máximo de
seguridad para la ciudadanía a lo
largo de las etapas que vienen. Los
próximos meses serán los de ma
yor riesgo para los capacitadores
y supervisores electorales, así co
mo para los ciudadanos sorteados
a quienes se debe notificar y capac
tar. En las ciudades se podrá hacer
uso intensivo de la comunicación
por computadora y telefonía celu
lar, aunque en las zonas pobres se
más difícil y se deberá recurrir prio
ritariamente al contacto personal
tradicional. En las zonas rurales el

reto es mayor porque ahí la presen
cia de computadoras personales y
teléfonos celulares es menor o nul
Y la jornada electoral del seis de ju
nio implicará un gran esfuerzo de
movilización de cientos de miles de
funcionarios de casilla y represen
tantes de partidos para instalar las
casillas. Seguramente las experien
cías de las elecciones de Coahuila
Hidalgo del año pasado dejaron en
señalizas importantes. El gran re
to es garantizar el ambiente más
guro para que la ciudadanía ejer
za su voto.

Pero además de estas tareas orga
nizativas enormes, para este proce
so electoral también se enfrenta el
gran reto de garantizar las condi
ciones de equidad en la competen
cia electoral, aspecto en el que ya se había avanzado bas
tante en el pasado reciente, pero que ha entrado en una
zona de riesgo debido al intenso activismo declarativo del
presidente López Obrador, tanto en sus conferencias ma
ñaneras como en sus giras.
Aunque el Presidente asegura que él solamente infor
ma en sus mensajes y declaraciones, lo cierto es que fre
cuentemente descalifica a la oposición ("los adversa
rios" y "conservadores") y a los medios críticos ("pren
sa fifí", "pasquines"), insistiendo que lo que está en jue
go en este proceso electoral es la permanencia de su pro
ceso de transformación y que la oposición solamente
busca regresar a la corrupción y los privilegios del pasa
do. Más de una ocasión ha planteado que "se está con el
proceso de transformación o en contra", "o se es liberal
o conservador".
Por supuesto que el presidente es un ciudadano con de
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recho a militar en el partido que lo llevó a la presidencia y
que tiene todo el derecho de apoyarlo y hacer declaracio
nes a su favor. En otros países con sistema presidencial de
gobierno, el presidente incluso participa en la campaña
del candidato de su partido o incluso ahí donde existe la
reelección el {«opio presidente en funciones es candida
to a reelegirse y hace campaña, pero se mantiene el espa
cio del presidente en funciones a salvo de las controver
sias partidarias. El gran problema en nuestro país en este
momento es que el presidente hace abiertamente posicio
namientos partidarios contra la oposición en los espacios
y con el presupuesto que tiene gracias a su cargo de pre
sidente de la república, en las mañaneras y las giras pre

sidenciales, organizadas y
difundidas con los recursos
del estado mexicano, lo que
evidentemente amplifica su
efecto. No sería lo mismo si
hiciera esos planteamientos
en los espacios y con los re
cursos de su partido, cosa a
lo que tiene perfectamente
derecho como ciudadano.
No creo que se deba aplicar
una mordaza al presiden
te. Hay que recordar cómo
el presidente Obama partici
paba en los eventos de cam
paña de la candidata de su
partido, Hillary Rodham
Clinton, pero no utilizaba
sus conferencias de pren
sa para atacar al candida
to opositor. Quien rompió
la regla democrática fue el
presidente Trump, que hizo

campaña para reelegirse, a lo que

tenía derecho, pero rompió la tradi
ción democrática de no hacer cam
paña desde la Casa Blanca y usó sus
conferencias de prensa como presi
dente para hacer posicionamientos
como candidato.
Ante una resolución de la Comi
sión de quejas y denuncias del INE
que solicitaba al presidente López
Obrador no pronunciarse sobre te
mas electorales, la Sala Superior
del Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación ordenó el 9
de enero al Consejo General del INE
pronunciarse sobre esa "tutela in
hibitoria". El 16 de enero dicha ins
tancia de la autoridad electoral ad
ministrativa aprobó un Acuerdo
que establece los parámetros mí
nimos a que se deben sujetar "las
y los titulares de los poderes ejecu
tivos de las entidades federativas y
a todas las personas servidoras pú
blicas de cualquier nivel u orden
de gobierno", a fin de resguardar la
equidad de la contienda en los pro
cesos electorales de este año. Su
contenido será materia de una fu
tura colaboración.

* Pablo Xavier Becerra Chávez es profesor
investigador del Departamento de

Sociología de la Unidad Iztapalapa de la
Universidad Autónoma Metropolitana

El gran reto es garantizar el
ambiente más seguro para que la
ciudadanía ejerza su voto
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Luis
María
Aguilar
Morales

Con mayoría de cuatro votos, los
integrantes de la Segunda Sala
avalaron el proyecto del ministro
de la Corte en torno a la controver

sia constitucional presentada por la Comisión Fe
deral de Competencia Económica (Cofece) contra
la política de la titular de la Secretaría de Energía,
Rocío Nahle, publicada el 15 de mayo de 2020.
Así, se declara que la Política de Confiabilidad, Se
guridad, Continuidad y Calidad en el Sistema Eléc
trico Nacional (SEN) distorsiona el proceso de com
petencia en materia energética y otorga injustifica
damente una "ventaja exclusiva e indebida en fa
vor de la CFE para que proponga proyectos estra
tégicos en programas de suma relevancia".

Evergisto
Gamboa

Luego del evento que fue organi.
zado el 5 de enero en honor al

Divino Niño Jesús, al menos 400
personas resultaron contagiadas

de COVID19. Derivado del contagio masivo del
pueblo por acudir a la fiesta patronal, en San
Juan del Río, Choápam no tienen personal de
salud que los ayude ni medicamentos, por lo que
todos están en sus casas, aclara el alcalde, quien
ahora pide ayuda al presidente López Obrador y
amenaza con trasladar a todas las personas que
resultaron positivas a la capital, en caso de que
no los ayuden de manera inmediata.
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ITodoS jUNTOS CONTRA Ia CORRUpdÓN y Ia ¡MpUNidAd!

México,
¡reprobadísimo!...

Para variar

DR. JORGE ALCOCER,
SECRETARIO DE SALUD:

La pobreza espiritual produce obstinación
Frangois de la Rochefoucauld

l Instituto Lowy, de Australia, di
fundió el índice de rendimiento de
Covid19 Deconstruyendo las res

puestas a una pandemia, que para México,
resultó deprimente tanto como alarmante.
El propósito del índice fue estudiar "qué im
pacto han tenido la geografía, los sistemas
políticos, el tamaño de la población y el de
sarrollo económico en los resultados de Co
vid19 en todo el mundo."
Durante 36 semanas y hasta el 9 de ene
ro de 2021, sus expertos analizaron los si
guientes datos oficiales de casi cien paí
ses: número de contagios y de muertes, ca
sos por millón de personas, muertes por mi
llón de personas, casos como proporción de
pruebas y pruebas por cada mil personas.
En una escala de 0 a 100, los países de
Asia Pacífico lograron el mejor desempeño
(58.2), pero Europa fue capaz de rectificar y
alcanzar 51 puntos. La zona americana tu
vo una lamentable puntuación de 33.8.
Llama la atención que los países con desa
rrollo económico alto, aun cuando cuen
tan con más recursos sanitarios, al princi
pio de la pandemia se vieron rebasados en

razón de sus múltiples intercambios comer
ciales. Pensemos en la cantidad de viajes .
internacionales que recibe, por ejemplo, el
aeropuerto JFK de Nueva York...
El régimen político no fue una variable im
portante: tanto los países autoritarios como
los demócratas están cercanos: 49.2 y 50.8,
respectivamente, en escala de 0 a 100.
Con la pandemia, algunos de los países en
vías de desarrollo mostraron la flaqueza de
sus sistemas sanitarios, pero ya desatada la
crisis cobraron peso otras variables, como
la toma de decisiones oportunas y eficaces,
así como la comunicación.
De acuerdo con el Instituto Lowy, tuvo más
impacto "la forma como los gobiernos con
vencieron u obligaron a los ciudadanos a
adherirse a las medidas" de prevención, co
mo quedarse en casa y el uso de cubrebocas
así como el cierre de negocios y fronteras.
No le hago el cuento largo, doctor Alcocer,
al grano:
Los países con mejor desempeño son Nue
va Zelanda (94.4), Vietnam (90.8), Taiwán
(86.4), Chipre (84.2) y Ruanda (80.8). Co
mo ve, doctor Alcocer, en esta lista hay paí
ses tanto desarrollados como de poco poder
económico.
El caso es que México alcanzó (6.5 pun
tos! en escala del 1 al 100. Total y absolu
tamente reprobado. ¿Podría ser más paté

tico y preocupante..? Y como ya lo mencio
nó el presidente, pues ni modo, la estrate
gia actual no va a cambiar pese a la dureza
de los datos.

municación y política pública en que la
Cuarta Transformación ha caído una y
otra vez desde hace 10 meses. El daño ya
está hecho: casi 160 mil muertos y hospita
les colapsados.
Pero sí quiero llamar la atención sobre la
oportunidad que tiene nuestro país. El Ins
tituto Lowy advierte que lo que sí hará una
clara diferencia en la recuperación sanita
ria y económica de los países es cómo orga
nice la inmunización: que haya suficientes
vacunas y se administren rápido.
Hasta ahora, los datos son desalentadores.
Mientras los Emiratos Árabes Unidos han
vacunado al 2 5 por ciento de su población
y el Reino Unido al 10.5 por ciento, México
apenas lleva 0.48 por ciento... Nuestro país
no ha inmunizado ni siquiera al total de su
personal sanitario y encima de todo lo an
terior, por alguna razón inexplicable ahora
se vacuna a los maestros de Campeche y los
Servidores de la Nación.
|Nose vale. Sonch...#%&"!|s..l
Internet: Lmendivil2010@gmail.com

Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015

Blog: leopoldomendivil.com
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La carpa se agota
Ct onforme pasan los días

se agotan los recursos
en la carpa palaciega.
De Don Gato al correca

' minos, pi,pi,pi,pi...
  Los involuntarios có

micos, pesados cuando hacen reír
sin proponérselo, nada más por
el triste recurso de la pena ajena;
son peores cuando se ponen joco
sos y onomatopéyicos, como el doc
tor López Gatinflas quien ha hecho
una notable aportación a los códi
gos de la epidemiología: ya sabe imi
tar el ruido de un teléfono ocupado,
y con ello quiere explicar porque no
sirve la página de pre registro de va
cunación.

Pi,pi,pi,pi,pi,pi,pi,pi,pí...
Ha sido la forma párvula para

ejemplificar por qué no sirven los
servidores. Pues porque en lugar de
usar Amazon, Google o cualquiera
de esas firmas, prefieren los "Servi
dores de la nación". En todos sen
tidos.

No sólo los promotores del voto
moreno sino los servidores en po
der de la secretaría de Gobernación
y el Renapo o registro poblacional,
donde los datos por ellos entregados
al ciudadano, llamados CHRP, sim
plemente no aparecen en sus pro
pios registros, por lo cual la páginas
de las vacunas, cuando se logra ha
cer contacto con ella, dice: SIN RES
PUESTA DE RENAPO.

Así mientras el subsecretario de
Salud hace pipi, quizá cuando lo lla
men a declarar sobre su fracasada
plataforma, el director del Registro
Poblacional, el señor Jorge Wheat
ley, salga a hacer algún otro sonido
extravagante, pues a esos niveles de
rusticidad llegan quienes quieren
demostrar conocimientos en asun
tos de su ignorancia.

Pero no se le pueden pedir pe
ras al olmo ni buenos resultados a
la IVT. No se les dan algunas co
sas, pues.

Y una de ellas es la congruen
cia. Las siguientes noticias fueron
publicadas con pocos meses de di
ferencia.
En una, la revista científica "

The Lancet", era algo así como un
inmundo pasquín, pero cuando
se dieron a conocer sus resultados
sobre la eficacia de vacunas com

pradas antes de la prueba de su efi
cacia, entonces corrieron a darle
la autorización de la Cofepris, en
manos del mismo funcionario cu
ya lengua había flagelado a los in
gleses.

Vea usted:
"... sept 20). Hugo LópezGatell,

subsecretario de Prevención y Pro
moción de la Salud respondió al re
ciente análisis de una revista britá
nica de ciencia en la que hablaron
de ¡as muertes del personal médico
a causa del virus SARSCov2, ca

tegoría donde el país ocupa el pri
mer puesto.

"Sin embargo, el funcionario
aseguró que se trata de información
errada, además de trancas mentiras
e invitó a los reporteros de la publi
cación a la conferencia diaria sobre
COVID19 que se realizan en Pa
lacio Nacional, Ciudad de México,
desde el inicio de la pandemia.

"En primer lugar, la publicación
de David Agren afirma que "la pan
demia en México acumula miseria
con más de 70,000 muertes", ade
más de supuestamente "seguir una
estrategia de salud de no realizar
pruebas y omitir el rastreo de con
tactos, pero sí utilizar los datos de
la capacidad hospitalaria para el
avance, entre otras cosas de la re
lajación de protocolos".

"Gatell, por su parte, informó
que dichas aseveraciones resultan
erróneas, pues el mencionado as
pecto es únicamente uno de los mu
chos que se toman en cuenta.
Añadió, por otra parte, que la

meta de tener cierto número de ca

mas vacías en ¡os hospitales, es para
garantizar que todos aquellos con
tagiados tengan siempre acceso a
una cama en caso de requerirla.

"Hoy me llamó la atención ver
una nota de una famosa revista bri
tánica, es una noticia, no un artícu
lo cientíñco que habla sobre México
y asume cosas.
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"Vamos a invitarles a una de
nuestras conferencias de prensas,
para que se enteren de lo que están
diciendo, que es un error también.

"Como si la ocupación hospita
laria fuera el mecanismo de moni
toreo, no lo es, es uno de muchos.
Como si fuera un objetivo en sí mis
mo mantener las camas vacías. No
es así. Mantenerlas vacías es para
atender a personas.

"Garantizar que toda persona
tenga un sitio dónde atenderse dis
minuye la mortalidad tal como se
ha logrado", informó el subsecre
tario".

Como sabemos ¡a mortalidad
disminuyó notablemente: de sep
tiembre cuando López Gatinflas ala
bó las camas vacías porque algún
día se llenarán (como las páginas
web sin conexión, pues algún día

se conectarán cuando ya no haga
pipi.), subió en cien mil cadáve
res. No, hombre este si es un genio.

Esta es la segunda:
"La vacuna contra el coronavi

rus Sputnik Vde Rusia ofrece alre
dedor de 92% de protección contra
covid19, revelan los resultados de
la última fase de ¡os ensayos, pu
blicados en la revista médica "The
Lancet".
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Dicen los que saben que Salvador Padilla Estrada,
representante legal de los empresarios mexicanos
que exigen a la Banca Privada de Andorra (BPA) les
devuelva dos mil millones de euros, culpa a
personajes políticos de las sospechas de lavado
que hacen que sus fondos estén
MARIO MARÍN TORRES, el exgobernador de
detenido ayer en Acapulco, y el abogado Juan
son algunos de ellos. El nombre del principal
reclamante se guarda en secreto. Son montos
enormes y el empresario que menos tiene
asegurado tiene 5 millones de euros. *
Que quede claro, hablando de empresarios,'.'
de los políticos nadie sabe...

ALEJANDRO OYERVIDES

"Sin duda alguna hay políticos", nos cuenta un
enterado. "La parte aquí importante es que no
sotros tenemos todo el derecho a pensar que
sus recursos, los de los políticos, pueden ser de
fuente lícita o ilícita, aquí el problema es que
no podemos condenar a todos por unos cuan
tos, ese es el gran problema que hay".

"Por esos tres, absolutamente todos los demás
están pagando los platos rotos', y además debo
decir que cuando empezó todo este tema y se
empezaba a señalar que estos políticos teman
inversiones allá, y después salió en todos los
noticieros y después lo callaron, porque venían
las elecciones o por la razón que tú mal quieras
pensar", dice un representante del equipo legal
que busca que Andorra regrese el dinero a los
mexicanos.

Nos detallan en México que, en el caso del de
comiso en Andorra de unos dos mil millones de

euros pertenecientes a ciudadanos mexicanos,
la investigación de las autoridades locales no
parece ser tan sencilla. Va a tardar.

Lo anterior porque, en el papel, no se trata de
recursos pertenecientes a 26 personas identi
ficadas, sino de dinero que se encuentra depo
sitado en más de 20 cuentas que podrían estar
vinculadas con el polémico abogado de expre
sidentes fuan Collado, y los otros políticos que
han negado tener cuentas en Andorra. Por lo
que todavía se tendrá que hacer mucho trabajo

en cuanto a cooperación internacional para
llegar a los verdaderos dueños de esas muy so
nantes fortunas que en algún momento quisie
ron desaparecer. Salvador Padilla Estrada ya
tiró la primera piedra.

El candidato del Partido Verde y del Movi
miento Ciudadano para disputar la alcaldía de
Querétaro, Adolfo Ríos, ha tenido intensa acti
vidad en estos días, al menos así lo deja ver a
través de sus redes sociales.

El conocido Arquero de Cristo participó en una
jornada de donación de sangre e incluso invitó
a sus seguidores a sumarse para ayudar; ade
más, el exseleccionado nacional ha tomado el
tiempo de contestar a todos los usuarios que le
ofrecen apoyo para su campaña y a quienes lo
felicitan por postularse nuevamente para ese
encargo.

Hablando de empresarios, al haberse concre
tado su extradición desde España, Altos Hor
nos de México reiteró su respaldo al presidente

del Consejo de Administración, Alonso Ancira
Elizondo, "en la seguridad de que la controver
sia que le afecta se resolverá en breve ante las
autoridades correspondientes".

###

Nos recuerdan que si, que el presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador, sim
plemente veía cómo Arturo Herrera, el titular
de la Secretaría de Hacienda, le gritaba a Oc
tavio Romero, el director de Petróleos Mexica
nos, a finales del año pasado. En gran proble
ma los metió.

Nadie dice por qué o por orden de quién Pemex
desvió por lo menos 11 mil millones de pesos
que iban destinados a la refinería de Dos Bo
cas, en Tabasoo, para utilizarlos para pagar a
proveedores. Los pagos y las obras del último
trimestre del 2020 en esa magna promesa del
líder de la cuatroté se atrasaron. Lo que sor
prende a los que escuchan este episodio, es
que no pasó nada más allá de la enemistad de
Herrera y Romero, quienes ya no pueden verse
a la cara sin un gesto de molestia.
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Aval Marko Cortés: El purépecha líder nacional del
PAN sabe que el Estado Grande es junto con Guana
juato, el último bastión albiazul para ser competencia
en 2024 a la 4T. Una derrota en la tierra de sus pre
cursores Manuel Gómez Morín y Luis H. Álvarez sería
inadmisible en la entidad donde la victoria en 1992 de

Francisco Barrio sobre Jesús 'El Chuy Macías' fue la
avanzada del PAN hacia la Presidencia2000.

1986,1992 y 2021: En dos ocasiones Pancho Barrio
ganó al PRI que hasta 1992, debido a las negociaciones
políticas del extinto TLCAN, le reconoció su victoria
vía el presidente Salinas con quien se reunió en Los
Pinos.

¡Empresarios Unios! Derivado de la crisis devalua
toria 1982 los empresarios, clases medias e iglesia
arroparon a Barrio quien en 1983 encabezó los prepa
rativos para la renovación de las presidencias munici
pales la suya Ciudad Juárez y la capital con Luis H.
Álvarez.

Consenso: En el estratégico 1983 seis empresarios,
a través del Frente Cívico para la Participación Ciuda
dana (FCPC) llevaron hasta la capital, donde goberna
ba Fernando Baeza, la necesidad del cambio.

Prospectiva: En 2021 los herederos del FCPC, lleva
ron a la alcaldesa de Chihuahua Maru Campos (MC) a
derrotar al ex líder del PAN Gustavo Madero en la no

minación albiazul, que al gobernador Javier Corral
(JC) debió significar su incorporación a la LXV Legis
latura y de ahí, la nominación presidencial 2024.

¿Qué sigue? La única posibilidad del exdelegado y
diputado federal de Morena, Juan Carlos Loera, quién
ganó la encuesta interna para la gubernatura de

Chihuahua es el litigio poselectoral en contra de MC
quien en entrevista compartida con el colega José Luis
Jacques respondió "yo no me escondería a los campe
sinos y menos en un litigio del agua como el de la
presa La Boquilla".

¡Todos con Maru! La
defensa legal de MC
(acusada por su correli
gionario JC de formar
parte de la nómina se
creta de César Duarte) la
integran el exPGR Artu
ro Chávez y exOficina
de Lucha Contra las

Drogas Francisco Moli
na. A su causa también
se sumó el excandidato

presidencial Diego Fer
nández, el expresidente
Calderón y su esposa
Margarita. Según el diputado Fernández Noroña la
presente administración dejará una deuda superior a
los 65 mil millones de pesos y condiciones de insegu
ridad que superan a su antecesor y extraditable César
Duarte quien al final será el fiel de la balanza del 6 de
junio... Ley Banxico: Al Concluir el parlamento abierto
convocado por diputados y senadores para discutir y
analizar sus alcances e impacto social, prevaleció el
espíritu de la reforma de privilegiar a los sectores más
desfavorecidos de la sociedad, atendiendo la proble
mática de miles de migrantes, artesanos y personas
del sector turismo.
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Fue una "filtración" que irritó demasiado al Gobierno
federal. El pasado 20 de enero, horas después de que un
periódico capitalino publicara la declaración de un
"testigo colaborador" en el caso de la desaparición de
los 43 estudiantes normalistas de Ayotzinapa donde se
ñalaba al Ejército, policía local y crimen organizado de
actuar en coordinación la noche del ataque, la secreta
ría de Gobernación anunció que interpondría una de
manda penal para que se investigara y sancionara a los
funcionarios que facilitaron acceso al expediente.

Una de las razones era que el testimonio de "Juan",
como se identificó al "testigo", estaba sin cotejar, algu
nos de sus dichos eran imprecisos, otros eran falsedades
y algunos más podrían ser pistas a seguir.

Parte de su testimonio asegura que los 43 estudian
tes y una treintena mas de personas, fueron detenidos
por militares, policía local e integrantes del grupo cri
minal Guerreros Unidos. Un grupo de ellos fue interro
gado por efectivos del 27 batallón de infantería de Igua
la dentro del cuartel para después entregarlos, algunos
ya muertos, a los delincuentes.

Lo que más molestó a las autoridades fue que exhi
biera la ruta de la línea de mando en el Ejército pero no
sobre cómo operó aquella noche del 26 y 27 de septiem
bre del 2014, sino de los probables vínculos con la delin
cuencia organizada que según el testigo, se traducían en
sobornos a los oficiales del 27 batallón, los mandos de
éste y del batallón 40 también asentado en Iguala, y del
comandante de la 35 zona militar en Chilpancingo.

Ante el "ruido mediático" que se generó, el secreta
rio de la Defensa Nacional dijo en en Palacio Nacional

que si alguno de los elementos del Ejército en el cumpli
miento de alguna de sus misiones o en el desarrollo de
diferentes actividades había cometido "errores", ten
dría que responder por ellos. El general Luis Crescencio
Sandoval se mostró dispuesto a continuar facilitando
las investigaciones del caso y colaborar para su esclare
cimiento.

Cuando el pasado noviembre el capitán losé Martí
nez Crespo se entregó a las autoridades judiciales mili
tares, lo hizo después de varias semanas de consultar
con abogados conocidos suyos las condiciones en las
que podría quedar recluido.

El capitán Crespo, quien estudió en el Colegio Militar
entre los años 1987 a 1991, tiene varios contemporáneos
dedicados al litigio en tribunales castrenses. Uno de
ellos lo asesoró para someterse a juicio y pedir que por
seguridad no fuera internado en una prisión federal sino
en la cárcel del campo militar número uno.

En la línea de mando Crespo estaba por abajo del
mayor Luis Alberto Rodríguez Chávez, jefe de la Sec
ción de Instrucción, Información, y Operaciones
(S.I.I.O.) del 27 batallón, de quien no se sabe si ha sido
llamado a declarar. Por jerarquía arriba de ambos esta
ba el entonces coronel losé Rodríguez Pérez, coman
dante del 27 batallón. Rodríguez rendía informes al co
mandante de la zona militar 35, el entonces general de
brigada Alejandro Saavedra Hernández, quien hacia lo
propio con el general de división Martín Cordero Luque
ño, entonces comandante de la novena región militar
con cuartel en Acapulco, y jurisdicción en el estado de
Guerrero.
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Sacapuntas
Prioridad de Rosa Icela
Sos comentan que una de las prioridades en la
agenda de la secretaria de Seguridad federal, Rosa
Icela Rodríguez, es el tema de la violencia contra las
mujeres. Trabaja en un plan para combatir ese flagelo Rosa Icela
v está escuchando todas las voces. Por ejemplo, ayer Rodríguez
se reunid con la titular de Inmujeres, Nadine Gasman,
para coordinar acciones en defensa de las mujeres.

Cali center de la 4T
A marchas forzadas, nos dicen, trabajan en los equipos
de Gabriel García, Coordinador General de Programas
Integrales de Desarrollo, y del área digital de gobierno,
dirigida por Emiliano Calderón. Su misión es instalarGabriel
un cali center para reagendar las citas de los adultosGarcía
mayores que buscan vacunarse. Nos adelantan que
será enorméesa oficina.

El hombre de las vacunas
Nos cuentan que Pedro Zenteno, director general de
Birmex, empresa estatal dedicada a la producción,
importación y comercialización de vacunas, es
el designado, por encargo del presidente López
Obrador, para conseguir cargamentos de las dosis de
AstraZeneca y Sputnik V. Nos cuentan que negocia con
India para la primera, y con Rusia para la segunda.

Viejos conocidos
De último minuto definieron anoche el PRI y el PAN
sus listas de candidatos a diputados plurinominales
y de mayoría. Del tricolor encabezan la relación su
dirigente Alejandro Moreno y su secretaria general,Carolina
Carolina Viggiano. En el partido azul, Margarita ZavalaViggiano
y el ex candidato presidencial, Gabriel Quadri, además
de varios cercanos a Felipe Calderón.

Se la cantan a Landau
Se quebró la relación entre el ahora ex embajador
de EU en México, Christopher Landau, y la 4T. Días
antes de irse acusó al gobierno federal de rechazar
tecnología para frenar el tráfico de armas, pero ayer
Fabián Medina, jefe de la Oficina del Canciller Marcelo
Ebrard, soltó: "No hubo tiempo para contestarle, pero
lo que dijo el embajador es una gran mentira".
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• Matthew Walzer, un joven
de EU con parálisis cerebral
ue la inspiración para que la
firma deportiva Nike lanzara un
nuevo calzado que se ajusta sin
necesitar las manos.

• Mario Alberto Tenorio
Pastrana, ahora exdirector del
Hospital General de Pachuca,
fue cesado del cargo por auto
rizar vacunar a una líder sindical

a quien no le tocaba.

• Evergisto Gamboa, alcalde
de Santiago Choápam, pidió
ayuda al gobierno de Oaxaca
por el repunte de COVID en el
municipio, donde se permitió
un baile masivo el 5 de enero.
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AGENDA
CONFIDENCIAL

Una cosa es que se tengan dosis de vacunas
contratadas para proteger a 70% para alcanzar
la inmunidad de rebaño, y otra que se apliquen

orlas cifras que presentó el martes pasado
el canciller Marcelo Ebrard, responsa
ble de la adquisición de vacunas contra el
COVID19, cualquiera podría pensar que se
tratan de cuentas chinas.

Según el funcionario, se prevé obtener
174.2 millonesde dosisal cierre del año para

vacunar a más de 104 millones de personas, considerando
que en algunos casos se aplica sólo una dosis: Con Pfizer se
contrataron 34 millones de dosis, aunque sólo se han recibido
766 mil 350y se han aplicado 677 mil 539; de Astra Zeneca se
pre compraron 774 millonesdosisy se espera el arribo de entre
1.6 y 2.7 millones entre febrero y marzo. De Cansino existe un
contrato por 35 millones de dosis, una vez aprobada se espera
recibir 8 millones entre febrero y marzo para envasar; de la
Sputnik V— que casualmente el mismo martesfue aprobada,
lo que causó júbilo entre los funcionarios de Salud—, hay un
contrato de 24 millones de dosis; de Serum Institute (Astra
Zeneca) existe un acuerdo para adquirir 2 millonesde vacunas.
¡Otra misión cumplida del Carnal Marcelo!
Así lascosas, la población queseencuentra angustiada,aterrada,

apanicada por el acelerado número
de contagios diarios en la capital del
país y en otras entidades, puede es
tartranquila, bueno, medio tranquila,
pues una cosa es que se tengan dosis
de vacunas contratadas para prote
ger a 70% para alcanzar la inmunidad
de rebaño, y otra que se apliquen las

dosis. Contar en diciembre próximo
con 174.2 millonesde dosis (algunas

compradas, otras pre compradas y unas más contratadas),
que presumió el canciller no significa que la mayoría de la po
blación que la requiera vaya a estar vacunada por esasfechas.
Aunque el canciller podría argumentar: las vacunas van a estar
disponiblesen los próximos meses; si quienes las van a recibir
se contagian de COVIDy mueren,ya no es asunto del gobierno.

Hoy, hoy, hoy, lo único real es que sólo se han aplicado
vacunas a poco más de medio millón de personas. Y sobre
las 5 etapas de la estrategia de vacunación —que empezaron
en diciembre— van medio desfasados.

AGENDA PREVIA: Dijo la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez, sobre el caso del impresentable e indefen
dible Félix Salgado Macedonio: "Yo rechazo una conduc
ta machista, patrimonialista, de violaciones graves a los

derechos humanos de las mujeres, sobre todo la violencia
física sexual, su auto determinación de su sexualidad que
puede ser vulnerada gravemente por este tipo de conduc
tas. Por el otro lado, la presunción de inocencia, la garantía
de audienciaydebido proceso también está en la Consti
tución y habrá que respetarlas". ¡No me ayudes comadre!

La empresa FUNO, que dirige Gonzalo Roblna, adquirió
100 concentradores de oxígeno de 5 litros que están a
disposición de cualquier ciudadano. La entrega de los

equipos se hace en la CDMX, con posibilidad de que se am
plíe la cantidad. Con este tipo de acciones se demuestra el

espíritu humanitario y la política social de la empresa.

Lo tínico real es

que sólo se han
aplicado poco
más de 600 mil
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Las personas inoculadas desde que llegó a México
la primera dosis no son ni siquiera el monto de
quienes se vacunan en un día en Estados Unidos

n alguna —no muy lejana— campaña se
vendió a López Obrador como "la esperanza
de México".

Ahora a dos años y meses de desgo
bierno del perenne candidato, la nueva
esperanza de este país se centra en una
algarabía sobre la próxima llegada de las

vacunas; la compra, la autorización, el padrón y un número
tan esquicio de ciudadanos vacunados que más parece una
burla que una política pública encaminada a salvar vidas.

Las expectativas se nutren de la palabra que profesan las
autoridades gubernamentales y se desinflan ante cada nuevo
descalabro. Yaunque tiene razón Marcelo Ebrard al espetar: "de
que vamos a tener vacunas, las vamos a tener", el problema
radica en que, como en el Son de la Negra, no dice 'pa cuando'...

El gobierno de la 4T siempre podrá culpar a las empresas
extranjeras de no hacer sus entregas a tiempo, o a la ONU de
querecanalizadotacionesa los países más pobres (pretextoya
desmentido por dicho organismo). O a que la materia prima y
la infraestructura de producción no es suficiente, como ocurre
con las vacunas Sputnik V. Pero todo se vuelve poco creíble

cuando los contratos para la compra
de las vacunas para nuestra nación
se encuentran reservados por parte
de la Cuarta Transformación para que
se abran hasta dentro de algunos
años. Y es que tanta opacidad solo
hace pensar que no se compraron
las vacunas suficientes...

Como sea,ya lo sabremos cuando
toque el turno de distribuir y admi

nistrar las dosis que lleguen al país. Entonces ya no habrá
excusas para disimular incompetencias.

Así, lasfalsas expectativas quizá aún no empiezan a cobrar
factura,y en muchos rubros pueden ser adosadas a los regí
menes pasados. Pero las esperanzas creadas en el tema de
la salud, máxime tratándose de una pandemia que no existió
en lossexeniosanteriores, pueden —debieran—tenercostos
altos para la presente administración.
Ya se empiezan a notar: las innecesarias fanfarrias de

jefe de Estado a los cargamentos de vacunas sin vacunas;
una página de registro que anota su caída; la promesa de
inmunización para todo el personal hospitalario para pasar
a vacunar primero a los siervos de la nación ya los maestros
en Campeche; una editorial del diario La Jornada anunciando
una victoria anticipada; etcétera.

Hasta ahora el gobierno federal se ha ufanado de'cacarear
el huevo antes de ponerlo'. Todo se basa en mucha saliva y
en muy pocos hechos. Las personas inoculadas desde que
llegó a México la primera dosis no son ni siquiera el monto
de quienes se vacunan en un día en Estados Unidos. A lo
anteriorseagrega quequienes fueron vacunadosa principio
de enero ya deberían estar recibiendo la segunda dosisy ello
no ocurre. El pánico generado a! nosabersi recibirán la parte
complementaria, y de no hacerlo qué sucederá, tiene a mu
chas personas estresadas innecesariamente. Su necesidad
del refuerzo supera con creces las dudas de quienes aún no
se han inyectado (que obviamente es la mayoría).

El gobierno de
la 4T siempre
podrá culpar a
las empresas
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PERISCOPIO

Ello ha generado inconformidad entren quienes
¡o uen como el rostro de la corrupción y el
clientelismo de los políticos de izquierda

o sólo está de regreso, sino que Morena lo
coloca a un paso de su retorno a la función
pública como diputado, por la vía plurino
rrrinat Se trata de René Bejarano, quien
en 2004 se llevó el papel estelar en los
videoescándalos que lo exhibieron, siendo
secretario particular del entonces jefe de

Gobierno, Andrés López Obrador, retacando bolsas del su
permercado con fajos de dólares (45 mil en cash), con ligas
incluidas, que le dio el empresario Carlos Ahumada.

Fue el morenista Alejandro Rojas Díaz Duran, senador
suplente de Ricardo Monreal, quien encendió la alerta sobre
este plan para darle una curul al llamado Señor de las Ligas:
algunos en Morena, alertó, "le quieren regalara Bejarano una
diputación federal".

En efecto, en Morena es un secreto a voces que "el profesor"
está siendo impulsado como candidato, lo que ha generado
inconformidad entren quienes lo ven como el rostro de la
corrupción y el clientelismo de los políticos de izquierda.

Señalan como su promotor a Héctor Ulises García Nieto,
ex coordinador general de la Central de Abasto de la CDMX y

actual delegado de Morena en la ca
pital, cargo en el que hace las labores
de presidente local y quien palomea
todaslascandidaturasde la entidad.

Cuenta con respaldo de Armando
Barreiro, líder del Foro Nacional de
Militantes de Morena, y la diputada
federal Aleida Alavez.

Sin embargo, hay quienesdicen
que el amarre de Bejarano es con

alguien de más arriba, una persona con posibilidades de
contender por la Presidencia en 2024. Yesqueel Movimiento
Nacional por la Esperanza del profesor cuenta con cerca de
millón y medio de afiliados en los 32 estados del país, un
ejército territorial y electoral tres veces más grande que la
militancia de Morena, que tiene 466 mil 931

Dicha estructura la conformó en sus años de ostracismo

político, a través de reuniones cada miércoles, que se man
tienen hasta la fecha (ahora vía virtual por la pandemia), a las
que sus leales llaman "misas".

También se sabe que hizo acuerdos para que Morena dé
candidaturas a sus seguidores, con lo que le estarían en
tregando el control de una parte del Legislativo, alcaldías y
municipios. De entrada, su esposa Dolores Padierna quiere
la alcaldía de Cuauhtémoc, que gobernó (es un decir) de 2000
a 2003, gestión que quedó marcada por el incendio en la
discoteca Lobohombo, donde murieron 22 personas

Pese a todo su torcido curriculum, Morena se enfila a poner
a Bejarano donde más le gusta, es decir, donde hay.

EN EL VISOR: No todos son fichitas en Morena. Por
ejemplo, Daniel Rivera, con 26 años de edad y nueve de
experiencia en el sector público, logró su registro como
precandidato a diputado federal porTIalnepantla. Dicen
que hasta Carlos Aguiar, Arzobispo Primado de México, lo
ve con buenos ojos por su empatia con los diversos secto
res sociales.

También hizo

acuerdos para
dar espacios a
sus seguidores
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En el municipio se cocina uno historia de
chapulineos y puñaladas por la espalda que
se confirma en tiempos electorales

uando se observa la vida por cierto
tiempo, uno se percata de que nada es
permanente, salvo el cambio mismo. EnC política, particularmente, esta premisa
es más que evidente. Yen Tlalnepantla
se está cocinado una historia de cha

pulineos de partido y puñaladas por la
espalda que lo confirman hoy.

Raciel Pérez Cruz, el alcalde extraído de las filas de
Morena, exhibió a su otrora fiel escudero ionás Sandoval,
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ex director del organismo de agua municipal, OPDM, al re
velar que hay una investigación contra éste, por presunta
usurpación de profesión y haberse hecho del puesto con
documentos apócrifos.

Investigación que, hay que subrayar, apenas se ha
iniciado y de la que decidió no dar más detalles, salvo
que se indaga si está realmente titulado o no, y la validez
del documento del ayuntamiento de Hermosillo, Sonora,
con el quejustificó su experiencia para ostentarel cargo.

Sandoval y Pérez Cruz caminaron juntos hasta fines
del año pasado. El primero, ofreció al actual alcalde, en
su campaña hacia el ayuntamiento, la estructura panista
de la que logró hacerse cuando trabajó en la
administración de Ulises Ramírez.

Trabaron amistad y avanzaron casi dos
años, pero el ex titular del OPDM quiso medir
su popularidad con el edil, para buscar la
alcaldía, y eso marcó su destino. Hace poco,
anticipando el desprestigio que le echarían
en cara, Jonás Sandoval pintó cuantiosas
bardas portado el municipio con su nombre,
y lo inundó con volantes también promovién
dose, lo cual podría también significar un acto anticipado
de campaña.

El alcalde, por su cuenta,da a conocer detalles de una
indagatoria interna que involucra también al ex Contralor
del OPDM, en medio de tiempos electorales. Difícil creer
que no tiene la misión de torpedear. Un fratricidio.

La historia del PRI local es caso aparte. El tricolor, en
vuelto en la alianza con el PAN y PRD para contender en
este municipio, le arrebató al albiazul la potestad de definir
candidato a la alcaldía, aunque Acción Nacional tiene mejo
res números en esta localidad. Se quedó con la nominación
y presumía tener gallo. En realidad, gallina.

Tenían pensado postular a la ex alcaldesa Denisse
Ugalde hija del ex edil Arturo Ugalde, y garantizaron a

los negociadores de la alianza PRIANREDÉque con ella
podrían ganar. Pero no contaban con un pequeño detalle.

El detalle es que Ugalde no quiere competir. Así que
habrán de recurrir al Plan B, que al parecer debió ser desde
el inicio el Plan A: Marco Antonio, Tony, Rodríguez, el ex
alcalde que fue postulado por el PAN, llegará a la nomina
ción, ahora por el tricolor.

Ajuicio de muchos, Tonyes mejor opción que Denisse
por la interlocución que ha logrado con panistas y con
Morena. Ha tejido relaciones durante más de dos décadas
con los principales liderazgos sociales de Tlalnepantla.
La nominación de Tony ha sido aprobada por Alejandra

del Moral, lideresa del PRI estatal, así que en
cosa de días se hará oficial.

Morena, por su cuenta, está pensando
robarse un perfil ex panista y casi ex México
Libre, el nonato partido de Margarita Zavala
y Felipe Calderón: ofrecerán a Beto Díaz,
ex diputado panista por este municipio, la
candidatura del distrito XVI.

Operada la postulación de Díaz, Morena
lograría fragmentar un poco el voto de la alian

za por los que aún lo siguen desde Acción Nacionaly
también le pondrían un cortafuegos a Raciel Pérez, quien,
dicen, ha querido crecer su perfil para erigirse en una nueva
y tercera tribu morenista en el Estado de México, ¡o que
ni el Grupo Texcoco, de Higinio Martínez, ni Los Puros, de
Daniel Serrano, permitirán. Morenistas que fueron perre
distas o panistas (Raciel Pérezy Jonás Sandoval); priistas
que fueron panistas (Marco Antonio Rodríguez); priistas
que no abonan a la causa por ahora (Denisse Ugalde),
y panistas que serán de Morena (Beto Díaz). Son, todas
éstas, historias contra su bando... y traición.

HUCO.CORZO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @HUGO_CORZO

Con Beto Díaz,
Morena lograría
fragmentar el

voto de la alianza
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econstruirconfianza esel nombre del juego
para restablecer, asegurary consolidar la
cooperación de seguridad entre EU y Mé
xico, dos países unidos a querer o no por
geografía, economía y sociedad.

También son dos naciones separadas
por percepciones, desconfianzasy enfoques

nacionalistas que no consideran los intereses de la otra parte.
Y por eso hoy, a decir de Vanda FelbabBrown, una espe

cialista que participó en una mesa redonda en Washington,
las relaciones se encuentran en su punto más bajo en años,
desde 1985. Y mientras se habla en EEUU de reexaminar la

posibilidad de sanciones a "aliados renuentes" también se
cree que hay nuevas oportunidades.

El inicio de! gobierno del presidente Joseph Biden "tiene
el potencial de abrir un nuevo capítulo en la cooperación de
seguridad entre Estados Unidos y México", afirma por ejem
plo, un reporte recién publicado del Programa de México en
el Wilson Center de Washington.
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Elaborado por la especialista Gema KloppeSantamaría,el
texto establece, sin embargo, que hechos recientes, en espe
  cial el arresto en EEUUy liberación en

México del exsecretario de Defensa,
General Salvador Cienfuegos, "su
gieren la necesidad de reconstruir
la confianza bilateral".

Ese punto fue apoyado también
por FelbabBrown, de la institución
Brookings; Shannon O'Neil de! Conse
jo de Relaciones Exteriores de Nueva
York, y Eric Olson, de la Fundación

internacional de Seattle.

El problema de confianza no es nuevo, y ya era parte de las
dificultades en 1985, cuando fue el secuestro, tortura y muerte
del agente antinarcóticos Enrique KikiCamarena, en 1985.

El caso Cienfuegos, las presiones mexicanas por obtener
su devolución y la decisión de exonerarlo, así como la divul
gación del expediente enviado por las autoridades estadou
nidenses, sólo acentuó la desconfianza.

En el deterioro de ia relación de seguridad han participado
ambos lados, aunque los gobiernos prefieran culpar al otro.

El hecho es que las autoridades mexicanas se quejan de
la intromisión estadounidense de actuaren México sin avisar

a sus contrapartes, como en el caso Cienfuegos.
Las estadounidenses lamentan que las mexicanas no

consideren los problemas que su falta de control sobre la
delincuencia crea en el país vecino, incluso una creciente
epidemia de muertes por fentanilo. Peor aún, creen que la
corrupción está tan extendida que la información que com
parten llega a los delincuentes.

Para Olson, sería el momento de esforzarse por restablecer
el principio de responsabilidad compartida que impulsó la
llamada "Iniciativa Mérida",yya hace 10 años necesita revisión.

Para KloppeSantamaría sería deseable que los dos países
busquen pasar de un enfoque sólo de "guerra" a programas
preventivosyde aplicación de la ley centrados en las muchas
otras amenazas que también impactan el bienestar de los
ciudadanos, incluso el combate a ia corrupción.
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CONTRA LAS
CUERDAS

Como ministra de la Suprema Corte de la Nación,
la ahora titular de Segob sirvió como tablita de
salvación del exgobernador de Puebla

hora con el principal foro de la 4T, al suplir
al presidente LópezObradoren "la maña
nera", a ver si este jueves la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, no se
contradice en el caso Mario Marín, captu
rado ayer por la FGR en Acapulco, luego de
que en 2007, como ministra de la Corte, no

sólo lo exoneró, sino que la ahora titular de Gobernación sirvió
como tablita de salvación del exgobernador de Puebla para no
ser acusado de conspiración en contra de la periodista Lydia
Cacho, detenida, amenazada y torturada en 2005.

No sólo eso, sino que Sánchez Cordero en sintonía con el
ministro Sergio Aguirre Anguiano, fue determinante para que la
SCJN fuera dura con la periodista, quien en su momento exhibió
a una red de tratantes de blancas que tenía conexiones desde
el sur del país hasta Puebla, por lo que Cacho fue arrestada
en Quintana Roo por la policía de! entonces gobernador Ma
rio Marín y llevada para ser encarcelada. Durante el arresto,
traslado y estancia en la cárcel, la periodista denunció las
agresionesy torturas, pero no tuvieron sentido en la Corte.

En la captura ocurrida ayer tras un cateo en un inmueble
  del puerto de Acapulco, Marín fue

arrestado y llevado a la prisión por
su presunta responsabilidad en el
delito de tortura en agravio de Cacho,
pues el delito por el que se le acusa
fue consignado bajo el sistema de
justicia penal mixto, es decir, está
tipificado como grave y no alcanza
fianza. La historia ahora será al revés:

él será el trasladado a una prisión de
Quintana Roo para ser puesto a disposición de la autoridad
que lo requiere. Vamos a ver cómo sale doña Olga de ésta, que
la tiene contra las cuerdas, luego deque la magistrada María
Elena Suárez, titular del Primer Tribunal Unitario Vigésimo
Séptimo Circuito, ordenó la aprehensión desde abril de 2019.

• ••

ASÍ VACUNAN EN EU Y ASÍ EN MÉXICO
EU ha vacunado en los últimos 15 días a 16 millones de per
sonas, mientras que México ha vacunado en el mismo lapso
a 181 mil 823, ¡o que está provocando un turismo de vacunas.
De acuerdo con datos oficiales, son un promedio de 1 millón
66 mil 666 estadunidenses los que reciben la dosis cada día,
situación que contrasta con loque ocurre en México, donde el
sector salud apenas puede vacunar a 12 mil personas diarias
en promedio, habiendo días de 66 mil dosis aplicadas (21
enero) y otros apenas de mil 621 (1 de febrero).

La situación aclara que el canciller Marcelo Ebrard también
erró en la adquisición de vacunas y que para nada es como
se ha querido imponer desde la narrativa oficial. La petición a
Biden revela la crisis por la que atraviesa nuestro sector salud,
pero ayerque le preguntaron al propio Ebrard que hablara de
la negación del Presidente estadunidense a su homólogo
mexicano, cantinfleó. Ebrard está en la mira.

UPPERCUT: La diputada de Morena, Lilia Canturosas
amenazó al periodista Alberto Figueroa, quien balconeó

una fiesta que hizo la legisladora en su natal Tamaulipas.
Fue clave

para que la
Corte fuera
dura con la

periodista
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Hace un mes allanaron la diócesis del obispo
Raúl Vera. Ayer, a cinco días de su jubilación,
irrumpieron en la vivienda de su colaboradora

yer por la madrugada fue allanada la casa
de la activista de derechos humanos Jackie

Campbell, asesora del obispo emérito de
Saltillo, Raúl Vera.

"Es un mensaje de la Iglesia que llega...;
quieren que nos vayamosdel estado", nos
comentó a unas horas del suceso.

Intimidación. Aviso. Así es como Jackie interpreta lo
sucedido.

Hace poco menos de un mes ocurrió otro tanto en la Diócesis
de Saltillo, donde ella trabajaba al lado de Vera. La denuncia
de la intrusión y extracción de información relevante sobre
su labor fue presentada entonces.

Han pasado escasos cinco días de la jubilación del obispo
Raúl Vera. Sin embargo, el misionero continúa con sus ta
reas evangelizadorasy, por supuesto, ai frente de la Casa del
Migrante, que él fundó hace 20 años; así como apoyando y
colaborando en distintas asociacionesde derechos humanos

a nivel nacional e internaciona

"¡Nada de colgar el hábito, si somos dominicos hasta el final
de la vida!" (La Jornada, 31 de enero], ha dicho. Pero eso no
  agrada a ciertos grupos e intereses

en Coahuila. Y tampoco toleran la
labor de Campbell, quien acompaña

Las amenazas a Vera desde su arribo a Chiapas
al religioso al lado de don Samuel Ruizy lo ha

lo han seguido seguido desde entonces.
por décadas Lasamenazasal religioso —direc

tas e indirectas— lo han perseguido
  por décadas. Sinembargo.su retiro

ahora de la Diócesisde Saltillo parece
animar a algunos a empujar aún más.

• ••

CONSULTANDO A RENAPO. Si el martesdía de su estreno

la página de Mi Vacuna tuvo problemas para el registro de los
adultos mayores, ayer fue todavía peor.

Al amanecer, cuando intentábamos acceder a la platafor
ma, aparecía este aviso: "El servidor no puede completar su
petición. Inténtelo en 30 segundos". Huelga decir que pasaron
los segundos, ¡os minutos, las horas... y la misma historia.

algo nuevo: ingresaba uno a la
Anotaba el CURP y a partir de

circulitos enmarcando un nuevo aviso:
De ahí no pasó en todo el día.

fue—, la excusa que dio LópezGa
interés de los adultos mayores por
a la plataforma".

simplemente no sirve para tamaña tarea.
los técnicos.

insiste el subsecretario de Salud,
uno o dos días, al fin y al cabo que el
con ello aparte lugar para vacunarse
ponga primero en la fila.
qué angustiarse si a fin de cuentas
sector han llegado.

• ••

exgobernador de Puebla Mario Marín fue
detenido ayer en Acapulco.
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AQUI EN EL
CONGRESO

Por .lose ViHonio (llinvc/

Si llega Fox a San Lázaro, ocurrencias vs ocurrencias
Para nadie es secreto que el líder nacional del PAN, Marko Cortés le está apostando con

toda la carne al asador para lograr buenos resultados en las próximas elecciones.
Anoche los panistas en lá sede nacional realizaron su reunión o asamblea

para ir definiendo los actores políticos que ocuparan la Cámara de Diputados y hay
figuras que suenan con fuerza.

Por ejemplo la apertura del PAN para Margarita Zavala que dejó el partido y hoy,
ante la negativa y prácticamente la confrontación añeja del Presidente Andrés Manuel
López Obrador contra Felipe Calderón de frenar el registro a su nuevo partido México
Libre, la obligó acogerse al cobijo de los blanquiazules.

Ella dará la pelea, por voto de mayoría en el Distrito de la alcaldía de Miguel Hidalgo
en la Ciudad de México en un pleito cantado contra los morenos. Sin embargo, como
soporte lleva la plurinominal que le da de todas formas el triunfo de llegar a San Lázaro.

Le había comentado en días pasados que su esposo, el ex Presidente Calderón pintaba
también para incorporarse a las filas de la bancada de diputados en San Lázaro, pero
hasta anoche no había indicios de su adhesión como plurinominal. Tal vez cedió el espacio.

Sin embargo, hay otro ex Presidente, Vicente Fox que también suena con fuerza
para llegar a esa bancada de diputados de corte presidencial. Bueno, Fox está por
decidir con los propios panistas.

Dicen los que saben que de llegar Fox como diputado federal se convertiría en un
instrumento mediático para contrarrestar al Presidente López Obrador, vaya un pleito
de ocurrencias contra ocurrencias.

Nomás basta imaginarse cuando suba el ex Presidente a tribuna y le grite a López Obrador
"Lopitos", o viceversa desde las mañaneras le diga al de las botas cállate chachalaca.

Dicen los que saben que Fox aportaría extraordinariamente a la bancada del PAN
para fortalecer el contrapeso al Presidente en bloque con los propios priistas y perre
distas, pues no pierda de vista que los nuevos partidos Redes Sociales Progresistas de
Elba Esther Gordillo, Fuerza por México de Pedro Haces y Encuentro Solidario de Hugo
Erick Flores se sumarán en automático a los morenos.

Marko Cortés tiene en sus manos su propio futuro, pues dependerá de los resulta
dos del 6 de junio para conservar la chamba y en todo caso hasta repetir con bombo
y platillo hasta el 2024, de lo contrario se quedara desempleado. Por eso la selección
será su principal estrategia.

LLESCAS, UN ACTIVO IMPORTANTE EN 0AXACA
En Oaxaca también se está moviendo el abanico de actores políticos, anote entre ellos
un activo importante en las filas del destartalado PRI de Alejandro Moreno "Alito", vaya
el ex diputado federal 2 veces, Jorge González Llescas, el mismo que recientemente
terminó el periodo de la dirigencia estatal del partido y hoy en la antesala para en
frentar las próximas elecciones. En Oaxaca el PRI no la tiene sencilla, sin embargo la
selección debe centrarse en los actores con mayores posibilidades para garantizar al
menos un pleito parejo y ganar algunas de las 10 diputaciones federales, 153 alcaldías y
los 25 legisladores del Congreso local. La experiencia, sin duda será clave.

APPS A 20 MILLONES DE TRABAJADORES AFILIADOS AL IMSS
El director general del IMSS, Zoé Robledo reveló que en la próxima discusión legislativa
de outsourcing o subcontratación, uno de los temas que estarán en la mesa será el de
un reporte personalizado de Cotización, un servicio digital como Apps que empodera
ra a más de 20 millones de trabajadores afiliados. Ahí podrán dar seguimiento o vigilar
a las empresas las condiciones laborales en que se encuentran, es decir si están da
dos de alta y sus prestaciones. Checar sus cotizaciones e historial laboral.

ERES EL HEROE DE LA PELICULA
Se acuerda de esa frase, claro es del "Gober Precioso", el mismo Mario Marín que
andaba desatado queriendo incorporarse a las filas de Morena. Bueno ayer fue deteni
do en el puerto de Acapulco acusado, cuando fue gobernador de Puebla por torturas y
más contra la periodista Lidya Cacho.

A ver si el Fiscal General de la República, Alejandro Gertz Mañero le aplica la ley
de Hammurabi, vaya del viaje por carretera de 24 horas que le aplicó a Lidya cuando
la mandó detener, desde Cancún a Puebla, ahora el héroe de la película de Acapulco a
Cancún y sin escalas. Ojo por ojo.

LEGISLAR REDES TAREA DEL CONGRESO
El líder de los senadores, Ricardo Monreal explicó que legislar en materia de uso de
redes sociales es un gran desafío, todo un reto, pero que no debe actuar de manera
omisa sino directa.

La idea es otorgar a la población un marco jurídico confiable para que se le res
pete su derecho de información y claro de expresión. Como dato, dijo que Facebook
generó ganancias en 2020 por 30 mil millones de dólares, 60 por ciento más que 2019 y
Twitter 2 mil 600 millones de dólares, ganancias envidiables para cualquier plataforma.

URGE PRI SAN LAZARO FORTALECER LA POLICIA
En San Lázaro, el coordinador de los diputados del PRI, René Juárez Cisneros dijo que
la Fuerzas Armadas no están en tareas de seguridad pública porque quieran, no, están
por necesidad y porque se requiere en el país. Desde luego, criticó porque el Estado
mexicano no ha sido capaz de resolver ese problema. Se necesita fortalecer, urgente
la policía. Basta voltear de nueva cuenta a Tamaulipas, en Camargo 19 migrantes eje
cutados como el caso de San Fernando, 70 más fusilados. Involucrados elementos
estatales y del gobierno federal.

Jachavez77(a¡yah oo.com
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Para nadie es secreto que el líder nacional del PAN, Marko Cortés le está apostando con
toda la carne al asador para lograr buenos resultados en las próximas elecciones.

Anoche los panistas en lá sede nacional realizaron su reunión o asamblea
para ir definiendo los actores políticos que ocuparan la Cámara de Diputados y hay
figuras que suenan con fuerza.

Por ejemplo la apertura del PAN para Margarita Zavala que dejó el partido y hoy,
ante la negativa y prácticamente la confrontación añeja del Presidente Andrés Manuel
López Obrador contra Felipe Calderón de frenar el registro a su nuevo partido México
Libre, la obligó acogerse al cobijo de los blanquiazules.

Ella dará la pelea, por voto de mayoría en el Distrito de la alcaldía de Miguel Hidalgo
en la Ciudad de México en un pleito cantado contra los morenos. Sin embargo, como
soporte lleva la plurinominal que le da de todas formas el triunfo de llegar a San Lázaro.

Le había comentado en días pasados que su esposo, el ex Presidente Calderón pintaba
también para incorporarse a las filas de la bancada de diputados en San Lázaro, pero
hasta anoche no había indicios de su adhesión como plurinominal. Tal vez cedió el espacio.

Sin embargo, hay otro ex Presidente, Vicente Fox que también suena con fuerza
para llegar a esa bancada de diputados de corte presidencial. Bueno, Fox está por
decidir con los propios panistas.

Dicen los que saben que de llegar Fox como diputado federal se convertiría en un
instrumento mediático para contrarrestar al Presidente López Obrador, vaya un pleito
de ocurrencias contra ocurrencias.

Nomás basta imaginarse cuando suba el ex Presidente a tribuna y le grite a López Obrador
"Lopitos", o viceversa desde las mañaneras le diga al de las botas cállate chachalaca.

Dicen los que saben que Fox aportaría extraordinariamente a la bancada del PAN
para fortalecer el contrapeso al Presidente en bloque con los propios priistas y perre
distas, pues no pierda de vista que los nuevos partidos Redes Sociales Progresistas de
Elba Esther Gordillo, Fuerza por México de Pedro Haces y Encuentro Solidario de Hugo
Erick Flores se sumarán en automático a los morenos.

Marko Cortés tiene en sus manos su propio futuro, pues dependerá de los resulta
dos del 6 de junio para conservar la chamba y en todo caso hasta repetir con bombo
y platillo hasta el 2024, de lo contrario se quedara desempleado. Por eso la selección
será su principal estrategia.

LLESCAS, UN ACTIVO IMPORTANTE EN 0AXACA
En Oaxaca también se está moviendo el abanico de actores políticos, anote entre ellos
un activo importante en las filas del destartalado PRI de Alejandro Moreno "Alito", vaya
el ex diputado federal 2 veces, Jorge González Llescas, el mismo que recientemente
terminó el periodo de la dirigencia estatal del partido y hoy en la antesala para en
frentar las próximas elecciones. En Oaxaca el PRI no la tiene sencilla, sin embargo la
selección debe centrarse en los actores con mayores posibilidades para garantizar al
menos un pleito parejo y ganar algunas de las 10 diputaciones federales, 153 alcaldías y
los 25 legisladores del Congreso local. La experiencia, sin duda será clave.

APPS A 20 MILLONES DE TRABAJADORES AFILIADOS AL IMSS
El director general del IMSS, Zoé Robledo reveló que en la próxima discusión legislativa
de outsourcing o subcontratación, uno de los temas que estarán en la mesa será el de
un reporte personalizado de Cotización, un servicio digital como Apps que empodera
ra a más de 20 millones de trabajadores afiliados. Ahí podrán dar seguimiento o vigilar
a las empresas las condiciones laborales en que se encuentran, es decir si están da
dos de alta y sus prestaciones. Checar sus cotizaciones e historial laboral.

ERES EL HEROE DE LA PELICULA
Se acuerda de esa frase, claro es del "Gober Precioso", el mismo Mario Marín que
andaba desatado queriendo incorporarse a las filas de Morena. Bueno ayer fue deteni
do en el puerto de Acapulco acusado, cuando fue gobernador de Puebla por torturas y
más contra la periodista Lidya Cacho.

A ver si el Fiscal General de la República, Alejandro Gertz Mañero le aplica la ley
de Hammurabi, vaya del viaje por carretera de 24 horas que le aplicó a Lidya cuando
la mandó detener, desde Cancún a Puebla, ahora el héroe de la película de Acapulco a
Cancún y sin escalas. Ojo por ojo.

LEGISLAR REDES TAREA DEL CONGRESO
El líder de los senadores, Ricardo Monreal explicó que legislar en materia de uso de
redes sociales es un gran desafío, todo un reto, pero que no debe actuar de manera
omisa sino directa.

La idea es otorgar a la población un marco jurídico confiable para que se le res
pete su derecho de información y claro de expresión. Como dato, dijo que Facebook
generó ganancias en 2020 por 30 mil millones de dólares, 60 por ciento más que 2019 y
Twitter 2 mil 600 millones de dólares, ganancias envidiables para cualquier plataforma.

URGE PRI SAN LAZARO FORTALECER LA POLICIA
En San Lázaro, el coordinador de los diputados del PRI, René Juárez Cisneros dijo que
la Fuerzas Armadas no están en tareas de seguridad pública porque quieran, no, están
por necesidad y porque se requiere en el país. Desde luego, criticó porque el Estado
mexicano no ha sido capaz de resolver ese problema. Se necesita fortalecer, urgente
la policía. Basta voltear de nueva cuenta a Tamaulipas, en Camargo 19 migrantes eje
cutados como el caso de San Fernando, 70 más fusilados. Involucrados elementos
estatales y del gobierno federal.

Jachavez77(a¡yah oo.com
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¡Tú eres el héroe de esta película, papá!
Mario Marín Torres, ex gobernador de Puebla por el Partido

Revolucionario Institucional (PRI), ya está en el reclusorio.
El Gober Precioso fue detenido ayer por agentes de la Fiscalía General de

la República (FGR) y trasladado a Cancún, Quintana Roo, donde es buscado
por presuntamente haber torturado a la periodista lydia Cacho Ribeiro.

Fue hace más de quince años.
Todo inició en 2005, cuando Cacho Ribeiro publicó el libro Los demonios

del edén, donde acusa a un grupo de empresarios de pederastas y de
explotación sexual infantil, encabezados por Jean Succar Kuri y Kamel Nacif
Borge.

La periodista fue acosada, perseguida, detenida, maltratada y abusada
sexualmente, según ha dicho.

La llamada con Kamel Nacif Borge, el rey de la mezclilla, conocida hace
catorce años, le dio la vuelta al mundo:

¿Qué onda mi Kamel?
cQué pasó mi gober precioso'.
Mi héroe, chingao.
No, tú eres aquí el héroe.
¡Tú eres el héroe de esta película, papá!
Había que darle un coscorrón, pinche vieja.
Yo hice una declaración, dice el empresario.
Al señor gobernador no le tembló la mano.
Claro, claro. No nos tiembla ni nos temblará, jamás.
 Pinche bola de ratas, ¿qué han hecho?
¡Qué asquerosidad, eh!, dice Nacif Borge, indignado por las acusaciones'

de pederastía.
Yo coincido contigo. No somos santos, desde luego, pero si alguien tiene

pruebas, que las presente, si no mejor que se calle.
Para darte un abrazo, te tengo aquí una botella bellísima, de un cognac,

da dónde te lo mando?
Tengo una botella, que traje para dártela.
dTe la vas a echar?
Claro, en Navidad.
Entonces mejor te mando dos.
Así celebraban ambos la detención de la periodista y escritora, enviada

por tierra desde Quintana Roo hasta Puebla, donde gobernaba Marín Torres.
El Gober Precioso, acusado también de abusar de una menor, en otro

caso, estuvo casi dos años prófugo, desde que la juez liberó una orden de
aprehensión, que ayer fue cumplimentada.

Regresa Calderón al PAN
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Mientras Va por México se consolida, el Partido Acción Nacional (PAN)
confirmó ayer el regreso de Felipe Calderón Hinojosa.

El ex presidente metió a la lista de diputados a su esposa, Margarita
Zavala Gómez del Campo, a su consentido que le destapó en un almuerzo en
Jalisco, Francisco Ramírez Acuita, y a su incondicional, Roberto Gil Zuarth.

Entrada la noche, Gil Zuarth fie bajado de la lista, sin explicación alguna del
albiazul.

"Insulting and unacceptable"
En tanto, Ricardo Anaya Cortés, candidato presidencial que Enrique Peña
Nieto y su PGR destrozaron con mentiras en 2018, continúa con su gira chafa
puebleando que nadie, ni él, le cree.

La neta hasta ridículo se ve echando taco, cuando el mundo entero sabe
que no come frijoles.

"Insulting and unacceptable".
Así, clarito.

Vámonos:
Julio César Moreno ya es moreno.

Es uno más de los saltimbanquis que se suma a Movimiento Regeneración
Nacional (Morena).

El actual alcalde de Venustiano Carranza, que llegó al cargo con los
colores del Partido de la Revolución Democrática (PRD), hoy se dice
decepcionado de la dirigencia rapaz y voraz.

Para sobrevivir en la política debe carecerse de ética y principios.
Y Moreno cumple los requisitos: traicionero y chapulín.
Con él, se va su grupo, el que integró para controlar la delegación, hoy

alcaldía.

albermontmex(a>yahoo.es

@albermontmex
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El agandalle de México Libre
Las posiciones que le dio el PAN
a Margarita Zavala y a exfun
cionarios del gobierno de Felipe
Calderón ya causó malestar entre
algunos militantes azules, nos
comentan. No es para menos. Des
pués de dejar el partido de manera
abrupta hace 3 años y de intentar
formar un nuevo partido político,

los Calderón Zavala negociaron
su regreso al PAN, y lo negociaron
bien. No solo Margarita Zavala se
apuntó a una candidatura a una di
putación federal, sino que también
salieron "ganones" exfuncionarios
del sexenio calderonista como
Roberto Gil Zuarth o Francisco

Ramírez Acuña. Hay que recordar
que a principio de semana ya hubo

una desbandada importante de
cuadros panistas en la capital del
país, precisamente por denunciar
imposiciones.

¿Revancha de Corral y Ma
dero?
El gobernador de Chihuahua,
Javier Corral, y el senador Gus
tavo Madero, siguen sin asimilar
que el segundo haya perdido la
contienda interna panista para la
candidatura a la gubernatura, que
Analmente ganó la alcaldesa de
Chihuahua, María Eugenia Cam
pos, y ahora, nos comentan, ya
están operando para impulsar un
cambio en la dirigencia nacional

de su partido tras las elecciones
de junio. Hay que recordar que
Madero ya fue dirigente nacio
nal, mientras que Corral ya fue
aspirante y tiene como uno de sus
proyectos encabezar el GEN tras
dejar la gubernatura. Ambos ya es
tán buscando aliados al interior del

panismo, y además de apuntalar
su futuro político, quizá buscarían
una revancha en contra de Marko

Cortés, a quien responsabilizan,
en parte, por no haber apoyado las
aspiraciones de Madero.

Auditor en vilo
David Vega está a tres meses de
concluir su gestión como auditor

superior de la Ciudad de México.
Sin embargo, aún no inicia el
proceso para encontrarle sucesor
ni tampoco se vislumbran posibles
perfiles. El proceso de selección
debe ser llevado a cabo por la Co
misión de Rendición de Cuentas

y Vigilancia de la Auditoría del
Congreso de la Ciudad de México,
que encabeza Morena. Sin embar
go, la definición de candidaturas
dentro del partido guinda de cara a
las elecciones 2021 está retrasando

el proceso, ¿A Morena le interesa
más la repartición de posiciones
en la ciudad que la designación del
máximo órgano fiscalizador de la
ciudad?
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INM CESA A FUNCIONARIOS
NEOLEONESES Y LE 'CARGAN

LA MANO' AL CIUDADANO
La tragedia por los migrantes
que aparecieron calcinados en
Camargo, Tamaulipas, tam
bién alcanzó a funcionarios del

Instituto Nacional de Migración
de la Oficina de Representación
del estado de Nuevo León.

Aunque el órgano de la Secre
taría de Gobernación no precisó
el nombre ni cargo de los fun
cionarios públicos, sí emitió un
comunicado en el que anunció
el cese de ocho personas adscri
tas a estas oficinas estatales por
haber incumplido los protocolos
cuando retuvieron la camioneta

Toyota donde presuntamen
te viajaban los migrantes, en
Escobedo.

Este hecho, señala el INM,
está directamente relacionado

con la indagatoria iniciada por la
Fiscalía General de Justicia del

Estado de Tamaulipas, por el
delito de homicidio de 19 perso
nas, en enero de 2021.

Esta destitución de funcio

narios ya había sido adelantada
por la propia secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, durante la conferencia

matutina del día de ayer en Pa
lacio Nacional, y fue oficializada
poco después por el INM.

Se detalló también que ade
más de la propia investigación
del Órgano Interno de Control
del INM se presentó una denun
cia ante la Fiscalía General de la

República.

LE 'CARGAN LA MANO'

AL CIUDADANO

El Gobierno de Jaime Rodríguez
Calderón parece que ha tomado
como pretexto la pandemia por
COVID19 para "cargarle la mano"
a la población de Nuevo León,
o al menos esa impresión está
dejando.

El secretario de Salud,
Manuel de la O Cavazos, ha

culpado en más de una ocasión a
los ciudadanos y los ha señalado
como los principales responsa
bles por tener un alto índice de
contagios, hospitalizaciones y
personas graves por esta enfer
medad.

Sólo le falta culpar a la pobla
ción por contar con un sistema
de salud débil y limitado en esta
entidad.

Ahora, el médico le está
pidiendo a la ciudadanía que
pague el refrendo de su auto para
que, con este recurso, el estado

pueda salir a comprar vacu
nas contra COVID19. Es decir,
traslada la responsabilidad a los
ciudadanos, mismos a los que
ha señalado por ser culpables de
aumentar los contagios.

Además, se mostró a favor e
impulsó la ley para el uso de cu
brebocas obligatorio, enfatizando
en que habrá una multa por 800
pesos, lo que ya ha generado
reacciones entre organizaciones
que acusan que se está utili
zando esta reforma con fines

recaudatorios.

Pero lo más lamentable es que los
diputados del Congreso no pidan
un verdadero ejercicio de rendi
ción de cuentas por lo que, resulta
evidente, ha sido un mal manejo
de la pandemia por parte de Ma
nuel de la O. ¿Acaso los panistas,
quienes son mayoría en el Poder
Legislativo, están protegiendo al
gobierno de "El Bronco"?

La secretaria Olga Sánchez;Oorderó fue
la primereen Informar la destitución de
funcionarlos en la mañanera,
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La trastienda
¡FUEGO!
DISPARA

SHEINBAUM
>PentTO del equipo del
presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, no
hay duda, se llevan bas
tante fuerte. Sobre todo,
si cuentan con el aval
del ¡efe mayor, como es
el caso de Claudia Shein
baum, la jefa de Gobier
no de la Ciudad de
México, que tomó accio
nes concretas contra sus

principales adversarios
en el horizonte para el
2024, Marcelo Ebrard, el
secretario de Relaciones
Exteriores, y Ricardo
Monreal coordinador de
Moreno en el Senado
para cerrarles la puerta
para que tengan posi

ciones de poder en la ca
pital federal. Por lo

pronto, decretó sin ma
yor metodología, que
tendría que ser una mu
jer quien encgbece Igs
qlcqldías de Azcapotzal
co y Cuauhtémoc, con lo
cual eliminan a Vidal
Llerenas, alfil de Ebrard,
v o Néstor Núñez, alfil
de Monreal, que pensa
ban ir por la reelección.
Doña Claudia meterá
ahí a las suyas.
LOS SANDOVAlf
ENPICADA

Nada. Que el presidente Andrés
Manuel López Obrador, bateó
a todos sus muy cercanos que

quisieron argumentar a favor de Amíl
car Sandoval para que fuera él, y no
Féltx Salgado Macedoaio, el candidato
a gobernador de Guerrero. Olvídense,
don Andrés no le perdona ni a él ni a su
hermana que le hayan ventilado que
don Félix tenía un buen de propiedades
que, la verdad» la verdad» quién sabe có

mo le hizo para hacerse de eias. Doña
Irma Eréndira no sólo hizo pagar en
sangre de su hermano sus debilidades,
sino que también, pavimenté el camino
para lo que, en algún momento, quizá
no tarde, es ser relevada en la Secretaría
de fe Función Pública.

... Y A PROPÓSITO
DELOSSANDQVAL

En una jugada relacionada con el
bloqueo a todo lo que huela a fa
milia Sandoval, el secretario de

Educación, Esteban Moctezuma, nom
bró a Carlos Brito, que tiene 25 afios,
como nuevo director del Canal 11, en
sustitución de su exjefe y mentor, José
Antonio Álvarez Lima, amigo del pre
sidente Andrés Manuel López Obra
dor. La jugada, dicen los que saben, es
muy clara. El esposo de la secretaria de
la Función Pública, Irma Eréndira san
doval, John Ackerman, se estaba mo
viendo mucho para que lo nombraran
en el cargo Y para no confrontarse di
rectamente con un descolón directo, se
lo hicieron indirectamente. Es mejor
alguien sin experiencia, pero como dice
don Andrés, honesto, que alguien, sin
experiencia, y que además huele a gas.
LAS RAZONES DESUSA^™
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El problema para la secretaria de la
Función Pública, Irma Eréndira
Sandoval, es que hay varias ra

zones de peso para justificar que deje su
oficina. Una de ellas es simple, su traba
jo se parecen más al humo que deja el
fuego de la hojarasca, que a resultados
efectivos y contundentes que pueda
presumir su jefe. Doña Irma, que se
creía de los cariños del presidente An
drés Manuel López Obrador ha ido
descubriendo que la querencia se eva
pora, y en este caso, además de los ma
gros resultados que tiene después de 26
meses, perdiendo juicios y sancionando
poco, ya se dio cuenta el Presidente de
que no cumple su papel en algo muy
importante, el que ella debería avisarle,

si existen señales de alerta en contratos

públicos de las diferentes secretarías, y
no lo ha hecho, por eso le ventilaron los
contratos de su prima Felipa Obrador
en Pemex. Cuando López Obrador pre
guntó a quién le tocaría advertirle de
alguna anómala, todos voltearon a ver
a la secretaria Sandoval y entonces don
Andrés se enojó.

ARGÜENDEAI
ESTELO JAPONÉS

uienes no están nada contentos
con la limpia que inició la secre
taria de Economía, Tatiana

en Exportadora de Sal (ESSA),
son los representantes de Mitsubishi,
quienes incluso, dicen los muy informa

dos, llegaron a retar a golpes a uno de los
funcionarios mexicanos que no ha sido
despedido y a quien acusan de ser, casi
casi, el delator ante dofia Tatiana. Y có
mo no van a estar haciendo bilis, si tu
vieron que irse voluntariamente a
fuerza el director general adjunto de
ESSA KoP Osuka, así como el tesorero,
Kosuke Nakamura, pues están bien
ubicados ai el entramado de anomalías

que señaló la Auditoría Superior de la
Federación sobre la Cuenta Pública de

2019. Pero esto es sólo el principio, la se
cretaria Clouthier ve en ESSA un foco de

corrupción que hay que limpiar, y en
unos días se conocerán los resultados de
la nueva auditoría de la ASF, lo que le
dará más argumentos, dicen.E3
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Aún hay tiempo

J. S. Zoüiker
@Zo!Uket

j odos los días, somos testigos de có
mo cualquier familia mexicana haT:rá hasta lo imposible para intentar
salvar a uno de los suyos. Parejas,

padres, hijos, hermanos, tíos, compadres, pri
mos, vecinos, amigos y hasta desconocidos, a
diario se suman a la tarea de intentar locali

zar tanques de oxígeno, cama en un hospital,
o una ambulancia que pueda trasladar a una
persona grave de Covid19.

Los mexicanos, no escatiman recursos
cuando se trata de salvar vidas. No es raro

encontrar casos de personas vendiendo sus
activos y fuentes de empleo como sus autos
o sus negocios, o de gente empeñando sus
propiedades, rematando sus posesiones y
pidiendo prestado para comprar un concen
trador de oxígeno, o para conseguir medica
mentos importados, o para lograr internar a
un ser querido en un hospital, porque, a fin
de cuentas, para los mexicanos, bien dice el
dicho popular, los bienes están pa'curar los
males" y ya vendrán tiempos mejores para
reponer las cosas materiales.

Por lo anterior, extraña que el gobierno
electo por la mayoría, no actúe igual que sus
gobernados ante una emergencia nacional
que se adivina como una de las más atroces

de la historia de México: cientos de miles de

muertos por una pandemia fuera de control,
millones de negocios quebrados y desempleo
sin igual, son apenas un asomo de lo que ya
sucede y que nuestras autoridades prefieren
no afrontar.

Dicho más claro: en plena pandemia y
desoyendo a voces sensatas y expertas, el
Congreso y el gobierno han preferido gastar
el dinero de los mexicanos, en las poco via
bles obras del aeropuerto de Santa Lucía, en
la refinería inundada en el pantano de Dos
Bocas, en el Tren Maya y el tren a Toluca y
hasta en estadios de béisbol, queencuidar de
la salud y el empleo de los propios mexica
nos, de su propio pueblo.

Es verdad. Están en lo cierto quienes afir
man que no había forma de evitar la pan
demia de COVID19 en México. También es

un hecho irrefutable que México como
muchos otros países, ya sufría de otras
pandemias (enfermedades de propagación
mundial) no infecciosas como la obesidad,
tiempo antes de que se detectara el virus del
SARSCoV2.

Pero nada de eso, justifica que el gobierno
abandone a su pueblo en el momento más
crítico y vulnerable, y que México sea en
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este momento, el segundo o tercer país con
más excesos de muertes en el planeta. Sépa
se que es una sórdida mentira y una excusa
infame, afirmar que estamos viviendo solo
las consecuencias de problemas prevalecien
tes y que se está haciendo lo mejor que se
puede para superar este "trance".

Aunque no les guste, sí había y aún hay
forma de evitar tantas muertes y una crisis
nacional tan grave que nos tiene como país
y sociedad, en un estado catastrófico, pero la
soberbia y la artificiosa idea de ser partícipes
de un tiempo histórico único que requiere de
filas obedientes y disciplinados, en lugar de

funcionarios inteligentes y críticos, les impi
den ver la realidad para rectificar y corregir
el rumbo.

Abran los ojos. La estrategia actual, no
funciona Si seguimos así, seguirá muriendo
mucha gente y además, se multiplicará la
brecha que existe entre la formalidad y la
informalidad, entre la creación de riqueza y
la miseria Por favor, es una locura seguir
haciendo lo mismo, esperando resultados
distintos de los que ya hemos obtenido. Cada
día cuenta Sí había, pero más importante,
aún hay, tiempo y formas, de hacer las cosas
diferente.^
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¿Reajuste del
capitalismo?
Enrique del Val
RUBICÓN

Porprimera vez en muchos años, el
pasadola ciudad de Davos, 0a Sui
za, estuvo vacía por que la reu
nión de la gran burguesía
mundial, que no suma más del

uno por ciento de la población, se suspendió
como consecuencia de la pandemia

No obstante, la reunión será virtual, o qui
zá de manera física en el mes de mayo en Sin
gapur, sí las condiciones sanitarias lo
permiten. Mientras tanto, los participantes
están bien guardados en sus mansiones y so
bre todo haciendo crecer sus fortunas de ma

nsa impresionante.
Según los datos que proporciona ínequality.

org, los bülonarios de Estados Unidoshan visto
engrosar sus fortunas por arriba del trillón de
dólares desde que inició la pandemia, mientras
millones de personas en el mundo pierden
empleos e ingresos, pasan hambre y no ven la
salida en esta crisis sanitaria

Sin duda, esta pandemia está demostrando
que el actual sistema económico ya no da más
de sí y es tan cierto que los organizadores del
Foro Mundial en Davos están preparando su
reunión con el lema The Great Reset ofCapita
tisrn, que podríamos traducir como El Gran Re
ajuste o Restablecimiento dd Capitalismo.

Es decir, este tino por ciento de la población
ya se dio cuenta que el neoliberalismo ha sido
un gran fracaso para la mayoría de los habi
tantes, y también, que cada día más y más

personas se están organizando a nivel mun
dial para combatirlos.

Una de las mejores demostraciones de có
mo los países poderosos, aquéllos cotí el mayor
número de biilonarios, están haciendo frente a
la pandemia de una manera nada solidaria se
encuentra en un reciente documento, publica
do la semana pasada por él banco suizo UBS,
denominado Global Vaccínation Traeker. En él

encontramos datos muy interesantes, como es
el del consenso existente entre los organismos
económicos en torno a que un tercio de la po
blación mundial estará vacunada este año, lo
que a mi juicio es muy optimista

Se indica que 53 países han empezado a va
cunar e su población, aunque sólo 10 de ellos
están cumpliendo con su programa, mientras
el resto está retrasado por diversos factores.

Ahora bien, profundizando en los datos del
documento del banco, encontramos que los
países desarrollados han comprado 3.7 billones
de dosis, lo que significa vacunar, en promedio,
dos veces a su población Si nos vamos a los
números por país hallamos que, por ejemplo,
Canadá ha comprado dosis para vacunar al
578% de su población; Inglaterra al 290%;
Alemania, 234%; Estados Unidos al 198% e in
cluso (Me ha comprado dosis suficientes para
vacunar al 253% de su población. Grandes e
inconsecuentes excesos de acaparamiento en
detrimento del resto del mundo, cuyos países
han comprado, en promedio, dosis para vacu
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nar tan solo a 34% de su población UBS aclara
que aquí falta el dato de China.

En el caso de nuestro país, según el informe
ha comprado dosis para cubrir al 95% de su
población, lo cual lo coloca entre los países me
jor calificados en el tema. Sin embargo, para
cumplir con el objetivo de tener vacunado a un
tercio de la población falta realizar un esfuerzo
extraordinario. No soto aquí sino ai más de 40
países. En México estamos en los últimos luga
res en cuanto a vacunación diaria

Según el informe, ya hemos comprado va

cunas a AstraZeneca, Pfizer, Cansino, Sputnik
VyCovax Facility por un total de 210 millones
de vacunas en conjunto, compra que mudaos
están cuestionando que sea verídica

Estamos frente a un momento crítico en el

que las organizaciones internacionales debe
rían ser más protagónicas e impedir lo que
ocurre con este acaparamiento de vacunas en
perjuicio de los países pobres. Es una muestra
más de que este sistema económico es una tra
gedia para millones de seres humanos.
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Maldita regulación
Hannia Novell
@ HanniaNovell

£ Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.
Las redes sociales han desempeñado

un papel protagónico en la vida polí
tica de diferentes naciones en el
mundo. La comunicación instantá

nea y totalmente horizontal, sin jerarquías,
husos horarios ni límites geográficos fueron
la clave de su popularidad

Utilizadas por artistas, deportistas, políti
cos, empresarios, iglesias, gobernantes y ciu
dadanos de a pie, plataformas como
Facebook, Twitter y YouTube hicieron crecer
—en buena medida— las protestas populares
que tuvieron lugar en países como Egipto y
Túnez, entre 2010 y 2012; y el movimiento
MeToo, que nació en 2017 contra el acoso se
xual y la violencia machista.

Si la libertad de expresión y la libre circula
ción de las ideas son pilares fundamentales de
la democracia, cualquier intento por regular
las redes sociales resulta peligroso, sobre todo,,
cuando detrás de esas pretensiones está im
pedir que las figuras en el poder sean silencia
das por las plataformas digitales, como
ocurrió con el expresidente Donald Trump
cuando sucedió el asalto al Capitolio, la sede
del Congreso de Estados Unidos.

A diferencia de otros países que buscan
evitar el florecimiento del extremismo ideo

lógico, detener los discursos de odio y
eliminar las apologías de la violencia, en el
partido Morena están determinados a esta
blecer límites al funcionamiento de las bendi
tas redes sociales.

Con una regulación, el partido en el poder
pretende censurar las redes sociales. Están
decididos a controlar la agenda política, el
debate público y la discusión ciudadana, jus
to cuando se desarrolla ei proceso electoral
más grande de la historia de México.

No sería la primera vez que los hombres
en el poder practiquen la censura. En Irán,
por ejemplo, durante la época de elecciones o
conflictos políticos, el gobierno regula la co
nexión a Internet en todo el país para dificul
tar las comunicaciones y obstaculizar la
organización (te las voces disidentes.

En el caso de México, los legisladores de
Morena pretenden distraer la atención de
sus objetivos reales. Aparentan defender la
libertad de expresión frente a las poderosas
plataformas digitales, aseguran que sólo es
tán interesados en evitar que una empresa
privada censure unilateralmente el conte
nido de los mensajes que los usuarios publi
can en sus cuentas y argumentan que el
ciberespado y las redes públicas pertenecen
a la Nación.
En realidad, lo que Morena busca es

ejercer un control absoluto de la información
que circula en las redes sociales, asegurar
que la voz presidencial tenga un papel prota
gónico durante los comicios y meterlo en la
boleta electoral, cuando la batalla política es
tá detrás de las cundes y escaños del Congre
so de la Unión

El gobierno, que encontró en las redes so
ciales el motor de su propaganda, dejó atrás
los afanes libertarios y encontró un nuevo
adversario. Después de ser beneficiarios de
la apertura y libre discusión de las ideas, de
la utilización de espacios alternativos a los
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medios tradicionales y del empleo de la pla
taforma de Twitter para promover el odio
contra sus detractores, Morena le apuesta al
veto y a la censura.

La libertad de expresión y la libre circula
ción de las ideas en las redes sociales son un

instrumento fundamental para evaluar el
desempeño de los gobiernos, ya sea sobre el

número de muertos por Covid, la ola expan
siva de contagios, la insuficiencia de hospita
les con equipo especializado, el mercado
negro de oxígeno, la falta de vacunas y la in
terminable cifra de desempleados. Esa es la
información que debemos conocer, no los
odios, afrentas y noticias falsas. Y los canales
alternativos son necesarios. B3
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Censo y realidad
Luis M. Cruz

£ Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.

ILos datos del censo de población y
vivienda 2020 publicados por el
Inegi, muestran que hoy somos
menos de los que creíamos, pues

• se estimaba una población en el
orden de 130 millones de personas, siendo en
concreto 126 millones 14 mil 24 habitantes,

¿Es esto bueno o malo? ¿Qué puede implicar?
2 Para atisbar un poco, se requiere alguna

•referencia. Existe un índice, el de Desa
rrollo Humano (IDH), utilizado por el Progra
ma de Naciones Unidas para el Desarrollo
(PNUD) para evaluar de mejor manera él gra
do de bienestar de una nación, considerando
los datos del ingreso por habitante, la escolari
dady la esperanza de vida, bajo el supuesto de
que cuanto estos son más altos, lo es también
el desarrollo humano. Sí además, se pondera
este ihdice con el de Gini, que mide la distribu
ción del ingreso (en México, para 2008, esti
mado con fe Encuesta de Ingreso y Gasto de
los Hogares era de 0.458; en 2020, la misma
estimación es de 0.48, es decir, se incrementó
la desigualdad resultante), se obtiene una me
jor aproximación, pues sólo él dato del ingreso
per cápita «a países con tan grande desigual
dad como el nuestro suele llevar a falacias co

mo el compararnos con Italia o España
cuando en realidad estamos al nivel del Perú
o Panamá en la calidad de vida (te la mayoría

de la población Con este referente, si el índice
de desarrollo humano de nuestro país, esti

mado por ei PNUD, fue de 0.767 para 2020, ha
biendo crecido el índice de Gini a 0.48 como

resultado de la mayor desigualdad prevale
ciente, en realidad estaríamos hablando de un
índice ponderado del 0.4, equiparable con Co
lombia o Argentina pero bastante lejos de Es
tados Unidos, Sueda o Canadá.
3 Lo interesante al realizar un viaje a tra

•vés de los censos es atestiguar la mane
ra en que nuestra sociedad ha evolucionado
y ha pasado de ser una mayoría pasiva y si
lenciosa, a una bulliciosa sociedad urbana,
interactuante, demandante e informada que
cada vez más presiona a las instituciones, las
leyes y el gobierno.

AUsbemos, por ende, a los datos para cono
cer cuál es el estado del desarrollo humano en
nuestro país y a qué atribuirlo. Tan sólo en tér
minos de población, hoy somos un país tres y
media veces más grande que el que éramos en
1960. Había 34 millones 923 mil mexicanos en

la época de Adolfo López Mateos. Hoy somos
126 millones 14 mil 24. La esperanza de vida ha
pasado de 60 a 75.2 afios en ese lapso, el ingre
so per cápita ha pasado de tres mil a nueve mil
946 dólares y la escolaridad promedio, de cua
tro a 9.7 años, poco más del nivel de secunda
ria No es difícil ver qué inaplicación tiene esto

en servicios, infraestructura, inversión, em
pleos que se tuvieron que generar desde en
tonces basta ahora.
4 Otro factor asociado a la población es su

• distribución en el territorio nacional En

1970,41.3% de la población se ubicaba en él
medio rural, contra 58,7% que se asentaba en
las urbes, que ya empezaban a ser gigantes
cas, sobre todo si se recuerda que en 1921 el
censo revelaría que 75% de la población era
rural y sólo 25% urbano. Para 2000,25.4% (te
la población vivía en el campo, en tanto que el
74.6% lo hacía en las ciudades. Según él censo
de 2010, 22.2% de los habitantes fue rural,
frente al 77.85 urbano. Ahora, en 2020, llega
mos a la relación 20/80,20% rural; 80% urba
no. La tendencia es la migración del campo a
la ciudad, siendo claro que la sociedad actual
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es preponderantemente urbana y se asienta
en un sistema de unas 400 ciudades, todas
con necesidades disímbolas.

5 Si nos comparamos con unos u otros
.veremos que hemos transitado buena

parte del camino, pero aún tenemos mucho

por andar. Lo observable a través de los cen
sos es, sobre todo, la épica de una sociedad
emergente esforzándose por superar los obs
táculos en un Estado siempre paternal para
constituirse en un actor que asume las cosas
de manera diferente. Si
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El error de la OMS
Gabriela

Sotomayor

" ace un año, el 30 de enero de 2020 el
Comité de Emergencia de la OrgaH:nización Mundial de la Salud (OMS);«sotó las alarmas y declaró el brote

del "nuevo coronavirus" como Emergencia de
Salud Pública de Interés Internacional Sin em

bargo, él anuncio se hizo con una semana de
retraso, lo cual pudo ser determinante para la
dispersión del Covid19. ¿Qué podría cambiaren
una semana? La celebración del Año Nuevo en

China

Una sanana antes, el 22 de enero, di Comité
de Emergencia se reunió para analizar la situar
ción en Wuhan con ese virus que empezaba a
causar estragos y a propagarse a otros países. La
decisión de lanzar ese día la alerta máxima de

salud presentaba un gran obstáculo, ya que el
año nuevo lunar chino se festejaba él 25 de ene
ro de 2020y al parecer Beijing presionó para que
la OMS no empañara su celebración. Sería como
un mal augurio.

El director de la OMS Tedros Adhanom Ghe

breyesus sucumbió a la presión política del gi
gante asiático y atrasó una semana el anuncio
que parecía inminente,

¿Qu é pudo pasar en una semana? Miles de
chinos, muchos de ellos asintoxnáíicos, salieron
del paísydispersamn el viruspor Europa Amé
rica y África Imperó el descontrol Los países
asiáticos, al escuchar de un "nuevo virus chino"
no esperaronalaQMSytomaron precauciones.

Es posible que XiXinping con te promesa de
aplicar acciones drásticas haya logrado esa "pe

queña" concesión de la OMS para no aguaites la
fiestay el23 de enero anunció el confinamiento
de 11 millonfisdfipersonas eriWuhan. Tedros no
reparó en halagos a Beijing, alabó su "transpa
rencia" y sus medidas para proteger al mundo.

El problema fue que días antes ya habían
salido miles de chinos de la zonacero. Con todo

y coronavirus hubo 120 millones de viajes por
tierra, 210 millones en treny 38 millones devia
jes aéreos por él Festival (te Año Nuevo. Lo sufi
ciente para esparcir la Covid por él planeta

Serrar de laOMS fije ese retraso, una sema
na que fue determinante en la historia de la
pandemia a bien ya era imposible contener el
virus, esa actitud zalamera con China despertó
gran enojo.

Ante las críticas, la Asamblea Mundial de la
Salud aprobó la creación de un Grupo Indepen
diente de Preparación y Respuesta Frente alas
Pandemias formado por expertos de todo el
mundo, Su mandato: evaluar a la OMS y atodos
los gobiernos.

La expresidenta de Liberta, EBen Johnson
Siiieaf, y la exprimer ministra de NuevaZelan
da, Helen CLaric, copresidentas del Grupo presen
taron ya un informe de avanzada

"Podría haberse reaccionado más rápida
mente ante la información sobre la propagación
del virus", lanza el informe que señala que de
haber aplicado el principio de precaución con ios
datos de transmisión de persona a personay de
transmisión asintomática, tanto la OMS como
China "podrían haber emitido advertencias más
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oportunas"
"ElComitéde Emergenriafue convocado el22

de enero de2020". No está claro por qué se reunió
hasta esa fecha, "ni tampoco por qué no pudo
ponerse de acuerdo sobre la declaración de una
emergencia en su primera reunión®, reprueba

"El 30 de enero se declaró la emergencia de
salud de importancia internacional pero el gra
do en que los países respondieron no fue el es
perado" cita el informe y critica 1a falta de acción
entre febrero y marzo 2020.

"Lo que está claro para el Grupo es que las
autoridades de China podrían haber aplicado
medidas de salud pública más contundentes en
enero. También está claro que todos los países
que detectaron casos probables deberían haber
aplicado medidas de contención de salud públi
ca inmediatas. No lo hicieron", acusan.

El Grupo se pregunta "si habría sido de ayu
da el que la OMS hubiese utilizado el término
«pandemia» con anterioridad Aunque ese tér
mino no se utiliza en el Reglamento Sanitario
tatemadonal $005), su uso sirve para llamar la
atención sobre la gravedad de un problema de
salud. La OMS no utilizó ese término hasta el 11
de marzo".

la OMSy todos los países pasarán bajo la lu
pa del Grupo de expertos que saá implacable
para evitar futuras tragedias como la que vivi
mos.

Ningún gobierno escapará al escrutinio so
bre los errores cometidos en tos orígenes de
este pandemónium. Todos serán medidos por
la manera de enfrentar la tormenta del Covid,
analizarán por qué algunos países se hundieron
y cómo otros han salido a flote {3
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Vacunación* el
talón deAquiles

Anadie, ni a ustedes niarní,nos

conviene que fracase el progra
ma de vacunación contra la

Covid19, Se requiere que el go
bierno federal tenga éxito en

este proceso, que no haya filias ni fóbias, por
que la estrategia NO es política, aunque sean
tiempos electorales.

Si no bajan los contagios y muertes por
este virus, la economía seguirá a la baja, se
incrementarán las cifras de pobreza, habrá
más negocios cerrados, desempleo, médicos
que trabajan sin descanso, mayor inseguri
dad, hospitales saturados... En fin, urge que se
aplane la curva y que la vacunación sea rápi
da, transparente y eficaz.

Parece que la vacunación es el talón de
AquÜes del gobierno federal Las señales no
han sido alentadoras, primero con que siem
pre no llegarán las dosis que se compraron a
Pfizer, que los médicos no se han terminado
de vacunar, que los maestros de Campeche
que no están en clase y los servidores de la
Nación ya tuvieron su primera dosis y, por si
fuera poco, renuncia la encargada del Plan
Nacional de Vacunación.

Pues qué les cuento, que si él hombre de
las cifras erráticas, el subsecretario Hugo
LópezGatell, hiciera bien su timba jo, entonces
no tendríamos dudas. Pero, por favor tomen
una silla y siéntense cómodamente, pues re
sulta que 229 doctores; especialistas;

presidentes de asociaciones, federaciones y
colegios de todo el país; así como la Comisión
Nacional de Salud de Coparmex y Sí por Mé
xico, tienen seis preguntas, sí, sólo seis y son
contundentes.

Las preguntas van desde cuáles son los la
boratorios a los que el gobierno mexicano ha
comprado vacunas, cuántas y por qué se optó
por ese fabricante; hasta cuál es la composi
ción y fundón de cada uno de los integrantes
de las brigadas de vacunadóny dónde se pue
den atender casos de emergencia

Ojo, esta pregunta es básica, pues la Co
vid19 ha matado más a jóvenes que a adultos
mayores. Por ello, los especialistas plantean;
"El gobierno ha señalado que vacunar prime
ro a los adultos mayores garantiza reducir un
80% la mortalidad por Covid. Sin embargo,
entre los adultos jóvenes con problemas de
diabetes y obesidad hay muchas muertes ¿por
qué no modificar las prioridades o comple
mentar los criterios?"

Otra pregunta buena "En países como Es
tados Unidos se permitirá la aplicación de la
vacuna en farmacias, consultorios y hospita
les privados para acelerar la vacunación, ¿por
qué en México no se hace lo mismo?, ¿Las
autoridades aceptaránla colaboración del sec
tor privado?®.

En ese pronunciamiento que se dio a co
nocer el lunes pasado se advierte que, contra
rio a lo esperado, las autoridades no han
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contribuido a crear un clima de certidumbre,
porque desde el inicio de la pandemia su ma
nejo de la información ha sido ambiguo y
contradictoria

El pronunciamiento lo firmaron exsecre
tarios de Salud como Salomón Chertorivsky,
la Federación Mexicana de Radiología e Ima
gen A.C., el Patronato de la Asociación para la
Prevención de la Ceguera, el Presidente del
Consejo Mexicano de Radiología e imagen
A.C., la Sociedad Mexicana de Cardiología y
decenas de especialistas.

Y no es que le quiera echar más sal a la
herida, pero, recientemente, Our World in
Data dio a conocer una gráfica sobre la ve
locidad a la que los países vacunan contra

Covid19. Ahora les recomiendo un shot de
tequila y que respiren profundamente, pues
resulta que con nuestro ritmo, México se
tardaría 105 meses en tener a la mayoría de
su población vacunada. ¡Así como lo está
leyendo!

Israel y Emiratos Árabes se tardarían cua
tro semanas, Estados Unidos seis meses, Es
paña 16 meses, Canadá 17 meses, Brasil 41
meses, Panamá 55 meses y nuestro país 105
meses, es decir, (8.7 años!

La responsabilidad de la vacunación es de
LópezGatell y del aviador, perdón, del doctor
Jorge Alcocer. Es de sabios rectificar, espere
mos que haya un giro de timón y México
vuelva a ser líder en vacunación.

Eje Central Fecha: 04/02/2021

Página: 12

Area cm2: 310

2 / 2

Columnas Políticas

Lourdes Mendoza

Costo: 11,795

Página 16 de 16

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Sacar a narcotraficantes de las cárceles
de la CDMX y enviarlos a penales fe
derales era urgente, pues dicen que las
amenazas contra custodios y directivos
eran ya insoportables.

Lo que cuentan que molestó sobre
manera a la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, es que durante los desalo
jos apareció una cantidad importante y
preocupante de celulares y armas.

Porque contra el carácter violento
de las personas no se puede hacer mu
cho, pero si que hay tarea pendiente
para que ningún interno tenga privile
gios fuera de la ley.

ÍClac, clac, clac, clac! La Cámara Na
cional de la Industria de Restaurantes

y Alimentos Condimentados (Canirac)
armará hoy un nuevo cacerolazo con
dos temas que no pudieron cocinar
se en las mesas de negociación con el
Gobierno capitalino.

La primera, buscar alternativas de
reapertura para los establecimientos
que no cuentan con terrazas o espa
cio en calle. Además, que el horario
de los que sí han podido volver a tra
bajar se amplíe por lo menos hasta las
22:00 horas.

Un pliego que se antoja a pastel...
¡imposible!
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JEFAS DE HOGAR
Grande fue la sorpresa de don Cornífero
cuando al abrir la puerta de su alcoba vio
en ella a un hombre desnudo. Sin turbar
se le dijo el encuerado: "Qué bueno que
llega usted, señor. Soy funcionario del
Banco Aztepacá, y precisamente le esta
ba diciendo a su señora que así lo vamos
a dejar a usted si no paga hoy mismo el
saldo de su tarjeta de crédito"... La es
posa de Avaricio Cenaoscuras, hombre
cicatero y ruin, le pidió dinero para com
prar un peine. Respondió el cutre, eno
jado: "Cuando nos casamos te compré
uno. ¿Por qué ahora quieres otro?". Con
testó tímidamente la señora: "A éste se
le cayó un diente". El avaro se encrespó:
"¿Y porque se le cayó un diente al peine
me pides para comprar otro?". Explicó la
señora: "Es que era el último que le que
daba"... Rosilita, la pequeña vecina de
Pepito, le hizo una invitación: "Juguemos
a que éramos marido y mujer". "¡Ah, no!
opuso Pepito, Si jugáramos a eso no
haríamos cositas"... Fue cuando aquella
seca que duró por años. Entonces casi
desapareció el Potrero. Negada la lluvia
por un cielo inclemente, agotados los
manantiales, sin poder ya sembrar la tie
rra ni cultivar los árboles, la gente dejó el
rancho y se fue a buscar la vida en Salti
llo o la Villa de Santiago. Permanecieron

sólo dos familias que apenas podían sa
ciar la sed con un hilillo de agua que por
milagro siguió fluyendo a media loma.
Fue entonces cuando el primo Peña puso
un letrero a la orilla del camino: "Potre
ro de Ábrego. 10 sobrevivientes". Pues
bien: aun así el Potrero figuró siempre en
los mapas del Inegi. Maravillosos mapas
eran y son ésos. Yo los compraba en
una pequeña tienda que esa gran institu
ción tenía en el aeropuerto de la Ciudad

de México. Los conservo aún como pre
ciada joya de cartografía. Su precisión, su
completud, la profusión de sus detalles
eran son verdaderamente admirables.
El Inegi es una de las pocas instituciones
nacionales que han sabido conservar la
confianza y aprecio de la gente. Jamás
tiene "otros datos": presenta únicamente
los de la realidad, o sea, los de la verdad.
En un campo minado por la demagogia
se sigue manejando con criterios estric
tamente científicos, alejados de toda
politiquería, ajenos a todo prejuicio y to
do dogma. Yo creo a pie juntillas en sus
informaciones. Dice el Inegi, por ejem
plo, que, según el último censo (2020),
en un tercio de los hogares mexicanos
una mujer es reconocida como jefa. En
tre ellos incluyan al mío, por favor. En mi

hogar manda mi señora, por eso sigue
siendo hogar. Me declaro mandilón, y a
mucha honra. Si algún hombre niega ser
un mandilón, una de dos: o no es casa
do o es un mentiroso. De no haberme

casado con mi mujer, a la que todos los

días bendigo, andaría yo ahora al gare
te por la vida, solo y pobre, indigente de
todo. Hago mías, muy mías, las palabras
del poeta de Jerez: "Dios, que me ve que
sin mujer no atino / ni en lo pequeño ni
en lo grande, diome / de ángel guardián
un ángel femenino". Ruego al Inegi, pues,
que cuando haga un registro de los man
dilones me ponga a mí en primer lugar. Y
además muy agradecido... El joven Tere
binto, feligrés del padre Arsilio, casó con
Gordoloba, muchacha muy robusta, por
no decir que obesa o adiposa, lo cual no
sería caritativo ni de buena educación.
Una cosa sí diré para no faltar a la ver
dad: en la ceremonia nupcial hubo que
poner dos sillas para ella. Semanas des
pués el buen sacerdote se encontró con
el recién casado y le preguntó: "¿Qué tal
el matrimonio, Terebinto? ¿Cómo lo has
encontrado?". Respondió el muchacho:
"El matrimonio bien, señor cura. En cuan
to a lo otro, batallando, padre, pero lo he
encontrado"... FIN.
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Para quienes no vivieron aquellos años del
priismo, resultará sumamente complicado
entender por qué le llaman "el góber precio
so" a un tipo tan feo, desagradable y asque
roso como el poblano Mario Marín.

Ya sé que esto no es una clase de his
toria, pero vale la pena recordarlo. Resulta
que cuando este sujeto era gobernador de
Puebla, se dio a conocer una grabación en la
que hablaba con un tipo todavía más asque
roso llamado Kamel Nacif, quien era señala
do por la periodista Lydia Cacho de ser un
pederasta y de formar parte de una red de
políticos y empresarios que se dedicaban a
prostituir a jovencitas.

En aquella llamada telefónica, Nacif y
Marín se ponen de acuerdo para la deten
ción de Cacho a fin de amedrentarla para
que dejara de publicar sus investigaciones.
De hecho, la periodista sí fue detenida en
Cancún y trasladada en coche, violando to
dos sus derechos, hasta Puebla. Y en medio
de la plática entre ambos cerdos (con per
dón de puerquitos), hay un momento en
que Kamel Nacif así llama a Mario Marín: "Mi
góber precioso". Y en otra le dice: "Tú eres el
héroe de esta película, papá", luego de que
el entonces gobernador se compromete a

detener y maltratar a Lydia Cacho.
Esto ocurrió ya hace ¡15 años! y apenas

ahora es que la FGR decidió detener a Mario
Marín, precisamente por haber torturado a
la periodista. ¿A eso le podemos llamar jus
ticia? Evidentemente no, pero al menos es
bueno saber que ese infeliz esta noche duer
me en la cárcel. Ojalá que las pocas o mu
chas noches que le queden de vida (tiene 66
años) se las pase encerrado.

EL OTRO LADO

Si bien la aprehensión de Mario Marín es
una buena noticia (siempre y cuando que
se quedé en el bote), por el otro lado ayer
el gobierno de la 4T volvió a hacer uno de
sus circos judiciales. Resulta que fue ex
traditado de España el empresario Alonso
Ancira, supuestamente acusado de actos
de corrupción con Pemex (remember Emi
lio Lozoya?) durante el gobierno de Enri
que Peña Nieto.

Se suponía que Ancira era uno de
los hombre más buscados por la justicia
mexicana, pues se había fugado a España
cuando vio que querían echarle el guante.
Y ya por fin ayer lo trajeron... ¡y lo dejaron
libre! El pretexto del gobierno es que un
juez le concedió la libertad, pero la reali

dad es que la 4T pactó con el empresario
una especie de mega soborno: tú nos das
200 millones de dólares y nosotros te dé

jamos ir. O al menos eso es lo que anda
ban presumiendo los abogados hasta ha
ce unos días.

Hay quienes dicen que es mejor que se
"repare" el daño, cobrándole a los corruptos
lo que se pueda. Sin embargo, a largo plazo
va a resultar peor el remedio que la enfer
medad, porque los funcionarios ratas van a
robar todavía máaas para quedarse con una
parte y la otra entregarla como generoso
pago al gobierno. Y así no se combate la co
rrupción: sólo se hace más cara.

¿YAMLO?

Del ¡viva AMLO! pasamos al ¿vive AMLO?
Mañana se cumplen dos semanas de que el
irresponsable del presidente comenzó a sen
tir los síntomas del Covid19 y, pese a eso, se
fue de gira a San Luis Potosí. Dos semanas
en las que México ha podido disfrutar la paz
y la tranquilidad de no tener a López Obra
dor hablando como merolico todas la maña

nas. ¿Sería mucho pedir que sigamos así, no
sé, hasta 2024?

¡Nos vemos el domingo!
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RED
COMPARTIDA
EL REGISTRO, QUE NO
REGISTRA, DE VACUNAS
La página de registro de adultos

mayores paja que reciban la
vacuna contra el Covid19 lleva

más de 36 horas con filias... y
contando. Tras el anuncio de

que podrían registrarse para ser vacunados,
la página electrónica no funcionó. Nos di
cen que alguien no se tomó la molestia de
verificar que funcionara. Ante la desespe
racióa Hugo LópezGatell dijo que el orden
de registro y la CURP no impiden la vacu
nación, asi en vez de dar soluciones a las
Mas, generan más dudas. ¿Cuándo que
dará bien la página? ¿Cuántas vacunas tie
ne México? ¿Cuándo iniciará la vacunación
para los adultos mayores?
Ocho diferentes instituciones

yoiganizaciones, encabeza
das por el CNET y la CONA
GO instalaron la Mesa de

Coordinación y Seguimiento
de la Alianza Nacional Emergente por el
Turismo (ANETUR) e iniciaron los trabajos
de sus Mesas Temáticas. Los temas son

reapertura de destinos, financiamiento, se
guridad, promoción, infraestructura, facili
tación y conectividad, y dos temas especia
lizados que son el combate a la explotación
sexual comercia] Infantil de niños, ninas y
adolescentes, y sostenibilidad.
En la primera sesión del Congre

so de la CDMX, el pleno aprobó
reformas para garantizar a la
niñez y adolescentes en situa
ción de abandono, su derecho a

vivir en familia. La iniciativa presentada
por la diputada Lilia Rossbach Suárez, per
mitirá crear im registro único para proteger
y conservar la información de los menores
en situación de abandono.

El PVEM manda a la alcaldía

Cuauhtémoc, al político Agustín
Torres Pérez que ya fue delega
do y durante su gestión diseñó y
desarrolló programas para apo

yo con becas de bachillerato en institucio
nes de educación privada, certificadas para
jóvenes que no eran aceptados en el siste
ma de bachillerato público.
Ojo en la presidencia munici

pal de Solidaridad en Quin
tana Roo, Laura Beristain se
inscribió al proceso Memo
de MORENA y busca que su

legado siga, sobre todo por la inversión sin
precedentes lograda: mil millones de pesos
para 100 obras de impacto sociaL En dos
años de su gestión tiene megaobras como
Ciudad Juventud, Mercado Mundo de las
Piñatas, y la Unidad Deportiva Forjadores.

Por cierto, Morena quiere la alcaldía
de Mérida. Y quien está más que listo, por
el apoyo popular que lo respalda para
contender es el filántropo y empresario,
Rafael Echazarreta Torres, con el Mario
Delgado, Morena y la 4t tendrían la pri
mera posibilidad real de ganar la capital
Yucateca. Vamos a ver que definen.
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¡CAYÓ GOBER PRECIOSO !
Después de 14 años, la FGR logró detener
al exgobernador priista de Puebla, Mario
Marín, mejor conocido como, El Gober
Precioso. Su detención ocurrió en el

puerto de Acapulco, Guerrero tras ca
tear un inmueble y, es que sobre él pesa
una orden de aprehensión por su pre
sunta responsabilidad en el delito de
tortura en agravio de la periodista Lydia
Cacho. La comunicadora dio a conocer

en su cuenta de Twitter que: "llevo 14
años buscando justicia por haber sido
torturada por este cómplice de redes de
#Pornografíainfantil Vamos por más",
escribió.

CONCEDEN AMPARO CONTRA
PROGRAMA MOCHILA SEGURA

Por mayoría de votos, la Primera Sala de la
Suprema Corte de lusticia de la Nación,
concedió el amparo a dos padres de familia
y a sus menores hijos, para el efecto de que
no puedan ser sujetos sin su consentimiento
expreso, libre e informado, al denominado
programa "Mochila Segura" o a cualquier
operativo asociado o derivado del mismo,
dada la ausencia de un marco legal que lo
sustente. El fallo reconoce que la falta actual
de regulación no debe obstaculizar el que
los Congresos federal y locales, en sus res
pectivos ámbitos de competencia, desarro

llen legislación que, apegada al régimen
constitucional, pueda dar sustento y conte
nido formal a programas como "Mochila
Segura", con pleno respeto a los derechos de
los niños, niñas y adolescentes.
IMPARABLES FEMINICIDIOS
EN LA CDMX

El último reporte del Secretariado Ejecu
tivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública (SESNSP) señala que las alcaldías
Iztapalapa, Cuauhtémoc y Tlalpan se en
cuentran entre los 10 municipios con más
feminicidios en México.

EXITOSO OPERATIVO EN RECLUSORIOS

La Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC)
de la Ciudad de México realizó operativos
simultáneos de revisión en los Reclusorios

Preventivos Varoniles Sur y Oriente, en dor
mitorios y anexos, donde se aseguraron
ocho teléfonos celulares, cerca de cien ob
jetos punzo cortantes, más de 100 paquetes
de cigarrillos, 35 aparatos eléctricos, un tu
cán y dinero en efectivo.
GN ASEGURA HUACHICOL
Elementos de la Guardia Nacional detu

vieron en Chihuahua a una persona que
transportaba en un tractocamión alre
dedor de 60 mil litros de diesel sin la do

cumentación que acreditara la legal
procedencia. Fue en el kilómetro 3 del
Libramiento Oriente Chihuahua.
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FUERA DE AGENDA
LO INCÓMODO DE AYOTZINAPA
JUAN VELEDÍAZ
Fue una "filtración" que irritó demasiado al gobierno

federal. El pasado 20 de enero horas después de que
un periódico capitalino publicara la declaración de
un "testigo colaborador" en el caso de la desapari
ción de los 43 estudiantes normalistas de Ayotzina

pa donde señalaba al Ejército, policía local y crimen organizado
de actuar en coordinación la noche del ataque, la secretaria de
Gobernación anunció que interpondría una demanda penal pa
ra que se investigara y sancionara a los funcionarios que facili
taron acceso al expediente.

Una de las razones era que el testimonio de "Juan", como se
identificó al "testigo", estaba sin cotejar, algunos de sus dichos
eran imprecisos, otros eran falsedades y algunos más podrían
ser pistas a seguir.

Parte de su testimonio asegura que los 43 estudiantes y una
treintena más de personas, fueron detenidos por militares, po
licía local e integrantes del grupo criminal "Guerreros Unidos".
Un grupo de ellos fue interrogado por efectivos del 27 batallón
de infantería de Iguala dentro del cuartel para después entre
garlos, algunos ya muertos, a los delincuentes.

Lo que más molestó a las autoridades fue que exhibiera la
ruta de la línea de mando en el Ejército pero no sobre cómo
operó aquella noche del 26 y 27 de septiembre del 2014, sino de
los probables vínculos con la delincuencia organizada que se
gún el testigo, se traducían en sobornos a los oficiales del 27
batallón, los mandos de éste y del batallón 40 también asenta
do en Iguala, y del comandante de la 35 zona militar en Chil
pancingo.

Ante el "ruido mediático" que se generó, el secretario de la

Defensa Nacional dijo en la conferencia matutina en Palacio
Nacional que si alguno de los elementos del Ejército en el cum
plimiento de alguna de sus misiones o en el desarrollo de dife
rentes actividades había cometido "errores", tendría que res
ponder por ellos. El general Luís Crescendo Sandoval González
se mostró dispuesto a continuar facilitando las investigaciones
del caso y colaborar para su esclarecimiento.

Cuando el pasado noviembre el capitán José Martínez Cres
po se entregó a las autoridades judiciales militares, lo hizo des
pués de varías semanas de consultar con abogados conocidos
suyos las condiciones en las que podría quedar recluido.

El capitán Crespo, quien estudió en el Colegio MUitar entre
los anos 1987 a 1991 tiene varios contemporáneos dedicados al
litigio en tribunales castrenses. Uno de ellos lo asesoró para
someterse a juicio y pedir que por seguridad no fuera internado
en una prisión federal sino en la cárcel del campo militar núme
ro uno.

En la línea de mando Crespo estaba por abajo del mayor
Luis Alberto Rodríguez Chávez, jefe de la Sección de Instruc
ción, Información, y Operaciones (S.I.I.O.) del 27 batallón, de
quien no se sabe si ha sido llamado a declarar. Por jerarquía
arriba de ambos estaba el entonces coronel José Rodríguez Pé
rez, comandante del 27 batallón. Rodríguez rendía informes al
comandante de la zona militar 35, el entonces general de briga
da Alejandro Saavedra Hernández, quien hacía lo propio con el
general de división Martín Cordero Luqueno, entonces coman
dante de la novena región militar con cuartel en Acapulco, y
jurisdicción en el estado de Guerrero.

(pvelediaz424
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Nos dimos una vuelta ayer por el
Senado de la República, ya que no
teníamos material fresco e interesante

para platicarles, y donde nos vamos encon
trando que la senadora parnsta, Josefina
Vázquez: Mota, está perfilada para ser la
próxima coordinadora de la fracción en ese
órgano legislativo, en sustitución de Mau
ricio ¡Cutí, quién ya su fue enr busca de la
gubernatura de Querétaro.
No nos cayó tan de extraño, pues hace un

par de meses ya les habíamos comentado
que existía esa posibilidad, pues las escan
dalosas Kenia López RaJiadázt y Xóchitl
Gálvez, no tenían ninguna posibilidad, pues
no tienen ni un pelito de negociadoras o de
sensatas, que es lo que se requiere en un
puesto de esos.
Es obvio que esa es una decisión del líder

de su partido, Marico Cortés, quien no tarda,

un par de semanas más, en darnos a conocer
quién es la que se saque la rifa del tigre, por
que de que será una mujer, será, nos conten
tan en los pasillos azules del Senado.
Nos dicen que seria la primera vez que

una mujer accede a ese cargo. En la banca
da del PAN son mayaría, ya que hay 14
senadoras y 11 senadores,
El senador Exaudí Berxnúdez ocupa el

cargo provisionalmente, y los momios están a
favor de doña Chepina, quien ya fue la pri
mera mujer en coordinar al grupo parlamen
tario del PAN en la Cámara de Diputados.
Ya que andábamos por los corrillos sena

toriales, nos llamó a la atención que el tema

del día en muchas oficinas se comenta recio

y quedito la iniciativa del senador Ricardo
Monreaí Ávila para regular a las redes
sociales.

Además, hemos visito que diversos medios
escritos, electrónicos y redes sociales, el te
ma ha crecido de una manera exponencial, y
eso que todavía es una propuesta, pues la ini
ciativa aún no ha sido presentada.
Entre las señales que ha mandado Mon

reaí Avila por medio de entrevistas y comu
nicados de prensa, se encuentra crear una
instancia reguiadora autónoma que medie en
la relación de las empresas de redes sociales
y los usuarios.
Sería como una labor similar a la de un

ombudsman, a fin que ninguna de las partes

viole las reglas que cortvinieKm en el uso del
servicio.

Adelanté que la iniciativa de reforma a la
Ley Federal de Telecomunicaciones y Radio
difusión NO/NO busca limitar la libertad de

expresión, pero sí contar con mecanismos
qué impidan a las empresas tomar decisio
nes unilaterales, pero que también impidan
a los usuarios violar las reglas que acepta
ron al hacer uso del servició.

Prevé además la atención a diversas pro
blemáticas que se registran en las redes
sociales y resaltó que de ninguna manera
pretende que las empresas de redes sociales
dejen de operar en México.
También nos dice que se reunirá con los

responsables de las redes sociales, pero tam
bién abrirá un espacio para platicar con los
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diversos colectivos que representan a los
usuarios de las mismas.

El legislador sostiene que el ciberespacio
son públicos, propiedad de la nación, "por Jo
que regularlos ayudará a que todas las
empresas estén en condiciones" similares
para prestar este servicio.

Las empresas privadas que manejan las
redes sociales como Facebook, Twitter,
YouTube e Instagram solo administran y no
son propietarias de dos bienes públicos uni
versales, que son la libertad de expresión y
el derecho a la información.

¿Asi, o más clarito?
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Muchas voces afirmaban que durante este ejercicio fiscal 2021,
el Sistema de Administradún Tributaria (SAT) cobraría un
impuesto a los depósitos realizados en efectivo, que fueran

superiores a los 15 mil pesos, sin embargo, esta información es mito.
Vale ia pena aclarar que esta medida operó efectivamente en Mé

xico bajo el nombre de Impuesto a los Depósitos en Efectivo (IDE),
impuesto que fue eliminado con la reforma fiscal de 2014.
Sin embargo, desde el ejercicio fiscal 2013, los bancos sí están obli

gados a avisar anualmente a la autoridad fiscal por todos los depósi
tos en efectivo superiores a 15 mil pesos, pero en aquellos casos en
los que los depósitos en efectivo de usuarios de servicios financieros
exceden el montó mensual, ¡as instituciones fínancieras están obli
gadas a informar a las autoridades hacendarías (SAT) a más tardar
el 15 de febrero de cada año.

Por lo tanto, un depósito en efectivo superior a los 15 mil pesos, el
SAT tiene facultades para solicitarte al contribuyente para que aclare
el origen lícito de ese dinero, pues podría asumirse que se trata de
ingresos no declarados sobie los cuales no se ha aplicado el pago del
Impuesto sobre la Renta (ISR) sobre el ingreso correspondiente.
Los usuarios de .servicios financieros (contribuyentes) no deben

prestar fu tar jeta, pues las discrepancias fiscales suelen surgir de
depósitos en efectivo al prestarla.
Es fundamental aclarar que en aquellos casos en los que el SAT

identifica que un contribuyente recibió un depósito superior a los 15
mil pesos, el SAT tomará en cuenta la actividad fiscal del contribu
yente para determinar y requerir el pago del ISR, más las actualiza
ciones, recargos, así como las multas correspondientes
Los contribuyentes deben informar de todo ingreso que obtengan

al presentar las declaraciones provisionales, sobre todo en el caso
de transferencias ¿alicarias.

Por otra parte, cuando los contribuyentes se exceden en el consu
mo de bienes y servicios (compras con las tarjetas de crédito o débi
to) existen sanciones de carácter económico y en algunos casos las
autoridades pueden ejercer acción penal contra el contribuyente por
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discrepancia ñscal.
A partir de este ejercicio físcal 2021, entrarán en vigor varios

cambios importantes en materia fiscal, uno de ellos es el endurecí'
miento de la discrepancia fiscal en el uso de las tarjetas de crédito.
Esta clase de sanciones no son nuevas; ya que su implementación

se retrasó unos meses para ser puesta en marcha a partir de enero
este año, tal circunstancia ha generado preocupación e mcertidumbre
por parte de los contribuyentes, debido al énfasis de las autoridades
fiscales para vigilar sus ingresos, así como las multas y sanciones
derivadas en caso de detectar gastos superiores a los declarados.
Las sanciones impuestas por el Servicio de Administración Tri

butaria (SAT), en caso de detectar una discrepancia fiscal, pueden de
nunciar al contribuyente por el delito de defraudación fiscal, delito
que amerita prisión oficiosa.
De acuerdo con la autoridad fiscal (SAT), las personas físicas

serán objeto de un procedimiento sobre discrepancia fiscal cuando
sus gastos del año fiscal no corresponden con sus ingresos o al
momento de realizar su declaración anual de impuestos, la infor
mación no corresponde con lo declarado, o bien, a la cantidad que
le hubiera correspondido declarar.
Las consecuencias de excederse en las compras con las tarjetas no

solo son monetarias, en algunos casos las autoridades pueden ejercer
acción penal por el delito de defraudación fiscal operaciones con
recursos de procedencia ilícita (lavado de dinero) en contra del con
tribuyente.
A partir de este año entrarán en vigor varios cambios importan

tes en materia fiscal, uno de ellos es el endurecimiento de la dis
crepancia ñscal en ei uso de las tarjetas de crédito.
Aunque esta medida no es nueva y su implementación se retrasó

unos meses para ser puesta en marcha este 2021, el tema ha genera
do preocupaciones por parte de los contribuyentes, debido al énfasis
de las autoridades fiscales para vigilar sus ingresos, así como las mul
tas y sanciones derivadas en caso de detectar gastos superiores a ios
declarados.

Las sanciones impuestas por el Servicia de Administración
Tributaria (SAT), en caso de detectar una discrepancia fiscal, no
solo son monetarias, si la situación se complica, las autoridades
pueden acusar ai contribuyente de defraudación fiscal, delito que
amerita prisión.
Es fundamental aclarar que las sanciones económicas como las

multas por discrepancia fiscal dependerán de la gravedad de la omi
sión, de la reincidencia, e incluso del tiempo transcurrido desde que
se cometió la falta. Para determinar el tipo de multa es necesario un
proceso de auditoria por parte de la autoridad fiscal.
El SAT ahora cuenta con más facultades para fiscalizar con

mayor precisión los ingresos de los contribuyentes y una forma de
hacerlo, es a través de los gastos.
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Y la. no por semanas ni meses, sino por
años, se denunció el "trafico de in
fluencias" que favorecía a las empre

sas relacionadas con Juan Armando Hino
josa Cantil, amigo, compadre y, dicen, pres
t a nombres del hoy expíe sí dente de México,
Enrique Peña Nielo.
Hiño josa Cantú, antes y durante esta adminis

tración, ha sido señalado por la Auditoria Su
perior de la Federación y, dicen, la Unidad de
Inteligencia Financiera inició de igual manera
ciertas averiguaciones; sin embargo, no se ha
dado a conocer qué ha derivado de ello.
Por otro lado, a principios del segundo año de
gobierno de esta administración federal, se vol
vió a hablar de Hinojosa Cantú cuando pre
suntamente el Gobierno de Andrés Manuel

López Obrador había beneficiado a este
sujeto y sus empresas, otorgándole contra
tos de obra de manera directa, lo cual ni se
aclaró ni desmintió.

Pero hoy, Juan Armando Hinojosa Cantú vuel
ve a ser "noticia oscura" cuando acusan a la
Secretaría de la Defensa Nacional de "esconder

contratos Covid" con empresa relacionada con
Hinojosa Cantú por más de 14Z millones de
pesos en contratos asignados a 1GSA Me
dical Services, S.A. de C.V. e IGSA, S.A. de
C. V., empresas que también están relaciona
das con el amigo y compadre de Pena Nieto.
Es increíble hasta dónde ha llegado la corrup
ción y hasta dónde siguen "incrustando" a Hi
nojosa Cantú que hoy, con estas dos empresas
que le resultan al "empresario" con las que

ahora hasta de laboratorista la viene haciendo,
saliendo al "rescate" contra la pandemia de co
ronavirus yT peor aún, que ninguno de los con
tratos "ganados" fueron reportadas en el por
tal de compras Compranet, per lo que Ja in
vestigación tendrá qué profundizar.
El presidente Andrés Manuel López Obrador,
en innumerables ocasiones ha realizado seña

lamientos de corrupción sobre el empresario
en el pasado: "Hinojosa Cantú entregó una resi
dencia de lujo a Enrique Peña Nieto, también re
sultó beneficiado porque le entregaron obras
públicas en 2014".
Hoy, para atender la emergencia por Covid19,
Sedeña contrató a IGSA a través de IGSA Me

dical Services e IGSA, S.A. de C.V., en cuatro
contratos mismos que ya salieron a la luz pú
blica a través de los cuales se adquiere equi
pamiento industrial para adecuar unidades de
terapia intensiva, que suman 147 millones 3¿6
mil 162.65 pesos, ocupando esta empresa el
primer lugar por monto entre los con tratos no
reportados por Sedeña en Compranet
Dentro de estos mismos contratos, se encuen
tra el de Centrum Promotora Internacional

por 43 millones 575 mil 803.94 pesos para
ofrecer el "servicio de laboratorios de sanidad

para la atención de la emergencia sanitaria por
Covid y la adquisición de reactivos e msumos de
laboratorio".

También fue expuesto el que el contrato a
Centrum Promotora Internacional tiene

"ciertos problemas", ya que dicha empresa fue
señalada en agosto de £020 por la Comisión
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Federal de Competencia Económica (Cofece)
por prácticas monopólicas. El órgano regula
dor reportó que la empresa se encontraba en
tre un grupo de farmacéuticas que se habían
coludido en licitaciones de servicios integrales
de estudios de laboratorio para manipular los
resultados.

Por supuesto que hoy nos preguntamos: ¿@ué
más tiene escondido bajo la manga Juan Ar
mando Hinojosa y qué más le fue autorizado
por la administración peñista ? Y es que este
señor, igual hace "obra pública" que renta
aviones y helicópteros y hoy tiene que ver con
la emergencia sanitaria que está matando a
miles de mexicanos.

Hoy sabemos que IGSA es un conjunto de "ra
zones sociales", ya bajo investigación. Según lo
que se dio a conocer, IGSA Solutions S.A. de
C.V. lúe fundada en 2004 y se especializa en
energía y construcción. Mientras que su aliada
IGSA Medical Services, S.A. de C.V.r consti
tuida en abril de 2010, se promueve como
líder en la industria médica, y ambas firmas
comparten dirección en Paseo de la Reforma
2977, Ciudad de México, junto con otra razón
social denominada: "IGSA S.A, de C.V.", fun
dada en abril de 2015.

Esto significa que Juan Armando Hinojosa ha
sido beneficiado primero con el montielismo y
posteriormente con el peñismo que, para el ca
so, es lo mismo si recordamos que Arturo Mon
tíel y Enrique Peña siempre "fueron de la ma
no". Desde entonces, se "les metió" Hinojosa
Cantú, tal vez con la recomendación del jefe

entonces del "chilorio power", Heriberio Ga
lindo Quiñones, realizando importantes y mi
llonarios negocios, primero con Arturo Mon
tiel Yáñez durante el mandato de Arturo Mon

tiel Boj as como gobernador del Estado de
México 19992005 pues, caso curioso, IGSA
Solutions S.A. de C.V. fue fundada en 2004.

Posteriormente, ya como compadre y padrino
y todo lo que se le ocurriera con Enrique Peña
Nieto, es que funda seguramente a convenien
cia de ambos IGSA Medical Services, S.A. de
C.V., constituida en abril de 2010, esto a finales

de la administración de Peña Nieto como go
bernador del Estado de México 20052011.

Según la investigación que recién se dio a co
nocer, dichas marcas (empresas) fueron regis
tradas frente al Instituto Mexicano de la

Propiedad Intelectual (IMPI) por el abogado
Luis Enrique Torres Olvera, quien se autoi
dentifica como el director jurídico en IGSA; sin
embargo, en el Registro Público de la Pro
piedad y del Comercio en linea no aparecen
las actas constitutivas de ninguna de las tres
empresas.

Por otro lado, en 2008, las autoridades instruye
ron la construcción del Hospital Regional de
Alta Especialidad en Zumpango bajo la moda
lidad de Asociación PúblicoPrivada (APP), la
licitación le fue entregada a la empresa Cons
tructora GIH2, S.A. de C.V.t misma firma
que estaría constituida por otras dos empre
sas: Constructora Teya e IGSA Solutions.
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En el acta constitutiva de Constructora GIHZ

sale a relucir que detrás de la firma IGSA se en
contraba Juan Armando Hinojosa García,
hijo de Juan Armando Hinojosa Cantú, como
propietario, quien falleciera tras un accidente
de helicóptero, luego de salir de una fiesta con
Enrique Peña Nieto, el 30 de julio de 2012.
Entre 2007 y 2011 IGSA Solutions, SA. de C,V.
tuvo 31 contratos con el gobierno federal, 21
de los cuales fueron otorgados en adjudicación
directa, por 26,352,829.64 pesos. Ninguno de
los contratos fue con Sedeña, según datos de
Compranet. Mientras que IGSA Medical Servi
ces obtuvo 25 contratos por 323,415,005.49
pesos entre 2013 y 2020, e IGSA, S.A. de C.V.,
2? contratos por 19,694,457.80 pesos entre
2014 y 2020. Es decir, el grupo de los Hino
josa pasó de la presidencia de Enrique Peña

Nieto a la administración de Andrés Manuel

López Obrador, aunque, los recientes con
tratos realizados con Sedeña, aseguran no
haber sido reportados por lo que seguramente
el Presidente de la República no está enterado
de los "enjuagues" que gente de su administra
ción está llevando a cabo.

Sin lugar a dudas, resulta incongruente que,
mientras por un lado se exige una investiga
ción a fondo sobre las empresas de Hinojosa
Cantú y el trafico de influencias que prevale
ció durante los dos periodos del peñismo, por
otro lado, este salga otra vez a relucir con sen
dos y millonarios contratos, no dados a cono
cer como la ley lo marca, ahora durante la
administración de López Obrador. La pregun
ta sería: ¿Qué sigue...?

Fecha: 04/02/2021

Página: 3

Area cm2: 764

3 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina Rocha Priego

Costo: 44,312

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


EL diputado Maurilio Hernández
González, presidente de La Junta de
Coordinación PoLítica (Jucopo), esta
rá en conferencia de prensa virtuaL
(como debe ser ahora en tiempos de
pandemia) con Isaac Montoya, dele
gado deL Comité Ejecutivo NacionaL
de Morena, en Lo que será su pre
sentación oficiaL ante Los medios de

comunicación, ya que hace aLgunos
días hubo una accidentada LLegada
en un chat, que se puso intenso,
pero aLfinaL se resoLvió.

Otro que debutaré este jueves como
coordinador deL grupo parLamentario
deL PRI en La LX LegisLatura es Marión
Martínez, eL expresidente municipaL
y exdiputado LocaL de JiLotepec, quien
sustituye aL diputado Miguel Sámano
Peralta, quien pidió su prerregistro
como candidato a diputado federaL
por eL tricoLor hace unos días.

Y ya que habLamos de priistas, Les co
mentaré que Guillermo Zamacona
ya está Listo para dar La batalla, ya
que aspira a La candidatura por una
diputación LocaL, en una arena difícil
como Lo es HuixquiLucan; Zamacona
es un joven preparado, que ya ha te

nido espacios de responsabilidad en
La administración LocaL y estatal, que
sabe de administración pública y ha
recorrido Las calles de HuixquiLucan,
eL municipio deL gobernador Alfredo
Del Mazo, que tendrá en Zamacona
a uno de Los suyos.

EL que se registró como aspirante a
La candidatura de Morena por Neza
hualcóyotL fue Emilio Ulloa Pérez,
un buen cuadro de este partido, que
actualmente es consejero nacional.
Ulloa siempre ha querido gobernar
su tierra y es muy probable que sea
candidato y Lo Logre.

Y en Metepec, La alcaldesa de Me
tepec, Gabriela Gamboa Sánchez,
entregó a vecinos de La colonia La
Purísima, La conclusión de La obra de

pavimentación con concreto hidráu
lico de La avenida Leona Vicario, que
tuvo una inversión de 4 millones

278 mil 972 pesos. En Metepec en
este gobierno de Morena ha habido
muchas obras de pavimentación, Lo
que agradecen Los vecinos, porque
dar mantenimiento a este turístico

municipio es importante. Claro que
Las críticas no faltan, pero Gabriela
Gamboa no para por eso.
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México debe crear un

Centro de Desarrollo Tecnológico de
Vacunas

Fernando Fuentes
"La disponibilidad de vacunas en el mun

do para países como el nuestro es extraor
dinariamente limitante, situación que no
ocurre para los países poderosos. Mientras
no desarrollemos nuestra tecnología nos
va estar pasando penosamente esto, cuan
do tenemos investigadores y científicos de
primera, que pueden desarrollar las vacunas
que requerimos" así lo consideró el Inge
niero Bioquímico del Instituto Politécnico
Nacional (IPN), Octavio Paredes López,
Premio Nacional de Química y de Ciencias.
"Llevamos en nuestro país alrededor

de 662 mil personas vacunadas contra el
SarsCoV2, y necesitamos inmunizar por
lo menos a 70 millones de mexicanos, para
disminuir considerablemente los contagios.
Nosotros tenemos que revisar la estrategia
que estamos siguiendo, porque las grandes
empresas extranjeras son las que tienen las
vacunas, y las van estar vendiendo de for
ma muy limitada y parcial", lo expresó en
exclusiva, Octavio Paredes, doctor en Bio
tecnología por la Universidad de Manitoba,
Canadá.

"Países como Francia, tienen hasta cuatro
veces la disponibilidad de vacunas para su
población, y aún así siguen tomando medi
das francamente muy fuertes de confina
miento parcial, como cerrar sus fronteras
con el mundo a excepción con la Unión Eu
ropea. Nosotros hemos cometido errores

de políticas en el país, cómo haber dejado
el desarrollo de la ciencia, tecnología e in

novación, para después, sin embargo habrá
que observar este tema pronto, por nues
tro bien"

"Es el momento para que nuestras Uni
versidades, centros de investigación y el
Conacyt, sentemos las bases para impulsar
un Centro de Desarrollo Tecnológico de
Vacunas, para desarrollar nuestras propias
vacunas para un futuro muy cercano. En su
momento Juan Ramón de la Fuente, rector
de la Universidad Nacional Autónoma de

México (UNAM), propuso desarrollar este
centro tecnológico, en el cual coincidimos
en su momento con Rene Druker (descan
se en paz), y tu servidor, cuando presidia la
Academia Mexicana de Ciencias, sin embar
go, increíblemente, las autoridades federales
de entonces no autorizo la idea"

Por su parte el Ingeniero Bioquímico, Di
mas Jiménez, del IPN, creador del Alimen
to del Futuro, coincidió con su colega, al
afirmar que "México, tiene la capacidad, de
estar haciendo la producción de la vacuna
contra el Covid19 que elabora Argentina,
a través del Cinvestav del IPN, pues cuen
ta con el personal científico y tecnológico
para desarrollar dicha vacuna y posterior
mente encargar el envasado a una empresa
mexicana especializada y con experiencia, y
por si fuera poco contamos con la hermana
UNAM la cual cuenta también con impor
tantes centros de investigación"
Premio Nacional de Periodismo 2008 y

2016. Premio Nacional de Locución 2017.
Premio México de Periodismo 2013.
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¡Mire usted... mire usted cómo son las

Miguel Casique Olivos
"Sí, sí..., mire usted cómo son las cosas, me

decía hace unos días un amigo oaxaqueño de
Juchitán, quien tras unas frases de agrade
cimiento porque a ese buen hombre todos
los días le llega y escucha "Porque las noti
cias nos buscan...", un resumen de las notas
de portada que diariamente circula vía redes
sociales, esas a las que ahora para AMLO son
"malditas redes" pero que, de todas maneras,
tienen su utilidad para comunicarnos todos
los días y a todas horas.
"Mire usted... mire usted cómo son las

cosas", insistía."Allá en la Ciudad de México
o en la capital de nuestro estado (Oaxaca),
todos los políticos dicen que trabajan por no
sotros; pero no, no es así. Aquí (en Juchitán)
los hospitales y clínicas de salud están cerra
dos; los muertos han aumentado y ya nadie
dice que es por Covid; hasta antes de que
llegara esa enfermedad no se moría mucha
gente, ahora se nos van una, dos o hasta tres
personas por día, sólo aquí en la comunidad."
Este juchiteco trata de informase a diario

y trata de sacar sus propias conclusiones con
lo que alcanza a leer o enterarse. La anécdota
es sencilla y se vuelve relevante porque este
día, martes 2 de febrero, llama la atención que
un diario asegure que la jefa de Gobierno,
"Claudia Sheinbaum ha salido adelante en el

control del Covid, la seguridad pública y apo
yos a la mujer." ¿Es en serio? ¿Algún capitalino
puede creer esto? Los datos, dice la informa
ción, son de acuerdo a un sondeo nacional
realizado por la empresa Consulta Mitofsky
sobre popularidad.
La información señala que en el primer lu

gar de esa popularidad está la Jefa de Gobier
no Claudia Sheinbaum con el 87 por ciento;
luego se forma el gobernador de jalisco, En

rique Alfaro, con el 82.7; el mandatario de
Nuevo León, Jaime Rodríguez, con el 81.7 por
ciento y Miguel Barbosa Huerta, otro finísi
mo gobernador de dotes de "buen cocinero",
con un 80.6 por ciento.

Pero resulta que si nos plantamos frente
a cualquier mexicano que radique en la Ciu
dad de México (incluso usted, noble lector,
intente comunicarse con algún conocido que
radique en "La Ciudad del smog y del medio
millón de contagios" y que usted conozca) y
se le pregunta sobre cómo está gobernada la
Ciudad de México, qué es lo que él ve y qué
es lo que el conoce, la respuesta no será tan
buena, lo aseguro. El Covid19 en la CDMX
no está controlado y las cifras de contagios
y muertes son alarmantes, la gente se muere
fuera de los hospitales y a muchos pacientes
se les está enviando a otros estados porque

aquí ya no hay cupo.
Nomás vea usted; nueve estados tienen

más del 70 por ciento de ocupación de camas
y la CDMX con el 87%, EdoMéx 82% y Puebla
78%. En contagios, tan solo en la CDMX, hay
casi medio millón, 482 mil 472 y al menos 22
mil 600 fallecidos. De Miguel Barbosa qué se
puede decir; es otro gobernante morenista
que está totalmente reprobado, él lleva ya
17 meses en el cargo y sólo I de cada 10
poblanos aprueba su gestión, el 76.4% lo des
aprueba. En Puebla hay 70 mil contagios y al
menos 7 mil fallecidos, todo esto según cifras
oficiales. Los datos reales, tanto en la CDMX
como en Puebla, nos los ahorramos para otra
publicación.
Las encuestas pueden ser un buen termó

metro para conocer la opinión o percepción
de la gente sobre el actuar de los gobernan
tes o sobre cualquier otro tema de carácter

político, económico o social; sin embargo, ese
recurso debe cumplir rigurosa y cabalmente
con la metodología científica y, desde luego,
los resultados también se deben equiparar
con la realidad que acontece día a día, con
lo que la gente siente, ve y brinda en sus tes
timonios.

Por eso resulta increíble que ahora alguien,
como asesor, se vea muy interesado en querer
cambiar la imagen de la consentida de AMLO
para formarse para el 2024, que le quieran
vender al pueblo una imagen de "alta popula
ridad" de Sheinbaum Pardo, popularidad que
no existe y que no la tiene. El coronavirus no
está controlado en la CDMX, la inseguridad
está en números rojos y a esto se suma el úl
timo suceso de la explosión en las instalacio
nes de control del Sistema Colectivo Metro.

Por otro lado, le Jefa de gobierno ha tenido
que doblar las manos con los restauranteros
que pedían apertura inmediata a pesar de que
eso aumentará la cifra de Contagios.
Así que, como decía nuestra historia inicial

de nuestro amigo juchiteco. Mire usted cómo
son las cosas, los políticos dicen que trabajan
por nosotros; pero no, no es así. En los pue
blos y ciudades la realidad es otra: de tristeza
y dolor, de miseria y de pobreza, de margina
ción y de abandono. Por eso él mismo nos
comentó, de pasadita, que mejor está siguien
do los pasos de un joven oaxaqueño llamado
César Hernández Olivera (un político joven
que trae un proyecto nuevo para gobernar),
que a sus escasos 29 años, anda recorriendo
calles, pueblos y colonias, para buscar una di
putación local en Oaxaca y dice que su frase
es:"Yo no vengo a decir: ¡vamos a hacer esto!;
les vengo a decir: ¡Hemos hecho esto y va
mos a hacer más". Por el momento querido
lector, es todo.
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[ ¿SERÁ? ]
Ya les tomó la medida
A pesar de que el protocolo de la Cámara de Diputados esta
blece que todas las personas den tro del edificio de San Lázaro,
sean legisladores, periodistas, personal de seguridad o limpie
za, lo mismo asistentes o asesores deben utilizar cubrebocas, el
diputado Gerardo Fernández Noroñanuevamente violó las
disposiciones. Dicen por ahí que no fuera la Asamblea Nacional
de Venezuela, donde se lo piden, porque ahí prefiere no impor
tunar, no vaya a ser que lo regañen. ¿Será?

Arrieros somos...
Eljoven presidente del PAN capitalino, Andrés Atayde, propuso
a Margarita Zavalapara arrebatar a Morena la curul del Distrito
10 federal en SanLázaro. Laexcandidatapresidencial sin
partido en 2018 no la tendrá fácil, pues enfrentará a Salomón
Chertorivsky, exsecretario de Salud de Felipe Calderón
(esposo de Zavala), exsecretario de Desarrollo Económico con
Miguel Ángel Manceraen la CDMXy exaspirante perredista a la
candidatura por la Jefatura de Gobierno. Y por si faltara otro per
sonaje, veremos cómole hace Javier Hidalgo, actual diputado
por dicho distrito, para ponerse creativoylograr lareelección ala
que aspira. Como pasa en cada periodo electoral, aveces losjuga
dores están en el mismo bando, y a veces enfrentados. ¿ Será?

Marcan el calendario
Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, ya lanzó la ad
vertencia: pese a la epidemia no se pueden aplazar las eleccio
nes federales del próximo 6 de junio, a las que están llamados a
votar 92 millones de mexicanos, y cuyas campañas iniciarán en

58 días. No hay camino legal posible para instal ar la Legi si atura
en una fecha distinta al próximo 1 de septiembre. ¿ Será?

Puebla sí puede ser ejemplo
La Academia de Formación y Profesionalización Policial
del Municipio de Puebla fue reconocida por la Comisión de
Acreditación para Agencias de Aplicación de la Ley (Calea, con
sede en EU), convirtiéndose en la segunda fuerza municipal
en obtener dicho reconocimiento. Nos dicen también que la
Secretaría de Seguridad Ciudadana municipal logró la Certi
ficación Policial Ciudadana, posicionando a la capital como el
tercer municipio en lograrlo. Además, la misma SSC se encuen
tra en proceso de obtener la Acreditación de Aplicación de la
Ley. Con ello, el municipio de Puebla se ubica como el único del
país en contar con dichas medallas. Es por ello que, a pesar de
los antecedentes de algunos exgobernantes, Puebla puede ser
ejemplo para los estados. ¿Será?

Modelo intercontinental
Nos cuentan que en varios países de América Latina hay interés
por replicarlos procesos con los que se echarán a andar varios
proyectos de infraestructura promovidos desde la Agencia de
Proyectos Estratégicos de Quintana Roo. Lo anterior porque el
modelo de Asociación PublicoPrivada que se contempla para
la construcción de obras como el puente elevado sobre la La
guna Nichupté y próximamente el sistema de transporte ligero
al que denominan alimentador del Tren Maya ha permitido
encontrar mejore s costos, garantizar la transparencia de los
concursos y tener supervisión de organismos internacionales
como ONUHábitat... ¿Será?
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Vacunación: relájense

Consejo: en el asunto de la vacunación,
relájense.
¿Se acuerdan? Primero, nos dijeron

que uf, vacunas para todos y rapidito.
Hasta sacó un Power Point el doctor LópezGatell,
con una serie de vacunas amarradísimas, vacu
nas de las fifís, y fechas de aplicación por edad.
Que, para empezar, todo el personal de salud.

Luego, que el sector privado no. Luego, que el sec
tor privado sí, aunque muchos siguen esperando,
porque en cambio vacunaron a los Servidores de
la Nacióny a losprofes de Campeche. Luego re
sultó que la mayor parte de las vacunas de Pfizer
siempre no llegaba.
El Presidente dij o que se las habíamos donado a

los países pobres por un llamado de la ONU, pero
resultó que ni había llamado ni donamos nada,
porque en realidad Pfizer está retrasado con las
entregas y, sobre todo, porque no compramos las
vacunas, según publicó la propia ONU. A
sí que mandaron al doc LópezGatell a Ar

gentina para negociar las vacunas rusas, an
tes llamadas Sputnik y hoy conocidas como
Espunin, nombre que les puso el presidente
cuando, contagiado, reapareció en Palacio
Nacional para decirnos que venían ya uf,
montones de dosis. Apropósito, dijo que para
gestionarlas tuvo una conversación súper
linda con Putin.

Enseguida, LópezGatell nos enseñó ooootro

Power con fechas de vacunación. ¿Qué particula
ridad tiene? Que no se parece ennada al primero,
prueba de que no hay plan. Así es como llegamos
al gran anuncio: una página para inscribir a los
adultos mayores. Esa página que se congeló tan
pronto como en el primer día. La página en que, si
tienes mucha suerte, metes tus datos para recibir
unnúmero de folioy esperar, lojuro, unallamada
de confirmación. Eso sí, con horario de atención:
8:00 a 12:00 horas.
Me refiero, claro, a la página a la que han

intentado desesperadamente acceder, porque
sí: Esto es una masacre, y el encierro no tiene
para cuando, y estamos angustiados. Pero
repito: relájense, porque así como nos dijeron
que el virus estaba domado y que somos la
envidia del mundo cuando contamos 300 mil

muertes reales, no hay camas y superamos en
muertes oficiales a la India, así, igualito, tra
tan de surfear el tsunami hasta las elecciones

con una mentira hoy, un Power mañana, otra
mentirita pasado y una página que conduce,
de momento con paupérrimos 600 mil in
munizados y ni una vacuna en bodega, a una
promesa. Otra.
Así que síganlo intentando, no vaya a ser que

cumplan, pero sin estrés. Combina mal con un
virus fuera de control.

Sigan al doctor Patán para más consejos de
salud.
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El TMEC en la vida nacional

Para nadie es un secreto que la pro
puesta de campaña del presidente
Andrés Manuel López Obrador
fue el cambio. Y las acciones en

los primeros 26 meses de su administra
ción han sido de cambios. Pero es en es

tos momentos cuando esas acciones para
atender los proyectos de transformación se
confrontan con la realidad, y la fuerza del
acuerdo comercial entre Estados Unidos,
Canadá y México, mejor conocido como
TMEC, resultan ser violatorias por tener
como objetivo cambiar condiciones regu
latorias, provocando que las inversiones
resulten inviables.

El martes, reconocimos el anuncio que Ta
tiana Clouthier, secretaria de Economía, les
hizo a los diputados de Morena en su plenaria,
previo al inicio del período de sesiones que es
el último en la actual Legislatura de la Cámara
de Diputados, al señalar que en acuerdo con
eljefe delEjecutivo se cancela la desaparición
del Instituto Federal de Telecomunicaciones

(IFT) y de la Comisión Federal de Competen
ciaEconómica (Cofece), porque se respetarán
los acuerdos con el TMEC.

Ahora el debate está en la iniciativa pre
ferente que envió el Presidente de la Repú
blica para reformar la industria eléctrica,
que de acuerdo con los expertos y analis
tas económicos sería una contrarreforma

energética.
El capítulo del TMEC que hace referencia

a las empresas paraestatales, y en especial
en el sector energético, obliga a nuestro país
a proteger la inversión y el desarrollo; por
ende, si se aprueba en el legislativo la reforma
a la Ley de Industria Eléctrica no se harán

esperar los amparos de empresas nacionales
e internacionales.

Y más aún con el revés que la SCJN dio a
la Ley Nahle, pues el proyecto de la Segun
da Sala invalidó disposiciones de la nueva
política de energía eléctrica de la 4T, que ha
provocado incertidumbre a los inversionistas
y tiene al sector energético en el campo de la
judicialización.
México firmó el acuerdo comercial, y por

ello, debemos cumplir las reglas del tratado,
tarea que está en el campo de la Secretaría
de Economía, y aprovechando la relación y
confianza entre el Presidente de la República
y su titular, Tatiana Clouthier, le toca a ella
presentarle un escenario global que permita
cumplir sin equivocarse frente al Acuerdo
Comercial con nuestros socios de Canadá y
Estados Unidos.

SUSURROS

1. Hasta el momento, la casa francesa de Su
bastas Christie's no ha cancelado la venta de

piezas prehispánicas que tiene programada
para el martes 9 de febrero. Por ello Diego
Prieto, director del Instituto Nacional de An
tropología e Historia (INAH), denunció ante
la Fiscalía General de la Repúblicay siguen las
negociaciones con las autoridades francesas
a pesar de que la venta del patrimonio cul
tural no es considerado un ilícito en ese país
europeo.
2. La Secretaría de Seguridad Ciudadana,

que encabeza Omar García Harfuch, está a
punto de poner en vigor las modificaciones al
Reglamento de Tránsito, que se aplican como
medidas a la seguridad vial, entre las que des
taca el endurecimiento de las sanciones en el
Alcoholímetro.
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Los otros muertos

Un video que muestra la
muerte de un hombre a

las puertas del Hospital
Magdalena de las Sali

nas, delIMSS, se hizoviralypermi
tió visualizar a las otras víctimas de

la pandemia.
La mayoría de los hospitales del

IMSS, ISSSTE, de la Secretaría de
Salud y los institutos de salud loca
les en los estados se convirtieron
enCovid19.
Se entiende la urgencia, pero

esta reconversión ha costado tam

bién vidas, no sabemos cuántas, a
personas que sufrían padecimien
tos crónicos y cuya atención no fue
prioritaria para el sector salud.
El hombre que muere en el vi

deo padecía insuficiencia renal;
no había dónde le practicaran
una hemodiálisis, a pesar de que
la familia había recurrido a cua

tro hospitales antes de parar en el
Magdalena de las Salinas.
Por alguna razón que el IMSS

debe explicar, no fue recibido, a
pesar de que no estuvo en la entra
da para enfermos de Covid.
Pero como ese, hay miles, tal vez

cientos de miles de casos, de ciru
gías pospuestas, de tratamientos
doble o triplemente espaciados.
No hay consultas con especia

listas, solo operan las clínicas fa
miliares, las de primer nivel, pero
la atención que se brindaba en los
hospitales de segundo y tercer ni
vel se paralizó.

Tampoco hay estadísticas sobre
cuántas cirugías se han pospuesto
sin que haya fecha para realizarlas,
ni cuantos tratamientos han deja
do de aplicarse ya sea por falta de
personal o por falta de insumos o
infraestructura.
Diario tenemos una cuenta de

los muertos por Covid, pero no de
los que mueren porque en los hos
pitales, como vimos en el video, no
están preparados para atender la
otra pandemia, la de las urgencias
por otras causas.
El PAN en el estado de México ha

perdido a varios de sus militan
tes reconocidos, entre ellos a José
Luis Durán Reveles, ex presiden
te municipal de Naucalpan, quien
decidió dejar las filas del panismo
ante el evidente desorden que pri
va en el blanquiazul.
Y no se trata de una suposición,

sino de la revelación que hizo An
gélica Moya, diputada en la LXIII
Legislatura por el PAN y quien hoy
aspira a ser la candidata por la coa
lición PRIPANPRD para conten
der a la presidencia municipal de
ese municipio.
La legisladora dijo que los pa

nistas "trabajan para rescatar de
las ruinas" al partido en el estado
de México, declaración que causó
molestia entre las bases y a la cúpu
la partidista.
Durán Reveles buscará ser can

didato a diputado local pero bajo
el cobijo de las siglas del Partido

Verde.

La coalición entre PRIPAN y
PRD tendrán que trabajar horas
extras para que la fórmula les
funcione, pues en este momento
ninguno de los tres partidos, por sí
solos, tienen la fuerza para impo
nerse a Morena.

El domingo próximo concluye el
plazo para registrar aspirantes a
presidentes municipales o alcaldes,
en el caso de la Ciudad de México.

Lo anterior apresurarála toma de
decisiones en Morena, en la que las
disputas por las candidaturas a las
16 alcaldías están a todo lo que da.
En el caso de Alvaro Obregón,

Morena no se puede dar el lujo
de perder la tercera demarcación
más poblada de la CDMX, luego
de lapésima administración (es un
decir) de Layda Sansores, quien
privilegió siempre sus intereses
personales.
Son muchos los tiradores para

esa alcaldía: los diputados loca
les Eduardo Santillán que ya fue
delegado, Isabela Rosales im
pulsada por la Jefa de Gobierno,
Lorena Villavicencio y Valentina
Batres.

También Guillermo Ramírez,
Rafael Luna que se dice "delfín"
de Ricardo Monreal, Jorge Emi
lio Sánchez Cordero sobrino de

la secretaria de Gobernación y
Leonardo Ortiz Heras, fundador
de Morena, sin grupo político, con
perfil más ciudadano.
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Sputnik V

El pasado martes 2 de febrero, la
revista médica The Lancet publi
có dos artículos para referirse a la
seguridad y eficacia de la vacuna

rusa Sputnik V, la cual mostró resultados
"prometedores" en el análisis intermedio
de fase tres, con un 91% de eficacia y tole
rancia en todos los rangos de edad (mayores
de 18 años). Con esta buena noticia para el
combate global a la pandemia de Covid19,
también se disipan dudas que han nutrido
la persistente infodemia que acompaña a la
emergencia sanitaria.
En este gran paso hacia la inmunización

de la comunidad internacional, resalta la

gestión oportuna de la administración fede
ral en México, encabezada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador, quien desde
el 25 de enero pactó con el presidente de la
Federación Rusa, Vladimir Putin, el envío
a nuestro territorio de 24 millones de dosis
de la vacuna Sputnik V en los próximos dos
meses. Ésta es una de muchas acciones que
se han puesto en marcha para garantizar
el abasto de antígenos para toda la pobla
ción del país, a través de la cooperación y
asumiendo solidariamente la visión de una

vacunación al alcance de todas las personas
en todas las naciones.
El avance en el proceso de colocar una

nueva vacuna al alcance de la población
mundial es una noticia esperanzadora, que
permite hacer frente a las descalificaciones
infundadas que, apresurando comentarios
con fines claramente políticos u originados
por la desinformación, generan un ambien
te de recelo entre habitantes y Gobierno en
un momento que por su propia naturaleza
es incierto.

Adelantarse no es lo mismo que prever.
Quienes se oponían a que México adqui
riera esta vacuna basaban sus descalifica

ciones en que no se habían realizado las
pruebas de fase tres, sin tomar en cuenta
las partes del proceso que ya había tran
sitado, algo que incluso llamó la atención
de las autoridades sanitarias de Rusia,
que integran un esfuerzo internacional
rigurosamente científico, del cual México
también es parte. Esa actitud despropor
cionadamente reticente dificúltala comu
nicación oficial, veraz y oportuna, además
de que desinforma.
El presidente López Obrador ha recal

cado que el plan de vacunación en México
será completamente voluntario, por lo que
la decisión de recibir o no la inoculación

debe ser tomada con la mayor cantidad de
información verídica posible, y no verse
influenciada por quienes de manera mez
quina propagan información falsa, rumores
y verdades a medias. Lamentablemente,
no han faltado quienes aprovechan los me
dios digitales para intentar sembrar entre
las personas la ilusión de un mal manejo y
aplicación de las vacunas, sin considerar los
efectos negativos que esto pueda tener en la
salud pública.
En el combate de la terrible pandemia

que enfrentamos no deben permear las dis
putas políticas ni los intereses de grupo o
personales.
La emergencia sanitaria y económica

exige un alto grado de responsabilidad de
todos los sectores, para salvar vidas y re
activar nuestra economía lo antes posible.
Con la jornada electoral acercándose, los
riesgos de que la infodemia se intensifique
parecen aumentar, y las autoridades debe
rán redoblar esfuerzos para garantizar el
acceso a la información de la ciudadanía,
que tiene decisiones trascendentales por
delante.
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El rojo panorama de los estados... y del país

Hoy habrá una reunión virtual
inédita.
La secretaria de Goberna

ción, Olga Sánchez Cordero, ha
convocado a un diálogo conlos gobernadores.
Nada nuevo, si uno revisa las crónicas.
Pero la de este día tiene dos elementos no

vedosos:

Se hará ante la responsable de la política
interior con más focos de atención y por su
puesto mayor autonomía de decisión.
El otro aspecto es la situación del país.
Después de muchos meses, ya no hay nin

gún estado en semáforo verde, lo cual mues
tra por sí mismo el fracaso de la acción federal.

Algo peor, gran parte de ellos han retroce
dido:

Chiapas y Campeche volvieron a a marillo y
están a un paso de retroceder más, bien sea a
naranj aotalvezhastaarojo.
Otros 13, entre ellos la Ciudad de México y

el Estado de México, se presentan enmáximo
riesgo con Claudia Sheinbaumy Alfredo del
Mazo sin recursos para salir de la situación.
Por si hicieran falta más adversidades, aho

ra los contagios no vienen de fuera, sino mul
tiplicados desde dentro.
SIETE MESES PERDIDOS

Los invitados formales pertenecen a la Conago.
Primer acto con decisiones ejecutivas a

cargo de la sonorense Claudia Pavlovich,
quien recién recibió la presidencia del potosi
no Juan Manuel Carreras.
La idea, al menos de los mandatarios estata

les, es dar nuevos rumbos alas acciones para en
frentar muertes, enfermosy daños económicos.
Sus análisis internos llevan a una conclu

sión terrible:

México se encuentra en el mismo estado de

cosas de junio pasado.
Con graves secuelas:
A mitad del año pasado todavía no había

más de un millón de negocios obligados a
cerrar por la crisis de salud y de mercado.
Tampoco había millones de desempleados

y empresarios cuya presión se siente ahora
para regresar a labores a cualquier precio.
En los casos capitalino y mexiquense se

cedió al reclamo de restaurantes y tienda s de
partamentales, pero ya vienen otros sectores
con la misma pretensión.
Peso específico tienen los prestadores de

servicios turísticos, con Carlos Joaquín, ho
telerosylíneas de aviación al frente.
Un panorama útil para medir el temple

de Olga Sánchez Cordero, pero sobre todo si

hay cambio de actitud en el Gobierno federal.
PARLAMENTO ABIERTO

Todavía se mueve la iniciativa de reformas a la

Ley del Banco de México.
El llamado parlamento abierto centró

gran parte del debate en problemas reales de
migrantes para enviar divisas al país.
Reconocen el problema de dólares en efec

tivo, los cuales muchas veces caen al mercado
negro, y nada se ha hecho para resolverlo.
Hace falta, dicen expertos, una visión de

política cambiaría con enfoque social, pero
una vez más asoma la tendenciaburocrática.

¿Matrícula consular para ayudar de Esta
dos Unidos u otros países a familiares necesi
tados de recursos enMéxico?

¿Acaso la pretensión es rastrear a esos auto
res de 40 mü millones de remesas por cierto
arrogadas como éxito del actual Gobierno
para perseguirlos fiscalmente alláy acá?
¿El Banco del Bienestar a cargo de la com

pra obligatoria de divisas, como si este Go
bierno friera funcional?

Mejor hacer caso al titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, y
apoyar a la banca comercial con un sistema
de corresponsables en sistemas bancarios
extranjeros, básicamente el estadounidense.
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• ¿Acuerdos opositores? Llamativo resultó que Marga
rita Zavala aparezca como candidata a diputada federal
en las listas del PAN. Y también la ausencia de Felipe Cal
derón. Los amarres entre los grupos peleados a muerte
representan un riesgo... para Morenay AMLO, nos dicen.
• Santiago "el sospechosista" Creel fue enemigo fron
tal de AMLO en aquella brutal contienda del 2006, sobre
todo de los años previos cuando él era secretario de Go
bernación y Obrador jefe de gobierno del entonces DF. Si
llega a San Lázaro la lucha se pondrá más que interesante
con la autodenominada 4T... Saquen las palomitas.
• Galleos, ¿y sin embargo, no se mueven? El grupo que
lidera Guadalupe Acosta Naranjo dentro delPRD (aún)
es el menospreciado por su pleito con los chuchos, Jesús
Zambrano, líder nacional, y Jesús Ortega. ¿Por qué? Los
están dejando sin diputaciones ni postulaciones de las
más de 20 mil en disputa. Vaya, ni en aquellas donde
saben que van a perder. ¿Se van a mover... de partido?
• Hugo López Gatell sólo le dio el avión al grupo de
expertos que le dio recomendaciones sobre el manejo de
la pandemia. Hacer obligatorio el uso del cubrebocas y
dar un mensaje coherente a la población fueron algunas
de las recomendaciones de los especialistas, y aunque el
subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud se
comprometió a hacer un alto en el camino y reflexionar
sobre qué se puede mejorar, ya pasó una semana y todo
indica que el mensaje cayó en oídos sordos.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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He aprendido a dejar de leer noticias
para leer los intereses que existen de
trás de cientos de medios de comunica

ción en México y de esa manera puedo
adelantarme a lo que puede suceder en
el país.
Muchos me preguntan si existe un

medio de comunicación fiable para po
der confiar en sus noticias y hasta el
momento le doy cuenta que detrás de
todos existe algo en común "intereses
de por medio".
Los medios de comunicación con

vencionales comenzaron la carrera pa
ra el 2U24, pues anhelan regresar a los
tiempos de sexenios pasados donde el
"chayo" era el primordial para mante
ner a flote a decenas de ellos.

Periodistas confunden la libertad de

expresión con el libertinaje que te per
miten las redes sociales, donde muchos
de ellos hacen uso de "fake news" para
engañar a las audiencias por unos sim
ples puntos de ratíng.
Cientos de mexicanos no se han per

catado que diversos medios de comu

nicación comenzaron sus ataques sin
límites en contra de quien dejó de pa
garles "chayo" y es muy sencillo dar
nos cuenta su tendencia política con
sólo leer una de sus notas o escuchar a

sus líderes de opinión.
Todos puliendo los huevos de la ga

llina para atrapar a los nuevos candida
tos y candidatas que serán los elegidos
para contender en el 2024, donde por
cierto muchos de ellos sólo buscan co

brar una gran tajada del "chayo" que
dejaron de percibir por muchos años.
Era necesario que AMLO llegara

para destapar la cloaca del periodismo
en México, y hoy podemos apreciar la
mezquindad de muchos de ellos con tal
de recibir unos cuantos pesos, ya sea
de Gobierno federal o como bien lo ha

ce Loret de Mola, de diversos empresa
rios para seguir atacando a quienes lo
sacaron de Televisa.
Analicemos los medios esta semana

y la sorpresa de quiénes serán los trai
dores a la patria te darán la respuesta
de muchas dudas en este país.
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Si Gómez Marín viera
hoy a el PA\ de seguro
volvería a morir
La nueva normalidad, gracias al funesto bicho
conocido como SARSCOV2, o más comúnmente
Covid19, nadie se la hubiese imaginado, O quien
habría pensado que ante el mayor evento del fútbol
americano, el SuperBowl, el Gobierno llamase a
tener un "perfil bajo" y calmarse, no fue el caso de
Huguito LópezGatell, sino de las autoridades en
Estados Unidos por medio del doctor Anthony
Fáuci. principal asesoren la epidemia para nuestro
vecino del norte.

Vaya encontronazo que tendrán ei domingo los
Chiefs de Kansas contra los Bucaneros de Tampa, no
obstante, otro zipizape que estará incluso mejor será
el de la alcaldía Miguel Hidalgo, puesto que la esposa
de Jelipilio Calderón y exprimera dama, Margarita
Zavala, competirá bajo las siglas del PAN. lo
curioso yace en que su contrincante será Salomón
Chertorivski, quien fuese secretario de Salud en
el gobierno de Calderón Hinojosa: hasta donde
sabemos. Chertorivski por lo menos es egresado
del ITAM y maestro por Harvard; ¿podrá Margarita
presumir de mérito semejante? ¿o su respaldo
sólo yace en los vestiglos de la estatua presidencial

postrada en el hoy museo Los Pinos?
Con base en lo anterior, los analistas expertos

del SuperBowl electoral mexicano aseguran que el
equipo blanquiazul, dirigido por Marko Cortés
está casi derrotado, tanto así que está dispuesto
a intentar meter gol de campo desde la yarda 50,
por aquello de haber cedido cinco posesiones
(perdón, posiciones) en la lista hacia candidatos por
mayoría relativa, entre los que destacan; Roberto
Gil, Francisco Ramírez; Ana Teresa Aranday
Jorge Zermeño casualmente todos afines a cierto
personaje cuyo apodo fuese "El Comandante".
¿Qué tan desesperado creen que esté el PAN ante

estas elecciones estimados lectores? Seguro si don
Manuel Gómez Morin viera esto, se volvería a morir.
POSTIT. La petición en change.org para el
desafuero de la senadora Lily Téllez I leva ya más
de 50 mil firmas. Todo esto a raíz del cambio de

bancada que tuvo en el Senado de Morena hacia el
PAN. Sin embargo, es de destacar quien la invitó en
un principio fue Alfonso Durazo hoy candidato
a gobernador por Sonora. Esperemos que el
exsecretario de Seguridad, tome más conciencia
con quién se junta ¿o no?

Fecha: 04/02/2021

Página: 3

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Políticas

Arreando al elefante / Diego Elías Cedillo

Diego Elías Cedillo

Costo: 13,144

Página 3 de 6



La Constitución Política Mexicana

precisa de forma elocuente que los pue
blos originarios tienen el pleno con
sentimiento de administrarse bajo sus
propias reglas, donde destacan los usos
y costumbres.
Es claro que la fuente del derecho

fundamental y única en nuestro país
es la ley, en éste renglón la Carta Mag
na le da presencia a las usanzas, así,
por mandato constitucional, los usos y
costumbres de los municipios se vuel
ven ordenanzas, es en ese sentido el de

que preocupe que en una zonadeOaxa
calos problemas indígenas se acentúen
por la falta de respeto a sus tradiciones
y eso es precisamente lo que sucede en
la región Triqui Baja del estado, parti
cularmente en los ayuntamientos de
Tierra Blanca y San Miguel Cópala. Es

terrible que no existan medidas cons
tructivas para evitar enfrentamientos,
siendo el caso por tanto que las entida
des gubernamentales están obligadas
a una pacificación en tan importante
etnia oaxaqueña; lamentablemente la
situación ha llegado a actos de violen
cia donde las armas de fuego han he
cho presencia y ante ello, es urgente el
desarme; algo que también debemos
recalcar, es que el tráfico de artefac
tos belicosos se torna intenso entre los

Triquis y durante años los 16 pueblos
indígenas de Oaxaca sufren conflictos
por la disputa del poder, evidentemen
te los Triquis no son la excepción.
La lucha es verdaderamente alar

mante, hay asesinatos, secuestros,
emboscadas, detenciones arbitrarias,
despojos y un sinnúmero de acciones
aterradoras.
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Llega procedente de España un bollo muy corrup
to que será lentamente cocinado en los Altas Hor
nos de la justicia, hasta que confiese santo y seña de
sus cómplices en tan escandaloso robo a la nación.
Fox dijo que es inminente la legalización del
uso lúdico de la mariguana,
Las habas y la yerba sele queman a Vicentoloache pa
ra que le autoricen sembrarla, cosecliarla y venderla.
Dijo que con ello se abrirán oportunidades de in
versión para empresarios dinámicos y audaces.
Lo dice quien audazmente ya ha de tener enor
mes sembradíos de la verde, lista para dinamizar
la y distribuirla, y patentar la receta exclusiva de la
señora Marta: combinada con toloache y Prozac, de
tan buenos resultados (para ella, aunque desastro
sos para el pobre hombre que acabó locó).
Zavala va poruña diputación federal por el PAN.

Felinfle no, y es el que importa: sin fuero, podrá
ser enjuiciado entre los expresidentes saqueadores
y traidores.
Ricardo Anaya tuíteó que las mentiras de este
gobierno matan.
Y las de Ricky Canallin dan risa, al igual que su
tour nacional tan líght.
Acusan a Trump de "traición de proporciones
históricas".

Propiciada por una mente diabólica de proporcio
nes históricamente hitlerescas.

Keith Raniere tiene Covid19, se contagió en la
penitenciaría de Tucson.
Ojalá se recupere pronto... porque le esperan 120
años bajo la sombra.
Gurú, ¿1a frase del día?
Más vale cubro bocas en mano y que cien en el estante.
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URUAPAN, AGUACATE Y EL NARCO: LA ENSALADA
DEL SUPER BOWL
•A unos días del Super Bowl en l ampa, Florida, el aguacate
mexicano volverá a ser uno de los protagonistas en millones de
hogares estadounidenses a pesar de la pandemia. Sin embargo,
detrás del llamado "oro verde" hav verdaderas historias de
 *

terror desde hace varios años y este 2021 no será la excepción.
Cárteles del narco, en este caso el CJNG, acechan a productores
y empacadoras para cobrar impuesto "de importación". En
los ranchos aledaños a Uruapan ya se organizaron grupos de
autodefensa. Y la pregunta obligada: ¿Dónde están la Guardia
Nacional, el Ejército y la policías estatal y municipal?

LA DISPUTA EN LA ALCALDÍA DE C0Y0ACÁN
•Arropado por liderazgos de Morena en las colonias, pueblos,
unidades habitacionales v fraccionamientos, locatarios de
 y

mercados, maestros y trabajadores de la alcaldía, el exdiputado
Raúl Avilez Allende se registró el martes como aspirante a
la candidatura de Coyoacán.Nos comentan que se muestra
seguro de que su nombre estará en la encuesta para determinar
al abanderado de Morena en la popular alcaldía y que la pelea
estará entre el bejaranista Carlos Castillo y él en su calidad de
externo, y que los demás aspirantes buscan "el repechaje" para las
diputaciones locales.

PANDEMIA METE A SANTANDER EN PEOR CRISIS
DE SU HISTORIA
•El Banco Santander, uno de las entidades financieras más rentables
y exitosas de España del último siglo, presentó en Madrid el peor
balance de los resultados anuales de su historia, con unaspérdidas
acumuladas de 8 mil 771 millones de euros. La presidenta del banco,
Ana Patricia Botín, reconoció que ha sido "uno de los años más
difíciles de nuestra historia" e insistió en que frente a "una pandemia
global, inesperada y de consecuencias que no hemos visto en nuestras
vidas", la "mejor política económica que pueda hacer un país es la
vacunación".
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VA POR OTRO TRIENIO
•Después de su triunfo electoral en 2018 en donde la moralista Laura
Beristain Navarrete ganó la presidencia municipal de
Solidaridad, Quintana Roo, "podría hacer historia" en las próximas
elecciones y es que volverá a buscar la candidatura para proseguir
con lo comenzado en su gestión, la cual presume que se ha hecho
una inversión de mil millones de pesos distribuidos en 100 obras
estratégicas en beneficio de los soliclarenses.
LOS TRAPOS SUCIOS DE MARIANO RAJOY
' Mariano Rajoy era perfecto conocedor del funcionamiento de la
contabilidad paralela y terminó, personalmente, destruyéndola en la
máquina destructora de papeles". Con esta declaración el extesorero
del Partido Popular, Luis Barcenas, abrió las puertaspara colaborar
con la Fiscalía Anticorrupción en la investigación que lleva adelante
sobre el financiamiento del Partido Popular en el periodo posterior
a la transición española. Bárcenas presuntamente había pagado
sobresueldos en dinero negro por importes que irían de los 5,000 a
los 15,000 euros mensuales a altos cargos de su partido.

PARA CERRAR...
• El reporte sobre la salud del presidente Andrés Manuel López
Obrador en su proceso de recuperación de Covid19: "Excelente... no
ha parado. Ya quiere salir", según el subsecretario Hugo López Gatell
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LISTA LA CONTIENDA
®ÍJnaTCzn;naiiza(loelregistrx)para!acleccíóri
dealcaides^en Morena,.hay demarcaciones
dondeyaqucdaridoclaroqiuériesparticiparán
eni las; encuestas¡ que¡.determinarán la
candidatos de ese partido. Por ejemplo, en
Gustavo A. Madero se registraron el actual
alcalde..Francisco Ch
reelección; el diputado Norberto Nazario, el
legislador local. Eleazar Rubio
que también hizo lo propio Elio Bejarano.
Quien parece que decidió no participar fue el
prqfesqr Ramón Jiménez que se esperaba se
registrara.

ANUNCIAN REGISTRO
• Quierí tambjen ai luí ició quc pariicipara
en . el proceso de selección enMqrena fue
el diputado José Luis Rodríguez Díaz de
León.Atravésdesusredes

"hoy quiero compartir con ustedes que he
tomado la determinación de registrarme en el
proceso interno de nuestro partido para ser
seleccionado como candidato de Morena en
la Alcaldía de La Magdalena Contreras"; dijo
estar para sumar y fortalecer la unidad de su
partidoy.seguir .trabajando .intensamente eu
transformación de lac.iuda^ a^
Alcaldía.
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RESPUESTA A RECOMENDACIONES
•La^Comisión.de Derechos Huma^
Congreso de la Ciudad de México aprobó el
dictamen que..reforma el artículo 72 de la
L.ey. Q.rgánica de la Comís ion de Derechos
Humanos local; con elfo
personas.semdoras púWicas; que:.se.nieguen_a_
atender una.recomendación, ^
ÍTÍotivar y hacer públicas las causas de sii
negativa.Encaso de que no..exista respuesta,
a.la solicitud de:..reconsiderac
la.CpHCpMX, se:.tendrápor acept^
recomendación.

VAN POR COMERCIO DIGITAL PARA
TIENDAS DEPARTAMENTALES
•La. Sedeco»y lat Antad suscribieron un
para..impulsar la moderm
P.equeñasymedianasempresasdeh
fin de eftie incursiones en el comercio digitaLy
marketinge^.incrementen sm Pe.esta
forma, se pondrá a disposición de las Mipymes
la plataforma digital denominada "antad.
biz" con la finalidad de que puedan acceder
ajosí.seryicios y .contenidos £ue ofre
p roveed ores de servicio^ lo que les
permitirá ser parte de la cadena de proveeduría
de tiendas asociadas con la ANTAD.
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Voto electrónico,
coyuntura y futuro
Relomo el comentario sobre volo elec

trónico que inicié el manes; pasarlo. A
parí ir del despliegue de 94 urnas elec
trónicas pon resultados vinculantes
en los procesos electorales locales fie
("nahuila e Hidalgo fie octubre pasa
do, el Consejo General del INH conoció

ayer un informe de sus Comisiones sobre el ejercicio,
del quehay que ríeslacar diversos aspectos, por tratar
se de buenas noticias.

Primero; Se cumplieron los Objet ivos programados
y no se presen!aron incidentes que pusieran en riesgo
la votación. Segundo: Se conocieron opon unamente
los resultados de la votación, destacando el caso fie
Coahuila, en el que una ensilla transmitió sus resulta
ríosal PREP en solo unos minutos.

Tercero: Existió cenefaen él procedimiento, pues
en los casos de recuento, coincidieron los resultados
de las actas de resultados impresas por los disposi
tivos y los que fueron obtenidos al realizar el conteo
manual de los testigos en papel. Es decir, dice el 1NE, se
cumplieron las metas fie lograr confianza ciudadana
sobre esta modalidad de. voto y fue evidente que la
institución avanza hacia la modernización y optimi
zación de su función.

Cuarto; El modelo de operación funcionó para una
implementación reducida,.pero el informe advierte
que, para una implementación de mayor calado, sería
necesario considerar innovaciones normativas (a cargo
fiel Congreso) e instit ucionaleS(a cargo del 1NE) cómo

los centros de votación, que permitan la eficiencia de
los recursos, garanticen ta disponibilidad de instalacio
nes y mobiliario, y optimicen la logística de los meca
nismos de recolección y entrega de los paquetes a los
Consejos Distritales, órganos de la autoridad electoral
dondese realiza el cómputo oficial definitivo.
En la misma sesión de ayer, el Consejo General

aprobó, con la oposición del P'T y de Morena (que
anunció impugnación por incompetencia del IM .) y
el voleen eontra de varios consejeros, un acuerdo para
implementar de nuevo el voto eleetrónico, ahora para,
las jornadas electorales federal y locales de Coahuila
y Jalisco de junio próximo.

Cumpliendo la admonición visible en el texto, de
que "la implementación fie la urna electrónica en
los procesos electorales se llevará a cabo de manera
paulatina y progresiva* para este nuevo ejercicio se
usarán 100 urnas electrónicas, solo 6 urnas más que
el año pasado en Coahuila. e Hidalgo y eso a pesar de
que "Esta modalidad de votación se ajusta a la norma
y Cumple con los atributos asociados al voto: libre,
secreto, directo, individual, personal e intransferible"
y de que "resulta impostergable la necesidad de ir
implemeuianrío un mecanismo electrónico para la
emisión del voto, porque, de otra manera, resultaría
inviable otoigar elementos empíricos al operador fie
la norma e, incluso, al legislador...,¦

Es: decir, el vot o elect rónico va, aunque quizá no con
las. dimensiones y velocidad con las que debería ir y
sobre eso tenemos que seguir conversando.
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¿De qué va lo de la
reforma eléctrica?
La iniciativa de reforma a la Ley de la

Industria Eléctrica, presentada por el
presidente López O brador, no es una ocu
rrencia populista. Tampoco es una muy
buena idea, El problema es que nadie
ha presentado alguna alternativa viable
para dar un golpe de timón a la política

energética en general, y a la sil nación de precariedad
en la que eslá la Comisión federal de Electricidad, en
particular.

La infodemia en el caso de esta ley es doble, por
que de suyo es una materia muy técnica, que pocos
ent ienden, repleta de terminajossacados fie una mesa
de dominó de esiufliantesíle ingeniería. Supongo que
la idea, en parte, es que no se entienda, para que sea
un asunto de los expertos,: No importa que todos se
pamos si la luz nos llega cara o barata, si sesuspende
el suministro o no. Pero además deeso, ya las partes
interesadas nos acostumbraron a una estridencia in

fantil: de un lado, en la propia exposición de motivos
de la reformase insisteen un lenguaje propio de libro
de texto gratuito,hablando fiel "periodo neoporfirista"
y de que las subastas: eléctricas son una "perversa
maquinación" para saquear a México.

El CCE lia señalado que Se trata de una "expropia
ción indirecta", quizás el término más absurdo que
han acuñado este Sexenio, que ya éS fleCin No hay
nada más definitivo y categórico que un decreto ex
propiatorio; #s el despliegue de la supraordinaeión

estatal por antonomasia. Hablar de que puede haber
una "indirecta" es tan estúpido como hablar de un
"impuesto voluntarioso un ^encarcelamientosimbó
lico". Estas cosas primigenias del poder político, o son
o no son.

El problema es que la CEEeslá en una sil nación de
fragilidad financiera, como siempre, pero la reforma
energética del sexenio pasado, que era una apuesta
interesante, no Salió bien. Muy a la mexicana, los "in
versionistas" que obtuvieron permisos y certificados
energéticos, ni invirt ieron ni les preocupó generar más
energía; como si fueran placas de taxi, se dedicaron a
Comercializar sus permisos para dar energía a socios
por debajo fiel precio fie mercado. Los incentivos para
estas nuevas inversiones, además:, se tradujeron en
rotúralos en los que la CEE les subsidia y regalaener
gía. Y iodoS usan para flis)riblición, lambién sin cargo,
la red de distribución de la Comisión, porque es la que
hay. No parece justo, Pero noto dos problemas en esia
ley: el primero, que para alinear a los órganos regu
ladores a la política de la Sener es insuficiente, pues
de entrada tiene problemas de eonstiiuoionaliríad,
por lo que es probable que lodo mundo se ampare y
la ley quede, en los que respecta a los compromisos
adquiridos, como letra muerta. El segundo, que si.los
particulares opian por un arreglo, las indemnizaciones
rondan  dicen  por los 20 mil millones depesos. Y no
sotros sabíamos que no había dinero ni para vacunas
caras, mucho menos para esto. No está fácil.

Contra RéplicaFecha: 04/02/2021
Página: 5

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

Israel González Delgado

Costo: 45,829

Página 4 de 14



El aciago destino
de Myanmar
Myanmar es lugar desafortunado.

Durante décadas este país asiáti
co, otrora conocido como "Birma
nia", padeció un gobierno militar
represivo y extravagante el cual
se entregó a los peores excesos y
arbitrariedades Su primer diri

gente, el general Ne Win, era supersticioso en ex
tremo, al grado fie; procurar bañarse en sangre de
delfines para obtener %terna juventud  Cruzaba
los puentes fie espaldas para alejar a los espíritus
malignos. Decretó la sustitución de las nominacio
nes decimales del papel moneda fiel país por 9,15,
30, 45 y 90. considerados "números de la suene".
Después de Ne Win llegó al gobierno fie Myanmar
el no menos vesánica general Than Shvve, quien
Concentró lodos los esfuerzos y recursos: fiel país
en consu mí una nueva y estrambólica capital en
medio de la selva.: JS'aypyidavv, un complejo urbano
feo, frío y ostentoso, pero sin duda también muy
si un vi lisia y de una faraónica megalomanía.

La.ciudad está protegida simbólicamente por tres
colosales estatuas de los antiguos reyes birmanos
Anawrahta, Bayinnaung y Alaungpaya. Ministerios,
oficinas, escuelas, barrios residenciales, mercados
y parques fueron erigidos en liempo récord. Su
ubicación, 380 kilómetros al norte de la antigua
capital del país, Rangún, fue determinada, para
no variar, por la superstición. Than Shvve reunió
a un consejo de astrólogos: para saber la fecha y el

lugar más propicios para levantar su proyecto. Se
gún los augurios* la nueva sede del gobierno debía
levantarse al centro de la más espesa jungla. Hasta
ahí fueron llevados miles de obreros, quienes por
años trabajaron a conlrarreloj mal pagados y mal
tratados en la construcción ele esta locura. De esta
forma la dictadura terminó por devastar a un país
hoy considerado uno de los más pobres del mundo.
Luego vino una rebelión civil y la democracia

o, más bien, una especie de democracia limitada.
Desde 2012 el Gobierno está en manos de la Liga
Nacional para la Democracia, lidereada por la pre
mio Nobel Aüng Suu Kyi, pero ella ocupa solo el
puesto de "Consejera de Estarlo" flebido a un pre
cepto constitucional creado ex profeso para impe
dirle acceder a la presidencia. Así se conviriió en
la "mujer fuerie" fiel Nhanniar. El brillo de Aung
como campeona fie la libertad se empañó en años
recientes debido a la persecución en con tía de la
minoría étnica rohingya, Muchos observadores con
sideran esia persecución un genocidio y denuncian
a SuuKye por negligente, pero en realidad ella llene
un reducido margen de maniobra ante los militares.
Tras varios años ríe tensiones en noviembre pa

sarlo se celebraron elecciones en las cuales arrasó la

Liga Nacional para la Democracia, pero los gerifaltes
del ejército no aceptaron el resultarlo, acusaron al
gobierno ríe fraurle electoral y perpetraron el lunes
un golpe ríe Estarlo arruinantlo, otra vez, a la frágil
democracia ríe Myanmar.
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¡El Gaaas!
a frase "callejera" más irruida
da por las personas de la Ciu
dad de México es la eélebre:
"Se compran colchones, tam
bores, leli ¡peladores. 6SIufas,
lavadoras,: microonríss o algo
I de fierro viejo que vendan". Se

guida de: "ya llegaron sus ricos y delicio
sos tamales oaxaqueños, aeérquese y pida
sus ricós y deliciosos: tamales daxaqueños".
Curiosamente, continúa; "¡El Gaaas!
Esta particularidad nos lleva a repen

sar que no solo Tull.epec es un polvorín
en activo, sino que este energético se ha.
convenido en oro que diariamente circula,
se discute y arrebata por las calles y aven i
das de las/.unas metropolitanas. Y que hoy
cada vez es más visible que forma pane de
una guerra comercial que pocos con irolan
y cuyas ganancias son incalculables.

Antier, fue una pipa Irruir al merca
do ríe flores ríe Jamaica, antes en Tlal
nepahtla, Chalco, lztapalapa, etcétera.
Si bien las explosiones ríe las pipas son
ocasionarías por fallas técnicas y la fal
la ríe atención y mantenimiento ríe sus
equipos, la realiríarí también nos lleva a
denunciar la falta ríe preparación de sus
operadores, pues este negocio paso ríe
ser fie decenas fie piperos capacitados, a
ciemos y miles que circulan diariamente
bajo permisos a base ríe moches.

Lo primero es laexistencia ríe psp terí

ríe corrupción, impunidad y tolerancia por
parte ríe las autoridades que lian hecho ríe
este negocio una bomba de tiempo tanto
para operadores como para consumidores.
En esa red brillan por su ausencia Pemex,
la Secretaría ríe Energía, la Profeco, Protec
ción Civil y las autoridades locales fie las
alcaldías y municipios.

Lo segundo, que la falta de una regula
ción con orden permitió que empezaran a
proliferar cientos ríe piperos que se agru
paron creando grupos que fueron poco a
poco acomodándose ante la protección
ríe cárteles y sinríicalos que se metieron
a este negocio para controlar y regular el
mercado a través fie cuotas.

Peor aún, para los consumidores, esta
confabulación ríe individuos es la que es
tablece bajo criterios propios, no del mer
cado competitivo y regulado, el costo del
gas que consumimos en nuestros hogares.

Para darnos una idea,, es de tal mag
nitud la ganancia ríe los piperos irregula
res y Su poder económico, que por cada
litro que ellos venden, recuperan casi el

doble en ganancia. Además de permitirse
no vender "litros de a litro" con llenarlos

apócrifos.
Por su parte, los "sinríicalos fiel gas"

imponen al resto ríe los competidores los
precios a los que deben darse al Consumi
dor. Y este poder tolerado por las autori
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dades, hace que "el cártel" Sé fortalezca
dividiendo cuotas y regiones que dominan
imponiéndose por la fuerza y la violencia,
condenando a los consumiríores a adquirir
solo el energético que ellos autorizan que
se venda.

En caso de que un competidor, algún
pipero fie gas, ose incursionar en alguna
zona sin permiso, pago ríe cuota o t oleran
cia. éste es inmediatamente interceptario
por golpeadores del "cárter, aniedreniado
y golpeanrío a sus operaríores, y en casos
ríe reineiíiencia, llegan a provocar un acci
dente explotando la unidad fie gas LP, muy
a pesar ríe los riesgos queconllevaestaac
liviflarí criminal para la población civil. De
ese tamaño es el problema de ¡El Gaaas! en
las zonas metropolitanas.

Sin lugar a dudas, este problema va mu
cho más allá de la Cultura del fraude que
prevalece en el suministro ríe este energé
tico. I ¡ene que ver Con el huachicol, y Con
autoridades corruptas que han alimentado

a una best ia que est á a punto ríe explotar
nos en las calles.

"ADIÓS A TU DEUDA"
Ahora que la Comisión Eerleral fie He»
triciflarí condonó más ríe 11 mil millones
ríe pesos a la. resistencia civil tabasqueña
que desde 1994 se negó a pagar la luz en
un acto de protesta política, bien valdría
la pena hacér lo mismo en el resto ríe las
regiones del país.
Podríamos empezar en 15 gobernatu

ras,abarcar 1,063 pistólas locales), o bien,
aspirar a condonar deudas de energía en
algo así como 300 distritos federales; y de
no ser suficiente, el subsidio de Ia CEE po
dría ampliarse en 1,923 alcaldías, para lle
gar, de menos, a 29 entidadesíM país, pues
ya no lomaríamos en cuenta a Tabasco. Y
no, no se está pensando maliciosamente
en el proceso electoral de 2021, sino más
bien en exigir aquella máxima que dicta "o
todos coludos o todos rabones,,»/'
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Batres, el ocurrente

I senador Man i Batres Guadarrama hizo una propuesta en la que
planteó que para llegar a gjgf legislador íü fuera requisito indis
pensable ser mexicano por nacimiento. V quien tomó la dedi
catoria fue John Ackerman, que inmediatamente alzó la mano y
supuso que se aprobaría gracias a la mayoría que tiene Morena
en li Cámara Alta.
Sin embargo, el detalle en el que no reparó el esposo de la

secretaria de la Función Pública, IrmaEréndira Sandoval, fue que tan luego
como el senador morenisla la presentó, optó por retirarla argumentando
por sus redes que. "hubo un proyecto, pero se retiró" y menos Se turnó a
Comisiones.

Evidentemente el referido intento tenía dedicatoria y era para el señor Acker
man, que périeneéía al grupo de Benita, Lujan en Morena pero ál no llegar a la
dirigencia del partido oficial optó por acercarse a Yeidckol PoIevnsky"exdiiigente
de dicho instituto político y cercanísima a Martí Batres.

La ocurrencia de Batres recuerda algo ocurrido hace muchos años citando el
PAN tenía la intención delanzar como su candidato presidencial a Vicente Lox, pa
ra lo cual, consiguió reformar el artículo 82 Consl.il ucional que establecía que para
ser presidente de la República era indispensable ser hijo ríe padres mexicanos.
El debate fue muy intenso, tanto como las. negociaciones que se dieron tras

bambalinas,:Entre los partidos que se oponían a esta reforma estaba el PHD, ins
tituto político al cual perteneció el ahora senador Batres. El resto dé la historia es
bien conocida pues Vicente Eox consiguió hacer realidad el lema de su campaña:
"sacar al PRI de Los PinoSrt

Probablemente, Bal,res Guadarrama Sé vio animado por esta historia*, lo raro,
es que su propuesta hubiera sido tan fugaz. No puedesoslayarse que el Intentó de
iniciativa es un reflejo más de la profunda división —o guerra sin cuartel, como
la llaman algunos analistas—, que se vive en Morena en la. cuenta regresiva délas
elecciones del ya próximo 6 ele junio.
A grado tal están los confliclos que cada vez corre más la versión en los corri

llos políticos que para dichos comicios, Morena podría perder la mayoría en la
Cámara de Diputados, pesé a que fie ahí, riel Palacio Legislativo de San Lázaro,
surgió su actual dirigente, Mario Delgado Carrillo.
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¿Y qué pasó
con Davos?

I Foro Económico Mundial de Davos es
'el primer evento internacional del año.
'Cada enero, en la ciudad suiza de Davos,
se reúnen líderes políticos, empresarios,
reierenteseuli Urales, activistas, etcétera.

En ediciones .anteriores, hemos vis! o
Ppor ahí a Vladimir Pulin, Donald Trump,

M¡ark Zuckerberg, Greta Thunberg, Ceorge Soros,
Chrisiine Lagarde. Todos los ahí reunidos lienen
una caracíeríslica en común: la influenciasuficiente
para cambiar la dinámica global y definir los retos
que Sé abordarán a nivel internacional.
Llama la atención que este año, los medios na

cionales no hayan dado la roben ui a siiliciciiie para
enterarnos de lo que ahí se discutía. Vale la pena
mencionar que este año, como lodo lo que pasa en
el mundo, se trastocó por la pandemia del Covirl; y
en esta opasióm el loro abandonó Su formato habi
tual para, adaptarse a las conlingencias sanitarias.
Del 25 al 29 de enero, los fidéres globales asistieron
deforma virtual, para compartir su visión sobre el
egtado fiel mundo y se espera qiu? en mayo se lleve
a cabo el encuentro presencial en Singapur.

Davos se ha fijado como meta en el 2021 conver
t irse en una movilización pionera para concretar las
afianzas y políticas que se requieren tras la crisis
generada por la pandemia. Carla año sé fija en Da
vos una agenda con base en los riesgos mundiales
más probables. Para esta década, él foco principal
se centra en los riesgos medioambientales.

Cuando se trata de los riesgos a. largo plazo pa

ra la comunidad mundial, el cambio climático y
sus consecuencias ésl.án a la cabeza en la lista de
preocupaciones, excepto tal vez, para el líder de
nuestra nación, l a política.ntédiombienial fiel pre
sidente López Obrador frenó a lasenergías limpias,
fiando preferencia a los combustibles fósiles y a la
refinación.

l id a sus principios de que "lodo lo pasado fué
peor", pasa por ali o que México ha establécido com
promisos nacionales e internacionales en materia
fié reducción dé emisiones. La Ley General fie Cam
bio Climático esta bleceel objetivo de reducir en 50
por ciento las emisiones emitidas para el año 2050,
mismos que presenlóen la 15va Conferencia de las
Partes dé la Convención Man o de Naciones Unidas
sobre Camnbio Climático en 2009 en Copenhague:.
En lemas dé susieniabilidad, la apuesta es por

un modelo fie desarrollo a corlo plazo en el que
Sé ignoran las consecuencias que puede traer la
.destrucción ambiental para Ja economía. Parece
que nadie le pasó una nota, al presidente para in
formarle rielas preocupaciones del mundo, o bien,
está obsesionado con caminaren sentido Contrario
fié lo qué muestran las cifras. Si bien es cierto que
lodos somoscapaces de tener nuestras propias opi
niones, basar la percepción y valoración fíe lo que
acontece sobre los cántenlos de nuestros "propios
datos", nos puérie encaminar a un evéniual desasiré
medioambiental, porque la política puerle ignorar a
la ciencia, pero no derrotarla y, al hacerlo, el precio
puede resultar demasiado alto.
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